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SECRETARIO 
 
Realizarán en México el Primer Festival Internacional de Palma Datilera 
La coordinadora general de Asuntos Internacionales de la Secretaría de Agricultura, Lourdes 
Cruz Trinidad, convocó a todos los integrantes de la cadena productiva del dátil en México a 
participar en este espacio dedicado a la innovación y desarrollo tecnológico, el cual se organiza 
conjuntamente con el Premio Internacional Klialifa para la Innovación Agrícola. A nombre del 
secretario Víctor Villalobos Arámbula, la funcionaria federal afirmó que el cultivo de la pahua 
datilera ofrece importantes beneficios económicos y sociales a las zonas áridas del país, 
agricultores y familias del sector rural. El Valle, 3 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022001747nc.pdf 
 
Gente detrás del dinero / La intempestiva -pero cantada- salida de Tatis / Mauricio Flores 
Todavía abordó el martes una sesión con el secretario de agricultura y desarrollo rural, Víctor 
Villalobos, para establecer las líneas operativas para que conforme al APECIC se pudiera 
acelerar la importación de alimentos estratégicos pero sin perder las salvaguardas sanitarias 
y fitosanitarias; la importación descontrolada de productos pecuarios podría ocasionar el peor 
de los mundos, es decir provocar infecciones a la producción nacional y provocar desabasto 
local e imposibilitar las exportaciones agrícolas que actualmente permiten financiar la 
importación de granos básicos. El Independiente, 4 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022000692nc.pdf 
 
¿Quiénes son los 'sobrevivientes' del gabinete de AMLO? 
AGRICULTURA/ Víctor Villalobos es otro de los que ha conservado su lugar en el gobierno 
de Cuarta Transformación, pues no ha dado de qué hablar y se ha mantenido al margen de 
las decisiones de López Obrador. 
https://www.nacion321.com/gobierno/quienes-son-los-sobrevivientes-del-gabinete-de-amlo 
 
 

TWITTER 
 
@vmva1950 
Estimada @tatclouthier, invaluable tu aportación a la transformación de México que encabeza 
nuestro presidente @lopezobrador_. Nuestro agradecimiento por el acompañamiento y 
compromiso  que nos brindaste en los temas del sector. Éxito en tus nuevas tareas. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1578089661016285184?cxt=HHwWgIC9yfCLwOYrAAAA 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022001747nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022000692nc.pdf
https://www.nacion321.com/gobierno/quienes-son-los-sobrevivientes-del-gabinete-de-amlo
https://twitter.com/vmva1950/status/1578089661016285184?cxt=HHwWgIC9yfCLwOYrAAAA
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Víctor Villalobos Arámbula retwitteó 
@lopezobrador_ 
Conversamos con John Stankey, director general global de AT&T y con Mónica Aspe Bernal, 
directora general en México. Hay interés en trabajar juntos para mejorar las 
telecomunicaciones de nuestro país. 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1578100350208180224?cxt=HHwWgICgoYn6xOYrAAAA 
 
 

SECRETARÍA 
 
(B-469) Será México anfitrión del Primer Festival Internacional de Palma Datilera: 
Agricultura 
Agricultura y el Gobierno de Sonora anunciaron la realización del Primer Festival Internacional 
de Palma Datilera, evento con el cual se busca fomentar prácticas agrícolas sostenibles, 
manejo postcosecha, control sanitario, desarrollo de tecnología y mejoramiento genético de 
esta especie, entre productores y agroindustria. 
https://acustikrural.com/nacional/2022/10/06/mexico-anfitrion-del-primer-festival-internacional-de-palma-
datilera/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,y%20mejoramiento%20gen%C3%
A9tico%20de%20esta 
https://hojaderutadigital.mx/sera-mexico-anfitrion-del-primer-festival-internacional-de-palma-datilera-
agricultura/ 
https://www.termometroenlinea.com.mx/vernoticiasN.php?artid=100193&cat=255#.Yz9WW3ZByUl 
https://www.diariomarca.com.mx/2022/10/sera-mexico-anfitrion-del-primer-festival-internacional-de-
palma-datilera/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-sera-anfitrion-del-primer-festival-internacional-de-palma-
datilera-agricultura/ 
https://www.periodicomitierra.mx/realizaran-en-mexico-primer-festival-internacional-de-palma-datilera/ 
https://www.elsoldemexico.com.mx/doble-via/ecologia/mexico-anfitrion-del-primer-festival-internacional-
de-palma-datilera-8997834.html 
https://acapulcotimes.com.mx/nacional/sera-mexico-anfitrion-del-primer-festival-de-palma-datilera-
agricultura/  
https://ntcd.mx/noticias-sera-mexico-anfitrion-primer-festival-internacional-palma-datilera--agricultura  
https://5wredactor.com/sera-mexico-anfitrion-del-primer-festival-internacional-de-palma-datilera-
agricultura/  
 
(B-468) Identifican Agricultura y CIMMYT mejores prácticas agrícolas en zonas 
tropicales del sureste 
Con el objetivo de mejorar los sistemas agroalimentarios, garantizar la producción sostenible 
de alimentos y respetar los recursos naturales, Agricultura y el CIMMYT promueven prácticas 
agrícolas que mejor se adapten a las zonas tropicales húmeda y seca del sureste del país, al 
optimizar el uso de insumos externos y mejorar los suelos vivos. 24 Horas 17 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003990nc.pdf 
https://www.24-horas.mx/2022/10/07/impulsan-en-zonas-tropicales-mejoras-agricolas/ 

https://twitter.com/lopezobrador_/status/1578100350208180224?cxt=HHwWgICgoYn6xOYrAAAA
https://acustikrural.com/nacional/2022/10/06/mexico-anfitrion-del-primer-festival-internacional-de-palma-datilera/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,y%20mejoramiento%20gen%C3%A9tico%20de%20esta
https://acustikrural.com/nacional/2022/10/06/mexico-anfitrion-del-primer-festival-internacional-de-palma-datilera/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,y%20mejoramiento%20gen%C3%A9tico%20de%20esta
https://acustikrural.com/nacional/2022/10/06/mexico-anfitrion-del-primer-festival-internacional-de-palma-datilera/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y,y%20mejoramiento%20gen%C3%A9tico%20de%20esta
https://hojaderutadigital.mx/sera-mexico-anfitrion-del-primer-festival-internacional-de-palma-datilera-agricultura/
https://hojaderutadigital.mx/sera-mexico-anfitrion-del-primer-festival-internacional-de-palma-datilera-agricultura/
https://www.termometroenlinea.com.mx/vernoticiasN.php?artid=100193&cat=255#.Yz9WW3ZByUl
https://www.diariomarca.com.mx/2022/10/sera-mexico-anfitrion-del-primer-festival-internacional-de-palma-datilera/
https://www.diariomarca.com.mx/2022/10/sera-mexico-anfitrion-del-primer-festival-internacional-de-palma-datilera/
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-sera-anfitrion-del-primer-festival-internacional-de-palma-datilera-agricultura/
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-sera-anfitrion-del-primer-festival-internacional-de-palma-datilera-agricultura/
https://www.periodicomitierra.mx/realizaran-en-mexico-primer-festival-internacional-de-palma-datilera/
https://www.elsoldemexico.com.mx/doble-via/ecologia/mexico-anfitrion-del-primer-festival-internacional-de-palma-datilera-8997834.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/doble-via/ecologia/mexico-anfitrion-del-primer-festival-internacional-de-palma-datilera-8997834.html
https://acapulcotimes.com.mx/nacional/sera-mexico-anfitrion-del-primer-festival-de-palma-datilera-agricultura/
https://acapulcotimes.com.mx/nacional/sera-mexico-anfitrion-del-primer-festival-de-palma-datilera-agricultura/
https://ntcd.mx/noticias-sera-mexico-anfitrion-primer-festival-internacional-palma-datilera--agricultura
https://5wredactor.com/sera-mexico-anfitrion-del-primer-festival-internacional-de-palma-datilera-agricultura/
https://5wredactor.com/sera-mexico-anfitrion-del-primer-festival-internacional-de-palma-datilera-agricultura/
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003990nc.pdf
https://www.24-horas.mx/2022/10/07/impulsan-en-zonas-tropicales-mejoras-agricolas/
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https://www.voragine.com.mx/2022/10/06/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-
en-zonas-tropicales-del-sureste-para-impulsar-potencial-productivo-y-de-mercado-de-cultivos-mejor-
adaptados/  
https://www.nadietepregunto.com.mx/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-
zonas-tropicales-del-sureste/  
https://www.masnoticias.mx/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-
tropicales-del-sureste/  
https://acapulcotimes.com.mx/nacional/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas/  
https://coneme.com.mx/2022/10/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-
tropicales-del-sureste-para-impulsar-potencial-productivo-y-de-mercado-de-cultivos-mejor-adaptados/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-
tropicales-del-sureste-para-impulsar-potencial-productivo-y-de-mercado-de-cultivos-mejor-adaptados/ 
https://cxunews.com/2022/10/06/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-
tropicales-del-sureste-para-impulsar-potencial-productivo-y-de-mercado-de-cultivos-mejor-adaptados/ 
https://hojaderutadigital.mx/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-
tropicales-del-sureste/ 
https://acustikrural.com/nacional/2022/10/06/identifican-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-
tropicales-del-sureste-para-impulsar-mercado-de-cultivos-mejor-adaptados/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-
zonas-tropicales-del-sureste-para-impulsar-potencial-productivo-y-de-mercado-de-cultivos-mejor-
adaptados/ 
https://www.angulo7.com.mx/2022/10/06/identifica-agricultura-mejores-practicas-en-zonas-tropicales/ 
https://www.mexicampo.com.mx/impulsa-cimmyt-y-sader-potencial-productivo-en-zonas-tropicales/ 
https://argonmexico.com/2022/10/06/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-
zonas-tropicales-del-sureste-para-impulsar-potencial-productivo-y-de-mercado-de-cultivos-mejor-
adaptados/  
https://poderdelanoticia.com/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-
tropicales-del-sureste/  
 
Nombres, nombres y...nombres / PACIC SIN PUBLICARSE EN DOF POR RIESGO A 
VIOLAR T-MEC / Alberto Aguilar 
Hasta ayer el PACIC que se anunció el lunes y que elaboró la SHCP de Rogelio Ramírez de 
la O no se había publicado en el DOF. Se apuesta a que dicho estatus se mantendrá, ya que 
de formalizarse, en automático se violaría el T-MEC, al borrar la supervisión de Senasica de 
Javier Trujillo y Cofepris de Alejandro Svarch en aspectos de inocuidad y sanidad en 
importación de alimentos. Obvio no hay voluntad de dar marcha atrás. El Sol de México, 16 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022002310nc.pdf 
 
Crece 25.3% exportación de aguacate michoacano 
La exportación del aguacate michoacano ha registrado un crecimiento del 25.3 por ciento, 
durante el primer año de gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla. Señala un comunicado de 
prensa que, Cuauhtémoc Ramírez Romero, titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader), informó que Michoacán ha logrado exportar a Estados Unidos más de 135 mil 
toneladas de aguacate, a través de más de cinco mil embarques de fruta fresca.  

https://www.voragine.com.mx/2022/10/06/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-tropicales-del-sureste-para-impulsar-potencial-productivo-y-de-mercado-de-cultivos-mejor-adaptados/
https://www.voragine.com.mx/2022/10/06/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-tropicales-del-sureste-para-impulsar-potencial-productivo-y-de-mercado-de-cultivos-mejor-adaptados/
https://www.voragine.com.mx/2022/10/06/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-tropicales-del-sureste-para-impulsar-potencial-productivo-y-de-mercado-de-cultivos-mejor-adaptados/
https://www.nadietepregunto.com.mx/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-tropicales-del-sureste/
https://www.nadietepregunto.com.mx/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-tropicales-del-sureste/
https://www.masnoticias.mx/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-tropicales-del-sureste/
https://www.masnoticias.mx/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-tropicales-del-sureste/
https://acapulcotimes.com.mx/nacional/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas/
https://coneme.com.mx/2022/10/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-tropicales-del-sureste-para-impulsar-potencial-productivo-y-de-mercado-de-cultivos-mejor-adaptados/
https://coneme.com.mx/2022/10/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-tropicales-del-sureste-para-impulsar-potencial-productivo-y-de-mercado-de-cultivos-mejor-adaptados/
https://www.tallapolitica.com.mx/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-tropicales-del-sureste-para-impulsar-potencial-productivo-y-de-mercado-de-cultivos-mejor-adaptados/
https://www.tallapolitica.com.mx/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-tropicales-del-sureste-para-impulsar-potencial-productivo-y-de-mercado-de-cultivos-mejor-adaptados/
https://cxunews.com/2022/10/06/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-tropicales-del-sureste-para-impulsar-potencial-productivo-y-de-mercado-de-cultivos-mejor-adaptados/
https://cxunews.com/2022/10/06/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-tropicales-del-sureste-para-impulsar-potencial-productivo-y-de-mercado-de-cultivos-mejor-adaptados/
https://hojaderutadigital.mx/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-tropicales-del-sureste/
https://hojaderutadigital.mx/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-tropicales-del-sureste/
https://acustikrural.com/nacional/2022/10/06/identifican-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-tropicales-del-sureste-para-impulsar-mercado-de-cultivos-mejor-adaptados/
https://acustikrural.com/nacional/2022/10/06/identifican-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-tropicales-del-sureste-para-impulsar-mercado-de-cultivos-mejor-adaptados/
https://www.buroperiodistico.com.mx/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-tropicales-del-sureste-para-impulsar-potencial-productivo-y-de-mercado-de-cultivos-mejor-adaptados/
https://www.buroperiodistico.com.mx/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-tropicales-del-sureste-para-impulsar-potencial-productivo-y-de-mercado-de-cultivos-mejor-adaptados/
https://www.buroperiodistico.com.mx/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-tropicales-del-sureste-para-impulsar-potencial-productivo-y-de-mercado-de-cultivos-mejor-adaptados/
https://www.angulo7.com.mx/2022/10/06/identifica-agricultura-mejores-practicas-en-zonas-tropicales/
https://www.mexicampo.com.mx/impulsa-cimmyt-y-sader-potencial-productivo-en-zonas-tropicales/
https://argonmexico.com/2022/10/06/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-tropicales-del-sureste-para-impulsar-potencial-productivo-y-de-mercado-de-cultivos-mejor-adaptados/
https://argonmexico.com/2022/10/06/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-tropicales-del-sureste-para-impulsar-potencial-productivo-y-de-mercado-de-cultivos-mejor-adaptados/
https://argonmexico.com/2022/10/06/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-tropicales-del-sureste-para-impulsar-potencial-productivo-y-de-mercado-de-cultivos-mejor-adaptados/
https://poderdelanoticia.com/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-tropicales-del-sureste/
https://poderdelanoticia.com/identifican-agricultura-y-cimmyt-mejores-practicas-agricolas-en-zonas-tropicales-del-sureste/
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022002310nc.pdf
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Ramírez Romero dijo que el Senasica ha certificado 49 mil 005 huertos de aguacate, en una 
superficie de 152 mil 712 hectáreas, para aumentar la exportación del fruto michoacano a 
Estados Unidos, en la próxima temporada que comienza en octubre y concluye en abril. 
https://www.quadratin.com.mx/economia/crece-25-3-exportacion-de-aguacate-michoacano-sader/ 
 
Piden registrar los “drones” que apliquen agroquímicos 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) exhorta a las empresas que aplican 
agroquímicos con drones, a registrarlos en la representación estatal de la dependencia 
mediante el aviso de inicio de funcionamiento, informó Juan Manuel Martínez Núñez. El titular 
de la oficina en la entidad destacó que con apego al artículo 37 de la Ley Federal de Sanidad 
Vegetal (LFSV), quienes desarrollen o presten actividades o servicios fitosanitarios, deben 
presentar el aviso de inicio de funcionamiento ante la Secretaría. 
https://www.elvigia.net/general/2022/10/7/piden-registrar-los-drones-que-apliquen-agroquimicos-
402350.html 
 
Presupuesto rural 2023 del Ejecutivo deja en 2o término productividad, competitividad 
y omite financiamiento 
Aun cuando la propuesta presupuestal del Ejecutivo enviada a la Cámara de Diputados 
contempla asignar 403,219 millones de pesos (mdp) al Programa Especial Concurrente para 
el Desarrollo Rural Sustentable (PECDRS), 4.7 por ciento superior en términos reales respecto 
a lo aprobado para 2022, sigue “dejando en segundo término las asignaciones destinadas a 
incrementar la infraestructura, productividad y competitividad del campo mexicano”. La 
vertiente social concentra la tercera parte del total de los recursos previstos para 2023 y se 
prioriza la atención a productores de pequeña escala, a través de los programas prioritarios de 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), como el de fertilizantes que tiene 
una asignación presupuestal de 16,684 mdp, es decir, un incremento del 204.8 por ciento 
respecto al presente año, en términos reales. 
https://imagenagropecuaria.com/2022/presupuesto-rural-del-ejecutivo-deja-en-2o-termino-productividad-
competitividad-y-omite-financiamiento/ 
 
Alertan de fraudes a ganaderos de la Chontalpa 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) representación Tabasco, alertó al 
sector agropecuario de posibles fraudes en la gestión de trámites para programas de apoyo. 
Reportó que hubo quejas por parte de productores de ganado de los municipios de Cunduacán, 
Comalcalco, Huimanguillo y Jalpa de Méndez, denunciando falsos gestores que piden dinero 
a cambio de agilizar trámites para programas de apoyo a la ganadería. La dependencia pidió 
no dejarse engañar, pues todo trámite es gratuito, y pidió que, ante cualquier duda o pregunta, 
se acerquen a su Centro de Apoyo al Desarrollo Rural más cercano. 
https://www.xevt.com/tabasco/advierten-de-fraudes-en-la-chontalpa-agricultura/234141 
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https://www.elvigia.net/general/2022/10/7/piden-registrar-los-drones-que-apliquen-agroquimicos-402350.html
https://imagenagropecuaria.com/2022/presupuesto-rural-del-ejecutivo-deja-en-2o-termino-productividad-competitividad-y-omite-financiamiento/
https://imagenagropecuaria.com/2022/presupuesto-rural-del-ejecutivo-deja-en-2o-termino-productividad-competitividad-y-omite-financiamiento/
https://www.xevt.com/tabasco/advierten-de-fraudes-en-la-chontalpa-agricultura/234141
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Entregarán 400 toneladas de avena en el distrito Río Florido 
Roberto Baca, director de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural del distrito 
agropecuario Río Florido, comenta que el viernes 07 de octubre, se hará la entrega de 400 
toneladas de semilla de avena. El director enfatizó que la entrega beneficiará a productores de 
los municipios de Jiménez, López y Coronado. Dentro de todo el distrito agropecuario, serán 
beneficiados un total de 162 productores. 
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/jimenez/entregaran-400-toneladas-de-avena-en-el-distrito-rio-
florido-8998531.html 
 
Suman 15 cambios en el gabinete legal 
Con la salida de Tatiana Clouthier de la Secretaría de Economía, en cuatro años de gobierno 
se han concretado 15 cambios en el gabinete legal del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en comparación con los 20 hechos por Enrique Peña Nieto en todo su sexenio, 24 
de Felipe Calderón y 22 de Vicente Fox. Las 10 secretarías que han tenido continuidad y en 
las que no ha habido sustituciones en lo que va de la administración son Relaciones Exteriores, 
Defensa Nacional, Marina, Energía, Agricultura y Desarrollo Rural, Salud, Trabajo, Cultura, 
Turismo y Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano. La Jornada, 4 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003349nc.pdf 
 
Gente detrás del dinero / Tren Maya: sin fórmula uno, pero con cuarteles / Mauricio 
Flores 
Hablando de limpieza, genera escozor que la firma Jaber Limpieza en General labore en 
dependencias, como la de Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria, de Francisco Trujillo Arriaga; en la SICT aún de Jorge Arganis; y en la Sener, 
de Rocío Nahle. Y todo ello sin contar con Registro de Prestadores de Servicios Especializados 
u Obras Especializadas (Repse), documento obligatorio para brindar tales servicios. La Razón, 
20 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003083nc.pdf 
 
Libros de ayer y hoy / Quevedo Zubieta, árboles de EU y la tala ilegal / Teresa Gil 
Miguel Ángel de Quevedo y su vida dedicada a la reforestación. Como ambientalista que ya 
mencionaba en su época de funcionario las partículas suspendidas, propuso desde la 
Secretaría de Agricultura sistemas de diques y de control de agua y fundó la sociedad forestal 
mexicana. El Independiente, 24 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022000853nc.pdf 
 
El Caballito / Crisis en Chapingo 
Nos platican que en la Universidad Autónoma de Chapingo la crisis institucional se agudizó. Al 
paro que mantienen 11 mil estudiantes desde el mes pasado para exigir la ampliación de 30% 
del monto de becas alimentarias y mejoras en el comedor, se sumó la petición de destitución 

https://www.elsoldeparral.com.mx/local/jimenez/entregaran-400-toneladas-de-avena-en-el-distrito-rio-florido-8998531.html
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/jimenez/entregaran-400-toneladas-de-avena-en-el-distrito-rio-florido-8998531.html
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003349nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003083nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022000853nc.pdf
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del actual rector José Solís Ramírez, pues en una asamblea general votaron por la medida. 
Ahora veremos cuál es la ruta jurídica a seguir. El Universal 14 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003020nc.pdf 
 
Destituyen a rector de Chapingo 
A más de un mes de que los estudiantes de la Universidad Autónoma Chapingo iniciaron un 
paro de labores para exigir una ampliación del 30 por ciento al monto de las becas alimentarias, 
mejoras en el comedor y la reactivación de los viajes académicos internacionales, ayer, en una 
asamblea general convocada en el estadio Palomo Ruíz Tapia, fue removido José Solís 
Ramírez, del cargo de rector; lo anterior con una votación de seis mil 379 sufragios a favor; 38 
en contra; y 176 abstenciones. Contra Réplica, Tiraditos 2 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022001491nc.pdf 
 
 

AGRICULTURA 
 
Buscan floricultores vender más de 5 millones de macetas de cempasúchil para el Día 
de Muertos 
Debido a la reactivación económica, más de 142 floricultores de la Ciudad de México esperan 
romper una vez más el récord de ventas de cempasúchil y colocar en los hogares capitalinos 
más 5 millones de macetas que acompañarán a las tradicionales ofrendas de muertos en 
noviembre. El año pasado la producción fue de 3.7 millones de macetas de esta flor y ahorita 
ya aumentó la producción debido a que su venta ha sido mayor, indicó Columba Jazmín López 
Gutiérrez, directora general de Recursos Naturales y Desarrollo Rural del Gobierno de la 
Ciudad de México. La Jornada, 33 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003666nc.pdf 
 
En septiembre se crearon en la ciudad 29 mil 873 empleos 
En septiembre la Ciudad de México registró el mayor crecimiento del empleo en lo que va del 
año, con 29 mil 873 puestos de trabajos formales, informó la Secretaría de Trabajo y Fomento 
al Empleo (STFE). Los otros sectores que también generaron empleos son: agricultura, 
ganadería, silvicultura, pesca y caza; industrias extractiva, de transformación y eléctrica, y de 
captación y suministro de agua potable. La Jornada, 31/ La Prensa, 8 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003604nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022002022nc.pdf 
 
Totolapan: repudio general y minuto de silencio en Congreso 
En la mañanera, el funcionario informó que la masacre se dio en medio de la disputa por el 
territorio entre Los Tequileros y La Familia Michoacana. Dijo que se está analizando un video 
en el cual Los Tequileros se adjudican el ataque del miércoles y aseguran que ya habían 
asesinado al titular de Desarrollo Rural del mismo municipio, identificado como Nazario 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003020nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022001491nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003666nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003604nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022002022nc.pdf
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Domínguez. Milenio Diario, 8/ El Universal, 17/ La Razón, 3/Ovaciones, 1/   La Prensa, 1/ Contra Réplica, 
1/ El Día, 9/ El Independiente, 16/  Reforma, 5 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003015nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003066nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003234nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022002375nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022001805nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022001380nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022001034nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022000794nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003189nc.pdf 
 
Abre festival de flores de otoño 
La titular de la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural de la CDMX, Columba 
López Gutiérrez, Inauguró este jueves el Festival Flores de Otoño, que se encontrará en paseo 
de la Reforma, entre las calles Estocolmo, Amberes, Belgrado, Génova, Copenhague, Río 
Sema y Río Danubio, hasta el próximo 9 de octubre. "La compra de estas flores, la venta a 
través de los productores, nos ayuda a proteger este Suelo de Conservación. Ovaciones, 29/ La 
Prensa, 3 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022002587nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022001908nc.pdf 
 
Demandan en el Senado apoyos a sectores agropecuario y pesquero 
La presidenta de la Comisión de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural, Nancy Sánchez 
Arredondo, afirmó que los fondos de aseguramiento son un tema prioritario, por lo que el 
Senado de República ha retomado este tema con gran responsabilidad, a fin de continuar con 
el respaldo a todos los productores. La senadora organizó en el Senado el “Foro de análisis y 
discusión en materia de fondos de aseguramiento como figura jurídico/financiera de 
importancia para respaldo de los sectores productivos primarios”; a este evento fueron 
invitados el Sr. Ernestino Mazariegos Zenteno, secretario de la Confederación Nacional de 
Organizaciones Ganaderas (CNOG) y el Sr. Helios Serrato Pérez, miembro del Consejo 
Directivo de la misma organización. 
https://www.bmeditores.mx/entorno-pecuario/demandan-en-el-senado-apoyos-a-sectores-agropecuario-
y-pesquero/ 
 
7 de octubre, Día Nacional del Mole Poblano 
El Congreso del estado de Puebla determinó declarar el 7 de octubre como Día Nacional del 
Mole Poblano. Con el objetivo de hacer un reconocimiento a uno de los platillos más 
representativos del arte culinario poblano y del país. El mole se caracteriza por ser un platillo 
tradicional en las ofrendas para los fieles difuntos o mejor conocido como Miccualli o 
Hueytlacualli. 2000 Agro, 1  
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022001220nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003015nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003066nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003234nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022002375nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022001805nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022001380nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022001034nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022000794nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003189nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022002587nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022001908nc.pdf
https://www.bmeditores.mx/entorno-pecuario/demandan-en-el-senado-apoyos-a-sectores-agropecuario-y-pesquero/
https://www.bmeditores.mx/entorno-pecuario/demandan-en-el-senado-apoyos-a-sectores-agropecuario-y-pesquero/
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022001220nc.pdf
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En Tlatelolco, cerveza y mezcal para muertos 
EL TIANGUIS conmemorativo tendrá lugar el 15 y 16 de este mes en el Centro de 
Convenciones de la unidad habitacional. En el evento habrá muestra gastronómica, 
degustación de bebidas tradicionales, entre ellas el pulque, y exposición de catrinas 
elaboradas con cartón. La Razón, 15 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003521nc.pdf 
 
Artículo invitado / Lo bueno, lo malo y los riesgos de las medidas contra la inflación y la 
carestía / Sofía Ramírez Aguilar 
La inflación en los alimentos y bebidas se ha mantenido en dos dígitos desde noviembre 2021 
y debe contenerse porque afecta más a población más pobre: gastan una mayor proporción 
de su ingreso en enseres de primera necesidad, compran en porciones y establecimientos 
donde la mercancía es más cara, enfrentan mayores costos en salud, educación y transporte 
como proporción de su ingreso. Solo seis de los 24 artículos de primera necesidad mantuvieron 
en la primera mitad de septiembre sus incrementos anuales por debajo de la inflación general: 
arroz, frijol, azúcar, carne de cerdo, manzana y zanahoria. El Financiero, 17 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003158nc.pdf 
 
 

GANADERÍA 
 
Acusan a Conagua de favorecer a porcicultores en Yucatán 
Kanan Derechos Humanos y habitantes de Sitilpech, Izamal, Yucatán, señalaron que la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua) desacredita la lucha social de este pueblo en contra 
de la instalación de granjas de cerdos en su territorio al decir que no ha entregado permisos a 
empresas –cuando lo ha hecho– y va en contra del diálogo que ya habían tenido con 
dependencias federales. Indicó que desde julio pasado, representantes de Sitilpech y otros 
pueblos que sufren los efectos de las megafábricas porcícolas en sus territorios, así como 
organizaciones que les acompañamos, se han reunido cada mes con autoridades de 
dependencias federales, como la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa), 
Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) y Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat). 
https://www.jornada.com.mx/2022/10/07/estados/030n2est 
 
La suplementación con ELIFE® en dietas de cerdos en base a maíz y soja rica en energía 
mejora el rendimiento zootécnico de machos y hembras con pesos diferentes 
La industria porcina chilena destina aproximadamente 80% de su producción para la 
exportación, atendiendo a mercados altamente exigentes como Japón y Corea del Sur. Los 
cerdos en la fase de engorde normalmente enfrentan niveles máximos de estrés oxidativo 
(daños a células y desperdicios de energía metabólica) principalmente durante la última fase 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003521nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003158nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/2022/10/07/estados/030n2est
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de finalización, limitando su potencial de crecimiento total, lo que lleva a pérdidas indirectas en 
el matadero. Por lo tanto, el objetivo fue evaluar el efecto de la suplementación con ELIFE® 
(mezcla natural de polifenoles altamente antioxidantes) en el crecimiento durante el período 
de engorde y en el peso final de los animales tratados. 
https://www.porcicultura.com/destacado/la-suplementacion-con-elife-en-dietas-de-cerdos-en-base-a-
maiz-y-soja-rica-en-energia-mejora-el-rendimiento-zootecnico-de-machos-y-hembras-con-pesos-
diferentes 
 

ENFERMEDADES | PLAGAS 
 
Vietnam retomó la vacunación contra la FPA, aseguran que el inmunizador es seguro 
Desde el Ministerio de Agricultura de Vietnam explicaron que las muertes de cerdos registradas 
en agosto, se concentraron en un grupo reducido de cerdos, y fueron provocadas por 
deficiencias en la aplicación del medicamento, no por su calidad. Las autoridades vietnamitas 
determinaron que la vacuna contra la Fiebre Porcina Africana (FPA), NAVET-ASFVAC, es 
segura, por lo que se reanudó su administración, después de haber sido suspendida a finales 
de agosto. 
https://www.porcicultura.com/destacado/vietnam-retomo-la-vacunacion-contra-la-fpa-aseguran-que-el-
inmunizador-es-seguro 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
El precio de la tortilla se disparó 
El precio promedio de la tortilla, alimento indispensable en la dieta de las familias mexicanas, 
se ha disparado 37% en los pasados dos años, alcanzando un máximo histórico, el cual aún 
no toca su pico, pues representantes del sector prevén que siga incrementándose en las 
próximas semanas. De acuerdo con diversos verificadores de precios, en agosto de 2020 el 
precio promedio del kilogramo de tortillas en el país fue de 15.66 pesos, mientras ahora se 
encuentra en 21.48 pesos, una diferencia de 5.8 pesos. Sólo en lo que va del año el 
encarecimiento ha sido de 14.5%, pues en los primeros días de enero un kilogramo costaba 
18.75 pesos, lo que significa que en poco más de siete meses su precio ha subido 2.7 pesos, 
en un contexto en el que todos los productos de la canasta básica presentan incrementos 
considerables.  AEI Noticias, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_10082022/10082022008939nc.pdf 
 
La producción de soya en el mundo se acercará a los 400 millones de toneladas al cierre 
de esta temporada 
El Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) adelantó que para el ciclo 2022 / 2023, la 
producción mundial de soya totalizaría en 389.8 millones de toneladas, lo que supondría un 
alza de 10.4% sobre el periodo anterior. 

https://www.porcicultura.com/destacado/la-suplementacion-con-elife-en-dietas-de-cerdos-en-base-a-maiz-y-soja-rica-en-energia-mejora-el-rendimiento-zootecnico-de-machos-y-hembras-con-pesos-diferentes
https://www.porcicultura.com/destacado/la-suplementacion-con-elife-en-dietas-de-cerdos-en-base-a-maiz-y-soja-rica-en-energia-mejora-el-rendimiento-zootecnico-de-machos-y-hembras-con-pesos-diferentes
https://www.porcicultura.com/destacado/la-suplementacion-con-elife-en-dietas-de-cerdos-en-base-a-maiz-y-soja-rica-en-energia-mejora-el-rendimiento-zootecnico-de-machos-y-hembras-con-pesos-diferentes
https://www.porcicultura.com/destacado/vietnam-retomo-la-vacunacion-contra-la-fpa-aseguran-que-el-inmunizador-es-seguro
https://www.porcicultura.com/destacado/vietnam-retomo-la-vacunacion-contra-la-fpa-aseguran-que-el-inmunizador-es-seguro
https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_10082022/10082022008939nc.pdf


 

 

 
 

Hoja 10 de 11 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

Las cifras tomadas del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA), apuntaron a 
que de la producción global, poco más del 43% se destinaría al comercio internacional, 
equivalente a 167.9 mt. China continuaría siendo el mercado más importante, al absorber 59% 
de los embarques, con lo que estaría importando 9 7mt. de soya; le seguiría México, con 6.4 
mt. es decir, 4% de los envíos. 
https://www.porcicultura.com/destacado/la-produccion-de-soya-en-el-mundo-se-acercara-a-los-400-
millones-de-toneladas-al-cierre-de-esta-temporada 
 
Kilo de tortillas en $24 pesos 
El Secretario de Desarrollo Agropecuario, Rosendo Anaya Aguilar, informó que actualmente el 
precio de la tortilla se comercializa en 22 pesos el kilo. Sin embargo, señaló que se ha 
identificado que en algunas tortillerías el kilo de este producto llega a costar hasta 24 pesos o 
más. El funcionario estatal, recalcó que como autoridad estatal y en un sentido de 
responsabilidad, podrían denunciar ante la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), 
que es la autoridad encargada de verificar que se respete el costo de este producto de la 
canasta básica. Plaza de Armas, 2 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003786nc.pdf 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Causan "malestar" Unis del Bienestar 
Reciben puntuales las becas pero faltan salones, maestros y clases. Los alumnos de las 
Universidades para el Bienestar Benito Juárez (UBBJ), creadas por el Gobierno del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, son las únicas que garantizan en el País una beca de 2 mil 
400 pesos mensuales, pero la actividad educativa es irregular. Reforma, P1_ 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022002538nc.pdf 
 
Disminuye el número de policías en el país 
El número de policías estatales en todo México se redujo en los últimos tres años en más de 
10 mil efectivos, de acuerdo con el Censo Nacional de Seguridad Pública Estatal del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). En 2019 había 231 mil 491 policías estatales, en 
2020 bajó a 225 mil 544 y en 2021 se registraron 221 mil 281, es decir, hubo una disminución 
de 4.41%. Especialistas coincidieron en que esta baja responde a la falta de recursos 
destinados a las policías locales, bajos salarios, la precariedad en el equipo táctico y la falta 
de capacitación. El Universal, P1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022002617nc.pdf 
 
Sorprende renuncia de Tatiana a Economía 
"Una información" fue como justificó el presidente Andrés Manuel López Obrador la presencia 
en la mañanera de Tatiana Clouthier, quien hasta las primeras horas de ayer fuera secretaria 
de Economía, y quien escasas veces estuvo en este espacio.  

https://www.porcicultura.com/destacado/la-produccion-de-soya-en-el-mundo-se-acercara-a-los-400-millones-de-toneladas-al-cierre-de-esta-temporada
https://www.porcicultura.com/destacado/la-produccion-de-soya-en-el-mundo-se-acercara-a-los-400-millones-de-toneladas-al-cierre-de-esta-temporada
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003786nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022002538nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022002617nc.pdf
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Tras dos exposiciones de otros funcionarios que duraron 38 minutos, el mandatario indicó que 
mediante "un escrito" le informó que deseaba retirarse de su gabinete mas no de la lucha por 
transformar el país. El Financiero, P1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022002729nc.pdf 
 
Aplicarán en Zacatecas "plan de paz encabezado por Dea-FBI 
Con el objetivo de "recuperar la paz de Zacatecas" y combatir a las bandas del crimen 
organizado, el gobernador David Monreal Avila acordó con Ken Salazar, embajador de Estados 
Unidos en México, firmar un acuerdo de cooperación en el que participarán la Oficina Federal 
de Investigación (FBI), la Agencia Antidrogas (DEA), la Oficina Internacional de Asuntos 
Antinarcóticos y Procuración de Justicia (INL) y la Agencia para el Desarrollo Internacional 
(Usaid) de Estados Unidos. En conferencia de prensa conjunta realizada ayer, el mandatario 
morenista y el diplomático explicaron que dichas agencias intervendrán con "acciones 
concretas", consistentes en la dotación de equipo de alta tecnología, así como la capacitación 
de policías y funcionarios locales de las áreas de seguridad pública, y personal de la fiscalía 
estatal. La Jornada, P1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003185nc.pdf 
 
ISSSTE pone fin a renovación de contratos 
Por instrucción presidencial, en el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado (ISSSTE) ya no se renovarán los contratos de servicios integrales. 
En la conferencia de prensa matutina el presidente Andrés Manuel López Obrador indicó que 
para encabezar la limpia de corrupción en el instituto designó a la secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez. "Nos va a llevar todavía como unos tres meses, 
pero ya nos fijamos como meta el que ya no se estén renovando los contratos, se llaman de 
servicios integrales", advirtió. El Heraldo de México,P1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022001536nc.pdf 
 

PRESIDENCIA 
 
AMLO anunció que no habrá permisos para nuevas plantas cerveceras 

Ante la escasez de agua en el norte del país, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
anunció que no habrá permisos para nuevas plantas cerveceras y de otros productos en esa 
región. Todo el apoyo para el sur, sureste, ahí está el Grijalva, ahí está el Usumacinta, ahí está 
el Papaloapan. Consultado en su conferencia sobre las acciones para garantizar el suministro 
del líquido en el norte, López Obrador recordó el ejemplo de la cervecera Constellations Brands 
(a la cual no citó por su nombre), que pretendía operar una planta en Mexicali, afectando 
incluso el suministro doméstico. AEI Noticias, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_10082022/10082022009056nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022002729nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022003185nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_07102022/07102022001536nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_10082022/10082022009056nc.pdf
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Alfredo Campos Villeda
“El detractor de Putin 

que se salvó a golpe 
de tuitazos” - P. 2

Susana Moscatel
“Espionaje: Elizabeth 

Hurley, príncipe Harry 
y Elton John” - P. 25

Enrique Serna
“La gastronomía puede 

ser una pasión mal 
correspondida” - P. 21

Meter a los militares en multi-
millonarios negocios desnatura-
liza su función primordial. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

¿Fuerzas armadas, 
sociedad anónima?

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

OMAR HERNÁNDEZ H., ZACATECAS

 El Buró Federal de Inves-
tigación, la Agencia Antidrogas 
estadunidense, un organismo 
del Departamento de Estado y 
el consulado de EU en Monte-
rrey  firmaron con el gobernador 
de Zacatecas, David Monreal, un 
acuerdo para apoyar la lucha con-
tra el narcotráfico en ese estado. 

El entendimiento con Zacate-
cas es un programa pionero de la 
embajada de Estados Unidos en 
México que está abierto para re-
plicarse con las entidades que así 
lo soliciten, expuso el titular de 
esa representación, Ken Salazar, 
quien encabezó el acto. PAGS. 6 Y 7

Apoyarán FBI 
y DEA lucha 
contra narcos 
en Zacatecas

Tatiana se aparta del gabinete 
para enrolarse como “porrista”

Renuncia. Clouthier deja la Secretaría de Economía porque señala no tener nada que aportar al gobierno; 
el Presidente comenta que no se dio cuenta de que su ex colaboradora intentó despedirse con un abrazo 

PEDRO DOMÍNGUEZ, CDMX

 La secretaria de Econo-
mía, Tatiana Clouthier, renunció 
públicamente durante la confe-
rencia mañanera y frente al pre-
sidente Andrés Manuel López 

Obrador leyó una carta con alego-
rías beisboleras en la que aseguró 
que “está agotada su oportunidad 
de aportar al equipo” y, por tanto, 
prefiere pasarse a la porra para 
seguir animándolo. PAGS. 14 Y 15

Encuentro en Praga
Noruega y Unión Europea, 
juntos contra crisis del gas
H.  FOY Y A. BOUNDS/FT- PAG. 17

Rusia no bromea, alerta
Biden sí ve “riesgo real” de 
un “Armagedón nuclear”
AFP/NUEVA YORK- PAG. 13

Papeles de Guacamaya
El Ejército identifica a 66 
“generadores de violencia”
RUBÉN MOSSO - PAGS. 6 Y 7

Reporte de Hacienda
“Casi lista”, la reforma  a la 
Ley del Mercado de Valores
SILVIA RODRÍGUEZ - PAG. 15

“Estoy en el mejor 
momento de mi vida”
Kate del Castillo

En San Miguel Totolapan, Guerrero, se apresuraron a sepultar a sus familiares por temor a otra agresión. D. TÉLLEZ/CUARTOSCURO - PAGS. 8 Y 9

Literatura. La noticia del Nobel, “como 
una llamada del cielo”: Annie Ernaux

P.  20

ELISA ALANÍS, CIUDAD DE MÉXICO

 Israel Vallarta revela que 
Netflix no le pidió permiso para 
la serie, “pero la difusión ayuda a 
que se sepa la verdad”. PAG. 4

Israel Vallarta se 
dice “preparado 
para todo, aun si 
es una condena”

Alfr
“E

q

a

H
“L











El Festival Internacional Cervantino celebra su 50 
aniversario y, de acuerdo con su directora, Mariana 
Aymerich, ‘echaron la fiesta por la ventana’ con un 

insólito aumento de presupuesto; sin embargo, críticos 
de arte aseguran que la programación de este año no 

está al nivel y consideran que la llamada ‘fiesta del 
espíritu’ podría desaparecer

12

EL CERVANTINO
¿UN FESTIVAL
EN DECADENCIA?

M É X IC O
 No.2588 : OCTUBRE 7 AL 9 DE 2022

E D I C I Ó N  D E  F I N  D E  S E M A N A
reporteindigo.com

Despegue hacia 2024
La gira de Claudia Sheinbaum 
para dar a conocer su 
Cuarto Informe no 
solo es para informar 
a la población, 
también es 
su despegue 
hacia su posible 
candidatura 
presidencial en 
2024 18

CDMX

Relevo en Economía
Sin dar explicaciones claras, Tatiana 
Clouthier decidió dejar la Secretaría 
de Economía. Hoy, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, dará 
a conocer a la persona que ocupará 
su lugar y se encargará de atender 
temas de gran importancia como
las consultas del T-MEC 24
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TEMPLO
MAYOR

F BARTOLOMÉ

LA MASACRE de Aguas Blancas, en la que murieron
17 campesinos en Guerrero, le costó en 1995
la gubernatura al priista Rubén Figueroa Alcocer,
quien solicitó licencia definitiva al cargo.
EN LA MATANZA de Totolapan, ocurrida el miércoles
en esa misma entidad, murieron 20 personas y mu
chos se preguntan si la gobernadora Evelyn Salgado
tomará la misma decisión ante un hecho de violencia
equiparable e incluso más grave.
¿O SERÁ que amparada en el mantra de Palacio
Nacional que reza "no somos iguales" la morenista
se quedará tan campante y demostrando menos digni
dad política que su antecesor tricolor? Es pregunta para
la historia.

¿Y CÓMO va la política exterior de México? La pre
gunta viene al caso porque nomás no se entiende cuál
es la posición del actual gobierno sobre la invasión de
Rusia a Ucrania.

MIENTRAS la delegación mexicana en la ONU votó
en favor de la resolución que condena la anexión he
cha por el gobierno ruso de varias regiones ucranianas,
de Palacio Nacional salen posturas ambiguas y hasta
contradictorias.

PARA MUESTRA, ahí está la crítica que lanzó ayer
Andrés Manuel López Obrador al envío de armas
a Ucrania o el cuestionamiento que hizo al hecho de
que su Presidente, Volodimir Zelensky, esté nomina
do al Premio Nobel de la Paz.

RECORDANDO a la fallecida actriz Carmen Salinas,
como que va siendo hora de que alguien les diga:
"Ay, mijitos, ya pónganse de acuerdo".

¿Y CÓMO va la política exterior de México? La pre
gunta viene al caso porque nomás no se entiende cuál
es la posición del actual gobierno sobre la invasión de
Rusia a Ucrania.

MIENTRAS la delegación mexicana en la ONU votó
en favor de la resolución que condena la anexión he
cha por el gobierno ruso de varias regiones ucranianas,
de Palacio Nacional salen posturas ambiguas y hasta
contradictorias.

PARA MUESTRA, ahí está la crítica que lanzó ayer
Andrés Manuel López Obrador al envío de armas
a Ucrania o el cuestionamiento que hizo al hecho de
que su Presidente, Volodimir Zelensky, esté nomina
do al Premio Nobel de la Paz.

RECORDANDO a la fallecida actriz Carmen Salinas,
como que va siendo hora de que alguien les diga:
"Ay, mijitos, ya pónganse de acuerdo".

QUIENES ya andaban preocupados por la seguridad
informática del gobierno federal a raíz del hackeo
a la Sedeña pueden estar seguros de que, gracias a
nuestros legisladores, las cosas pueden estar mucho,
pero mucho peor.
PORQUE, si se llega a aprobar la propuesta que traen
entre manos diputados y senadores de crear una
Agencia Nacional de Ciberseguridad, lo más pro
bable es que el Poder Ejecutivo se la encargue a las
omnipresentes y rebasadísimas Fuerzas Armadas.
Y SI ALGO ha demostrado este gobierno, es que la
mezcla de burocratización con militarización es la
fórmula perfecta para el fracaso de cualquier proyecto.
VAYA OSO se aventó ayer el titular del Sistema Públi
co de Radiodifusión, Jenaro Villamil, al tuitear que
Andrés Manuel López Obrador abrazó a Tatiana
Clouthier cuando fue evidente que el Presidente
evadió estrechar a su ahora ex colaboradora.

LO MÁS patético del asunto es que el funcionario
que supuestamente se dedica a desenmascarar las
supuestas "falce news" sea el primero en sembrar
en redes sociales contenidos falsos.

QUEDA claro que, para quienes llevan la comunica
ción de este gobierno, es más importante ganar
"la narrativa" que decir la verdad.

Fecha: 07/10/2022
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Fray Bartolomé
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CIRCUITO
INTERIOR

PUES el diputado
panista Christian
von Roehrich se

rehusó a contestar

hoy por el PAN el
Informe de la Jefa de
Gobierno, Claudia
Sheinbaum.

RARO, porque
después del
resquebrajamiento
de la alianza

opositora en el
Senado, Acción
Nacional ha

enarbolado la
bandera de serla

única alternativa

de resistencia.

¿SERÁ que el miedo
no anda en burro,
sino en corrupción
inmobiliaria?

ES PREGUNTA que
prefiere que alguien
más la responda.
Y QUIENES sí

querían estar,
pero las hicieron
a un lado, fueron
víctimas y deudos

del desplome de la
Línea 12.

DICEN que
formalmente

solicitaron a la

CDMX y al Congreso
que les permitieran
el acceso hoy a
Donceles, pues
querían escuchar
de viva voz lo que se
dijera del tema.

PERO les aplicaron
una negativa ficta.
ELALCALDE

de Benito Juárez,
Santiago Taboada,
reconoció ayer
que buscará la
candidatura de su

partido a la Jefatura
de Gobierno y de
quienes quieran
aliarse. Es decir,
quizá se cansó de
esperar que alguien
lo destape y prefirió
hacerlo ¡él mismo!
DE BLINDAR

a brincar.

Fecha: 07/10/2022
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Circuito Interior / Redacción

Redacción
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

.... . — ...^

HuSsong, ñlósofo oriental, dio a sus
discípulos un puñado de nueces para
que las comieran.
Cuando ellos terminaron el convite Hu

Ssong les preguntó:

¿Qué tal estaban las nueces?
Deliciosas contestaron ellos, Pero

quebrarlas nos costó mucho trabajo.

Les dijo entonces el maestro:

A más de la sabrosura que comieron
saquen de las nueces una lección. Y es
ésta: Dios nos da las nueces, pero nosotros
tenemos que quebrarlas. La vida nos
ofrece oportunidades. Nosotros debemos
estar preparados para aprovecharlas.

Meditaron los discípulos en lo que el
maestro les había dicho, y supieron que en
una pequeña nuez cabe una gran lección.

¡Hasta mañana!...

Fecha: 07/10/2022
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Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre
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Malos mexicanos

Hemos hecho de nuestro territorio
un basurero; hemos contaminado
su suelo, su agua, su aire.

i novio me causa inquietud"M:comentó Rosibel. Dice
que va a ir al más allá". Le

dijo una amiga; "Todos vamos a ir algu
na.vez al más allá". "Sí contestó Rosi
beí Pero él me dice eso de que va a ir
al más allá cuando tiene la mano pues
ta en mi rodilla"... Don Astasio le pre
guntó ansiosamente al detective que
había contratado: "¿Descubrió usted
algo? ¿Me engaña mi esposa?". 'Toda
vía no lo sé respondió el detective. Lo
que me sorprende
es que no haya us
ted visto la veredita
que se ha formado
en la alfombra de su
recámara desde la
cama al clóset"... El
agente viajero llegó
a una ciudad y deci
dió ir a una casa de
mala nota. Ahí es
taba cuando vio por
la ventana a una nu
merosa cuadrilla de hombres que traba
jaban activamente en torno de la monu
mental y antigua catedral de la ciudad.
"¿Qué sucede?" preguntó. "Le diré 
respondió la dueña del local. Salió una
ley que prohibe que haya una casa mala
a menos de 500 metros de una iglesia
Y los trabajadores tienen un mes para

mover la catedral"... ¿Cuándo aprende
remos los mexicanos a amar con ver
dadero amor a este maravilloso país en
que vivimos? Nuestro amor es de pala
bras solamente, o de canciones. "Méxi
co lindo y querido..."... "¡Qué lejos estoy
del suelo donde he nacido...!"... Pero no
mostramos nuestro amor con hechos.
Lejos de México somos buenos mexi
canos; proclamamos nuestro orgullo de
ser hijos de esta tierra. Pero ¡qué ma
los mexicanos somos cuando estamos

en México! Hemos
hecho de nuestro
territorio un basu
rero; hemos conta
minado su suelo, su
agua, su aire; arra
samos sus selvas y
sus bosques; esta
mos acabando con
las especies vegeta
les y animales que
forman su variadísi
ma flora y su abun

dante fauna; no nos importa agotar sus
riquezas naturales. Somos como inso
lentes propietarios que recibieron en
herencia una casa rica y llena de galas, y
que en vez de gozar esa mansión se de
dican a destruirla y asolarla Lo dicho:
¿cuándo aprenderemos los mexicanos a
ser buenos mexicanos? Y otra pregunta

que aún me agobia y me desvela ¿cuál
es la capital de Dakota del Sur?... Un
individuo iba por la calle cojeando las
timosamente con ayuda de una muleta
y un bastón Llevaba un brazo en cabes
trillo; traía la cabeza vendada; su rostro
era un catálogo completo de cardenales,
moretones, hematomas, contusiones,
magulladuras, verdugones y lacerias.
Un amigo lo vio y le preguntó, conster
nado: "¿Qué te sucedió, Pitorro? ¿En
dónde te hiciste eso?". "En una fiesta
sorpresa" respondió con voz apenas
audible el infeliz. "¿Cómo que en una
fiesta sorpresa?" se asombró el amigo.
"Sí explicó penosamente el otro. Es
taba de fiesta con una amiguita, y nos
sorprendió el marido"... Llegó Pepito a
su casa silbando alegremente Le dijo
una tía que estaba de visita "¡Qué fe
liz vienes de la escuela Pepito!". "Tú
lo has dicho, tía responde el mucha
chillo Vengo. ¡Si me vieras cuando
voy!"... El obeso señor se inclinó en el
lecho sobre su esposa y comenzó a ha
cerla objeto de amorosos arrumacos.
"Lo siento mucho, Crásido dijo la se
ñora. Recuerda que el médico me pro
hibió las grasas"... Doña Panoplia le dijo
muy orgullosa a su amiga doña Gules:
"Mi mando me es muy fiel". "A mí tam
bién acotó doña Gules, El que me en
gaña algunas veces es mi esposo"... FIN.

¿Aprenderemos los
mexicanos a amar con

verdadero amor a este

maravilloso país donde
vivimos? Nuestro amor

es de palabras solamente.
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com

Sedeña Airlines

Lejos de apoyar las pensiones de
los militares, como dice el Presidente,
Sedeña Airlines puede ser un nuevo lastre
para las ftnanzas públicas.

"La broma en aviación es:
si quieres ganar un millón, más te vale

empezar con 10 millones".

Bruce Dickinson

No sé si Andrés Manuel López
Obrador ha sido un buen Pre
sidente, de lo que no me cabe

duda es que ha sido un pésimo empre
sario. Sus inversiones con dinero pú
blico en el Aeropuerto Internacional
Felipe Angeles, la refinería de Dos.Bo
cas y el Tren Maya están condenadas
a perder grandes cantidades de dinero,
no solo por los sobrecostos, sino por la
falta de demanda. El ocultamiento de
información de otras empresas, como
Gas Bienestar y Birmex, sugiere que
también están perdiendo. Otras, como
Litio para México, Litiomx, difícilmen
te despegarán.

Esto no ha arredrado al manda
tario, quien ha anunciado una nueva
empresa gubernamental, una aerolí
nea comercial, que entregaría a la Se
cretaría de la Defensa para evitar una
privatización posterior. Dice que es
muy fácil: "No nos significa mucha in
versión, prácticamente nada, porque
tenemos los aeropuertos, contamos
con la experiencia de la Fuerza Aérea,
desde hace mucho tiempo hay talleres,
hay pilotos, hay mecánicos, o sea, ya te
nemos lo fundamental... Es rentar 10
aviones. Ya se está haciendo el análisis
sobre el costobeneficio y resulta que
la empresa logra su punto de equilibrio

o empieza a tener utilidades a un poco
más de un año".

Este optimismo solo revela igno
rancia sobre la aviación comercial. A
Alan Greenspan, el economista y ban
quero central estadounidense, se le
atribuye el comentario: "La única in
dustria que, una vez sumado todo, arro
ja más pérdidas que ganancias en la
historia es la aviación comercial". Un
viejo chiste en la industria dice que
'la mayor aportación económica que
pudieron haber hecho los hermanos
Wright a la aviación comercial habría
sido matarse en sus vuelos de prueba".
El carácter altamente cíclico de la de
manda, aunado a las fuertes fluctua
ciones en los precios de los combus
tibles, son dos de las razones; pero a
ellas hay que añadir la inclinación de
muchos gobiernos por crear aerolíneas
subsidiadas que generan competencia
desleal, exactamente lo que quiere ha
cer López Obrador. A los gobernantes,
como a los niños, les encanta jugar con
trenes y aviones.

Al Presidente todo le ha parecido
siempre fáciL Para producir petróleo
hay que enterrar un tubo, un "popo
te", y esperar a que brote el crudo: "¿De
cuándo acá se requiere tanta ciencia
para extraer petróleo?", dijo AMLO en
un video antes de llegar al poder. "No
tiene mucha ciencia gobernar", declaró
en junio de 2019. No es extraño que hoy
le parezca tan fácil crear una aerolínea.

Será, sin embargo, mucho más di
fícil construir una aerolínea rentable

que vender el avión presidencial, que
también consideró fácil. Arrendar avio
nes parece sencillo, pero los contratos
son muy costosos y de largo plazo. Si
los cálculos de ocupación y precios no
son precisos, la nueva aerolínea podría
perder enormes montos, aun en bue
nos tiempos para la actividad. No en
balde han quebrado tantas aerolíneas
nacionales e internacionales. Lejos de
ser un apoyo para las pensiones de los
militares, Sedeña Airlines puede con
vertirse en un nuevo lastre para las fi
nanzas públicas, como Mexicana y Ae
roméxico lo fueron cuando estuvieron
en el sector público.

Lo paradójico es que este nuevo
intento por crear una aerolínea guber
namental que compita con las privadas
tiene lugar cuando México ha sido de
gradado en su calificación aeronáutica
por Estados Unidos. Sin embargo, en
vez de concentrar todos los esfuerzos
en recuperar la categoría 1, el Presi
dente quiere jugar con sus propios
avioncitos.

•TATIANA

"Mi oportunidad de sumarle al equipo
está agotada", dijo Tatiana Clouthier
en su carta de renuncia La decisión
tiene lugar en un crucial momento en
las consultas con Estados Unidos en
el marco del TMEC por las nuevas
reglas energéticas mexicanas. El peor
error sería nombrar a alguien sin ex
periencia como tercer secretario de
Economía de este gobierno.
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BAJO
RESERVA
Quieren a Tatiana en la
"oposición antimilitarista"
::::: Tras renunciar como secretaria de Econo
mía, Tatiana Clouthier dijo que pasará a la
porra a seguir apoyando la transformación.
Pero nos cuentan que más de un integrante

de la oposición, especial
mente la blanquiazul, don
de están las raíces políticas
y familiares de la sinaloen
se, comenzó ya a coquetear
le para jalarla a las filas del
debilitado antilopezobrado
rismo, ya que la alianza que
los esperanzaba demostró

Tatiana ser tan frágil que con un
Clouthier poco de presión desde el

gobierno se resquebrajó.
Quienes la traen en la mira para sumarla, nos
hacen ver, argumentan que el gran desacuer
do de doña Tatiana con el presidente López
Obrador fue el tema de la militarización y re
cuerdan sus palabras de 2019, cuando aún era
legisladora, en el sentido de que, de seguir
así, los militares decidirían quién gobernaría
en 2024. Pero en el morenismo aseguran que
la recién renunciada no está en el ánimo de
darle la espalda al mandatario. No es lo mis
mo pasar a la porra, que irse a la porra

La reunión de seguridad
MéxIcoEU y la guacamaya
::::: Nos cuentan que el próximo 13 de octubre
habrá una reunión de alto nivel para tratar la
seguridad entre México y Estados Unidos. En
el marco de la ampliación para permitir la ac
tuación de las Fuerzas Armadas en labores de
seguridad pública hasta 2028, así como sus
nuevas atribuciones sobre la Guardia Nacio
nal, fueron invitados los secretarios de Defen
sa de ambos países al encuentro encabezado
por el canciller Marcelo Ebrard y el secreta
rio de Estado, Antony Blinken, por parte de
Estados Unidos. La pregunta que flota en el
aire es si será tema el hackeo masivo de co
rreos del Ejército mexicano y sus implicacio
nes de seguridad nacional. Las Fuerzas Arma
das del país vecino ya sufrieron su Wikileaks.
Nos dicen que se deben mantener bien cerra
das las ventanas del lugar de la reunión, no
sea que se les meta una guacamaya.

Cinito y palomitas
concargg,aLerartn
::::: Nos dicen que la Secretaría, de Hácienda
se prepara para agasajar a sus trabajadores
sindicalizados con 8 mil boletos para el cine,**
que incluyen un cupón de palomitas de man
tequilla medianas y un refresco mediano, a
través de una adjudicación directa que podría
resolverse en las próximas horas. Nos dicen
que este beneficio, que será con cargo al era
rio, forma parte del contrato colectivo de tra
bajo suscrito con el Sindicato Nacional de
Trabajadores de Hacienda y del Servicio de
Administración Tributaria, que estaría vigente
hasta el 31 de diciembre del presente año en
todas las salas de cine del país.

El dinero hermana
a todos los partidos
::::: Nos platican que la oposición no se notó
para nada ayer en la Comisión de Reforma
Político Electoral de la Cámara de Diputados,
en la que se avaló una minuta para que el
INE solo pueda topar hasta en 25% las multas
a los partidos que son descontadas a través de
las prerrogativas. Se avaló, nos dicen, con al
gunas voces aisladas de rechazo y algunas
abstenciones, pero sin un solo voto en contra.
La mayoría coincidió en que quitarles hasta
50% de sus recursos por concepto de multas
(como funciona actualmente) es "excesivo".
Cuando se trata de defender el dinero que re
ciben, se borran los colores partidistas.
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De la reaparición de El Chapo, a
la "fiesta buchona" en Mazatlán
::::: De nuevo, nos mencionan, funcionarios
de Sinaloa se encuentran en la mira acusados
de apología del delito, ahora debido a una
fiesta de cumpleaños "buchona", que se reali

zó en una de las oficinas del
I§ ayuntamiento de Mazatlán.

M i Según nos cuentan, el con
flpNB^*vW | vite, en el que funcionarios

s y empleados acudieron ves
tidos con armas de juguete
y fajos de billetes falsos, se
organizó para celebrar el
cumpleaños del director de
Servicios Públicos, DavidLuis Guillermo

Benítez Ibarra, por lo que el alcalde
de Mazatlán, Luis Guiller

mo Benítez (Morena), dijo que investiga la
fiesta y si esta se dio en horario de trabajo. En
este sentido, nos recuerdan que en Sinaloa
hay leyes que buscan evitar la promoción de
actividades criminales, tema por el que hace
poco en Culiacán también se desató polémi
ca, luego de que en un concierto público se
proyectó la imagen de El Chapo Guzmán.

De visitas oficiales y "vacaciones"
::::: Quien ya se prepara para su primer visita
presidencial, nos comentan, es el recién estre
nado gobernador de Tamaulipas, Américo
Villarreal Anaya (Morena), tras el anuncio
de que el mandatario Andrés Manuel López

Obrador visitará, el próxi
mo 9 de octubre, la refinería
Francisco I Madero. Pero

más allá del acto público,
nos dicen que en los corri
llos políticos se habla de
que el Presidente va a res
paldar el triunfo de don
Américo, mientras que los

Francisco más malpensados aseguran
Javier Garcia que busca dejar un mensaje

de "voy tras de ti" al exgo
bernador Francisco Javier García Cabeza
de Vaca (PAN), a quien, por cierto, le emitie
ron una alerta migratoria por estar acusado
de varios delitos, pero muy tarde, pues está
de "vacaciones" en un territorio desconocido.

Percance vial sale caro a prlisfa
::::: Nos cuentan desde Pachuca, Hidalgo,
que quien no pudo escaparse de sí mismo es
el regidor priista Christian Saúl Caballero,
luego de que fue vinculado a proceso por los
delitos de lesiones agravadas y ultrajes a la
autoridad, por presuntamente golpear a dos
policías y fracturarle las costillas a uno de
ellos. Todo habría ocurrido, nos detallan, ha
ce unos días durante un percance vial, en el
que don Christian fue detenido por los ofi
ciales, pero él arremetió con el clásico "no
sabes quién soy". Al final, nos añaden, su
cargo no lo salvó y fue vinculado a proceso,
lo cual de entrada lo deja un año en prisión.
¡Ver para creer!

"Agandalle" de cargos
::::: En donde enseñaron el cobre, nos relatan,
es en el PRI de Sinaloa, luego de que la diri
gente estatal de ese instituto político, Cinthia
Valenzuela Langarica, no conforme con
también ser diputada, ahora se apoderó de la

coordinación de su banca
da, lo que hizo que uno de
sus compañeros, Feliciano
Valle Soto, el único de la
bancada tricolor que con
quistó su curul por voto di
recto de ciudadanos, se em
berrinchara y se declarara
"diputado sin partido",

Cinthia abandonando el barco priis
Valenzuela ta, no sin antes dejar en

claro que estaba en contra
del "agandalle de los cargos". Al final, nos di
cen, lo único cierto es que el relajo por su
nuevo puesto le hizo a doña Cinthia lo que
el viento a Juárez.
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Informes de Sheinbaum
::::: En la política dicen que la forma es fondo.
Le contamos que en la gira que realiza la jefa

mm de Gobierno, Claudia| | Sheinbaum, por las 16 al
1 caldías hay un líder político

%XM * Que ha estado presente en
| cuatro de los seis eventos.
| Se trata del dirigente nacio

É < nal de Morena, Mario Del
gado, quien está en el pre

¦ sídium, pero no toma la pa
Mario Delgado labra. Sin embargo, a algu
Carrillo nos les ha empezado a lla

mar la atención la presencia
de don Mario en estos eventos por varias ra
zones. Una, es líder del instituto político que
tiene entre sus cartas para 2024 a doña Clau
dia. El punto es que don Mario ha estado
acompañando a la mandataria, hasta hoy, co
mo convidado de piedra.

Y a mostrar el músculo
morenlsta en las alcaldías
::::: Los eventos que encabeza la mandataria
capitalina Claudia Sheinbaum también han

servido para medir el mús
culo de los liderazgos locales
de Morena. Así, nos dicea
ha habido fricciones hasta
para quien sube al templete
junto a la jefa de Gobierno.
Ya le platicamos de la divi
sión en Iztacalco y el grupo
que domina en Venustiano

José Luis Carranza, y ahora le decimos
que en Magdalena ContrerasRodríguez
el grupo más fuerte fue el de

los simpatizantes del secretario del Trabajo,
José Luis Rodríguez, pues hasta coreó "¡jefe,
jefe!", mientras que para Benito Juárez llegó
gente del diputado local Fernando Mercado.
Este miércoles, estuvo el secretario de Gobier
no, Martí Batres, a quien también le gritaron,
pero apareció el encargado de Inclusión y Bie
nestar Social, Rigoberto Salgada En la GAM,
jel alcalde Francisco Chíguil y el legislador
Janecario Lozano fueron los más aplaudidos
por los presentes. Los malpensados dirán que
es resultado de la movilizaciónmatraca en ca
da evento.

Crisis en Chapingo
: Nos platican que en la Universidad Autó

noma de Chapingo la crisis institucional se
agudizó. Al paro que man
tienen 11 mil estudiantes
desde el mes pasado para
exigir la ampliación de 30%
del monto de becas alimen
tarias y mejoras en el come
dor, se sumó la petición de
destitución del actual rector
José Solís Ramírez, pues
en una asamblea general
votaron por la medida. Aho
ra veremos cuál es la ruta

jurídica a seguir.

Fecha: 07/10/2022

Página: 14

Area cm2: 195

1 / 1

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 21,937

Página 2 de 173



AraMilitaris
La manipulación de la

que es víctima una
gran parte de la ciu

dadanía incluyendo legisla
dores, militantes y funcio
narios por parte del presi
dente López Obrador desti
nada a legitimar una pos
verdad de decisiones, acon
tecimientos y propaganda,
va quedando lenta y progre
sivamente al descubierto.
El anuncio del hackeo a la

Sedeña por parte del grupo
internacional de hacktivistas
"Guacamaya" —se entiende
el nombre en alusión a la es
pecie Ara Militaris— marca
el parteaguas de la cacareada
transformación con los múl
tiples correos y documentos
sobre un sinfín de asuntos al
gunos relacionados con la
frivolidad, negocios, corrup
ción, otros con la ruta en la
cadena de mando y con el
podrido andamiaje de More
na y sus presuntos nexos con
el crimen organizado.
El peligroso relato de la

penetración del narco en go
biernos estatales encabeza
dos por el partido del presi
dente comienza a emerger y
administrar la información
que todos los días pegará en
la línea de flotación presi
dencial parece haber empu
jado al Ejecutivo a dar la ba
talla para controlar la narra
tiva y hacer un control de da
ños mañanero.
El gran perjudicado ade

más de López Obrador con
las consecuencias de sus
abrazos —negados para sus
excolaboradores— para las
organizaciones delictivas,
será la institución militar si
bien el manejo de la crisis

cadena de mando y con el
podrido andamiaje de More
na y sus presuntos nexos con
el crimen organizado.
El peligroso relato de la

penetración del narco en go
biernos estatales encabeza
dos por el partido del presi
dente comienza a emerger y
administrar la información

que todos los días pegará en
la línea de flotación presi
dencial parece haber empu
jado al Ejecutivo a dar la ba
talla para controlar la narra
tiva y hacer un control de da
ños mañanero.
El gran perjudicado ade

más de López Obrador con
las consecuencias de sus
abrazos —negados para sus
excolaboradores— para las
organizaciones delictivas,
será la institución militar si
bien el manejo de la crisis

no parece estar entre sus
prioridades.
El silencio alrededor de la

información es por demás
ensordecedora.

La nula visión estratégica
verde olivo quizá arropada
por el espejismo de un man
to transexenal les impide
analizar que el escrutinio al
interior de nuestras fuerzas
armadas está en la arena de
riesgos internacional.
Ahí en esos poderosos

despachos donde se elabo
ran las listas de las personas
de interés para gobiernos
extranjeros.
Las señales de la podre

dumbre han estado presen
tes los últimos años y la es
calada de violencia no ce
de, sino que con los días
empodera a los criminales
que desafían al Estado me
xicano y pretenden norma
lizar escenas dantescas en

regiones presumiblemente
custodiadas por una Guar
dia Nacional, emblema del
fracaso en labores de segu
ridad pública.
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to transexenal les impide
analizar que el escrutinio al
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despachos donde se elabo
ran las listas de las personas
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extranjeros.
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dumbre han estado presen
tes los últimos años y la es
calada de violencia no ce

de, sino que con los días
empodera a los criminales
que desafían al Estado me
xicano y pretenden norma
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custodiadas por una Guar
dia Nacional, emblema del
fracaso en labores de segu
ridad pública.

La implosión morena tiene tintes verde olivo, pero
el grito de la guacamaya pegará también entre
los actores de distintos colores partidistas.

Costos que hoy, en la bo
rrachera del poder no vi
slumbran, y que pagarán en
abonos los próximos seis
años entre escándalos de
abusos, torturas, corrupción
y desapariciones forzadas.
Menú que por cierto no
(prescribe) culmina con la
esfera de los 43 estudiantes
de Ayotzinapa.
Los proyectiles del Ara Mi

litaris han golpeado también
la línea electoral del secretario
de Gobernación revelando
que, en Tabasco, durante su
gestión, se le entregó la segu
ridad pública a una organiza
ción delictiva cuyas cabezas
están en la lista de los más
buscados por Estados Uni
dos. No es un dato menor pe
se al despliegue propagandis
ta de pretender subestimarlo.
En el transcurso de pocos días
en el torbellino mediático
aparecieron la revelación de
la publicación de un libro que
presuntamente exhibirá el
modus vivendi de las últimas
décadas del Ejecutivo, el re
tomo de Pegasus y el no so

mos iguales del espionaje po
lítico —matizándolo con la
bores de "inteligencia"— con
tra periodistas, actores, acti
vistasyadversariospolíticosy
cerrando con un broche de
guacamaya el imperdonable
hackeo a los archivos/correos
de la Sedeña.
Hecho que debería aver

gonzar al haber sucumbido a
esa pedestre austeridad res
ponsable del desastre para
proteger información de se
guridad nacional.
La implosión morena tiene

tintes verde olivo, pero el grito
de la guacamaya pegara tam
bién entre los actores de distin
tos colores partidistas. Difícil
un buen pronóstico que abona
a un clima de enrarecimiento
y desestabilización políticaso
cial entrando al quinto año de
gobierno, con una sucesión
adelantaday con las derivacio
nes bilaterales de las contro
versias por el TMEC y ante el
resultado de las elecciones in
termedias el mes próximo en
los Estados Unidos. •

@ComezZalce
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Guerrero, las Fuerzas Armadas
y la falta de evidencia
El miércoles, una tra

gedia cimbró a Gue
rrero.

Un grupo de pistoleros,
asociado supuestamente a
una banda local conocida

como Los Tequileros, atacó
el municipio de San Miguel
Totolapan, ubicado cerca de
los linderos con el Estado de
México. El alcalde y varios
funcionarios municipales
fueron asesinados, al igual
que varios policías y un nú
mero importante de civiles.
Según la fiscalía guerreren
se, 18 personas habrían per
dido la vida como resultado
de la agresión.
Este es el tipo de inciden

tes que a menudo se utiliza
para mostrar que las auto
ridades locales están reba
sadas por la delincuencia
organizada y que no queda
más que permitir la partici
pación de las Fuerzas Ar
madas en tareas de seguri
dad pública.
El problema es que la re

gión en cuestión tiene una
amplia presencia militar.
Es una zona de producción
de amapola y trasiego de
heroína, donde hay campa
ñas frecuentes de erradica
ción de cultivos ilícitos. El
Ejército y la Guardia Nacio
nal han realizado en fechas
recientes operativos am
plios de patrullaje y vigilan
cia. En Ciudad Altamirano,
a una hora en carretera del
lugar de la masacre, hay
tanto una base militar co
mo un cuartel de la GN.
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recientes operativos am
plios de patrullaje y vigilan
cia. En Ciudad Altamirano,
a una hora en carretera del
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mo un cuartel de la GN.

Entonces, hay que seña
lar lo obvio: la tragedia su
cedió no por ausencia de
personal militar, sino a pe
sar de su presencia.
¿Pero no se podría argu

mentar que la situación se
ría peor si el Ejército no es
tuviese en las calles? Sí, pe
ro para eso sería necesario
presentar evidencia.
Y eso es precisamente lo

que no ha habido a todo lo
largo del debate legislativo
sobre el uso continuo de las
Fuerzas Armadas en tareas

de seguridad pública. Tan
to en la Cámara de Diputa
dos como en el Senado el
debate se libró en un espa
cio lleno de fantasmagoría
y carente de datos.
En las muchas horas de

discusión, no hubo un solo
promotor de la extensión del
plazo del traído y llevado ar
tículo quinto transitorio que
mostrase evidencia vincu
lando un incremento de des

pliegue militar a un decre
mento de la incidencia delic
tiva. O al revés: menos des
pliegue militar, más delito y
violencia. Nada: ni un solo
número ni un solo reporte ni
un solo artículo. Con traba
jos, llegaron a anécdotas.
Tampoco se pudo escu
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La tragedia en Guerrero sucedió no
por ausencia de personal militar, si
no a pesar de su presencia. La región
tiene una amplia presencia militar.

char a nadie ofrecer simples
datos sobre la materia: ¿a

cuántas personas pusieron
a disposición del Ministerio
Público el Ejército y la Ma

rina desde que se les dio la
facultad legal y constitucio

nal de hacerlo en 2019?
¿Cuántos informes policia

les homologados (IPH) fir
maron soldados y marinos
(en su calidad de soldados y

marinos, no guardias nacio
nales) desde entonces?

¿Cuántas veces se presenta
ron y declararon ante un

juez de control?
Y esos datos son impor

tantes porque lo que se ha ve
nido discutiendo no es tener
a las Fuerzas Armadas en las

cálles (eso no quiere decir
nada en concreto), sino dar

les una base legal para hacer
funciones de seguridad pú
blica. Permitirles actuar co

mo policías, con todas las de
la ley. Entonces cabe la pre

gunta de qué tanto han usa
do las facultades que tienen

desde hace tres años. O pues
to al revés, ¿de qué nos per
deríamos en concreto si de
jasen de tenerlas?
Por supuesto, ni un solo

promotor de la propuesta
aventuró un número. Ni uno
solo. Simplemente se deba
tió desde la premisa no pro
bada que las Fuerzas Arma
das son eficaces en el com
bate al delito.
La masacre de San Mi

guel Totolapan es un nuevo
recordatorio de la fragilidad
del argumento militarista.
Sucedió allí donde hay pre
sencia de las Fuerzas Arma
das. A pesar de ella y tal vez
como resultado como ella.

Como lo han argumentado
múltiples investigadores, el
despliegue militar puede
acelerar y no detener.ciclos
de violencia.

Pero en este gobierno no
están listos para esa con
versación. •

alejandrohope@outlook.com
Twitter. @ahope71
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Rayuela
Lo malo de ser

gobernador, sin conocer
la ley, es que hasta un
embajador te puede

marear.
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ASTILLERO

Tatiana Clouthier cierra un ciclo i ¿Seguir en la
4T u otro camino? // Contraria a militarización

// Relajar importación de alimentos
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PASADO 16 de mayo, en la maña
nera, el presidente López Obrador
dio a su secretaria de Economía,
Tatiana Clouthier, lo que ella misma
calificó posteriormente como un "ja

lón de orejas", por haber emitido una norma que
cobraría por verificar las condiciones físicome
cánicas de vehículos automotores. "No vamos
a estar bolseando a la gente", sentenció AMLO
(en esta columna se escribió: "Tatiana Clouthier:
pasar la verificación" https://bit.ly/3PB6K5A).
FUE UNA DESCALIFICACIÓN ruda: la nor
ma emitida por Clouthier (publicada en el Dia
rio Oficial de la Federación dos semanas atrás)
correspondía, señaló AMLO, a "la mentalidad
que prevalecía, y no se ha ido todavía (...) nos
queda todavía una parte ahí del pensamiento
conservador tecnocrático que hay que irlo ha
ciendo a un lado" (https://bit.ly/3PB6K5A). La
revisión, y el cobro, fueron desechados. La ti
tular de Economía sobrellevó el golpe, aunque
deslizó que había "desconocimiento" del tema
(entrevista: https://bit.ly/3RIhOIQ).
CASI DOS MESES y medio después, el 26 de
julio, adelantó su intención de dejar el equipo
presidencial, lo que se hizo público este jueves
en la mañanera mediante una carta de des
pedida que leyó con una emoción cercana al
quiebre en algunos momentos. Al menos en
apariencia gráfica, hubo reticencia del Presi
dente a corresponder al abrazo final planteado
por ella; AMLO se mantuvo con las manos
concentradas en el aplauso y no propició una
salida de escena con tinte de "hermandad" co
mo la que, por ejemplo, prodigó a Julio Scherer
Ibarra cuando éste dejó la Consejería Jurídica,
una despedida fraterna en palabras y en abra
zo continuado hasta salir ambos del foro.

CLOUTHIER FUE VOCERA de la campaña
presidencial con título de "coordinadora",
aunque nunca le fue asignada en la práctica
tal coordinación. Fue diputada federal y pre
firió mantenerse en la curul cuando AMLO le
ofreció una subsecretaría de Gobernación. A
la hora de decidir candidatura al gobierno de
Nuevo León la nombraron secretaria de Eco
nomía (tomó posesión en enero de 2021), para

sacarla del juego y dar paso a Clara Luz Flores,
pero también como compensación al grupo de
Alfonso Romo cuando éste tuvo que dejar la
jefatura de la oficina presidencial (en diciem
bre de 2020), que en los hechos tampoco se le
respetaba al empresario.
LA HIJA DEL difunto Manuel J. Clouthier
asumió conductas inusuales en un gabinete
presidencial sumamente contenido. Expresó
sus puntos de vista en temas donde otros
mantenían silencio. Asistió, por ejemplo, a la
plenaria de senadores morenistas, junto con
Marcelo Ebrard, a la que en castigo a Monreal
le hicieron el vacío Adán Augusto López Her
nández y otros secretarios del gabinete.
ADEMÁS DE LAS dificultades relacionadas
con litigios sobre energéticos en el contexto del
tratado comercial norteamericano, Clouthier
se topó con un tema delicado, el abatimiento
de vigilancia sanitaria en la importación em
presarial de alimentos, dentro de un acuerdo
para frenar la inflación y la carestía. Esa
"relajación" (véase la entrevista con Rodrigo
Mariscal, de Hacienda: https://bit.ly/3rHq2ew)
puede implicar problemas con los socios co
merciales norteamericanos y riesgos de salud
para los consumidores mexicanos.
HAY OTRO PUNTO que pudo haber empujado
a Tatiana a la renuncia: ya había manifestado su
rechazo a acciones y decisiones que implicaran
la militarización del país, y su salida de cuadro
se produce luego de la aprobación senatorial de
la prórroga militar en la Guardia Nacional.

YA SE IRÁ esclareciendo su ruta política y
electoral. Ayer, de botepronto, un tecleador
astillado tuiteó: "Cierra Tatiana Clouthier
una etapa política en la que nunca encontró la
plenitud buscada ni la que le ofrecieron". En
términos generales, tuvo un gran crecimiento
político y de popularidad durante la campaña
presidencial de 2018 y mantiene actitud y ca
risma suficientes para asociarse a otro proyec
to dentro de la 4T o para construir un camino
distinto, sobre todo a la vista de la anemia elec
toral de la oposición. ¡Hasta el próximo lunes!
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la mayoría encabeza
da por Ignacio Mier en la Cá
mara de Diputados decidió pi
sar el acelerador y desahogar
el próximo miércoles 12, tanto
en comisión como en el pleno,
la reforma para extender has
ta 2028 la participación de las
fuerzas armadas en seguridad
pública, pues el tiempo está ya
encima para iniciar el análisis
del paquete económico 2023 y
votar la Ley de Ingresos a más
tardar el 20 de octubre como fe

cha límite para turnarla a consi
deración del Senado.

Tatiana Clouthier se
sumó a la breve lista de funcio
narios que al dejar el gabinete
tienen la oportunidad de despe
dirse públicamente y al mismo
tiempo reciben elogios y agra
decimientos del Presidente,
como ocurrió con Julio Sche
rer y Del fina Gómez, aunque
la primera no alcanzara abrazo,
nomás aplausos. En Palacio Na
cional aseguran que la ex cola
boradora se retira "a echar po
rras", como ella misma planteó,
con la buena estima de Andrés
Manuel López Obrador y su ga
binete, pese a la especie de que
se va marcada por el rechazo a la
militarización desde su tiempo

de diputada.

dicen en el flanco priis
ta disidente de Alejandro Mo
reno Cárdenas que quien sal
drá ganando en el PRI con el
tema de la votación sobre las

/

fuerzas armadas es Miguel An
gel Osorio Chong, pues le reco
nocen "congruencia" al oponer
se y consideran que el propio
gobierno lo ve como un "inter
locutor confiable". Aunque el
hidalguense no quedó perso
nalmente contento con el dicta

men, sus cercanos dicen que fue
él quien operó para que la 4T
aceptara los cambios propues
tos por sus correligionarios.

una buena noticia en

tre tanta grilla es que a poco más
de tres meses de que fueron res
catados en condiciones críticas

del santuario Black Jaguar Whi
te Tiger del Ajusco, siete leones,
una tigresa y 14 primates ya se
encuentran "en plena condi
ción física" gracias a una buena
alimentación, de acuerdo con la
Secretaría de Medio Ambiente
capitalina, a cargo de Marina
Robles. Los grandes felinos co
men a diario seis kilos de carne

con suplementos multivitamí
nicos y minerales.
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Ética contra
estridencias
•

Cuál es el espacio para la ética en un es
¦ ^ cenario dominado por la trivialización

vulgar? ¿Tiene valor político una posi
ción ética? Sostengo que hay esperanza y que es
de las mujeres, principalmente, la oportunidad
de reivindicarla.

No hablemos de la búsqueda de la ética para un
hipotético hijo contemporáneo del aristotélico tri
buno que tendría elementos para sentar y callar a la
grosería o a la traición respecto del padrino político
desde donde la interlocutora enuncia arrogante una
autoridad ulterior.

Tampoco me refiero a la ética para el hijo de un
ensayista español y su relación con el mundo de
las ideas o el mercado de los libros que con uno
leído y aprehendido —ortografía y predicados
completos incluidos— ya habría un avance cuali
tativo para quienes hablan de hienas o acostones
como flechas adjetivas para destruirlo que reste
de retórica legislativa.
Las y los ciudadanos tenemos derecho a más altos

mediadores. Unos mejores que aquellos que tienden
soloalabúsqueda del reflectorpolarizante al mismo
tiempo que critican, por semejante polarización, al
presidente Andrés Manuel López Obrador.
Ojalá que haya más personalidades que man

den a sentar y callarse... a la vociferación y al ma

chismo invertido pronun
ciado por hombres o muje
res. El tema central —la ley,
la responsabilidad pública
de la gestión de las fuerzas
armadas como complemen
tarias del empeño de secu
ritización— es bala perdi
da ante la espectacularidad
convertida en supuesta re

levancia periodística y política.
¿La mentada tiene dignidad política si está dirigi

da contra el adversario?

Necesitamos un verdadero bloque de conten
ción... contra eso. En el Senado, en la Cámara de
Diputados, y mucho más aun contra la violencia en
Totolapan, Cuernavaca o la derivada de la confusión
que lleva a una joven de 22 años a aceptar la invita
ción de un enajenado que consume Frcc Firey la de
capita para caminar luego en la calle con la cabeza
sangrante de su víctima. No es el caso de la capital
nacional donde, en lo fundamental, se ha reconsti
tuido una tendencia positiva en términos de segu
ridad que debe profundizarse, como ha indicado la
propiajefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo.
La ética se construye con compromisos de vida,

congruencias, consistencias sistemáticas verifica
bles, valores defendidos en las acciones y en los di
chos. Existe evidencia de fundamentos éticos en la
acción de personas dedicadas a la política y al ej er
cicio del Gobierno.

La hay también en causas relacionadas con vul
nerabilidades como la defensa de niñas, niños y
adolescentes; el combate ala violencia de género
con estrategias integrales o ala pederastía donde es
destacada, por ejemplo, la intervención de la sena
dora Josefina Vázquez Mota, evidencia de un PAN
que bien podrían considerar otras legisladoras de su
partido y de todos los demás.
En contraste con la estridencia de la politiquería

destacan visiones más equilibradas y universales.
Visiones éticas.

¿La mentada
tiene dignidad
política si está

dirigida contra el
adversario?
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Tatiana en el aeropuert o
Gonla renuncia de Tatiana Clouthier ala Secreta

ría de Economía se desató un interesante fenó

meno: aquellos que han sido pasantes de inge
niero, catadores de aeropuertos, maestros en el
arte de la virología sin atributos, magos de la ar

quitecturay aprendices de todoy profesionales de casi nada,
ahora resultaron analistas gestuales pero no Gestalt. La cosa
era imitar ala señora Tijerilla (en cadafotodeLópezObrador
dice que es el Anticristo) y decir que son tanfuertes sus mira
das, elegantesy estudiadas, que sindudaAMLO odiaprofun
damente a Tatianay viceversa, pues ella tiene la misma mi
rada desgobernada de A'ijiAyTcllezyla onda conductual del
ChikiliQuadri tuiteando que hay soldados en el aeropuerto,
que ya empezó el golpe de Estado. Déjense ahí
Incluso alegaron que cómo era posible

que AMLO nolahubieraabrazadoy, claro,
silohubierahecholosdelsector opositora
capaz lo habrían acusado de viej o cochino.
Así, con esas sobreinterpretaciones

mafufas (alas que se sumó Aristegui On
line), se podría decir que por su lengua
je gestual, KinkyTéllez ha superado a la
niña de El exorcista y le urge un exorcis
mo; o que por la manera en que Cabeza
de vaca (vaca, la misma vaca) se hace "la vístima" es un po
tencial #LordCuchillote; o que por echar espuma por la
boca cada vez que habla de AMLO, es probable que Brozo,
el Truj illo tenebroso, sea un lopezobradorista de closet.
Una manera artificial, burda y absurda de atribuirle a

una situación cosas que sólo verías bajo los efectos de al

gún estupefaciente políticamente derechoso. Las cosas
se perdieron de control cuando LópezDóriga analizó
unafotografía de Tatiana en u n aeropuerto donde está so
la viendo su celular y casi decía que estaba triste, ojerosa,
cansaday sin ilusiones, sola con su soledad. La respuesta

fue fulminante, duro y a la cabeza.
Mejor analicen a Manolito

Clouthier, el brócíerincómodo, ese sí
está para llevarlo a un congreso de psi
cología skinneriana en Viena
La próxima vez que yo esté espe

rando un vuelo, voy a ponerme como
Loret cuando los de Twitter le baj aron
la cuenta a Guacamaya Hacks, por tó
xica y nociva, para que vean lo que es

deprimir a la depresión.
Estás como esos periodistos e intelecuálesque anun

cian a los gritos que los están espiando como si tuvieran el
de la receta secreta del coronel Sanders, citan inexistentes
fuentes cercanas aPalacioy luego envezde bombas infor
mativas sacan a pasear su batea de babas.

Se podría decir
que por su lenguaje
gestual, KinkyTéllez

ha superado a la
niña de El exorcista
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Extraño enemigo
La vida cotidiana de los setenta ha sido recuperada con detalle y rigor en esta
serie escrita y dirigida por Gabriel Ripstein. También los hechos, como los
recuerda el autor de esta página del fondo, corresponden a su memoria...

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio, Gil
pensaba en el pasado, esa co
lección interminable de asun
tos concluidos. Gamés había

terminado el último capítulo de la segun
da temporada de Extraño enemigo, la se
rie televisiva escrita y dirigida por Gabriel
Ripstein que transmite Prime Video. De
dicada a la restauración del sexenio de Luis

Echeverría, esta historia cuenta el adveni
miento de un desastre.

AGilgale tocó vivirlos hechos de aque
llos años y reconoció a los personajes de la
política de ese México perdido en nuestra
memoria. Ripstein se ha encargado de re
gresar aquel tiempo al presente. Aunque
probablemente muchos dirán que la re
construcción deja que desear, a Gil le pare
ció verosímil esta remodelación del pasa
do, al menos como lo recuerda Gamés.
Dirán que Gil tiene escaldado el pa

ladar, pero lo cierto es que la vida coti
diana de los setenta ha sido recuperada
con detalle y rigor, eso le gusta a Gilga.
También los hechos, como los recuerda
el autor de esta página del fondo, corres
ponden a su memoria.
Un Echeverría (Antonio de la Vega), me

galómano, intrigante, autoritario, se enre
da con los cordones de su vanidad y lleva
su sexenio al abismo y lo desbarranca con
todo y país. El General secretario Herme
negildo Cuenca Díaz (Ornar Fierro), jefe
y operador de la guerra suciay creador de
los primeros enredos de las drogas y la co
rrupción en el país; el secretario de Gober
nación, Mario Moya Palencia (Fernando
Bonilla), tapado sin destapar, pierde la su
cesión; Mario Ramón Beteta, secretario de
Hacienda y víctima de las locuras del Pre
sidente; y desde luego, Fernando Gutiérrez
Barrios (Daniel Giménez Cacho), Barrien
tes en la serie, policía mayor al frente de la
terrible Dirección Federal de Seguridad.

Gutiérrez Barrios no tuvo en la realidad
todo el poder que le atribuyen los guionis
tas, pero su capacidad de intriga, los arre
glos por debaj o del agua, la traición, la tor
tura, la extorsióny el asesinato como mo
neda corriente de su quehacer político
aparecen en la pantalla como muy proba
blemente ocurrieron en esos años. El alma

se le va al piso a Gamés cuando ve en el pre
sente una repetición del pasado.

El policía mayor
Gil recordaba otros nombres epifánicos
de esos tiempos mientras veía los episo
dios de Extraño enemigo: Luis Enrique
Bracamontes, Víctor Bravo Ahúj a, Carlos
Gálvez Betancourt, en fon. Por cierto, Gi
ménez Cacho en el papel de Gutiérrez Ba
rrios no tiene desperdicio. El policía ma
yor iba y venía entre las sombras durante
la tarde del 10 de junio de 1971; el perse
guidor de los miembros de la Liga 23 de
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septiembre los infiltróylos destruyó; Gu
tiérrez Barrios fue el encargado de dirigir
desde los sótanos de la Federal de Seguri
dad la guerra sucia contra los guerrilleros.
El pleito de los empresarios de Monterrey
y Echeverría no es la menor de las tensio
nes a punto de reventar. El asesinato de
Garza Sada a manos de un grupo de ase
sinos fanáticos y la idea obsesivamente
anticomunista que encegueció a los em
presarios, quienes pensaban que el presi
dente era socialista, retratan a un país al
borde de una gran crisis política y econó
mica. Dios no lo quiera, cavila Gilga, pero
de pronto toda historia cuenta también su
propio futuro.

Realidad y ficción
Gil medita: cualquiera diría que un agente

de la CIA residente en México, que se en
trevista con el Presidente y con el jefe de
la policía secreta, por llamar así a esa edifi
cación de la ilegalidad, suena más bien im
probable. Pues ajuzgar por lo que Gilga ha
visto, ya nadie ni nada es imposible. En es
ta ficción, Gutiérrez Barrios entiende que
la persecución que Nixon ha emprendido
contra las drogas será su nueva causa, la
fuente de su nuevo poder. Así organiza el
temible policía en esta ficción una parte de
la realidad que marcará al país.
Como todo aquel que haya leído libros

de historia o tenga a la mano el salvavidas
de la memoria, el sexenio termina en lla
mas: Echeverría destruyó al peso e inaugu
ró una época de crisis sin interrupciones, o
con paréntesis breves de ilusiones perdi

das (aigoeei, lapoetry).
Gil dice: si usted quiere acercarse a esos

años, Extraño enemigo es una puerta de
entrada. Véala, Gamés la recomienda, ¿no
les parece suficiente?
Todo es muy raro, caracho, como diría

Cicerón: "No saberlo que ha sucedido an
tes de nosotros es como serincesantemen
teniñoé'.^^

El alma se le va al piso
a Gamés cuando ve en

el presente una
repetición del pasado
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Ayotzinapa. El
nuevo carpetazo

17
1 corazon de la ruptura po

i lítica dentro del seno de la
"verdad alterna" del Ca

so Ayotzinapa es, otra vez, la respon
sabilidad del Ejército en el crimen y,
otra vez, la decisión presidencial de
no afectarlo.

De las 21 órdenes de aprehensión
canceladas por la FGR, 16 fueron de
militares: 10 soldados del 27 Batallón
de Infantería, el comandante del Ba

tallón, un oficial y su teniente de inteli
gencia del mismo batallón, y miembros
operadores delC4, al que reportan to
das las fuerzas de seguridad de la zona
(GIEI, Ayotzinapa, IV, p. 33).
En una conferencia matutina, el

Presidente explicó que había en esas
órdenes de aprehensión de laUeilca
el propósito de rebelar al Ejércitoy re
ventar la investigación.
Los números buenos, dijo el Presi

dente, eran los cinco
militares implicados
en el informe de la
Covajynolos 16 adi
cionales de la Ueilca.

Hayintereses,bus
carón reventar la in

vestigación hablando de más personas.
En el caso de los militares, responsabi
lizando a 20, cuando en la investigación
son cinco de alto grado, los otros 15 no
sé, pero me imagino, son soldados... Me
ten alos 20 pensando que con eso se iba a
generar una rebelión en el Ej ército y que
íbamos a dar marcha atrás".
Cuando habla de dar marcha atrás,

el Presidente se está refiriendo a la de

cisión que había tomado ya de detener
al ex procurador Murillo y al general
Rodríguez Pérez, entonces coronel
del 27 Batallón.

Difícil entender por qué el GIEI y
uno de sus colegas, habilitado como
fiscal de la Ueilca, Omar Gómez Tre
jo, querrían impedir la detención de
dos personajes a los que habían com
batido por todos los medios a su al
cance, dentro de la investigación. Si

alguna objeción pu
sieron fue que las de
tenciones eran pre

maturas, y podían
facilitar la defensa de

los detenidos.
Se entiende en

cambio que con dos detenciones es
pectaculares el gobierno quisiera darle
satisfacción a la opinión pública, y ce
rrar ahí, con un carpetazo espectacular,
lo que todavía es un pantano de verda
des a medias.

Llevamos en esto ocho años y es la
hora en que nadie ha podido decirle a
los familiares de las víctimas exacta

mente qué pasó con sus hij os.

De las 21 órdenes de
aprehenSÍÓll canceladas,
l() I llCrOl ) (le I lllllt ares
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Twitter salvó a un

enemigo de Putin

Bill Browder es funda

dor de Hermitage Capi
tal Management y era el

mayor inversionista en Rusia hasta
2005. Cuatro años después, su abo
gado, Serguéi Magnitski, fue asesina
do en una cárcel de Moscú en el con

texto de un fraude por 230 millones
de dólares en impuestos, cuyo rastro
salía de Rusia hacia Chipre, Europa
occidental y América, pero exhibía

a Vladímir Putin como beneficiario

del crimen organizado.
Congeladas múltiples cuentas li

gadas a esa operación, Putin se dio a
la tarea de cazar a Browder, quien a
su vez organizó una cruzada para dar
con los asesinos de su abogado y de
velar el fraude. Con ese ánimo llegó
en 2018 a Madrid para entrevistarse
con el fiscal anticorrupción de Es
paña, a quien pretendía presentar
pruebas del dinero sucio con el que
se compraron varias
propiedades en la
Costa del Sol.

No llevaba ni 24
horas en el Gran Ho

iglttel Ingles cuando
fue visitado por dos
agentes de la policía, que le pidieron
su pasaporte, británico, y le dijeron
que debía acompañarlos. ¿Por qué?
"Interpol Rusia", le respondieron.
Browder recordó algo que le había
dicho su esposa después de que lo de
tuvieran en febrero de aquel año en
Ginebra: "Si te vuelve a ocurrir algo
semej ante y no puedes contactar con
nadie, ponlo en Twitter".

Tenía entonces 135 mil seguido
res, así que procedió: "Urgente: aca
bo de ser arrestado por la policía es
pañola en Madrid, con una orden de
detención de la Interpol rusa. Voy a
la comisaría ahora mismo".
Los policías le dieron su paseada

por Madrid, hicieron una escala en
un edificio que no era una comisa
ría, hablaron por teléfono y lo con
dujeron de nuevo por otras calles. El
aprovechó que no le habían quitado
  su celular y tuiteó

una foto de los poli
cías, lo que enfureció
a ambos. Lo despo
J^on de sus móvi
les, pero ya era tarde,
pues tenía 178 llama

das, entre ellas de Boris Johnson,
BBC y CNN.
El escándalo motivó la moviliza

ción del gobierno español y su libe
ración por tratarse de una orden de
detención no válida. "Me salvó Twit
ter", escribe Browder en el primer
capítulo de su libro Orden de em
bargo (Roca Editorial, 2022), ya en
librerías,

Browder recordó la
recOllK'lidnc'lólI qiie le
había heclíO SU OSUOSa
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¿Fuerzas armadas,
sociedad anónima?

jH| racias al golpazo cibernético de Guacama
~ya a la Secretaría de la Defensa Nacional

sabemos de los nuevos negocios multimi
llonarios que se gestan para que los manej e el Ejército:
una aerolínea comercial, hoteles y otros desarrollos tu
rísticos de playa que se añadirán a los aeroportuarios y
al del Tren Maya.
El modelo que se copia es el cubano que, a través del

Grupo de Administración Empresarial SA que contro
la la milicia revolucionaria, opera inclusive los servi
cios de prostitucióny narcomenudeo.
Agustín Gutiérrez Canet, en Sin ataduras de ayer en

MILENIO, bajo el título No al ogro militarempresa
rial, opinó que meter a las fuerzas armadas en el pro
yecto transexenal del Presidente "hiede a soborno", y
que con el paso del tiempo será más difícil someterlas
por la autoridad civil.
"Para la frágil democracia mexicana, la incursión mi

litar en los negocios del sector privado significa un retro
ceso ominoso e ilegal", escribió el embaj ador en retiro.
En la primera (febrero de 2020) de las dos entrevis

tas (la segunda en octubre de 2021) para El asalto... de
televisión que me ha concedido el general que dirigió
la construcción del aeropuerto civil en labase militar
aérea de SantaLucía, Gustavo Ricardo Vallej o, reveló
que la Sedeña manej ará todo el negocio (cuando lo sea)
de la terminal.

La idea es que con las even
tuales utilidades cubran las

pensiones y otras prestacio
nes del personal castrense,
me dijo, y esto mismo reite
ró López Obrador la semana
pasada, al reconocerlo de la
aerolínea comercialmilitar

que descubrió Guacamaya.
Dijo también:

"¿Y por qué va a ser una empresa de la Secretaría de
la Defensa? Pues para procurar que haya una custodia,
porque les va a costar un poco más —toco madera— si
regresan. No es lo mismo quitársela yprivatizarla, co
mo lo hicieron, si está en manos de Comunicaciones,
que si está en manos de la Secretaría déla Defensa...".
El argumento me remitió a una máxima inapelable

de Mao: "El poder está en el fusil", pero no me imagi
no a la Sedeña resistiendo a balazos que no le quiten
otro de los preocupantes negocios en que AMLO la es
tá embarcando.
Agustín recordó también que "de manera inusual,

sin precedentes, los secretarios de la Defensa Nacional
y de Marina fueron invitados por el presidente López
Obrador a la visita oficial a Cuba en mayo pasado", y
que "se reunieron con sus colegas cubanos para cono
cer el funcionamiento del Grupo GAE, controlado por
el Ministerio de las Fuerzas Armadas Revolucionarias

de Cuba, con ingresos anuales por4,200 millones de
dólares". Deploró los "planes ocultos que tiene la Se
deña: construir y manejar desarrollos hoteleros en Ux
maly Calakmul, y ecohoteles en la Riviera Maya, como
lo hacen los militares cubanos en Varadero...".

Para la ocurrencia de diez tristes aeronaves y el in
costeable avión presidencial, AMLO quiere unnombre
que haga pensar en México.
La miliflotita, propongo, podría llamarse Voladores

de Papantla para el Bienestar...

Se copia el modelo
cubano, que opera
inclusive servicios
de prostitución y
narcomenudeo
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Abrazos, Tatiana
Lo que se haperdido es la disposición

de entender, siquiera escuchar,
la opinión de los demás.

Florestán

Ayer, el presidente López Obrador
hizo pública la renuncia de Tatiana
Clouthier al cargo de secretaria de

Economía, cargo que llevó con eficacia y digni
dad, tras lo que ella, con su oportunidad agotada
para sumarle más al equipo, dij o, se iba y se fue.
Todo esto, que leyó emocionada en la maña

nera, se lo había dicho el 26 de julio y el 9 de sep
tiembre, habiéndole presentado la renuncia el
26, lo que él hizo público ayer, 6 de octubre, tras
aclarar que había tratado de convencerla de que
se quedara, pero no pudo, lo que dimensiona el
tamaño de la crisis de relación entre ella y él.
Ayer mismo, tras su conmovedora dimisión,

se fue al aeropuerto para regresar a su casa y en
mi cuenta de Twitter subí una foto que retrata
ba, como dije, la soledad de la renuncia, lo que la
enardeció y, en el arrebato, me tuiteó:
No tengo idea de cómo viaja usted. Ni como se

cretaria viajé acompañada el 95 por ciento délas
veces. No sé qué tiene usted conmigo que le quito
mucho tiempo o le pagan para molestar; a lo que
le respondí que no tenía ni idea de cómo viajaba
ni tengo nada en su contra. Dice que me pagan
para molestarla. Meló hubiera dicho en alguna
de las entrevistas que le hice en el programa de
radio, las dos últimas en menos de treinta días% y
que tanto agradeció. Por cierto, no me referí a ella
en Twitter en al menos los dos últimos años.

Pero sí, le entiendo el momento de la soledad
y la frustración, del arrebato, por dej ar el gobier
no, pero, le digo, no lo tome personal. Yo no tuve
nada que ver.
Yo sí la abrazo, a diferencia de ya sabe quién,

que se lo negó.
Buen viaje.

RETALES

1. IMPACTO. Por supuesto que su renuncia alte
rará las negociaciones en el marco de las consul
tas del TMEC, de las que llevaba un buen control
y era reconocida por las contrapartes de Estados
Unidosy Canadá. Quien llegue tendrá que empe
zar de menos cero, por ejemplo, ganarse su con
fianza, que es fundamental. Pero, ya sabe, dicen
que no, que no importa:
2. AYER. Tras la masacre en San Miguel Toto
lapan, Guerrero, de esas que el Presidente dice
que ya no hay, culpó al pasado, como siempre,
cuando han corrido casi cuatro años de go
bierno. Y la gobernadora Evelyn Salgado dijo
que era un claro reñejo del pasado, ya alienada
con el Presidente. Eso sirve de coartada para
no atender ni investigar el presente y para tra
tar de lavarse las manos;
3. ACCIDENTES. El Presidente tachó de po
brecitosymalas entrañas a quienes cuestionan
los accidentes aéreos déla Marina. Y no, Presi
dente, no. No se trata de las entrañas sino de te
ner una explicación de los nueve accidentes de
helicópteros de la Marina en su gobierno, de los
que cinco han sido este año, uno bimestral, y tres
en Sinaloa, con un saldo de 24 muertos y 34 heri
dos, Eso es todo. Nada más, pero nada menos.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Política a balazos

LamasacreenSanMiguelTo
tolapan, Guerrero, que dejó
al menos veinte asesinados

incluidos el alcalde y varios funcionarios
del ayuntamiento, es una muestra más
de la mane ra en la que las fue rzas del cri
men organizado están interviniendo en
pueblosylocalidades, abalazos.
La guerra por territorio y control de

regiones se da a nivel local, muy local.
Ese debió haber sido un argumento

para elegir una vía diferente ala cons
trucción de una gran fuerza federal que
llega a esos territorios siempre tarde y

siempre después de que las cosas suce
dan. Enfin, esadiscusiónya se perdió. Las
cosas solo irán para peor en ese rubro.
Por eso me parece fundamental el tra

bajo que ha venido haciendo Data Cívica
reportando la violencia criminalelecto
ral desde hace un tiempo.
Su reporte más reciente es del mes de

septiembre, no contempla los horrores
de estos días,yyanoeraalentador.
"En el periodo de 2018 a 2022 se han

registrado un total de
877 ataques, asesina
tos, atentados y ame
nazas contra perso
nas asociadas con el

ámbito político, gu
bernamental o contra

instalaciones de gobierno o partidos. De
las víctimas registradas en este periodo,
80 por ciento corresponde a personas
del género masculino.
El año de 2022 ha registrado la mayor

cantidad de eventos de violencia crimi

nalelectoral (334), seguido de 2021(176).
Los crecientes ataques directos afuerzas
de seguridad estatales y municipales de
ben ser motivo de unaenorme preocupa

ción Este mes (septiembre) se acumulan
20 eventos de este tipo, principalmente
concentrados enlos estados de BajaCa
liforniay Zacatecas, adicionales a los más
de 70 que labase de datos de "Votar entre
Balas" ha documentado a lo largo del año
2022 en diversos estados del país".
Los estados afectados por esta vio

lencia en septiembre pasado fueron:
Morelos, Estado de México, Sonora,
Zacatecas, Chihuahua, Guanajuato,

Tabasco, Chiapas, Ja
lisco, Tamaulipas, Ve
racruz, Baja Califor
nia, Oaxaca, Michoa
cán, Puebla, Guerrero.
Y las víctimas vienen

de todos los partidos.
Ayer e n la mañanera la autoridad hizo

lo quehacelustroshace...lepuso nombre
a los responsables: Los Tequileros; dio
una explicación (es un decir): que fue una
pugna con otro grupo... y que ya están in
vestigando. Es decir, nada

La disputa está ahí. En lo político y en
los territorios, en esos territorios. Y no, la
GuardiaNacionalnopuedehacermucho
ahí, más que llegar tarde.

La guerra por territorio
y control de regiones se
da a nivel muy local
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Vida y fútbol

Meses antes del Mundial
de México 70 habían
estallado cinco bom

bas en distintos lugares de la ciudad.
En la casa de mi infancia se habló por
primera vez de la guerrilla, en la me
sa de la comida se referían a estos jó
venes arroj ados a la violencia como
perseguidos por el gobierno. Mis pa
dres odiaban a Díaz Ordaz y yo tra
bajé duro para recuperar la estampa

de Italia que le faltaba a mi álbum.
Deambulé por las calles rogando por
el cromo a los coleccionistas. Le ofre

cí a Hernández, mi archienemigo, el
fajo completo de mis repetidas pues
sabía que atesoraba la pieza de los
azurriy esperaba ofertas. Me la ne
gó por el placer de verme sufrir en un
acto inhumano de resentimiento sin

precedente. Hay palabras que se he
redan, mi padre siempre decía, ante
un hecho que él consideraba históri
co: esto no tiene precedente.
Al final busqué a

Enrique, el bolero
del Parque España
que daba bola afue
ra de la iglesia de la
Coronación. En esa
iglesia se casaron
mis padres. Subí el pie al cajón y le
dije, como si pronunciara una clave
secreta:

— Busco la estampa de Italia.
— La tengo — me dijo Enrique: —

Allá adentro entre mis repetidas,
Güero, vamos.
Al bolero Enrique el sacerdote

de la iglesia le prestaba un pequeño

cuarto de servicio donde guardaba el
cajón de las boleadas y se decía que
abusaba de adolescentes a los que
ofrecía algo de dinero, alcohol, ciga
rros. Lo pensé dos veces mientras
mis zapatos negros brillaban bajo el
sol de mis trece años.

El 21 de julio de 1970, Brasil se co
ronó en el Estadio Azteca venciendo
a Italia 4 a 1. En mi álbum había un
espacio vacío, uno de los finalistas
del torneo. Una noche, mientras me
lamentaba de que el álbum del Mun

dial México 70 estu
viera incompleto, es
cuché a mis padres, o
mejor, oí hablar a mi
madre y pedirle a pa
pá que se fuera de la
casa. Cierto, no entré

al cuarto de Enrique. El matrimonio
de mis padres duró 67 años, dos vidas
completas, una eternidad.
Todavía en estos días, en la alta

madrugada, en la oscuridad, oigo el
rumor de un estadio lleno y una voz
inolvidable que dice: Clodoaldo para
Gerson; Gerson para Tostao; Tostao
para Pelé: gol de fantasía.

Deambulé por las calles
rogando por el cromo a

los coleccionistas
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ICasa llena. Quizá no fue lan sorpresivo que
• Tatiana Clouthier se bajara de la 4T. remando en

cuenta su postura de mantener al Ejército en las ca
lles, Ayer renunció a la Secretaría de Economía. "MI
oportunidad de sumar esta agotada manifestó ante
el presidente Andrés Manuel López Obrador, a quien
entregó una carta llena de pasajes béisbolistlcm Antes
de ser secretaria de Estado, tue vicecoordinadorade la

bancada de Morena en la Cámara de Diputados y, pre
viamente. coordinadora de campaña de) ahora Presi
dente. Muy mal timing. se va con la casa llena,,, pero de
pendientes, justo en medio de las consultas del TMCC
por los cambios de reglas en el sector energético mexi
cano. I o dijo ella misma. Sólita se miando a la porra.

2 Limpieza a fondo El presidente Andrés Manuel
• López Obrador reconoció la. labor de la secreta

ti.i de Seguridad y Protección Ciudadana. Rosa Icela
Rodríguez en el proceso de limpia del 1SSSTE. Asegu
ró que "ya tomamos la decisión de que se va a limpiar
la corrupción, porque era lo mis echada a perder del
sector salud" El proceso ta reliará uinos fres meses más,
pues lo que encontraron ahí, dijo, son negocios vinci;
lados con exfuncionarics de la misma dependencia.
Esta acción se suma a los esfuerzos que lia encabe
zado Rosa Icela, como ha sido el caso de la operación
del Tianguis de Bienestar, la regulartzaeidn de autos
de procedencia ilícita y el fortalecimiento del plan de
vacunación en la frontera norte, entre otras misiones
Mano dura contra los corruptos.

3 Emergentes Tras la renuncia de Tatiana
• Clouthier a la Secretaría de Economía, el canci

ller Marcelo Ebrard descartó que la salida ponga en
riesgo el proceso de consultas del TMEC que mantie
ne México con Estados Unidos y Canadá por el tema

energético Señaló que estarán a la espera de quien
asuma esta dependencia para retomar las conversa
ciones. Y, aunque dentro de la Cuarta Transformación
hay voces que perfilan a Raquel Buenrosiro titular
del S.AT. como la nueva secretaria, nada mal harían
en colocar en la balanza a Ildefonso Guajardo. Expe
riencia la hay. ¿Quién trae el mejor promedio de bateo?

4 Hedor Luego de la polémica votación de esta
• semana en el Senado, donde por mayoría cali

ficada. se aprobó la reforma constitucional can la cual
se prolonga hasta 2028 la participación de las Fuerzas
Armadas en tareas de seguridad, el senador Miguel
Ángel Mancera podría abandonarla bancada del PRD
luego de favorecer a Morena y al iados con su, voto a fa
vor. Ya hubo confrontación con la, dirigencia del par
tido. encabezada por lesús Zambrano Cabe recordar
que Mancera y el senador Antonio García Conejo
quienes votaron a favor de la citada reforma, se fue
ron por la libre, a pesar del llamado de Zambrano a no
apoyar la reforma impulsada par la bancada morenis
¡n ¿I 'arar a les harán las maletas7

5^ Impunidad cero? El exgobernador de Tamauli
• pas, Francisco García Cabeza de Vaca, es busca

do por el gobierno de México por los presuntos delitos
de delincuencia, organizada y uso de recursos de pro
cedencia ilícita, confirmó Ricardo MejíaBerdeja. sub
secretario de Seguridad Publica. "Las investigaciones
son de 2018 previo al inicio de este gobierno, que son
diversas pesquisas que se realizaron y. finalmente se
interpone una primera denuncia en la Unidad de In
teligencia Financiera por el delito de lavado de dinero
y simulación de compraventa de un departamento y,
en consecuencia, el juez de comrol giró una primera
arden de aprehensión en su contra". O sea, ¿les hacen
el trabajo sucio a, los neoliberales?
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Tomar mucho el Sol
provoca caída
del cabello

• Se habla una y otra vez de los rayos ultravioleta
como los responsables del dañio y la caída del
cabello.

MITO

Tomar mucho el Sol es peligroso para el cabello, provoca
su caída.
El cuidado del cabello es preocupación de hombres

y mujeres, y uno de los mitos respecto a la salud capi
lar señala que exponerse al sol provoca daño y caída del
cabella.

©
CONSECUENCIA

Aunqjue venturosamente esta creencia, no es generaliza
da. hay personas, en particular mamás. que desean cuidar
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el cabello de sus hijos o hijas y
Ies prohiben que se asoleen, aun
cuando están de vacaciones en

la playa.
Tal vez por eso cuando vamos

ala playa ventos situaciones poco
menos que risibles o estrafala
rias, de personas que huyen del
Sal como de una amenaza, cu
briéndose con mantas, cojines.
etcétera.

©
REALIDAD

La realidad es que nuestro
cabello es mis resistente de lio
que pensamos; en la colum
na de la semana anterior mos
tré con detalle cómo se forma
un cabello y las fases por las
que pasa para lucir como luce en la mayor parte de las
personas.

Se habla una y otra vez de los rayos ultravioleta coma
los responsables del daño y la caída del cabella, pero está
comprobado que eso no es cierto, porque los folículos pi
losos del cuero cabelludo son resistentes a dichos rayos, y
no pueden provocar su caída.

Otro mito señala que los tintes y el secador o las, plan
chas para modelar el cabello son causa de su caída, pero
hay que recordar que éstos no actúan sobre los folículos
pilosos, sino sobre el tallo, y lo único que puede ocurrir es
que el cabello se reseque o se queme.
Venturosamente, hay en el mercado protectores para

el cabello y. por supuesto, una buena gorra, un pañuelo o
un turbante será la mejor protección.

En este caso, como en todos los asuntos relacionados
con la salud, no hay magias ni situaciones ocultas; la salud
es la consecuencia de una vida con alimentación sana,
ejercicio saludable a todas las edades, reposo diario y re
cuperador, y una actitud positiva ante la vida.

Si cuidamos nuestra salud como cuidamos nuestro ca
bello. nos Irá mejor, porque enfermedades como la ane
mia se acompañan de caída del cabello, aunque no esté
expuesto al Sol

l.as recomendaciones que puede hacer un médico, un
nutrifilogo. etcétera, nos permiten vivir más sanos y. sobre
todo, libres de consejos y mitos
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La renuncia de Tatiana Clouthier a la Secretaria de Economía
es una más que marca el abandona progresivo dd gobierno de
todos los funcionarios considerados moderados por las alas
radicales de la 4T" Quedan muy pocos en posiciones de po
der, probablemente los das más destacados, con una agenda
puesta en ei 2024, Son el canciller Marcelo Ebrard y el líder
del Senado. Ricardo Monreal y quizás el secretario de Ha
cienda ique dicen que ya ha presentado en más de una ocasión
su renuncia¡, Rogelio Ramírez de la O. las demás posiciones
son cubiertas por personajes, corno la nueva secretaria de Edu
cación Pública Leticia Ramnez. con un perfil cada vez más
bajo, con designaciones basadas casi exclusivamente en una
mal llamada lealtad al presidente Lónez Obrador

La lealtad y ¡a obsecuencia, son diferentes. En la lealiad
también existen límites que pasan generalmente por las cri
terios morales y éticos y. en el caso del poder, también por
las políticas que benefician o no a una nacidn Nadie podría
negarle a Tatiana Clouthier que no haya sido leal al presiden
te López Obrador la fue hasiiá el exceso Fue una coordina
dora de campaña virtual a la que muy poco lomtí en cuenta el
entonces candidato, no se le ofreció ninguna posición central
en el primer gabinete presidencial, y prefirió quedar como di
putada y tampoco se le dio un cargo en la Cámara baja acorde
a la posición que ocupaba en la campaña.

Cuando se va Alfonso Romo de la, oficina de la Presiden
cia y Graciela Márquez la secretaria de Economía, comienza
a tener diferencias con otros funcionarios del gabinete, una
salida emergente para mantener la relación con empresa
rios fue la llegada de Tatiana a la secretaría. Pero tampo
co entonces luvo el control real del sector. Sucedió como
con Romo Márquez Carlos Urzua Arturo Herrera entre
otros, las diferencias respecto a las decisiones políticas en el
área económica y financiera con el Presidente de la República
se hicieron cada vez más publicas y, sobre todo en la política
energética, terminaron haciéndose insostenibles
EÍ presidente López Obrador escoltado

por Rocío Nahle y Manuel Bartlett. apuesta a la contrarrefor
ma energética a partir de convicciones ideológicas anacrónicas
y que no están relacionadas con la realidad actual. No es una
casualidad que Clouthier renunciara, como destacé Santiago
Creel, presidente de la Cámara de Diputados, el mismo día
que se cumple el plazo para decidir si se instala el panel para
resolver las denuncias sobre presuntas violaciones de México
al TMEC en la industria eléctrica, y energética. Hubo 75 días
de negociaciones para que el gobierno de México se pusiera
de acuerdo con los de Estados Unidos y Canadá, y si nos ate
nemos a las declaraciones públicas, eso no sucederá. Instalado
ese panel de controversias, las sanciones a Mélico le podrían

costar al país cerca de 25 mil millones de dólares en arance
les, porque resulta evidente que no se ha respetada el TMEC,
La negociación ds esos temas pasaba, se dijo,

por Marcelo Ebrard y por Tatiana. pero en los hechos los
acuerdos que éstos pudieron alcanzar, con Clouthier en una
posición cada ve:z más alejada de las negociaciones en sí, no
fueron refrendados por Palacio Nacional, En la última visita
del secretarlo de Estado de Eli Antony Blinker se celebró 1a,
disposición de la Casa Blanca de hacer partícipe a México de
los programas de la administración Riden de cambio energé
tica. con un papel muy destacado de México en la producción
de automóviles eléctricos y en la producción de micropro
cesadores, con la posibilidad de contar con muy fuertes in
versiones en el sector, y también en el plan antiinflacionario
que impulsa Biden que podría ser muy importante para la
participación bilateral en diversos sectores económicos. Es
tamos hablando de la posibilidad de inversiones por miles de
millones de dólares.

Lo que no se destacó públicamente ni se asumió en tér
minos políticos, es que esas ofertas iban de lia mano con la
política energética el gobierno de Biden que tiene como uno
de sus ejes la lucha contra el cambio climático y la reestruciu
ración energética del país, no podía aceptar que se violara el
T MEC en ese ámbito y, con ello, ¡os derechos adquiridos por
sus empresas en México, tampoco invertir en un socio que no
respeta acuerdos y que va en el sentido contrario en el ámbito
energético.

No es nuevo, y tampoco ocurrió súlo con Biden cuando el
presidente López Obrador visitó en la Casa Blanca a Donald
Trump el único pedido explícito que hicieron funcionarios y
empresarios de 1a, Unión Americana al Presidente y su comi
tiva fue "respeten los compromisos" del 1 MEC. respeten las
inversiones en el terreno energético y los términos en que se
han realizado. Desde entonces, legisladores demócratas y re
publicanos han insistido una y otra vez e:n el tema, lo mismo
que la oficina comercial de la Casa Blanca. Llegar al panel de
controversias es una pésima noticia, y la salida de Clouthier es
un síntoma más de que no habrá cambios en la política ener
gética anunciada por López Obrador Y llegaran las sanciones.

Pero los costos serán altísimos, rao altos como el creciente
despropósito que significa la construcción de la refinería de
Dos Bocas, que ya va por los 26 mil millones de dólares, que ya
fue "inaugurada", pero está lejos de estar terminada y no entra
rá en operaciones, cor suerte, hasta el 2024. Con un problema
adicional, que irá de la mano con el avance del panel de con
troversias: las denuncias que surgen desde dentro del propio
gobierno de un pésimo y sospechoso maneja de los recursos
en su construcción. El tema estallará más temprano que tarde.
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El hackeo al Ejército mexicano por el autade
nominado grupo Guacamaya obliga Inevi
tablemente al gobierno de Andrés Manuel,
a repensar el presupuesto del próximo aflo
para reforzar la protección de información
sensible que guardan ¡no sólo las Fuerzas Ai
maclas, sino rodas las Instituciones del país,
además de tomar en serlo la implemeintacMn
de una estrategia nacional de ciberseguridad.
Para nadie es desconocido que México

es uno de los, países más atacados por los
ciberdellneuenies, no súlo en inda Latinoa
mérica. 5lno a nivel mundial, tan sólo al mes
de agosto se tenían registradas más de 97 mil
millones de ¡mentas, la tercera parte de los
que se efectuaron en todo 2021, cuando se
detectaron 156 mil millones de casos.
Anualmente, el robo de Información gu

bernamental y la extorsión por el reseaie
de la misma, es uno de las delitos que deja
enormes ganancias. Se calcula que a nivel
mundial los delincuentes obtendrían, a fi
nales de 2022, la estratosférica cantidad de
más de seis trillones tle dolares y para 2025
alcanzaría, los 15 trillones de dólares

La ciberseguridad no es privativa de Mé
xico, se trata de un problema mundial. Va
rios gobiernos han sido vulnerados, incluido
el más poderoso Estados Unidos Hay que
recordar el caso de |ulian Assangt quien
a través de M/lfcfLeajb vulnero la Informa
ción secreta estadunidense y filtró alrededor
de 750 mil documentos y videos que pusie
ron en jaque a la administración Obama la
mayor parte relacionados con las guerras de
Afganistán e Irak.
Otro fue el caso del tiackeo a la cuen

ta de Hillary Clinton durante la campaña
presidencial en 2016 El ataque informático
afecttj un programa de análisis de datos del
Comité Nacional del Partido Demócrata po
niendo en evidencia miles de correos y chais
confidenciales que afectaron seriamente las
aspiraciones de la candidata demócrata y a
su partido, lo que benefició a Trump

I loy, México enfrenta un problema serio,
nuestro Ejército fue atacado por un gru
po Internacional y como mexicanos leñe
mos la obligación de defenderlo y apoyarlo

decididamente, porque si bien este ya, trabaja
para reforzar sus sistemas de seguridad, con
mecanismos de alta tecnología, los ciber
delincuenies van siempre un paso adelante
logrando acceder a través de rutas más com
plejas y sofisticadas, y lo que esta en juego es
nuestra seguridad .nacional.

No sabemos con certeza la repercusión
que tendrá en un futuro inmediato la reve
lación de más de cuatro millones de archivos
robados. Minimizar este problema, puede ser
catastrófico para iodos, de ahí que se hace
necesario diseñar también una estrategia in
tegral que atienda de manera precisa y pre
ventiva esias ataques.

La Sedeña realiza trabajos de inteligen
cia en contra del crimen organizado, lio cual
esta legalmente permitido por la ley y por
sus reclámenlos Es de tontos pensar que, a
diferencia de oíros ejércitos en el mundo, el
nuestro desatienda las áreas de seguridad
nacional, no contar con estos servicios sería
un suicidio.

El Senado autorizó la permanencia del
Ejército en las calles hasta 2028 Era por de
más ilógico pensar que en dos artos podría
dejar toda la. responsabilidad a la Guardia
Nacional, sobre todo, cuando están Inutili
zadas lías policías estatales y municipales
Información, hackeada resalta que el

Ejército rechazó medicamentos genéricos
del Insabi. si lo hizo (ue porque no reunían
la calidad mínima y determinó que primera
esta la, salud de sus derechohablentes

La nueva masacre en Totolapa. Guerrero,
y el asesinato de la diputada local de Mo
relos, Gabriela Marín obligan a preguntar:
¿Habrá algún cambio en la estrategia contra
la delincuencia organizada o seguirán los
abrazos?

O
OF IMAGINARIA

Una lección de categoría y decencia propinó
la senadora Claudia Ruiz Massieu al more

nista Félix Salgado cuando éste abrió la boca
para afirmar que a su padre lo había manda
do matar Carlos Salinas Ella pidió no hablar
con ligereza y sin conocimiento de causa.
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Los pronósticos tallaron
en Brasil

 La ideología ultraderechista y conservadora en
distintes partes de ese cafe continúa siendo fuerte.

Semanas antes de que se llevara a cabo la primera vuelta
electoral presidencial en la República Federativa de Bra
sil. diversas casas encuestadoras pronos!¡caban una apa
búllame vicioria para el candidato de izquierda y líder del
Partido de los Trabajadores, Luiz inacio Lula da Silva Los
números no bajaban de los 10.15 a 20 punios porcentuales
de diferencia en la primera vuelta, dando como ganador en
prácticamente casi todas las encuestas al candidaio origi
nario de Caeiés, Pernambuco. Si acaso, uno o dos pronós
ticos daban un resultado más prometedor para el actual
presidente |air Bolsonaro

la prensa no dejaba de pronosticar que el escenario del
domingo 2 de octubre sería el de u:n Lula resultando como el
parcial ganador de la primera vuelta con más de 50% de los
votos necesarios y convirtiéndose oficialmente en el próxi
mo presídeme de la nación, brasileña. Es más. en México,
varios fanáticos de "izquierda" daban por seguro que Brasil
se inclinaría a la izquierda progresista y que Lula da Silva
arrasaría ante un Bolsonaro desalado por sus errores.

El domingo terminó con una sorpresa para todas, pues
los resultados no reflejaban lo que tamo se llegó a pronos
ticar desde semanas ames

Según reportes de casas encuestadoras brasileñas, mu
chos ele los ciudadanos que votaron por Bolsonaro es
condieron su teniailva de voto o decidieron no mostrar
su apoyo en publico o en los números de los ejercicios
encuest adores.
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Si bien, el líder del Partido de
los Trabajadores resultó gana
dor con 48% y faltándole sólo
1.85 millones de votos para pa
sar del 50% necesario, el ac
tual resultado demuestra que la
ideología ultraderechista y con
servadora en distintas partes de
Brasil continúa siendo fuerte. El
bokonarismo mostró su punch
y redobló sus esfuerzos para le
vantar aleñas en lo que sera la
segunda vuelta decisiva para ele
gir al próximo presidente que gobierne desde el Palacio de
Planalio. Cinco puntas porcentuales no son absolutamente
nada en un electorado de 153 millones de personas, el cual
continuará escondiendo su voto y cambiando de opinión
en los días previos a la segunda vuelta.

Otro de los reveses en los pronósticos dentro de la pri
mera vuelta y el cual será completamente impórtame para
el candidato que resulte vencedor el próximo 30 de octubre,
tiene que ver con el resultado de la votación para elegir a
los representantes del Congreso de Eras >

El partido del presidente Bolsonaro se llevó la mayoría
en las dos cámaras que integran el Congreso nacional Por
ende, si Lula sale victorioso, tendrá que negociar con la
derecha bolsoncirista en toda ley o proyecto que se requiera
pasar. Si Bolsonaro se reelige, entonces tendrá un camino
más fácil para continuar con la construcción de un Estado
totalmente conservadory volcado a la extrema derecha.

Para la segunda vuelta. .10 millones devotos extras están
en juego, esto por los otros dos políticos que no pasaron a
la última fase. Ambos políticos ya dieron su apoyo a Lula,
pero la, incógnita recae en saber si esos 10 millones de votos
serán parcialmente para Lula o Bolsonaro Al igual, queda
la incógnita con los 18 millones de votos anulados en la
primera vuelta

Aunque las encuestas siguen dando preferencia a Lula
da Silva nada está escrito La clave será ganar el estado
más importante electoralmente hablando: Minas Gerais.
Asimismo, persuadir al votante de Sao Paulo y Rio de

Janeiro,
No creo que lie alcance a Bolsonaro para reelegirse, pero

los pronósticos actuales no nos aseguran nada.
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NUDOS. S. NORA MARÍA VILLEGAS

¿En qué consisten los: nudos musculares y cómo me puedo
deshacer de ellas, yo que a veces ni siquiera puedo dormir
de los dolores3

R, Doña Nora María, la, realidad es que nadie sabe con certeza
que provoca los nudos, aunque "aquí a mi derecha" me dice:
"Todas las mujeres sabemos que cuando alzamos los brazos
para alcanzar algo alto, ¡nos va a salir un nudo!''
Hasta ahora, ninguna de las explicaciones de los nudos mus
culares está probada. Todo el mundo parece estar de acuerdo
en que los nudos son reales, y que cienos tratamientos como el
masaje parecen ayudar, simplemente no sabemos con certeza
qué causa los nudos o si los tratamientos están haciendo algo
o simplemente parecen funcionara través del efecto placebo.
Una cosa que parece ayudar es masajear el área donde está el
nudo. Si recibe masajes regulares, asegúrese de señalar cual
quier nudo y hacerle saber a su masajista que agradecería un
poco de atención adicional allí. No hay evidencia de que se
necesitan técnicas de masaje duras, así que si el masaje es más
áspero de lo que le gustaría, no dude en solicitar un toque más
suave, incluso cambiar de proveedor a alguien que no aplique
tanta presitín.
Las bolas dei masaje pueden ayudar a obtener una presión mas
enfocada sobre un nudo. Ponga el peso de su cuerpo en una
pelota de tenis o una pelota de masaje especial izada: puntia
gudas, vibrantes y más. Una vez más, no necesita aplicar una
tonelada de presión, tanto como sea necesario para que el
nudo Se sienta un poco mejor.

LUZ AZUL

¿Dígame que es la luz azulada y si es dañina?
R Lo primero es lo primero: "La luz azul es luz en lia parte

visible del especiro de luz1 con una longitud de onda de entre
400 y 450 na ni me iros" {Norman Shedlo. ODiy. normalmen
te se emite por el Sol. los dispositivos electrónicos y las luces
fluorescentes y LED".
Tomando en cuenta que estas luces son relativamente nuevas
(en productos de uso diario) y se sabe poco, la investigación que
utiliza modelos anímales sugiere que la exposición prolongada
a la luz azul puede causar d,artos en ta retina a los fotorrecep
tores, puede provocar fatiga ocular y. como resultado, dolores
de cabeza: síndrome de visión por computadora.
Entre otras afecciones se dice que puede causar ojo seco, ca
taratas, degeneración macular relacionada con la edad y su
presión de la melatonina.
Qué haceo Apagar los aparatos, verlos menos y pruebe la regla
de .2fl620i: Cada 20 minutos, tómese un descanso y mire algo
que esté al minos a 6 metros de distancia durante al menos
20 segundos.

GENES Y PESO'VINDEY DEL LAGO

¿Qué opina usted, la gordura &s resultado de nuestros genes y
no se puede evitar? Bronca perenne con mi familia.
R. Estudios recientes indican que. aunque los genes tienen
gran influencia, las acciones que uno puede tomar para con
trarrestar los efectos de los genes que promueven el peso son
vitales, I ,os investigadores de Harvard analizaron 32 ganes que
promueven la obesidad en mas de 12 mil personas para de
terminar cuánto contribuyen realmente éstos al peso corporal
Luego descubrieron que. entre los participantes del estudio
que caminaban enérgicamente durante aproximadamente una
hora al día, los efectos de esos genes se redujeron a la mitad.
Entonces no. doilaVindey. nadie le puede echar toda la culpa
a los genes, usted o cualquiera puede contribuir para definir
como usted quiere ser.
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Rompe lanzas el PAN
y Sheinbaum
• La jefa cié Gobierna estará hoy en Donceles para
rendir su cuarto informe de labores,

Luego de que Claudia Sheinbaum hiciera público el des
precio que le hizo el alcalde panista Santiago Tabeada,
quien le tiró plancha en su visita a Benito Juárez para dar
uno de sus múltiples noInformes da Gobierno, el tiro está
cantado para hoyen Donceles.

La jefa de Gobierno estará hoy en Donceles para rendir
su cuarto informe de labores, que debió presentare] pasado
17 de septiembre, pero quie difirió para que pudieran estar
los gobernadores de Morena que acaban de rendir protesta
en el país.

Sus operadores en Donceles pudieron evitar que, al me
nos. oficialmente, la oposición interpele a la mandatario,
pero sólo parcialmente, pues el PAN ya desempolvó sus
municiones y a ver coma termina hoy el asunta

No se espera mayor problema con el PHD ni co:ni el PRI.
y menos con el PVEM, l 'T y las demás remoras de Morena.
Pero los susplrítos azulea y, muy probablemente el diputa
do naranja Royfid Torres, se le vayan al cuello en tribuna.

El PAN discutía todavía ayer si tapizaban con canelo
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nes sus cumies, en protesta por
lo que ellas consideran una per
secución política en contra de sus
principales dirigentes locales

Nunca ha existido químico en
tre los am/Hoí y Sheinbaum se
aborrecen. Pero, en las ultimas
semanas, el gobierno utilizó
a Ernestina Godoy para acó
sarlos judicialmente, con lo del
Cártel Inmobiliario de la Benito
|uárez.

Los suspiros habían aguanta
do vara. pero la «IT se pasó de rosca al meterse con la familia
y no hubo manera de que los ofendidos perdonen
Primero fue con el coordinador panista en Donce

les, Christian von Roehrich. a, quien acusan de utilizar a
una de sus hermanas como prestanombres de las múltiples
propiedades, que. supuestamente, obtuvo al margen de la
ley cuando fue alcalde en B).

La Fiscalía filtre que la hermana no tiene empleo ni de
clara al SAT, por lo que no se justifica su amplio patrimonio.
IV,' encabritó, incluso, ai diputado lorge Romero, cabeza
de los cinco magníficos del, PAN
Pero luego vina la clausura del restaúrame de la fa

milia de Mauricio Tabe alcalde en Miguel Hidalgo, y la
exhibición en cadena nacional de su padre amenazando
con un cuchillo a uno de los verificadores que clausuró el
establecimiento.

Eso no lo perdonan los panistas y ya, se preparan para
la guerra, pues dicen que fue una bajeza que no ocurre ni
en las mafias.

El chiste es que hoy habrá show hoy en Donceles, donde
a lo mejor Claudia informe por qué protegió a Florencia
Serranía, cuyo trabajo al frente del Metro fue desastroso
y terminó en tragedia ni siquiera, fue llamada a declarar,
0 para cuándo funcionara la Línea 12. coiapsada en

mayo de 20,21 y que prometió echarla a andar en menos
de un año. En lugar de atender estos asuntos, la funciona
ría prioriza sus salidas al interior del país para, promoverse
hacía 2024.
Y de paso que explique cómo es que en época de po

breza franciscana contrata al consultor espafiol Antoni
Gutiérrez Rub' quien hizo ganar en Colombia al actual
presidíeme Gustavo Petro. y que cobra en euros.

Claro que Sheinbaum no aclarará nada, por lo que. se
guramente. su comparecencia, terminará en escándalo.

OCENTAVITOS

Si )esus Zambrano anda tan ofendido con el sena
dor Miguel Ángel Mancera a quien calificó de traidor y
culpó de que la alianza opositora esté muerta, para 2024.
pues que muestre congruencia y proceda. Si ya no confia en
él y lo considera un lastre, que lo destituya dle la coordina
ción del PRD en el Senado, que es lo que procedería, y que
el ex ele de Gobierno se rasque con sus uñas.
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Derrota de los moderados
Más allá de las razones por las que Tatiana Gouthier renunció
al gabinete —¿fue su oposición a la presencia de los militares
en las. calles o fueron sus diferencias sobre la manera de en
frentar las inconformidades de Estados Unidas sobre la política
energética7—, su salida representa una pérdida para el flanco
moderado del lapezobradorismo.

O lo que es lo milsmo: una ganancia para los radicales, los
intransigentes, los ultras, que también son los abyectos, las cafas
de resonancia del Presidente, sus barberos De por si eran pocos
los colaboradores de éste que se atrevían a discrepar pública
mente desús opiniones y decisiones, característica esencial de
los. moderados en la llamada CuartaTransformacidn Conforme
se acercan los momentos de mayor estrés del sexenio, se van
cerrando los espacios dentro del oficialismo para expresar pun
ios de vista distintos a los de Andrés Manuel López Obrador

La hija de Maquío Gouthier ya había visio revenida, en una
conferencia mañanera, su promoción de una Norma Oficial
Mexicana que consistía en Imponer una nueva verificación de
los autos a partir de los cuatro años de antigüedad.

Luego, quedó atrapada entre las quejas estadunidenses por
el trato privilegiado que dispensa el gobierno mexicano a Pe
mex y la, CFE. en detrimento de empresas de aquel país, y el
discurso radical del Presidente, que rechaza lodasugerencia de
echar airas las, modificaciones en la legislación mexicana que
entran en contradicción con el TMEC.

El 12 de septiembre pasado, mismo diaen que visitó México
uina,delegación estadunidense para participaren la reunión
del Diálogo Económico de Alto Nivel, la todavía secretaria de
Economía me dio unía entrevista, en la que me dijo, sin asomo
de duda, que no estaba de acuerdo con el activismo de las
corc/iolaias ni tampoco con la participación de militares en
labores de seguridad publica.

Le pregunté sobre ambas cosas porque había sido mencio
nada en la primera lista de posibles sucesores, esbozada por
López Obrador y porque, desde la campaña de 2018. defendió
la idea, junio con el hoy Presídeme, de que soldados y marinos
debían regresar a sus cuarteles. En su edición del 13 de sep

tiembre, Excelsior cabeceó en primera plana: "Entrevista con
Tatiana Clouthier. 'El Ejército no debería jugar rol de seguridad ".

Pese a que ayer la funcionarla renunciante leyó su caria, de
despedida en la conferencia mañanera, las razones de su de
cisión se quedaron en el aire, "Ya no aporto", se limitó a expli
car ' Fue por razones personales", expresó una y otra vez el
Presidente. Y así. López Obrador se va quedando sello con
quienes asienten a iodo y repiten mecánicamente sus dichos.
La discrepancia se ha vuelto la mejor manera de conseguir un
boleto de salida sin retomo

Cuenta la historia que en los meses finales de la. Según
da Guerra Mundial, losé Stalin ordenó una ataque contra las
fuerzas alemanas que resistían en la ciudad bielorrusa,de Bo
briusk. ultimo reduelo nazi en territorio soviético. El dictador

comunista quería la operación en una sola acomenda, pero el
general a cargo. Konstantín Rokossovski opinó que era me
jor hacerlo en dos acometidas para evitar bajas entre su tropa.

Sal de aquí y piensatelo mejor — vocilíerd Stalin
Al volver al despacho, Kokossovski insistió en su idea, por

lo que Stalin lo volvió a mandar a la sala de espera, donde fue
presionado por ViathesLav Molotov y Lavrenti Berta los hom
bres de mayor confianza del líder dle la URSS. "Tienes que estar
de acuerdo", le advirtieron El general fue invitado a regresar

,Y bien? preguntó Stalin
Das acometidas respondió el militar.
Se hizo el silencio y Stalin preguntó: "¿Puede ser que dos

acometidas sea lo mejor? finalmente, el plan de Rokossovski
fue aceptado. Sus fuerzas atacaron el 24 de junio de 1944. por
el norte de la ciudad, y tres días después, por el sur. La ofensiva
acabó por completo con los nazis

Durante las purgas estalinistas, Rokossovski había sido en
carcelado y torturado. Luego, fue rehabilitado para subsanar la
falta de generales para pelear la guerra. La historia recuerda a
quienes sostienen sus puntos de vista, pese a las consecuencias
políticas e incluso los graves peligros para su persona, y olvida
a los serviles y convenencieros.
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Las masacres en

México, con o sin
el Ejército en las calles
A lc~ sicarios que asesinaron brutalmente a 20 personas en
San Miguel Totalapan Guerrero, les importó un comino la
presencia de las Fuerzas Armadas en labores de seguridad
pública

Con o sin el Ejército en las calles hacen lo que se les da
la gana, cuando les da la gana y como se les da lagaña. la
impunidad los, ampara La indiferencia de la sociedad ame
esias atrocidades, también

Los delincuentes no merecen los abrazos que promueve
la estrategia de la 41 para combatir el crimen Lo dijo |esús
al que tanto dice admirar López Obrador: "El que a, hierro
mata a hierro muere" (Evangelio según San Maleo, capitulo
25, versículos 51523,

El Presídeme repite que la violencia no se combate con
violencia Todavía ayer reiteró que su estrategia de "abra
zos, no balazos" no va a cambiar. "Da resultados", asevera.
¿En serio'

TResearcti. empresa líder en investigación de asuntos
públicos, contabiliza 135 mil 581 los homicidios dolosos co
metidos durante el gobierno de AMLO Con esos números
ya rebasd a las sexenios de Felipe Calderón y a Enrique
Peña en el mismo lapso

Pero el tabasqueño no lo acepta ni aunque tenga las ci
fras en las narices. Lo vimos el día que el periodista Jorge
Ramos fue a la mañanera con cifras oficiales a la maño

Calculó que al ritmo de asesinatos que tiene México —84
diarios, según datos oficiales— el numero de muertos en
octubre de 2024 va a ser de 191 mi!.

El tabasqueño lleva tres años. 10 meses y una semana
en el poder, pero dice que la violenta realidad en el México
de 2022 es culpa del pasado. En la mañanera de ayer lo
reiteró: "Son las rezagos de más de 30 años de abandono
al pueblo

Y unas; "Tenemos que seguir con lo mismo, porque da
resultados. Ein qué cabeza cabe que hay que enfrentar el
mal con el mal. Todo lo quieren enfrentar can los robocops".
"Al guerrerense Manuel Añorve lino de los nueve senado
res del PRI que votaron a favor de la permanencia de solda
dos y marinos en tareas de seguridad publica hasta 2028,
le hicimos notar que la carnicería en San ¡Miguel Totolapan
sucedió con el Ejército en la calle,

"Lo que se requiere es reforzar a las policías estatales y

municipales. Lo qjue se requiere son fondos de apoyo que
no queden en discurso, Quienes están en primera línea en
esia lucha contra los delincuentes son precisamente las po
licías locales.
"Si los tuviéramos mejor equipadas. me]or armados,

seguramente podrían coadyudar a lo que el Ejercito, la
Guardia Nacional y la Marina hacen en diferentes regiones
del país. Claro que se tienen que modificar las, estrategias"
puntualizó.

De paso, el diputado del RRI nos dijo que él no actúa
bajo presiones ni consignas, pera aclaré: "No puedo caer
en la demagogia de que se regresen a los cuarteles.

"Hay que hablar de que los militares se regresen a sus
cuarteles, sí. pero después de que terminen sus funciones
de seguridad publica y. obviamente. no antes de fortalecer
a las policías municipales y estaiales™ subrayó.

'Pareciera que el presidente municipal de Puebla. Eduardo
Rivera Pérez (PAN), tiene prioridades muy distintas a las
necesidades de los habitantes da la capital de ese estado.

De los 5 mil 384 millones de pesos que recibió el ayun
tamiento este año, 2.08 mil millones fueron a parar a servi
cios personales (remuneraciones, prestaciones y estímulos).

La cifra viene en un documento que contiene un com
parativo sobre los ingresos del municipio en 2022.
Fue elaborado por el senador de Morena Alejandro

Armenia, presiente de la Mesa Directiva, ¡con base en da
tos, de la Cacera del Ayuntamiento.

El siguiente rubro con mayor presupuesto es Servicios
Generales. Tiene asignados mil 546 millones de pesos que
utiliza, entre otras cosas, en arrendamientos, mantenimien
to y comunicación social.

La Secretaria de Administración y Tecnología de la In
formación (internet, consultorios, software y reparación)
cuenta con mil 758 millones de pesos. Como referencia, el
presupuesto de la Secretaría de Seguridad Ciudadana es de
sólo mil 90 millones: y pata obra pública, que tanta falta le
hace a Puebla, es de 660.5 millones de pasos.

Para qué hablar del raquítico presupuesto para las 17
juntas auxiliares de Puebla capital, que es de 27 millones
127 mil pesos. Es decir. 74 veces menor al de Servicios Per
sonales. ¿Alguna explicación presidente Rivera0
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Tatiana
 Fiel a sus convicciones. Congruente y mujer de una
sola pieza.
Nunca se dejó callada lamas. trastabilló. Estuvo en las me
sas de debate. Siempre atajó. Tuvo respuestas para todo.
Comunícú como pocos. Y no, a pesar de iodo el capital po
lítico que cosechó, ella no era la candida.:.) pero su trabajo y
compromiso la convirtieron en un factor relevantísimo du
rante la campaña presidencial de 2018 Tatiana Clouthier
coordinadora del camino por el que hoy Andrés Manuel
López Obrador es Presidente de México,
"Un poder tiene que ser el contrapeso del otro...".

"Andrés tendrá que llegar a acuerdos...", "él respeta la d
visión de Poderes" alguna de las frases que Clouthier
me expresó en la conversación que tuvimos en Imagen
Televisión horas antes de que el entonces candidato pre
sidencial cerrara la campaña de varios meses (por no decir
años) en el Estadio Azteca.
Meses después, ya con López Obrador como Presi

dente. volví a recibirla en la emisión ya en su calidad de
diputada federal. Eran los primeros días de la administra
ción y al Congreso había llegada ya la iniciativa para crear
la Guardia Nacional, una de las promesas del Presidente
la que levantó polémica desde el primer segundo, la que
dijeron, tendría mando civil: "lia Guardia Nacional ¡no es algo
nuevo, está en la Constitución. ¿Cuál es la propuesta que
esta haciendo el Presidente? Ajusfar algunas, funciones y
crecer el número de elementos
' :> integran la Guardia Nacio
nal! a través de una can formación
de gente que viniera del Ejército.
la Marina y de la Policía Federal

Me encantaría seguir oyendo
propuestas de la gente, que nos
diga qué tipa de guardia quiere".
expllcfi.

En esa misma entrevista, ha

blamos también de la permanen
cia de los militares en las calles
en tareas de seguridad: "una de
las partes más importantes para mí es quién va a estar al
mando de esa guardia, ¿uno militar?, ¿uno mixto?, ¿uno
civil?", afirmes.

Cuatro años han pasado, sabemos qué ocurrió y aún
en estos días no se ha zanjado por completo el tema y la
inseguridad no ha cedido. Y cuando faltan sólo unos días
para que la presencia de las Fuerzas Armadas en las ca
lles se asegure hasta 2028. ya sólo falta un mero trámite,
Tatiana Clouthier presentó su renuncia a la Secretaría de
Economía, el ultimo despacho' donde trabají para la Cuarta
Transformación.

"Mi oportunidad de sumarle al equipo está agotada (...)
uno debe saber, como en el luego, cuándo retirarse..,.", dijo
entre llanto, la mañana de este jueves, en la conferencia en
Palacio Nacional

riel a sus convicciones Congruente y mujer de una sola
pieza Sin Tatiana Clouthier. la 4T pierde a una de las figu
ras que más retribuyó al movimiento. Sin ella, la campaña
de 2018 habría sido otra. Quizá el Presidente sería otro. Le
deben tanta.

"Mi oportunidad
de sumarle ai

equipo está
agorada
dijo entre llanto
en la mañanera

de ayer jueves.
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UNOPS: sí, un fracaso
anunciado,..
De suyo pequeño, el "gabtnetiío" sigue achicándose...
En más de una ocasión en los últimos meses en este mis
mo espacio, advertirnos sobre la evidente incapacidad y.
en consecuencia, inútil participación ele la Oficina de las
Naciones Unidas de Servicios para Proyectas (UNOPS) en la
Solución del problema que para el país implica el endémico
desabasto de medicamentos de todo tiipo que ha caracte
rizado la gestión en materia de salud del fallido gobierno
de la IT

Ame legisladores, miembros de la Comisión de Salud de
la Cámara de Diputados ayer —"más tarde que temprano"
a decir de los más—, el impreparado titular del Instituto
de Salud para, el Bienestar tlnsabi). |uan Antonio Ferrer
Aguilar confirmo lo expuesto, aunque poca o nada men
cionó sobre el altísimo costo que absorbió ya o deberá ab
sorber el erario público a consecuencia del ignorado yerro
en que se incurrió al recurrir a los supuestos especialistas
del organismo internacional: ¡I3ü millones de dólares!, con
forme a la primera información difundida sobre el asunto.

Y, aunque la decisión, a decir del propio arqueólogo de
profesión, se adopta ahora porque diversas instancias del
gobierno federal y estatales están mas que capacitadas para
realizar la adquisición, vu com
pras consolidadas, de los íarma
eos necesarios para atender los
requerimientos de la población
poco o nada explicó sobre los
altísimos déficit prevalecientes
—entre 30 y 35% cada año a de
cir de especialistas— que él negó
ante los legisladores, al igual que
las fallas en lo que a su distribu
ción refiere y que. un día sí y otra
también, generan toda suerte de
denuncias y reclamos,,,

Que a nadie, pues, sorprenda
lo dicho. La siempre cuestionadla

UNOPS fue un fracaso desde el
momento mismo en que el go
bierno, en ánimo de acabar o
controlar al menos a la industria
farmacéutica local y desmontar
la red de distribución de medica
mentos, decidid recurrirá aquella
para adquirirlos en el extranjero y entregar a militares su
distribución más allá de almacenes, en la llamada "última
milla", al margen que su compra en no pocos casos y ante
la inacción de sus colaboradores extranjeros haya derivado
en sobreprecios cercanos al 20 por ciento.

Un fracaso anunciado, pues...

OASTERISCOS

* Prácticamente al Inicio del periodo en que la Casa Blan
ca podría opiar por promover las anunciadas controversias
contra México por violaciones al TMEC en materia energé
tica, la renuncia de Tatiana Clouthier a Economía parece
más un mal presagio y el augurio de que nada hará cambiar
al gobierno en su actual política, que una decisión por mo
tivos personales jUff!...
" Insuficiente, como prácticamente todas las que ofrece en
sus cada vez mas insulsas prédicas mañaneras, la expli
cación sobre la caída de ¡ocho helicópteros! militares en
lo que va de su fallido sexenio que Intentó ayer Andrés
Manuel I.ópez Obrador y definió como accidentes, ¡Vaya
mala suerte!''..,
"Merecido apenas, el reconocimiento institucional que en
el décimo aniversario de su fallecimiento, rendirá hoy el
Instituto Nacional Electoral UNE), de Lorenzo Córdova, en
memoria del exconsejero electoral y Titular da la ahora des
ahuciada SEP. Alonso Lujambio Irazábal Bien...

Véamenos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.

Fue un fracaso

desde que se
decidió recurrir

a aquella para
adquirir los
medicamentos

en el extranjero.
DESABASTO

• Ni con la Oficina de las
Naciones Unidas de

Servicios para Proyec
tos (LÍINQPS] se logró
bajan el déiict de me
dicinas, flue está aiitie
30 f 3E por denlo.
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"Le pisan talones" a Jorge Romero
Notorias han sido cada día más nos dicen las ausencias en San Lázaro
del jefe de la bancada panista, Jorge Romero. A quien se ha visto más
en diversas reuniones de líderes parlamentarios es al vicecoordinador
azul, el yucateco José Elias Lixa, para "batallar y acordar", señalan, con
el presidente de la Junta de Coordinación Política y coordinador de Mo
rena, Ignacio Mier. En AN se comenta que "sí ha destinado tiempo" a su
defensa legal frente al caso del llamado "cártel inmobiliario". En Morena
aseguran que "le están pisando los talones y se ha visto preocupado".

Adiós con simbolismos
Todo mundo sabe que en política la forma es fondo. Sí, en el discurso el
presidente López Obrador fue terso con Tatiana Clouthier... Pero
en el lenguaje corporal se notó a leguas su incomodidad por el hecho de
que la Tatis haya abandonado el barco. Cuando la sinaloense se acercó
a abrazar a su jefe, éste no le correspondió, nunca la tomó en sus brazos,
prefirió seguir con el aplauso pausado. La hija de Maquío optó por ale
jarse y se llevó la mano al corazón. Menos mal que ahí estaban Ricardo
Mejía y Carlos Torres para reconfortarla, ellos sí, con un abrazo. Más
tarde, donde sí se le vio más sola que nunca es en el aeropuerto, espe
rando su vuelo, muy probablemente a Monterrey, donde tiene su casa.

De despedidas a despedidas
Pero en la decena de renuncias que se han dado dentro del gabinete de
la 4T, Irma Eréndira Sandoval, exsecretaria de la Función Pública,
sigue manteniéndose invicta como la funcionaría con el peor despido,
pues poco faltó para que el Presidente le dijeran fifi engreída. De Ta
tiana Clouthier el mandatario comentó que era un asunto personal. Así
dijo también de Olga Sánchez Cordero, exsecretaria de Gobernación,
a quien justificó como que quería aprovechar que logró un escaño y
tiempo después reveló que traía pleito con su consejero jurídico.

Antes del martes se resuelve
si Fede va contra Pío
Quién está presionando para que se determine el expediente por delitos
electorales iniciado en su contra es Pío López Obrador, hermano del
Presidente. El miércoles acudió a la fiscalía de delitos electorales de la

FGR, donde, contrario a lo habitual, fue él quien cuestionó al ministerio
público para que le digan por qué no se ha determinado nada sobre esta
investigación relacionada con los videos donde se le ve recibir dinero de
manos de David León. Por supuesto que no hubo respuesta, pero el her
mano del mandatario exhibió la sentencia de amparo que obliga al MP
a resolver el expediente. Este miércoles el juez de amparo emplazó a la
Fede para que dé un resolutivo definitivo antes del martes próximo.
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'Con su permiso, jefe'
Luis Cresencio Sandoval, titular de la Sedeña, es tan, pero tan leal,
que tiene que pedirle permiso al comandante supremo de las Fuerzas
Armadas para reunirse con Lorenzo Córdova, presidente del INE, para
asuntos tan de cajón como la vigilancia para procesos electorales. De
ello se da cuenta en los leaks de Guacamaya. No vaya a ser que el man
datario piense que andan conspirando contra él.

"Asustan" los minutos de silencio
Tensión y preocupación expresaron ayer las diputadas en las sesiones
de comisiones y en el pleno. Tres minutos de silencio en un día por los
asesinatos del alcalde de San Miguel Totolapan, Conrado Mendoza, y
19 personas junto a él; el acribillamiento de la diputada local de More
los Gabriela Marín; la muerte de la alcaldesa de Villa de Reyes, en San
Luis Potosí, Erika Briones, arrollada en su auto por un tráiler. Las dipu
tadas del PRD expresaron desde sus curules su "miedo" e "impotencia",
porque "estamos hartos de minutos de silencio que ya asustan".

'Ahí te encargo, primo'
José Ramón Cabeza de Vaca Castillo, primo del exgobernador de
Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, busca con el
amparo 850/2022 tener acceso a la carpeta de investigación en contra
del exmandatario. Sin embargo, el titular del juzgado aún no lo ad
mite a trámite. Mientras tanto, el exgóber, considerado prófugo de la
justicia, tendrá que pelear sus batallas a través de sus familiares.
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SOBREAVISO

René
Delgado
Q Opine usted:
sobreaviso12@gmail.com

O @SobreavisoO

Días difíciles...
Escrito con suavidad, el presidente

López Obrador vive días difíciles.
Sin ánimo de exagerar, quizá

se encuentra en un punto crítico, al cual
como un heraldo negro diría el poeta
César Vallejo se suma la renuncia de
Tatiana Clouthier al gobierno, una
mujer de convicciones y criterio como
la reconoció el propio mandatario.
Un hasta aquí que, no es improbable,
puede animar a otras y otros a sepa
rarse de la función pública por el cariz y
rumbo que adopta la administración.

El efecto de una serie de decisiones
tomadas con precipitación reciente
mente o tiempo atrás, ahora, deja ver
el filo de las consecuencias y coloca al
gobierno en una encrucijada de no fá
cil solución. Al mal cálculo de aquellas
determinaciones se agregan circuns
tancias adversas, cuyas variables están
fuera del control presidencial, desta
cando entre ellas la inflación.

Del tesón, el mandatario hizo tozu
dez y, poco a poco, ha ido perdiendo
colaboradores que daban confianza y
equilibrio a su gobierno e incorporando
oficial o extraoficialmente a cuadros
y asesores de gran fervor y disciplina,
pero no de igual capacidad y oficio.
De ese modo, el Ejecutivo se aparta
de las opciones, encajonándose en las
disyuntivas.

En tal situación y en el reducido
espacio que concede a la reflexión co
rrespondiente de un jefe de Estado, el
presidente López Obrador hoy está im

pelido a distinguir entre anudar y des
anudar, simbolizar y significar, romper
y unir, militarizar y civilizar...

En suma, distinguir entre voluntad y
posibilidad. Gobernar.
Aun cuando ahora la ejercita desde
una postura reactiva y no proactiva, el
presidente López Obrador sigue en do
minio de la comunicación, a través de
la cual consolida su base social y allana
resistencias, al tiempo que minimiza,
trivializa, resbala, desvanece o ren
foca a modo los problemas que lo ase
dian o los tropiezos en que incurre...
y, sin la efectividad y contundencia de
otros momentos, hace gala de capa
cidad para fijar la agenda y el debate
nacional.

Sí, el mandatario mantiene ese do
minio. Sin embargo, la circunstancia
reclama información: certeza, señales
y claridad, antes que la incertidumbre
se vuelva el reino del desasosiego y de
los días difíciles se pase a los días crí
ácos que tocan a la puerta de Palacio
Nacional.
Ciertamente, ese dominio sustenta

su popularidad, pero no su legítima
ambición de transformar la realidad,
campo donde al final se calificará su
gestión y donde cuentan más los resul
tados que los propósitos. En el balance
de comunicar e informar se cifra, en
buena medida, la angustia presidencial
por saber cómo pasará a la historia y,
sobre todo, la condición en que entre

gará el país. Ahí se verá si conservó el
sentido del poder o perdió la noción. Si
lo controló o fue víctima de él.

Eso y algo más: si asfixia u oxigena a
quien lo suceda en la Presidencia de la
República, un asunto no menor; si ha
brá continuismo o continuidad, si quien
tome las riendas del próximo gobierno
recibirá por legado la administración
de una debacle o las bases de un pro
yecto bien fincando; o si, como tantas
otras veces, se repetirá la consabida cri
sis sexenal.

A la sombra de la barbarie criminal que
estampa cotidianamente con sangre su
huella de una crueldad insólita estos
últimos días, del debate político que
rebota sin concluir entre la civilización
o la militarización de la administración

pública, y de la necesaria prórroga de
la participación de las Fuerzas Arma
das en tareas de seguridad, manchada
por los descuidos, los abusos o errores
humanos, militares e, incluso, técnicos
y tecnológicos cometidos en la Defensa
y la Marina, subyacen otros problema
igualmente importantes.

La inflación; el estado o resultado
del llamado a consultas de México por
los socios comerciales del norte con
motivo de la política energética adop
tada; la corrupción que, pese al deseo
presidencial, persiste; los recursos
destinados a obras públicas de dudosa
viabilidad, a costa del sacrificio de ne
cesidades y tareas fundamentales en
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el ámbito de la salud, la educación y el
abasto dejan ver como titilan los focos
rojos del tablero nacional.
Ahí están esos otros problemas

dejando ver su filo. Sin embargo, la
inseguridad pública y la estrategia
adoptada ante ella descuellan como
ninguno. Pese a ello, el mandatario re
chaza cualquier posibilidad de revisar
la situación en esa área y, no sólo eso,
se aferra a las decisiones tomadas que
paradójicamente revelan, en el fondo,
una gran indecisión.

Si esos problemas se llegan a conju
gar y combinar entre sí, ni imaginar los
días por venir. El Ejecutivo se podría
ver contra la pared, sin la posibilidad de
justificar el presente en el pasado e in
capacitado para prometer que lo mejor
viene después.
Las ventanas de oportunidad para in
tentar tan siquiera atemperar estos días

difíciles son cada vez menos y cada vez
más estrechas. Si, aun así, el manda
tario no las aprovecha, cualquier cosa
puede ocurrir.
Una rendija se abrió hace apenas

unos días. Las leves condiciones in
corporadas en el Senado a la prórroga
concedida hasta el 2028 para la par
ticipación de las Fuerzas Armadas en
materia de seguridad tienen un triple
efecto. Son un pequeño contrapeso a
la actuación militar sin rendición cabal
de cuentas y un escalón para civilizar la
seguridad; una oportunidad para rei
vindicar la política basada en la nego
ciación y el acuerdo, no en la presión y
la imposición; y una posibilidad de res
tarle rispidez a la relación del Ejecutivo
con el Legislativo, así como a la de Mo
rena con los partidos adversarios.
No reconocer la urgencia de restarle

tensión al momento, reubicar el rol mi

litar y ventilar la atmósfera, sólo llevará
a ponerle fecha a los días críticos.

El presidente López Obrador vive días
difíciles que, en un descuido, podrían

tornarse críticos. Las decisiones tomadas

con precipitación dejan ver ahora el filo
de las consecuencias.
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Latinos en la
Casa Blanca
Así el viernes pasado en la

Casa Blanca.

La primera dama
Jill Biden, siempre sonriente y
cordial nos da sus palabras de
bienvenida y a la vez traza el
perfil de los invitados a la Casa
Blanca para celebrar el Mes de la
Herencia Hispana: "Esa historia
está aquí hoy. Políticos y poetas,
profesionistas, artistas y organi
zadores que dan forma a nuestra
nación todos los días. Joe y yo
estamos orgullosos de estar a su
lado para celebrar sus victorias".
Toca el turno del presidente

que subraya como él y su partido
son quienes apoyan a la comu
nidad latina de los Estados Uni
dos, en contraste con sus rivales
republicanos, que se las han
puesto fácil por estar tan abier
tamente en contra de la migra
ción y el multiculturalismo.
El mensaje es cálido y prede

cible. Los latinos son parte de la
historia americana; el innegable
peso demográfico de los latinos
en Estados Unidos, especial
mente entre los menores de 18
años, donde uno de cada cuatro
(25% del total) son hispanos; la
anécdota de cuando su amigo
el embajador Ken Salazar le dijo

"mi familia lleva en estas tierras

más de 400 años"; Los impactos
positivos en materia de empleo,
salud y educación impulsados
por su administración; el com
promiso por buscar un camino a
la ciudadanía para los dreamers,
las personas que entraron a los
Estados Unidos traídos por sus
padres cuando eran menores de
edad y que hoy pueden vivir de
manera legal en el país, pero du
rante un lapso perentorio, lo que
los tiene a ellos y a sus familias
en la ansiedad permanente.
Falta muchísimo por hacer en

materia de inclusión, respeto,
representación y oportunidades
para la población latina, pero
un paso adelante es que el dis
curso demócrata es positivo e
incluyente.
Hay déficit de hechos, pero

mucho empieza por el lenguaje
y las narrativas. Ya se llegará a
los hechos y a las realidades y
esto dependerá en gran medida
de algunas de las personas que
acudieron a la recepción. No se
rán concesiones graciosas sino
los frutos de una lucha.
El mensaje de Biden va en

ese sentido: "Somos la única
nación construida sobre una

idea. Todas las demás naciones

se construyen en función de la
geografía, la etnia, la religión
o lo que sea. Somos los únicos
basados en una idea (...) Soste
nemos que estas verdades son
evidentes por sí mismas de que
todos los hombres y mujeres son
creados iguales, dotados por su
creador de ciertos derechos ina
lienables: vida, libertad. Lo de
cimos todo el tiempo, pero eso
es lo que somos (...) Somos una
nación de inmigrantes".
Una vez que el presidente

terminó de hablar llegó la hora
de saludar y tener breves con
versaciones con interesantes

personalidades. Con margari
tas en mano aún el mezcal no
es mainstream por acá se dan
esos pequeños momentos de
convivencia que permiten in
teractuar al ritmo de un "speed
dating" con personajes que con
su trabajo, dedicación, visión y
compromiso buscan un mundo
mejor, especialmente para los
latinos que viven en los Estados
Unidos.

El grupo es plural y diverso,
un verdadero mosaico de volun

tades y talentos.
Destaca la presencia y cordia
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lidad del grupo de jóvenes pro
fesionistas hispanos, veteranos
de las campañas de Obama y
Biden que hoy ocupan impor
tantes posiciones de poder y
son quienes aseguran que todo
marche sobre ruedas durante la
recepción.
Entre las personalidades con

quien pude conversar se en
cuentra Estuardo V. Rodríguez,
quien lidera el proceso para
establecer el American Latino
Museum en el corazón de Wash
ington. Proyecto para que el
presidente Biden dedicó estas
palabras: "El Congreso debería
tomar medidas para honrar a la
comunidad latina y a las mujeres
con sus propios museos en el Na
tional Malí, ya es hora, como un
reflejo del importante papel que
cada uno desempeña en el tejido

de nuestra nación". Definitiva
mente no estar en el corazón de
los recintos monumentales sería

una verdadera afrenta para este
proyecto.
Recorrí los salones de la Casa

Blanca conversando con Melissa

Hurtado, senadora estatal por
California, la mujer más joven
elegida en la historia de esa cá
mara. Su distrito se ubica en el
gran Valle Central, que alberga
algunas de las tierras de cultivo
más ricas y fértiles del mundo,
lugar de residencia de incansa
bles familias de clase trabaja
dora. Melissa es un ejemplo de
los nuevos liderazgos de mujeres
latinas, su labor se enfoca en
mejorar la calidad de vida de los
residentes y garantizar que las
voces rurales se escuchen en to

dos los niveles de gobierno.

Dentro de un ambiente cordial
y animado, dos jóvenes artistas
cubanos contagiaban alegría y
vitalidad, Yotuel Romero y Bea
triz Luengo, dos de los compo
sitores del tema "Patria y Vida"
ganador de los Grammys Lati
nos a la Canción del Año 2021
que nos invitaban a todos a no
perdernos el documental que
han realizado sobre el impacto
generado entre los cubanos por
esa especie de himno posrevo
lucionario durante las protestas
populares del 11J.
Personajes como ellos e histo

rias como las suyas se reunieron
en la Casa Blanca para celebrar
y afirmar que el futuro de los
Estados Unidos será mejor y más
brillante si logra incluir en serio
las voces, luchas, deseos y aspi
raciones de la pujante comuni
dad latina.

"Los latinos son parte de ¡a historia
americana; el innegable peso demográfico
de los latinos en Estados Unidos,
especialmente entre los menores de 18 años"
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Truena la alianza opositora
Lo que parecía un buen in

tento para conformar un
frente opositor para la elec

ción presidencial, se ha quedado
en un malogrado esfuerzo que no
resistió los embates del régimen
y en donde se demostró que tanto
los senadores como los diputados
del PRI no son dignos de con
fiar, mucho menos su dirigencia
nacional, que se ha alejado de
las bases de ese partido y por su
puesto de las causas de la gente.
La coalición conformada por

PAN, PRI y PRD, que se supone
estaba más unida que nunca, se
desmoronó ante las presiones del
gobierno del presidente López
Obrador contra algunos de sus
miembros más connotados, di
cho esto no por sus capacidades
y atributos, sino por la estela de
corrupción que han dejado a su
camino, como Alejandro Moreno,
líder nacional de los tricolores
y el perredista Miguel Ángel
Mancera.

Claro, también hay tipos de
una ralea difícil de encontrar,
quienes en aras de solventar sus
proyectos políticos personales,
son capaces de vender hasta su
familia, tal es el caso de todos
esos senadores que, a cambio de
promesas por gubernaturas o de
privilegios y canonjías, dieron su
brazo a torcer.
Basta revisar la lista de senado

res priistas que avalaron prolon

gar la presencia de los militares
en las calles hasta el 2028, para
darse cuenta quiénes son esos
traidores que terminaron con la
alianza opositora.
A unos meses de la elección en

el Estado de México y con un blo
que opositor fragmentado, se ha
reducido la posibilidad de que se
mantengan unidos a través de los
liderazgos locales de esos parti
dos políticos. La desconfianza y el
sospechosismo ante una eventual
traición, como la que sucedió en
el Congreso federal, prevalecen
en las pláticas.
Hay que reconocer que el PRI

y el PAN solos, cada quien por su
lado, no tienen grandes posibili
dades de ganar el Estado de Mé
xico, por ello buscan mantener
la coalición incluso con el PRD,
para convertirse en una opción
más competitiva que impida que
Morena le quite el bastión más
importante que aún ostenta el
Revolucionario Institucional, sin
embargo, dadas las circunstan
cias actuales, se augura que cada
quien vaya por su lado.
El periplo que tiene que em

prender el gobernador Alfredo
del Mazo rumbo a mantener
la plaza para el PRI en el 2023,
tiene que ver con elegir a la mejor
candidata y paralelamente luchar
hasta el final para conservar la
alianza con los azules y amarillos
para, de esta manera, buscar de

rrotar a Delfina Gómez, quien sin
la fuerza del Estado y todo lo que

representa, no tendría ninguna
posibilidad de ganar.
Si a senadores y diputados de

la oposición los doblaron, cuan
timás a un gobernador que se
encuentra muy vulnerable para
cuando deje el cargo.
Así las cosas, veremos cómo

concluye la crónica de una
muerte anunciada para el PRI y
la alianza opositora en territorio
mexiquense con la capitulación
de la plaza.
INFORME DE RESULTADOS

DE ANA LILIA HERRERA

Hablando del Estado de México y
de candidatas triunfadoras, Ana
Lilia Herrera dio su IV Informe
Legislativo; fue reelecta como di
putada federal aliancista, ya que
ella llegó a la Cámara baja fede
ral, merced a que fue candidata
de PRI, PAN y PRD.
Ha sido una de las legislado

ras priistas más prolíficas de su
bancada, ya que presentó 77
documentos entre iniciativas y
puntos de acuerdo, entre los que
destacan la reforma a la ley de
sociedades mercantiles, reformas
en materia de prohibición de ma
trimonio de menores para anexar
el concepto de prácticas nocivas y
protegerlos.
La protección a migrantes; mal

trato a menores en albergues; jus
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ticia para feminicidios; defensa
de la economía familiar; seguri
dad pública; los derechos de las
mujeres; la protección de la niñez
y la adolescencia; el futuro de los
jóvenes y la educación pública de
calidad; son solo algunos de los
temas que ha llevado Ana Lilia al
pleno de la Cámara de Diputados.
La trasparencia para exigir se

publiquen los informes de eva
luación de la política de austeri

dad republicana, es otra bandera
que ha enarbolado, así como la
integración de gobiernos de coa
lición, figura que avanza en el
Congreso mexiquense.
"Mi agradecimiento muy es

pecial al gobernador Alfredo
del Mazo, por todo el apoyo
que hemos tenido las mujeres
mexiquenses, que integramos
el Colectivo 50+1. Esta agrupa
ción está presente en 90 de 125

municipios... Soy una diputada
todo terreno. Ustedes me cono
cen. El Estado de México ha sido
un muro firme ante los intentos
de autoritarismo y de división
que hoy circulan y rondan todo
el país", advirtió la legisladora, al
tiempo de lanzar su reto: "Para
defender al Estado de México
y a los mexiquenses, poseo los
atributos necesarios: congruen
cia, capacidad, integridad y dar
resultados".
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El día después: el imperativo ineludible
La legislación militar, apro

bada por los diputados, mo
dificada por lo senadores y

que seguramente recibirá el visto
bueno de los congresistas nueva
mente, compromete, quizá como
nunca antes en otro asunto, a todas
las partes involucradas en lo que
podría ser la última llamada para
pacificar al país.
Las Fuerzas Armadas han reci

bido un voto de confianza de los
representantes populares, algunos
incluso de oposición, con la espe
ranza de que, al ampliarse hasta
2028 el periodo de su permanen
cia en el desempeño de tareas de
seguridad pública, cumplan con esa
misión.
Pero no sólo la milicia está obli

gada a cumplir con lo que le corres
ponde. Por su historia, seguramente
hará muy bien. Toca a los demás
actores hacer lo suyo y hacerlo de
manera óptima.
En las modificaciones que se hi

cieron al dictamen en la Cámara
Alta, será de fundamental que los
recursos que sean asignados a todas
las entidades del país, sean entre
gados en su totalidad y a tiempo a
gobernadores y munícipes.
Sobre el cumplimiento de esa pri

mera premisa, ninguno tendrá ar
gumentos para justificar el clima de
violencia que en un momento dado
prevalezca en un estado.
Todos, sin excepción, deberán

asumir con seriedad la obligación y

la responsabilidad de aplicar hon
radamente los fondos que reciban
para preparar adecuadamente sus
cuerpos de seguridad.
Irrecusablemente, tendrán que

dotarlos del equipo necesario y
suficiente para que puedan hacer
frente a los grupos criminales. En
trenarlos para que operen con base
en la información y la inteligencia,
será crucial para ganar esa bata
lla. Será indispensable también,
incrementar sus sueldos y presta
ciones y establecer reglas que los
obliguen a respetar los derechos de
la ciudadanía.
En este asunto, como en ningún

otro, es obligado que quienes deten
tan el poder a nivel estatal y munici
pal, resistan y eviten la tentación y/o
las presiones para entablar relacio
nes de connivencia con el crimen

organizado.
Si en el ánimo de recuperar la

seguridad, la paz, la armonía, la
tranquilidad y la concordia los go
bernadores hacen un frente común
contra los criminales, de tal modo
que se los reduzca y se los limite
al máximo o, en todo caso, sean
combatidos, una tenue luz podría
aparecer en el larguísimo túnel de
zozobra y miedo por el que camina
México desde hace años.
Así como las Fuerzas Armadas

quedarán obligadas por la ley a ren
dir cuentas periódicamente sobre
sus actos y sus logros, los mandata

rios estatales y los presidentes muní
cipes deben hacer lo propio.
Este deber no está en la legisla

ción para ellos y es ahí, justamente,
donde toca a la sociedad hacer su

aparición, exigiéndoles que rindan
cuentas, junto a quienes legalmente
podrán hacerlo. De lo contrario, ha
bría que llevarlos ante la justicia.
Empero, las autoridades de todos

los niveles deben estar abiertas al

diálogo, a escuchar, dispuestas a
atender las quejas, sugerencias y
propuestas que les haga la sociedad.
Sin una voluntad colectiva para
cambiar realmente, el fracaso será
inevitable.

Si todas las partes asumen su pa
pel y cumplen con su responsabili
dad en el difícil trabajo de recuperar
la seguridad para 2028, el Ejército,
como se prevé en la ley, podrá volver
a los cuarteles, los mexicanos habre
mos recuperado la paz y la seguri
dad, y podremos seguir adelante.
No habrá otra oportunidad.
Sotto Voce  El ambiente de se

guridad y estabilidad que se vive en
el estado de Durango, es otro de los
grandes activos que hereda José Ro
sas Aispuro. La clave fue haber de
purado y reestructurado las policías
estatal y municipales durante su
administración... Reconocimiento
a la labor de Tatiana Clouthier como
titular de Economía. En los pasillos
de Palacio Nacional, se habla de más
cambios en el gabinete... Impudicia
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e inmundicia, la de Silvano Aureoles
al autodestaparse como candidato
a la Presidencia de la República.
Ofende a la sociedad. Mejor debería
ocuparse en tramitar un amparo.
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Tapia, amigo de
Lozoya, abrió la Boca
y se hizo millonario

Juan Carlos Tapia nació en Hamaco,
Hidalgo. Su primer trabajo fue en la
CFE; tenía 16 años. Nadie esperaba

que poco más de una década después, con
la empresa Construcciones Industriales
Tapia (Citapia), de la noche a la mañana
se convirtiera en uno de los empresarios
más ricos y poderosos del estado que hoy
gobierna Julio Menchaca. Su golpe de
suerte se lo debería, y con creces, a Emilio
Lozoya, exdirector de Pemex.

Luis Weyll, exdirector de Odebrecht
en México, reconoció ante la Corte Fe
deral de Nueva York que había entre
gado más de 10.5 millones de dólares
a Lozoya.
LOS FAVORES SE PAGARON, Y DE SOBRA

De acuerdo con Mexicanos Contra la

Corrupción y la Impunidad, en el
sexenio de EPN Odebrecht obtuvo

tres contratos de Pemex que suman más
de 4 mil 670 mdp para reconfigurar las re
finerías de Tula y Salamanca. Pero espere,
tenían que repartir el botín, así que la indi
cación fiie más que clara para la empresa
brasileña: contratar a Citapia.

De hecho, la ASF detectó que Pemex
dio un contrato a Odebrecht por mil 436
mdp y al final cobró 2 mil 315 millones,
por los convenios modificatorios. Pero

la constructora buscó a Citapia para la
obra mediante dos contratos: el RTAS1

Ol99SCOOOl, por 331 mdp, sin IVA, y
el RTAS10199SCO004, por 296 mdp,
también sin el IVA incluido.

A partir de esto, de acuerdo con fuen
tes del mismo gobierno de Peña, Citapia
fue recomendado directamente desde la
Dirección General de Pemex con empre
sas del sector energético. Curiosamente
en la página de Citapia presumieron man
tener relaciones comerciales con Pemex,
CFE, ICA Fluor, Dragados Industriales,
Tecnimont, Samsung, Praxair, Isolux,
Abener, Industria del Hierro y Saipem.

Años más tarde el cochinero se hizo

evidente y la SFP impuso una multa de
206 millones 686 mil pesos contra
Citapia por presentar información
falsa en Pemex Refinación, y el 5 de
junio de 2019 fue inhabilitada por 30
meses.

EL CASO LAVA JATO

Este escándalo de corrupción a
nivel mundial condenó al dueño
de la brasileña, Marcelo Odebre

cht, a pasar 19 años y cuatro meses
en prisión por el pago de sobornos a
Petrobras. Mientras que la construc
tora debió pagar una multa por 2 mil

600 mdd.

En México las cosas no fueron iguales.
A pesar de las sanciones contra Cita
pia, Juan Carlos Tapia fundó otras
empresas espejo para ganar contra
tos en la refinería de Dos Bocas...
Así como lo está leyendo.
Y es que Tapia es muy cercano al

esposo de Rocío Nahle, secretaria de
Energía y cabeza de uno de los proyec
tos insignia de AMLO. Además, en Hi
dalgo, se le relaciona particularmente
con Ornar Fayad, quien le entregó el
estado a Morena.

Tras la inhabilitación de Citapia, el
empresario hidalguense echó mano de
sociedades nuevas y otras que ya estaban
creadas, pero a las que se les cambió el
nombre para trabajar en Dos Bocas. En
las razones sociales figura como accio
nista mayoritario junto con familiares y
otros asociados.

Esta parte de la historia comienza
cuando PTI Infraestructura de Desarro

llo, filial de Pemex creada expresa
mente para construir la refinería
de Dos Bocas, le adjudicó el contrato
PTMDS007/2019 a la empresa de Tapia,
Mexicana de Recipientes a Presión, que
luego cambió su nombre a Proesa, razón

OTRA JOYA
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En 2018, Tapia Vargas y su em
presa estrella, Citapia, libraron
una acusación penal iniciada

en su contra por el robo de hidro
carburo... sí, por huachicoleros,
en el poliducto TulaSalamanca
propiedad de Pemex. Aunque la
FGR, entonces PGR, abrió la car
peta de investigación FED/HGO/
TULA/0000397/2017, la parte acu
sadora se desistió y el 23 de enero de
2018 se determinó el no ejercicio de la
acción penal. ¡Quihúboles!
Ah, ¿y Froylán Gracia y Enríquez

Autrey, cómplices de Lozoya en el
desastre de Pemex? ¡Bien, gracias!...
ni con el pétalo de una rosa los han
tocado.

social que a su vez es accionista de MEPI
y Procura y Proyectos, ambas subcontra
tistas en la Refinería Olmeca, al igual que
GCI y MAO, que además se encuentran
en las mismas instalaciones de Hidalgo.

Ahora, con Santiago Nieto como pro

curador general de Justicia de Hidalgo y
extitular de la UIF, la pregunta que salta
entre el chapopote es: ¿investigará al
empresario Juan Carlos Tapia, y su
tinglado de empresas espejo? ¿O
como es amigo de su jefe se hará de
la vista gorda?
¡QUE CUBREBOCAS SÍ... QUE CUBREBOCAS NOI

Mientras la mayoría de los
países civilizados eliminó
la obligatoriedad del uso de

cubrebocas en los aviones y aeropuer
tos, aquí, con la 4T, andamos dando
tumbos.

De hecho, LópezGatell se aventó
la puntada de decir que las aerolíneas
nacionales adoptaron esa medida por
imitar a otros países, y no porque hu
biera sido impuesta por el gobierno
mexicano.

Otra gatelada más, pues el uso de
mascarillas en vuelos fue y sigue siendo
obligatorio en México por las disposi
ciones de la Secretaría de Salud, por las

cuales la AFAC implemento lo necesario
para llevarlas a cabo.
Hoy Salud dice que (apenas) trabaja

en un análisis sobre esta regulación, por
lo que siguen las medidas obligatorias.
Así pues, gracias a la 4T, y para nues

tra desgracia, México sigue que
dando como país bananero, no sólo
degradado a categoría 2 por la FAA,
sino ahora por mantener medidas
caprichosas.
No está por demás comentarles que,

desde el año pasado, la IATA advirtió
sobre el aumento de pasajeros agresi
vos ante la negativa de seguir ciertas
instrucciones durante el vuelo, prin
cipalmente el uso de cubrebocas, lo
cual ha generado peleas entre pasa
jeros y el personal de las aerolíneas y
aeropuertos.
Ya no es un tema de salud, sino

de capacidad de gobernar con efi
ciencia. Un solo escrito arreglaría mu
chos dolores de cabeza, ¿no cree?
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El plomero de Putin
Cada vez queda más claro

que el presidente Andrés
Manuel López Obrador

está trabajando como plomero
del presidente Vladímir Putin, y
de alguna forma, pagando vie
jos gestos de Moscú. Como dice,
amor con amor se paga, y en este
momento, el amor se convirtió
en lengua de fuego contra el ene
migo inmediato del líder ruso,
Volodímir Zelenski, presidente
de Ucrania. A López Obrador no
le gustó que el Parlamento Euro
peo lo nominara para el Premio
Nobel de la Paz, que se anuncia
ría este viernes en Oslo, porque
junta dos de sus animadversio
nes, el enemigo de Putin y los
eurodiputados. Si se lo llegaran a
dar, probablemente sus achaques
y chocheos se intensificarían.
El miércoles, de la nada, como

suele hacer en las mañaneras, se
rayó con una de sus acostumbra
das parábolas; dijo: "Con todo
respeto, el Parlamento Europeo

proponiendo como candidato a
Nobel de la Paz al presidente de
Ucrania, independientemente si
participamos a favor de uno o de
otro, ¿cómo uno de los actores
en el conflicto en la guerra va a
recibir el Nobel de la Paz. ¿Qué
no hay otros que luchan por la
paz? ¿Por qué no el papa Fran
cisco, el mismo director (sic) de
la ONU? Y debe haber muchos,
muchos más. ¡Ah!, pero esos son
organismos que se han dedi
cado a cuestionarnos, y la OEA
y la misma ONU en derechos
humanos".
Las fobias del Presidente, pro

yectadas a nivel mundial. La trae
contra el Parlamento Europeo
desde que en marzo aprobó una
resolución con el voto de la iz
quierda con 607 votos a favor,
dos en contra y 73 abstencio
nes, que condenaba la violencia
contra periodistas mexicanos.
La respuesta fue a través de un
comunicado de la Presidencia

al día siguiente, donde, con un
insólito lenguaje, los llamo "bo
rregos" por sumarse "a la estra
tegia reaccionaria y golpista del
grupo corrupto que se opone a la
cuarta transformación". Esa de

claración, producto de la mecha
corta del Presidente, la escribió
un joven que redacta boletines,
durante el trayecto de un vuelo a
Chiapas, y que aprobó sin modifi
carle una sola coma.
Es muy raro por no decir

inédito que un líder haga un
pronunciamiento negativo sobre
un candidato a Nobel de la Paz,
salvo que se sienta afectado di
rectamente. Pese a la relación de
camaradería entre los cancilleres
del Kremlin y el Zócalo, como se
apreció en una reciente fotogra
fía en Nueva York donde están
sonriendo durante un encuentro

bilateral el ruso Serguéi Lavrov
y Marcelo Ebrard, y el respaldo
ruso con sus vacunas contra el
Covid, parecería demasiado pen
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sar que fue un favor solicitado a
López Obrador. Conociéndolo,
probablemente lo dijo sin consul
tarlo con nadie.
López Obrador, sin embargo,

es muy consistente. Aunque des
pués de varios días el gobierno
mexicano condenó la invasión
de Rusia a Ucrania, sus decla
raciones y acciones han sido a
favor de Putin. Su plan de paz,
donde urge un alto al fuego in
mediato y una tregua de cinco
años, normalizaba la ocupación
rusa. Para efectos de argumen
tación, si aquello hubiera sido
aceptado, la recuperación de
territorio ucraniano en el este y
sur de esa nación, con las derro
tas militares rusas y su repliegue,
jamás hubiera sucedido. Cuando
criticaron el plan desde Kiev, el
Presidente dijo que no habían
entendido su iniciativa. En reali

dad, quien no entendió nada fue
él, salvo que la intención hubiera
sido, en efecto, que Putin se que
dara con medio Ucrania.
El Presidente está en una

cruzada contra Zelenski y las
naciones que lo respaldan. Es
decir, a favor de Putin. El miér
coles dijo que había cosas que
no podía comprender, como el
que Ucrania pidiera su ingreso
a la OTAN y no se le permite lo
acaba de solicitar oficialmente
el 30 de septiembre, pero les
envían armas. "¿Quién pone los
muertos?", subrayó. Si se asoma
a la estadística encontrará la
respuesta: el número de civiles

ucranianos muertos hasta el 2 de
octubre son 6 mil 114, de los cua
les 390 son niños, y el número
de heridos son 9 mil 132,690 de
ellos niños. No hay civiles rusos
muertos. Si la OTAN no hubiera

enviado armas y proporcionado
inteligencia, desde finales de fe
brero Ucrania estaría en poder de
Rusia.

Eso le habría quedado muy
bien, porque fortalecería sus
alianzas en América Latina,
donde los gobiernos que más
defiende Cuba, Venezuela y
Nicaragua son apoyados por
Putin. El eje ruso en la región
integra también a México. Chile
y Colombia, otras dos naciones
importantes en el subcontinente,

que tienen auténticos gobiernos
de izquierda, condenaron la in
vasión a Ucrania con un contexto

histórico y político.
Otras naciones de izquierda

han tenido acercamiento no con

Moscú, sino con el presidente Joe
Biden, como Argentina, por ges
tión personal, paradójicamente,
de López Obrador, que le pidió
recibir al presidente Alberto
Fernández. Pero en su esquizo
frenia diplomática, el miércoles
se sumó al voto unánime de la
OPEP y los países productores de
petróleo independientes, para
recortar la producción de crudo
y buscar un incremento en los
precios. En la práctica, México
no bajará su producción, porque
el mercado no altera el precio de

combustibles al consumidor por
el subsidio, pero políticamente se
puso en la trinchera contraria a la
de Estados Unidos.

López Obrador, que tiene una
visión de túnel, ha querido mati
zar su apoyo a Putin. Por eso se
preguntó: "¿Por qué no acep
tar nuestra propuesta de que se
forme un comité para conseguir
la paz? Proponemos al papa
Francisco, al primer ministro de
la India (Narendra) Modi, al se
cretario (Antonio) Guterres de la
ONU". La propuesta no caminó
por absurda. Ninguno de los me
diadores que sugirió le dijo que
sí. Nadie seriamente le hizo caso.
La percepción de López Obra

dor en varias capitales no es la de
un líder imparcial y objetivo. La
idea que se ha construido de él
a partir de sus acciones y decla
raciones, es la de un neófito que
está sirviendo a los intereses de
Putin y sus aliados latinoameri
canos, lo haga deliberadamente
o no.

El Presidente está
en una cruzada

contra Zelenski y
las naciones que lo
respaldan
La percepción que
se tiene deAMLO es

la de un neófito que
está sirviendo a los
intereses de Putin
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Dos mujeres
Al margen del sombrío resul

tado en términos políticos,
sociales y militares de la

votación en el Senado esta semana,
me parece que hay algo muy desta
cable en términos de la oposición,
del Poder Legislativo y de la digni
dad política de quienes deben refle
jar el ánimo ciudadano. Me refiero
a dos discursos de dos mujeres, dos
senadoras: Claudia Ruiz Massieu y
Lilly Téllez.
No es casual que la defensa digna

de lo que sucedía corriera a cargo
de dos mujeres. Tiene tiempo que
lo que brilla en política sucede
provocado por mujeres. Dos par
tidos en crisis: el PRI y el PAN son
salvados por senadoras que ponen
por delante la enjundia, el amor
propio, el coraje ciudadano, las ga
nas de decir las cosas de frente y los
arrestos para cambiar. Se dice fácil;
no lo es. Enfrente está un poder
macho y envalentonado, ni más ni
menos que con los militares. Ame
nazante, este poder que encabeza
el Presidente ha deshecho carreras

enteras, familias, reputaciones. Es
un poder troglodita complicado de
enfrentar. Lo hicieron ambas con
entereza.

En el caso de Claudia Ruiz Mas
sieu, por su núcleo familiar, por su
trayectoria política, estaba en una
encrucijada de la que no era fácil
salir. Expresidenta de su partido,
militante de siempre, hija de diri
gente priista, sobrina de presidente
y, ella misma, diputada, senadora,
canciller. La trayectoria pesa, y
con familia más. De pronto, es
taba todo junto y supo salir de una
forma clara, emotiva, inteligente.
Por supuesto no faltó el rufián de
Morena, Salgado Macedonio, a
decir sinsentidos. Fue rápida y ele
gantemente fulminado por la sena
dora. El lado amargo de la política
lo describió con nitidez: a veces te
encuentras en soledad cuando te

sentías acompañado, aveces tienes
que tomar la decisión individual,
aunque pertenezcas a un grupo;
pero también la satisfacción de po

der salir con la cara en alto y poder
ver a quien quieres y a quien sirves
con franqueza y satisfacción. Y es
que, en efecto, mientras el diri
gente priista se revuelca en el lodo
y compañeros y compañeras de
Claudia agachaban la cabeza aver
gonzados, ella supo tener la decen
cia pública, la claridad política y la
dignidad personal de mostrar que
hay caminos más allá de lo envile
cido de la profesión.
Lilly TéÜez, con gran valentía,

encaró a las fuerzas oficialistas.
La detestan. Se llenan de rabia
cuando la oyen. Lilly no cesa de
señalarlos en sus faltas, en sus
despropósitos y en sus excesos. No
es fácil, pues se trata de un grupo
arrogante, sobrado de poder que
ha podido apagar a una buena
parte de sus opositores. Dirigién
dose al grupo parlamentario de
Morena, los saludó así: "Buenas
tardes, corruptos". ¿Qué oposi
tor a AMLO y Morena no quisiera
decirles eso en su cara como lo
hizo ella? Seguramente muchísi
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mos, el problema es que se atreven
pocos y ella lo sabe hacer. Calló
y sentó a un líder sindical temido
por su poder corruptor. "Cállate
y siéntate, Napoleón" perseguirá
a Gómez Urrutia desde ese día.
Escucho a gente "bien pensante, a
"las buenas conciencias", quejarse
del "tono, el nivel". Bueno, pues
más vale que se acostumbren. Si

algo queda claro en estas épocas es
que solamente de frente y con un
lenguaje directo se puede combatir
a esos que también de frente y con
puro insulto pretenden sepultar
toda discrepancia. Lilly habla el
lenguaje de la política de ahora. Su
valentía y la fuerza de sus palabras
representan el sentir de millo
nes de ciudadanos hartos de los

atropellos a las libertades de parte
de AMLO y sus secuaces. No es
tiempo de correcciones políticas,
por eso, en parte, estamos así. Es
tiempo de hablar claro.
Decía Sócrates que en Atenas

siempre había alguien con digni
dad que rescataba la de todos los
demás. Es lo que hicieron Lilly y
Claudia esta semana.
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Popularidad presidencial:
el último tercio
A 1 presidente Andrés Manuel
L\ López Obrador le quedan
X Ados años de gobierno y su
popularidad está en una encruci
jada: ¿qué ruta tomará en el último
tercio de su administración?
Comparada con los niveles de

apoyo popular de presidentes an
teriores, la de López Obrador (56%
en septiembre) es similar a lo que
tenían Ernesto Zedillo (52%), Vi
cente Fox (54%) y Felipe Calderón
(55%) a estas mismas alturas de su
cuarto año de gobierno.
En esos tres casos, la popularidad

subió en los dos últimos años: Ze

dillo terminó con 69 por ciento de
aprobación; Fox, con 61 por ciento,
y Calderón, con 61 por ciento.
Aun con Enrique Peña Nieto,

cuya impopularidad destaca como
una excepción a los relativamente
altos niveles de apoyo que la socie
dad mexicana otorga a sus presi
dentes, el apoyo popular también
se movió al alza en sus dos últimos

años: de su punto más bajo de 12
por ciento al iniciar 2017, el apoyo
a EPN rebotó para terminar en 28
por ciento.
La pregunta es si la popularidad

de AMLO también seguirá esa ruta
ascendente en el último tercio de

su sexenio, o romperá con lo que
hasta ahora parece ser una "regla"
de la aprobación presidencial en el
país: un cierre al alza.

A 1 presidente Andrés Manuel
L\ López Obrador le quedan
X Ados años de gobierno y su
popularidad está en una encruci
jada: ¿qué ruta tomará en el último
tercio de su administración?
Comparada con los niveles de

apoyo popular de presidentes an
teriores, la de López Obrador (56%
en septiembre) es similar a lo que
tenían Ernesto Zedillo (52%), Vi
cente Fox (54%) y Felipe Calderón
(55%) a estas mismas alturas de su
cuarto año de gobierno.
En esos tres casos, la popularidad

subió en los dos últimos años: Ze

dillo terminó con 69 por ciento de
aprobación; Fox, con 61 por ciento,
y Calderón, con 61 por ciento.
Aun con Enrique Peña Nieto,

cuya impopularidad destaca como
una excepción a los relativamente
altos niveles de apoyo que la socie
dad mexicana otorga a sus presi
dentes, el apoyo popular también
se movió al alza en sus dos últimos
años: de su punto más bajo de 12
por ciento al iniciar 2017, el apoyo
a EPN rebotó para terminar en 28
por ciento.
La pregunta es si la popularidad

de AMLO también seguirá esa ruta
ascendente en el último tercio de
su sexenio, o romperá con lo que
hasta ahora parece ser una "regla"
de la aprobación presidencial en el
país: un cierre al alza.

La respuesta puede tomar tin
tes partidarios: los seguidores de
AMLO esperarán un cierre con
popularidad al alza, mientras que
sus opositores apostarán por una
popularidad a la baja que pudiera
incidir en las elecciones de 2024.
La respuesta más sensata es que

no sabemos cómo se moverá la po
pularidad, aunque sí podemos per
filar algunos escenarios de lo que
son las tres rutas obvias, y creo que
cada escenario tiene que ver con el
cálculo electoral.

Ruta al alza. Si AMLO quiere que
su partido no sólo gane la elección
presidencial, sino que también
recupere espacios en el Congreso,
es fundamental tener una mayor
aprobación en 2024.
Aunque eran otros tiempos y

circunstancias, Zedillo y Calderón
contaban con 67 y 65 por ciento de
popularidad a mediados de 2000
y 2012, respectivamente, y el par
tido gobernante perdió la elección
presidencial en ambos años. Fox
contaba con 64 por ciento antes de
los comicios de 2006 y éstos resul
taron muy cerrados. AMLO tenía
una aprobación de 59 por ciento
justo antes de las elecciones de
2021, y su partido perdió presencia
legislativa.
Ruta estable. Otro escenario es

que la popularidad no cambie mu
cho en el último tercio y que sola
mente haya ligeras fluctuaciones.
De hecho, es lo que ha sucedido en
los últimos ocho meses: en las en
cuestas de El Financiero, la apro
bación a AMLO ha variado en una

franja de 54 a 57 por ciento, desde
febrero pasado.
Ruta a la baja. Dada la natura

leza partidizada de la aprobación
presidencial, una caída en el apoyo

filar algunos escenarios de lo que
son las tres rutas obvias, y creo que
cada escenario tiene que ver con el
cálculo electoral.

Ruta al alza. Si AMLO quiere que
su partido no sólo gane la elección
presidencial, sino que también
recupere espacios en el Congreso,
es fundamental tener una mayor
aprobación en 2024.
Aunque eran otros tiempos y

circunstancias, Zedillo y Calderón
contaban con 67 y 65 por ciento de
popularidad a mediados de 2000
y 2012, respectivamente, y el par
tido gobernante perdió la elección
presidencial en ambos años. Fox
contaba con 64 por ciento antes de
los comicios de 2006 y éstos resul
taron muy cerrados. AMLO tenía
una aprobación de 59 por ciento
justo antes de las elecciones de
2021, y su partido perdió presencia
legislativa.
Ruta estable. Otro escenario es

que la popularidad no cambie mu
cho en el último tercio y que sola
mente haya ligeras fluctuaciones.
De hecho, es lo que ha sucedido en
los últimos ocho meses: en las en
cuestas de El Financiero, la apro
bación a AMLO ha variado en una
franja de 54 a 57 por ciento, desde
febrero pasado.
Ruta a la baja. Dada la natura

leza partidizada de la aprobación
presidencial, una caída en el apoyo
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popular al Presidente depende,
sobre todo, del segmento de apar
tidistas que hay en el país, que
si bien ha apoyado mayoritaria
mente al mandatario a lo largo de
su gobierno, hay que ver qué tan
sensibles son y cómo responden a
las temáticas y problemáticas del
último tercio, incluidas la inflación,
las Fuerzas Armadas, las filtracio
nes de la Sedeña, la propuesta de
reforma electoral y lo que se acu
mule en los próximos meses.
En el tema Fuerzas Armadas, el

equipo del Presidente anotó una
importante carrera en estos días,
pero no por la vía del cuadrangu

popular al Presidente depende,
sobre todo, del segmento de apar
tidistas que hay en el país, que
si bien ha apoyado mayoritaria
mente al mandatario a lo largo de
su gobierno, hay que ver qué tan
sensibles son y cómo responden a
las temáticas y problemáticas del
último tercio, incluidas la inflación,
las Fuerzas Armadas, las filtracio
nes de la Sedeña, la propuesta de
reforma electoral y lo que se acu
mule en los próximos meses.
En el tema Fuerzas Armadas, el

equipo del Presidente anotó una
importante carrera en estos días,
pero no por la vía del cuadrangu
lar, sino robando base, para po
nerlo en términos beisboleros. Es
un punto a favor del Ejecutivo y su
equipo de la 4T, pero habrá que ver
cómo lo leen los apartidistas.
Ese segmento representa la mi

tad del electorado y, por lo general,
ha sido benevolente con este y con
otros presidentes, siendo Peña la
excepción. En ellos habrá que po
ner la lupa para ver qué sucede con
la popularidad en el último tercio.
En septiembre de 2022, la apro
bación a AMLO fue 56 por ciento
en general y 51 por ciento entre
apartidistas. Están al límite. Ya
veremos.

lar, sino robando base, para po
nerlo en términos beisboleros. Es
un punto a favor del Ejecutivo y su
equipo de la 4T, pero habrá que ver
cómo lo leen los apartidistas.
Ese segmento representa la mi

tad del electorado y, por lo general,
ha sido benevolente con este y con
otros presidentes, siendo Peña la
excepción. En ellos habrá que po
ner la lupa para ver qué sucede con
la popularidad en el último tercio.
En septiembre de 2022, la apro
bación a AMLO fue 56 por ciento
en general y 51 por ciento entre
apartidistas. Están al límite. Ya
veremos.
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Retrato de nuestra
familia castrense
• ye, y en tu país
J f 1 el Ejército espía?

Creo que sí, pero
no lo puedo probar. Bueno,
¿al menos sabes si tiene Pe
gasus? Supongo, pero cómo
demostrarlo. ¿Qué hace la
Sedeña cuando dentro de
la institución se denuncia

algo grave, como una vio
lación? Sabe. ¿Bueno, qué
tanta información recaba

de nexos entre criminales y
políticos?...
Hasta septiembre de 2022,

el párrafo anterior describía
lo más cerca que estaba el
mexicano promedio de cono
cer cómo se comporta el Ejér
cito mexicano fuera y dentro
de los cuarteles. Pero el mes

pasado llegó Guacamaya
Leaks y todo está cambiando

rápidamente.
El Ejército mexicano espía.

El Ejército mexicano pagó 60
millones de pesos en 2019
por una licencia a la em
presa que tiene la represen
tación de Pegasus, el infame
spyware que se usa en nues
tro país desde el sexenio pa
sado. El Ejército mexicano
sigue a feministas, a políticos
de Morena y otros partidos,
al magisterio disidente, al
EZLN, a escritores. El Ejér
cito mexicano no procura
justicia a todas las soldados
que han sufrido una viola
ción de mandos castrenses. El

Ejército mexicano se resiste a
cooperar con las investigacio
nes de Ayotzinapa. El Ejército
mexicano quiere aumentar su
voracidad empresarial en el
sector aeronáutico. El Ejér

cito mexicano tiene repor
tes de mandos de seguridad,
particularmente en el Golfo y
sureste del país, a los que liga
con el narcotráfico, pero no
tenemos reporte de que haya
actuado en consecuencia. En

plena pandemia el Ejército
mexicano hizo favores hospi
talarios a cercanos de funcio

narios públicos que presumen
que no son iguales a los de
antes...

Este no es un resumen de lo
que ha aparecido en la prensa
tras una semana, sólo siete
días, de la revelación de Lati
nus de que el Ejército mexi
cano había sido hackeado y
que millones de documen
tos de la Defensa Nacional
habían sido obtenidos por
el autodenominado grupo
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Guacamaya, que a su vez los
ha puesto a disposición de la
prensa.
Porque hacer un resumen

sería fútil en este momento

en que decenas de periodistas
trabajan a marchas forzadas
en la búsqueda, contraste y
valoración de lo que contie
nen lo seis terabytes de infor
mación sustraída al Ejército.
Es más relevante comenzar

a diseñar categorías para tra
tar de ordenar esos hallazgos,
en un intento por contribuir a
que una delicada revelación
periodística tejida a partir de,
o con, esos correos electróni
cos, no sepulte a la siguiente.
Categorías que nos ayuden

a conocer los pliegues del ros
tro que ahora vamos teniendo
de esa opaca institución que
es nuestro Ejército.

Si así lo hiciéramos, ten
dríamos una pestaña donde
se acumulen las notas y los
reportajes que hablen básica
mente del espionaje. Y dentro
de esa pestaña, las subcate
gorías: a políticos opositores,
a organizaciones sociales, a
grupos subversivos, a prensa,
a delincuentes, a ciudadanos.
Otra pestaña para las rela

ciones peligrosas de polí
ticos con narco traficantes;
ahí destacarían para empe
zar los morenistas Veracruz

y Tabasco, donde investiga
ciones periodísticas expusie
ron reportes de la Sedeña al
respecto.
Una categoría más para

abusos al interior del Ejército:
violaciones a mujeres y a los
derechos humanos.
Otra que documente influ

yentismo y privilegios. Y una

más sobre los negocios, aje
nos a la seguridad nacional,
que ha recibido la Sedeña de
parte de AMLO.
En sólo una semana ha

cambiado la imagen del Ejér
cito mexicano. Y no para
bien. Frente a eso el gobierno
federal apuesta al cinismo,
a que los escándalos sean
tantos que aturdan a la so
ciedad y ésta ni asimile, ni
reaccione, la dimensión de lo
que estamos leyendo. A que
todo vuelva a ser opaco. ¿Qué
narrativa se impondrá, la de
Guacamaya o la de Palacio?

En sólo una semana
ha cambiado la

imagen del Ejército
mexicano. Y no

para bien
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Maltrato a colombianos en el aeropuerto
El Instituto Nacional de

Migración de México da a
Colombia el trato de país

enemigo.
Con papeles en regla y sin

haber cometido delito alguno,
centenares de ciudadanos co
lombianos son detenidos cada
semana en las terminales 1 y 2
del Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México, por el
único hecho de ser originarios
de ese país.
El militarismo que se expande

en las instituciones mexicanas
tiene en el Instituto Nacional de
Migración a uno de sus expo
nentes más aventajados.
Fui testigo de la crisis de pá

nico de un señor colombiano
al que regresaban a Bogotá en
un vuelo de Aeroméxico, luego
de haberlo tenido preso toda
la noche anterior en una cárcel

improvisada en el aeropuerto
de la Ciudad de México.
Traía pasaporte en regla y lle

gaba a casa de su sobrina, a la
que venía a visitar, y le negaron
el acceso al país sin ninguna ra
zón legal. Dijo que en la noche
le dieron una pastilla que lo
alteró, y "fui tratado como un
delincuente".

A ojo, los agentes de migra
ción deciden qué colombiano
puede entrar y cuál no.
Con ellos la ley no es la ley,

sino el criterio de un burócrata
investido de plenos poderes.
Si Gabriel García Márquez

viviera ya habría abandonado
México, como hizo con España
cuando empezó a pedir visa a
los ciudadanos colombianos: no
fue nunca más.
El aliento militar que recorre y

se empodera de las instituciones
y funcionarios mexicanos está
cambiando el rostro del país. Y
no va despacio.
¿Por qué dar a los ciudada

nos colombianos el trato de país
enemigo?
México no está en guerra con

nadie.

Con las vacaciones ya paga
das o las reservaciones de hotel
confirmadas, colombianos son
detenidos, encerrados por 12 o
24 horas en un cuarto sin venti
lación ni higiene, para posterior
mente expulsarlos en un vuelo
de regreso a su país.
En los discursos oficiales se les

llama "hermanos", y en la prác
tica se les humilla.
Juan Pablo Calvás, editor ge

neral de W Radio Colombia, ar
ticulista de El Tiempo de Bogotá
y El País América, presentó en su
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programa radial los videos que
muestran el maltrato a colom

bianos que llegan legalmente a
nuestro país.
No se trata de personas que

quieren entrar ilegales o a pa
tadas en la frontera: familias
completas que son separadas en
cuartos de detención en el aero
puerto internacional capitalino,
incomunicadas, humilladas, sin
haber cometido un solo delito.
"Esto hay que decirlo, porque

nunca lo habíamos visto: el
maltrato que estamos viviendo
los colombianos en un país que
creíamos cercano, hermano,
México", dice al aire Juan Pablo
Calvás.

"¿Qué le hicimos a ese país?
¿Qué le hicimos a México?",
pregunta el directivo de W Co
lombia mientras presenta las
imágenes.
Uno de los que ha vivido ese

calvario en el aeropuerto capi
talino es elyoutuber y confe
rencista internacional Pablo
Ravelo, quien logró video
grabar imágenes de la prisión

mexicana en la principal termi
nal aérea del país.
Cuenta Ravelo que la sola

sospecha de un agente de mi
gración hacia un colombiano es
motivo de encierro.
Nos forman y nos llevan a un

segundo sitio, sin informarnos
nada, nos quitan pasaportes y
celulares, dice. Ya en el cuarto,
también nos quitan hasta las
agujetas de los zapatos.
Las familias son separadas,

hombres y mujeres, los encie
rran en un cuarto con crujías de
cárcel, sin ventanas ni ventila
ción, un baño para todos y sin
papel higiénico ni jabón. Nada
de comer.

¿Por qué estoy aquí?
Por feo.

"Ni siquiera te dicen que por
que eres colombiano", señala el
youtuber.
Grabó una discusión a gritos

entre un padre de familia dete
nido y un agente de migración.
"¡Ábrame! ¡Ábrame!", dice el
padre de familia.

¡Siéntate! ¡Siéntate! ¿¡Te
vas a sentar o te siento?!
Quiero ver a mi hija chi

quita. A mi esposa, está
enferma dice para que le per
mitan ver a su familia, presa en
otro lugar del aeropuerto.
El video del programa de W

Radio Colombia, con las imá
genes y entrevista al youtuber,
se puede ver completa en este
link: https://rn.youtube.com/
watch?v=pyVyÁ_4doiE
Las preguntas son obvias:

¿por qué los detienen si no han
cometido ningún delito?
¿Por qué México viola de

rechos humanos de hombres,
mujeres y niños, que nada malo
han hecho?

¿Por qué la hipocresía de
llamar "hermanos" a quienes
nuestras autoridades migrato
rias tratan como enemigos?
¿A qué guerra están jugando

en el INM?

Si lo hacen por el narco,
ahora son los cárteles mexica
nos los que dominan el negocio
en Colombia.
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OSO. El InDRE llewó
a cahRI proceso de
transferida de dia<|
nóstico dentuda del
mono a cuatro laba
ratorios de la Red
Nacional de Labora
torios Estatales de Sa
lud Pública del Estadc
de México, Jalisco y
Quintana Roo y el de
Centro Médico Na
cional "La Raza" del
Instituto Mexicano del
Seguro Social (IMSS)
Especialistas del Ins
tituto de Diagnóstico
yvRefcsepeia Epide
miológicos llevaron a
cabo la supervisión
dé las áreas y capa
citación al personal
de lós laboratorios

en materia de diag
nóstico y manejo de
riesgo.
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Cuernavaca y Totolapan,
dos casos más de la

creciente violencia política
as nuevas democracias son más propensas a
la violencia política que las democracias con
solidadas (...) En las democracias que siguen
a un gobierno militar, el antiguo liderazgo au
tocrático a menudo sigue siendo una fuerza

política activa en el nuevo régimen. La presencia conti
nua de una oposición materialmente poderosa crea una
división en el nuevo régimen, lo que aumenta el riesgo
de conflicto".

Lo anterior lo escribieron en 201 ó los politólogos Sco
tt Cook de la Universidad Texas A&M y Burcu Savun de
la Universidad de Pittsburgh en su artículo "New Demo
cracies and the Risk of Civil Conflict: The lasting legacy
of military rule", que se publicó en la revista Journal of
Peace Research.

Otros autores han concluido que la violencia civil y
política se incrementan cuando un régimen autoritario,
militar o no, es desplazado por un sistema democrático
y de repente se liberan las fuerzas políticas que hasta en
tonces estuvieron reprimidas.
También, otros analistas han demostrado que para

la delincuencia organizada es más fácil establecerse y
prosperar dentro de un sistema democrático que aún no
se consolida, en el que los gobernantes no tienen en sus
manos todo el poder que las leyes les otorgan y los políti
cos están dispuestos a dejarse ayudar por los criminales.
México es un buen ejemplo de lo anterior.
La incipiente democracia mexicana realmente dio un

brinco hacia adelante en 2000 cuando el PRI perdió la
Presidencia tras 71 años de tenerla en su poder.
A partir de ese año se desató una brutal competencia

entre los partidos políticos para hacerse, por las buenas
o por las malas, de presidencias municipales, guberna
turas, diputaciones y senadurías y la Presidencia de la
República.

Unas de las manifestaciones de esa lucha sin cuartel
por el poder político y todos los beneficios económicos
y sociales que este le otorga a quienes lo obtienen, son
las agresiones físicas contra funcionarios y candidatos a
un cargo de elección.

De acuerdo con la consultora Etellekt, desde 2000 has
ta el 31 de mayo pasado habían sido asesinados en to
do el país 1271 políticos. Entre ellos 144 aspirantes, pre
candidatos y candidatos a puestos de elección. De estos
últimos, 11 ó o el 81 % buscaban un cargo municipal, 20
o el 14% buscaban una diputación local o una guberna
tura, y 8 o el 6% restante querían ser diputados federales.

El jueves se dieron dos nuevos casos de violencia políti
ca. En Cuernavaca asesinaron a Gabriela Marín, diputa
da local por el partido Morelos Progresa, mientras que en
Totolapan, Guerrero, gatilleros pertenecientes a la banda
Los Tequileros, que supuestamente ya había sido desarti
culada, entraron al palacio municipal en donde mataron
al presidente municipal perredista Conrado Mendoza y a
19 personas más, la mayoría de ellos funcionarios.
Estos 21 asesinatos se suman a los 17,466 que se

contabilizaron de enero a agosto pasado y a los que se
perpetraron durante septiembre y lo que va de octubre.
Como ocurre demasiado a menudo, seguramente que
darán impunes y tampoco sabremos cuál fue el motivo
que los causó.
¿Cuántos asesinatos se cometerán en las elecciones

de 2023 y 2024? Fueron 152 en las de 2018 y 102 en
las de 2021.

¿Cuántos de ellos serán por razones meramente
políticas y cuántos por el contubernio de políticos con
criminales?

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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Candidato ciudadano
Hace 60 días la organización ciuda

dana Futuro XXI me destapó para
buscar la candidatura presidencial
para el 2024, muchas personas con
las que me he reunido me han co

mentado sus dudas sobre la posibilidad de que
una candidatura ciudadana, independiente de
los partidos, tenga alguna posibilidad real de ser
competitiva y de ganar.
A primera vista y en condiciones normales ten

drían razón, sin embargo, el acuerdo entre el
PAN, PRI y PRD de tener una candidatura única a
la Presidencia de la República en el 2024 abre la
posibilidad de una candidatura ciudadana den
tro del frente.

Esta posibilidad ha sido comentada por dife
rentes organizaciones ciudadanas con los partí
dos de oposición y en principio hay un acuerdo
de que, a la hora de decidir la candidatura del
frente opositor, se tomará en cuenta a ciudada
nos que hayan manifestado ese interés y tengan
el apoyo de la gente.

En principio hay un acuerdo que en la decisión
final habrá 4 candidatos, un candidato o candi
dato que decida cada partido (PAN, PRI, PRD) y
una candidato o candidato ciudadano.

Mucha gente sigue sin entender la alianza en
tre partidos que siempre han sido adversarios y
tienen diferentes ideologías, por lo que las candí
daturas ciudadanas pueden ayudara que la gen
te deje de lado esos cuestionamíentos y acepte
que en este momento la única alternativa de ga
narle a Morena y recomponer el rumbo del país
es con la integración de un frente opositor.
Por otro lado, gran parte de la ciudadanía no

se siente representada por los partidos políticos y
existe gran rechazo en contra de ellos, por lo que

abrir las candidaturas a candidatos o candida

tas ciudadanas a todos los niveles, puede ayudar
también a legitimar al frente opositor y animar a
la gente a salir a votar a su favor.
Las candidaturas ciudadanas no son lo mismo

que las candidaturas independientes, ya que, en
este último caso, los candidatos estarían compi
tiendo contra los candidatos del frente y dividien
do a la oposición, lo que no pasaría con un can
didato ciudadano dentro del frente que tendría el
compromiso de apoyar a quien resulte ganador.
El propósito de participar y buscar la candi

datura no es dividir, sino por el contrarío fortale
cer al frente comprometiendo a los partidos de
oposición a abrirse a las candidaturas ciudada
nas y llevar al debate las causas y demandas
ciudadanas.

Aun cuando no hay todavía un acuerdo so
bre el procedimiento para elegir a la candidato
o candidato a la Presidencia de la República del
frente opositor, hay conciencia en la necesidad
de iniciar de inmediato debates en todo el país
entre los posibles candidatos de los partidos de
oposición y ¡unto a ellos varios ciudadanos que
estén dispuestos a participar.
Si queremos ganar tenemos que mantener la

unidad de la oposición, postular al candidato o
candidato que pueda ganarle a Morena y sus
aliados y sacar a votar a la gente, un candidato
ciudadano puede convertirse en la mejor opción,
ya que puede lograr la unidad por encima de los
partidos y motivar la participación de la gente.
Mi objetivo es ser el candidato ciudadano que

esté entre los cuatro finalistas y de lograrlo, ganar
la candidatura del frente opositor a la Presidencia
para ganarle a Morena.
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Tatiana, a la porra
Tatiana Clouthier es la única que llevaba la cuen

ta de su paso por la Cuarta Transformación: fue
ron 57 meses, desde que aceptó ser la coor
dinadora de la campaña presidencial, hasta
ayer, que se oficializó su dimisión.

Clouthier, AMLO y Beatriz Gutiérrez Müeller hicieron
historia hace cuatro años y medio, cuando conquistaron
la mayoría que llevó al líder tabasqueño a la victoria, en
el 201 8. Al arranque del sexenio le fue ofrecido un es
pacio en segundo plano: la subsecretaría de Goberna
ción, pero optó por el lugar que le garantizaron en la
campaña —ser diputada federal— y mantener su acce
so directo a Palacio Nacional. Alfonso Romo se encar
garía de preservarlo.
Tenía la confianza absoluta del Ejecutivo federal, pa

ra jugar en las Grandes Ligas. Y pudo ser la coordinado
ra de la bancada morenista en San Lázaro, en el primer
trienio de este sexenio, pero no quiso salir de su zona de
confort. Era vital —en su lógica— mantener el vínculo fa
miliar y los nexos con Monterrey.
Tarde se incorporó al gabinete. Las inercias de los

pleitos internos condenarían su gestión al fracaso. Sus
primeras acciones — la intervención en la Exportadora
de Sal, empresa que dirigía Antonio Avilés Rocha, y la
apertura del Beneficio en Cosalá— le generaron enemis
tades que nunca pudo solventar. El sector minero terminó
siendo uno de sus principales escollos.
La salida de Clouthier del gabinete federal no es la

única que obedece a chantajes. A diferencia de los otros
casos, el grupo de interés que recabó información sensi
ble sobre la exfuncionaria perdió los archivos. La divul
gación de esa información —en cualquier caso— oca
sionaría un escándalo. Y en el Senado de la República,
después de lo ocurrido a mediados de la semana pasa
da, sería imposible evitarlo.

En 20 meses, la exdiputada federal pagó con creces
el costo de su inexperiencia en el servicio público, pero

sobre todo confrontó a un sector del aparato cuatroteísta
y quejas reiteradas de las cúpulas empresariales.
Y es que en la implementación de las acciones para

contener la inflación, Clouthier quedó totalmente reba
sada por el equipo del secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, quien junto con el titular de Goberna
ción y los secretarios de Marina y la Defensa Nacional,
ha tenido que afrontar — por instrucciones superiores
tareas incumplidas por otros funcionarios federales.

La militarización de la seguridad pública pudo ser la
causa de renuncia de Tatiana, especuló su hermano Ma
nuel. "Ya estaba harta de las necedades de sus colegas,
algunos rayaban en los desprecios", resume un exfun
cionario federal.

Efectos secundarios
NOVEDADES EDITORIALES. En el arranque del programa
literario de la Feria Internacional del Libro de Monterrey, Ru
bén Moreira y Rubén Aguilar presentaron Jaque mate al cri
men organizado, donde los autores presumen la estrategia
multidimensional aplicada en Coahuila para reducir la in
cidencia delictiva. Planeta es la editorial que más obras de
actualidad lleva a ese espacio, donde también HDP, de Sa
bina Berman, una novela —"aunque se parezca a la reali
dad de manera asombrosa"— sobre el dueño de una televi

sora, un banco y un conglomerado de empresas que estaría
considerando comprarse la presidencia de un país. El lunes
acudirá Roberto Servitje con su Estrategias de éxito edito
rial. Otras ediciones de actualidad son: Historia mínima de

las elecciones, de Javier Garcíadiego; No es normal, de Viri
Ríos; ¿Cómo se dice?, el primer diccionario para reportear,
escribiry contar historias sobre la discapacidad, de Bárba
ra Anderson y Katia D'Artigues. El fiscal imperial, de J. Je
sús Lemus; Queremos mota, de Nacho Lozano; México en
el precipicio, de Macario Schettino, y La disputa por Méxi
co, de Alvaro Delgado y Alejandro Páez Várela.
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Zelenski en Lima;
la OEA apoya a
Ucrania
La Asamblea anual número 52 de la

Organización de Estados Americanos
(OEA) se celebra en estos días en Lima,
Perú, y su lema es "Juntos contra la des
igualdad y la discriminación".

En realidad, su celebración en Perú es un
mensaje de apoyo que desea dar el meca
nismo regional y sus países miembros al Go
bierno del presidente Pedro Castillo, cuya
inestabilidad en poco más de un año de su
gestión, es lo que más ha distinguido a su
corto legado.
La guerra en Ucrania no podía quedar

fuera de los debates. Sus efectos los cono

cemos todos. La guerra en sí es una trage
dia humana desde su inicio, el 24 de febrero
cuando Rusia decidió invadir a Ucrania: mi

les de víctimas por un conflicto injustificable y
violatorio para el derecho internacional.

Los mecanismos multilaterales poseen el
rasgo de ser una caja de resonancia muy im
portante no sólo entre los países que los in
tegran, sino para el mundo en general. Los
mensajes que salen de los mecanismos tie
nen un efecto multiplicador del mensajeobje
tivo que se desea enviar.
El presidente de Guatemala, Alejandro

Giammattei, quien por cierto, viajó a Kiev
hace un par de meses, presentó en Lima un
documento titulado "Continuo apoyo para el
fin de la agresión rusa en Ucrania", cuyo tex
to declara la "renovada y enérgica condena
de la invasión ilegal, injustificada y no provo
cada de Ucrania".

Además, señala la "inmensa preocupa

ción por la indiferencia y desprecio por parte
de la Federación Rusa a las exhortaciones de

la OEA para el retiro de sus fuerzas militares
de Ucrania dentro de sus fronteras internacio
nalmente reconocidas".
También llama a Rusia a "cesar las hostili

dades y retirar sus fuerzas militares de Ucra
nia dentro de las fronteras intemacionalmen
te conocidas".
La asamblea anual de la OEA comenzó

el miércoles con un discurso en video del pre
sidente ucraniano Volodímir Zelenski, quien
instó a los países americanos a apoyar a su
país frente a la invasión rusa.
La estrategia de comunicación del presi

dente Volodímir Zalenski ha sido muy eficien
te a lo largo de los siete meses del conflicto.
Y Lima no fue la excepción: "Estamos hacien
do todo, todo, para acabar con la larga lista
de víctimas ucranianas que Rusia está crean
do. Esta es la razón por la que me dirijo a us
tedes. Necesitamos su apoyo", dijo en un vi
deo pregrabado en inglés.
Zelenski instó a los países americanos a

recordar sus luchas por la independencia ha
ce 200 años. "¿De qué lado estaría Simón
Bolívar en la guerra que desató Rusia con
tra Ucrania? ¿A quién apoyaría José de San
Martín? ¿Con quién simpatizaría Miguel Hi
dalgo? Creo que no ayudarían a alguien
que está saqueando un país más pequeño",
afirmó.

La Asamblea de la OEA sirvió para apo
yar el Gobierno de Castillo, pero también pa
ra apoyara Ucrania. Objetivos loables.
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Soluciones
globales para
problemas
globales

dam Tooze es, desde hace
rato, el historiador económi
co que con mayor solvencia
ha desarrollado las narrati

vas más influyentes del de
bate económico actual. Famoso por su aná
lisis de cómo los factores económicos fueron

clave para el derrumbe de la Alemania Na
zi y de dar cuenta de las causas y conse
cuencias de la crisis de 2008, Tooze de ha
convertido en una voz, normalmente diso
nante, de lo que sucede en la economía del
mundo. Hace unos días, en su blog y en el
New York Times hace un punto que parece
crucial en el debate actual en torno a la infla

ción y a los riesgos recesivos. Señala que la
crisis inflacionaria global actual es producto
de dos factores, uno es el incremento de la
demanda después de la crisis del covid y la
falta de insumos, debido a que las cadenas
se dañaron precisamente por la pandemia.
Ahora, como el incremento de las tasas

de interés se lleva a cabo por parte de todos
los bancos centrales del mundo para fortale
cer la moneda y abaratar las importaciones,
así como para frenar la economía, entonces
se tienen dos efectos: Se encarecen las ex

portaciones y se retrasan las inversiones
para reconstruir las cadenas de valor afec
tadas por el covid. Eso genera inflación im
portada en otras naciones. De acuerdo con
HansWerner Sinn, el prominente economis
ta alemán, la revaluación del dólar por sí so
la explica el incremento de los precios del
petróleo en Europa expresados en euros un

25%, eso aparte del incremento generado
por la escasez de la oferta, producto de la
invasión de Rusia a Ucrania. Esto es, la polí
tica antiinflacionaria norteamericana gene
ró mayor inflación en Europa. El resultado,
como lo dice la cabeza del Fondo Mone

tario Internacional, Kristalina Georgieva,
es el riesgo de una recesión global impul
sada por el crecimiento inflacionario, el in
cremento de las tasas y las cadenas de va
lor todavía afectadas. Es decir, el incremento
de las tasas por parte de todos los bancos
centrales, ha generado la política moneta
ria más contractiva de la historia, lo que se
suma al efecto recesivo del fin de las medi
das de apoyo para atender la crisis deriva
da del covid.

El punto de Tooze es que el combate a la
inflación, desarrollado por medio de políti
cas nacionales, está llevando a la recesión
global, cuando lo sensato sería que hubiera
una coordinación entre naciones para llevar
a cabo una política global que permitiera
atender el problema de restituir las cadenas
y de detener el incremento de los insumos
importados. Es una especie de dilema del
prisionero, un país sube las tasas para aba
ratar sus importaciones, para combatir la in
flación, pero encarece las exportaciones, lo
que hace que otros países reacciones con
un incremento mayor de tasas, y al final to
dos generan presiones de precios, lo que
conlleva recesivas globales.

La política de tasas altas es la de empo

brecer al vecino, dice el autor, el problema
es cuando todos se empobrecen al mismo
tiempo. Tooze considera que la recesión no
es el único riesgo, sino que podríamos tener
problemas crediticios serios en economías
emergentes, ya que los bancos centrales
de esas naciones no solamente han incre
mentado las tasas, sino también han hecho
uso, y parcialmente agotado, su reservas,
con los riesgos de devaluaciones abruptas
que eso genera, además, el problema de
la deuda en dólares de la empresas de esas
naciones.

Por otro lado, incrementar las tasas por
tanto tiempo, va a tener efectos devastado
res en sectores enteros, como el inmobiliario,
pero no va a resolver problemas como incre
mentar la oferta de gas o de microchips, por
el contrario, cuando todos los bancos centra
les suben las tasas a la vez, afectan el equili
brio de ofertademanda global. Tooze pien
sa que, a pesar del evidente conflicto entre
China y Estados Unidos, la coordinación de
tasas, para evitar su incremento excesivo, es
posible entre agrupaciones globales, como
el Grupo de los Siete o la IndoPacífico.

No hacerlo podría implicar enorme in
certidumbre y pérdidas económicas pa
ra millones de personas. De otra forma,
las economías seguirán sin alcanzar el
potencial que perdieron como produc
to de la crisis del Covid y los jóvenes que
tuvieron que ser formados durante el en
cierro, ya ha habrá salido, pero sin opor
tunidades laborales, apunta Tooze.
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AMLO vuelve a defender dictaduras,
ahora en la Asamblea de la OEA de Lima
El Presidente Andrés Manuel López

Obrador vuelve a patrocinar es
fuerzos en defensa de dictaduras

de las Américas. Esta vez impul
sa la expulsión de la oposición ve

nezolana de la OEA, una voz incómoda
para el dictador Nicolás Maduro.

Esta semana se está celebrando en Perú
la 52 Asamblea General de la OEA, abor
dando temas como discriminación, desa
rrollo inclusivo, salud, seguridad alimenta
ria y otros. El evento de tres días evidencia
claramente que la Organización de los Es
tados Americanos (OEA) ya no es la mis
ma de hace cinco años. La democracia y
los derechos humanos no son su principal
prioridad, sino la reestructuración ideoló
gica de la OEA, con nuevos jugadores en
la cancha, los que impulsan un giro de ti
món a la izquierda más complaciente con
los dictadores de Cuba y Venezuela.
En esta línea de cambios, la delega

ción de México se ha sumado a los esfuer
zos de Antigua y Barbuda, presentando
una resolución denominada: "Revocación

de la aceptación de un representante per
manente ante la OEA designado por la
Asamblea Nacional de Venezuela en ene
ro de 2019".
El documento busca acallar la voz de

la oposición de Venezuela en la OEA por
considerarla ilegitima, dando un reconoci
miento implícito a Nicolás Maduro y alla
nando el camino para un eventual retor
no del dictador bananero. La propuesta
aduce que la resolución "La situación de
Venezuela y la crisis de migrantes vene
zolanos", con la que se aceptó a un repre
sentante de Juan Guaidó ante la OEA en
enero de 2019, no concuerda con las dis
posiciones de la Carta de dicha Organi
zación. Lo más triste es que esta resolución

podría ser aprobada en "la nueva OEA".
Quiero dejar claro que la iniciativa no

es un mero golpe contra Guaidó, sino con
tra el pueblo venezolano. Tan solo recor
demos que, hace unos días la Misión In
ternacional Independiente de la ONU,
confirmó los graves delitos y violaciones a
los derechos humanos perpetrados por el
régimen de Maduro, incluidos la tortura,
las violaciones sexuales y todo un catálo
go de crímenes de lesa humanidad.
Al igual que lo hizo en la pasada Cum

bre de las Américas en junio de este año,
el presidente AMLO vuelve a ubicarse del
lado equivocado de la historia e impul
sa acciones para legitimar a la dictadu
ra de Nicolás Maduro. A este mismo equi
po zurdo, ahora se suma el presidente de
Colombia, Gustavo Petro, quien no pare
ce estar muy interesado en los derechos
humanos sino en la integración sin integri
dad. El líder colombiano ha invitado sin

ningún rubor a las dictaduras de Venezue
la y Nicaragua a volver al Sistema Intera
mericano. Esto significa que vuelvan a ca
sa, para construir una OEA muy similar e
incluso peor a la que había soñado e ins
taurado HugoChávez.

Por otro lado, la 52 Asamblea General
de la OEA no dirá una sola palabra sobre
la nueva ola de actos represivos que tie
nen lugar en estos días en Cuba.

Van por ia OEA
La Comunidad de Estados Latinoame

ricanos y Caribeños (CELAC) fundada en
febrero de 2010, fue un barco que nunca
zarpó. No cuenta con una sede, con pre
supuesto, con un liderazgo firme, ni mu
cho menos con un plan de acción claro
y realizable. Ante este fallido intento de
organización, la estrategia de la izquier
da radical es aprovechar el vehículo de
la OEA para impulsar una nueva agenda
hemisférica, a la medida de sus aspiracio
nes siniestras.

La 52 Asamblea General de la OEA

podría quedar en un mero evento diplo
mático con protocolo oficial, cena de gala
y foto de familia. Insisto, no se pasará re
vista a temas apremiantes, urgentes como
la militarización de la seguridad en Mé
xico, la corrupción en Perú y Guatemala,
la anunciada reelección ilegal de Nayib
Bukele en El Salvador o la politización de
la justicia en Bol ¡vía.
En medio de este panorama sombrío y

desolador, existe un rayo de esperanza.
Los Estados miembros de la OEA, en su
abrumadora mayoría, coinciden en que
la situación de Nicaragua es demasiado
rómpante y atroz para ser obviada en es
te foro hemisférico. Este pequeño pero re
levante gesto, me hace creer que hay luz
al final del túnel y que quizás no todo este
perdido en la 52 Asamblea General de la
OEA. Veremos.

*El autor fue miembro del Cuerpo de Paz
de Noruega (FK) y Embajador ante la
OEA
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Cuau rebasado
Y fue un grupo de legisladores locales de Morelos el que de plano se brincó la ventanilla
del gobierno del estado de Morelos, a cargo de Cuauhtémoc Blanco, y prefirió acudir
directamente a Palacio Nacional a solicitar una audiencia con el Presidente y pedirle que
intervenga para pacificar la entidad en la que el miércoles pasado fue asesinada a tiros
la diputada local Gabriela Marín, Encabezados por el presidente del órgano legislativo
local, Francisco Sánchez, los diputados acudieron, al amanecer, a las inmediaciones del
inmueble donde se realiza la famosa mañanera. Traían pancartas en las que se podía
leer "Morelos, Estado Fallido" o "Exigimos alto a la violencia". Nos hacen ver que entre
quienes ahí estaban había legisladores incluso de Morena, partido al que recién brincó el
gobernador de la entidad. Uf.

Clouthier sobre Clouthier
Con la novedad de que a muchos, en los terrenos de la política, les quedó la sensación
de que la salida de Tatiana Clouthier no quedó debidamente explicada o justificada.
A lo cual atribuyen que las benditas redes, cafés y comederos políticos, se llenaran de
múltiples especulaciones al respecto, incluso las de familiares próximos de quien hasta
ayer fuera funcionaría de la 4T. Fue Manuel Clouthier, hermano de Tatiana, quien no
se quedó con las ganas de soltar, por cierto, uno de los primeros mensajes al respecto y
a firmar que el trasfondo es el desacuerdo de su hermana con la configuración militar de
la Guardia Nacional: "Creo, esta es opinión mía, ya que no he hablado con ella, que el tema
de la Guardia Nacional debe haber pesado mucho en su decisión". Clouthier Carrillo no
dejó de recetar, que "pierde México a la única aliada del sector privado en la 4T".

¿Adiós a la disciplina?
Luego de que el voto priista se fraccionó en el Senado por la que originalmente era co
nocida como la "leyy4/zto", comenzaron a correr versiones de que removerían a Miguel
Ángel Osorio Chong de la coordinación del PRI en la Cámara alta, porque ganó la vota
ción como la quería Alejandro Moreno, con quien el político hidalguense tiene abiertas
diferencias. Por ello, los senadores salieron a atajar de inmediato esas versiones, porque
dijeron que en la bancada no está en agenda la remoción del coordinador y cuenta con
el respaldo de los legisladores priistas. Incluso, el yucateco Jorge Carlos Ramírez Marín
precisó al CEN del tricolor que cualquier cambio en el grupo parlamentario sólo le corres
ponde a sus integrantes. Algo pasa en la bancada tricolor y, nos comentan, es contrario a
la disciplina histórica que caracterizaba al tricolor.

"La vamos a ratificar"
Y mientras, en la arena de San Lázaro, las coincidencias entre Morena y el tricolor perma
necen. Y es que ayer, nos cuentan, los coordinadores de ambas bancadas afirmaron que
acompañarán el proyecto de reforma militar que se aprobó en el Senado de la República.
El morenista Ignacio Mier sostuvo que "la vamos a ratificar en sus términos". Y el priista
Rubén Moreira sugirió que, como la propuesta emanó de su grupo parlamentario, el
voto a favor se repetirá por parte de sus integrantes, porque "creemos que viene fortale
cida". Así que, nos comentan, todo está "planchado" para que la reforma constitucional
se consolide próximamente, porque la aprobación en los estados tampoco será un pro
blema. Ahí el dato.
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La estrategia de Salud
Expertos en medición de la pobreza nos piden no perder de vista el informe que acaba
de publicar el Coneval sobre la evaluación de la estrategia de salud del país. Y es que entre
sus resultados señala que el número de mexicanos con carencia por acceso a los servicios
de salud aumentó en 15.46 millones de 2018 a 2020. Y el periodo en el que se registró
esto, nos aseguran, conincidiría con el de la desaparición del llamado Seguro Popular. El
informe señala también que en términos de gasto público, en 2019 México destinó alre
dedor de 2.7% del PIB, cifra por debajo de los umbrales de 6% establecidos por la OMS,
como referencia para avanzar en el objetivo de garantizar el acceso y cobertura universal.
"Para 2020 se registró un incremento de este gasto al pasar a 3.3 Otro dato: en 2019,
el porcentaje del gasto en salud en México, que provenía de instituciones públicas, fue el
más bajo (49.3%) de los países de la OCDE. Datos duros.

Arend cuentas
Y hablando de temas sociales, es en la Cámara de Diputados en donde no se van a que
dar sólo con el anuncio que hizo el titular del Insabi, Juan Ferrer, de que la contratación
de los servicios de la ONU, a través de la UNOPS, para la compra de medicinas van a
llegar a su fin. Fue la diputada panista María Elena PérezJaén quien sostuvo que, des
de el inicio del acuerdo con esa organización internacional, ha presentado solicitudes
de información a instancias mexicanas y a la internacional para conocer el ejercicio de
más de seis mil millones de dólares destinados al proyecto y detalles sobre cuántos me
dicamentos se han adquirido. No obstante, ambas partes se han negado a otorgársela.
Por esa razón, junto con su correligionario Ector Jaime, promoverán la intervención de
la Auditoría Superior. No se trata de que "recogemos las cosas, cerramos la puerta y ya
me voy...", dijeron. Uf.
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MORENA. LA RENUNCIA
Y UNA MATANZA

Con todo y la consistente popularidad del Pre
sidente, hay indicios de que su Gobierno está

pasando por momentos complicados de los que
no va a ser fácil salir.

Estamos ante el inevitable desgaste del ejercicio del poder,
pero también estamos ante un conjunto de decisiones tomadas
que, con razón, están siendo cuestionadas y que no necesaria
mente van a llevar a alcanzar los objetivos que se propone el
mandatario; está enfrentando eso que se llama "terca realidad".

En medio de estos escenarios se está acelerando una lucha

por el poder al interior del Gobierno y de Morena. El Presidente
ya no puede tener el control pleno de las cosas porque entre el
tiempo, entre el desgaste y la gran cantidad de frentes que se
han abierto, no hay manera de poder tener control, indepen
dientemente de que sea el tótem del movimiento y que sea
visto mágicamente por sus innumerables fervientes seguidores.

Es evidente que los actores políticos que influyen en More
na empezaron a jugar sus cartas y ya no necesariamente estarán
esperando las decisiones que tome el Presidente. Hay una lucha
soterrada entre los que quieren radicalizar al país y quienes
están buscando atemperar los ánimos, para tratar de encontrar
elementos de cohesión y confianza, los cuales se han ido per
diendo entre ciudadanos, empresarios del país y fuera de él.

Al Presidente le seguirán siendo de importancia estratégica
las mañaneras, pero el peso de ellas se va diluyendo, como lo
muestra la medición de las audiencias. A pesar de la ratificación
de la dirigencia del partido, existen voces al interior que no
están de acuerdo con lo que está pasando.

Lo importancia de las mañaneras sigue estando en que el
Presidente logra controlar la agenda, pero su peso se diluye por
que han dejado de pasar cosas importantes en ellas, en ocasio
nes sirve más como distractor que por su contenido.

Seguirá sirviendo para confrontar a la oposición, para seguir
en línea directa con la gran cantidad de seguidores del Presiden
te, y de manera importante seguir con algo que sin duda le ha
dado resultado: responder y confrontar a los medios de comuni
cación, a las redes sociales y a organizaciones de la sociedad civil.

La mañanera seguirá siendo el eje de la gobernabilidad, y
más con la manipulada propuesta de que se extienda a los sá
bados y domingos. Sin embargo, estamos en vías de que en Mo
rena se presenten escenarios en donde el Presidente ya no sea
el fiel de la balanza como lo ha venido siendo.

Podrá pegar en la mesa para decidir la candidatura del 2024,
pero en lo que corresponde a la línea que va a seguir el movi
miento, inevitablemente se le irá escapando de las manos. En la
medida en que nos vamos acercando al final de su administra
ción, están apareciendo boquetes que muestran que muchos de
sus proyectos podrían quedar riesgosamente truncos.

Vienen dos años complejos porque por más que exista
una militancia, hay cosas que empiezan a ser cuestionadas.
Un ejemplo de escenarios por venir es la renuncia de Tatiana
Clouthier, la cual por más comedida que haya sido, la inevitable
especulación lleva a los terrenos de la diferencia de opiniones,
pudo haber sido su oposición a la militarización; no ayudó en
nada el medio abrazo forzado del Presidente.

Se mueven las piezas. La corcholata capitalina está cada vez
más mimetizada con el Presidente, lo que lleva a que las otras
corcholatas se muevan por su parte y, junto con ellas, las hues
tes morenistas y no morenistas.

Lo que sí pasó ayer, es que una renuncia resultó informati
vamente más importante que la matanza de 20 personas; lo de
San Miguel Totolapan es una tragedia brutal.

RESQUICIOS.
Ayer en Sitio Abierto, en Radio Congreso, Miguel Ángel Mancera
nos dijo que desde las 9 a.m. del martes, le había comunicado a
la dirigencia del PRD que si aceptaban sus propuestas centrales
sobre los militares y el 2028, votaría a favor: "Se los adelante, no
sé por qué se dicen sorprendidos".
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Estamos ante el inevitable desgaste del ejercicio del poder,
pero también estamos ante un conjunto de decisiones tomadas
que, con razón, están siendo cuestionadas y que no necesaria
mente van a llevar a alcanzar los objetivos que se propone el
mandatario; está enfrentando eso que se llama "terca realidad".

En medio de estos escenarios se está acelerando una lucha

por el poder al interior del Gobierno y de Morena. El Presidente
ya no puede tener el control pleno de las cosas porque entre el
tiempo, entre el desgaste y la gran cantidad de frentes que se
han abierto, no hay manera de poder tener control, indepen
dientemente de que sea el tótem del movimiento y que sea
visto mágicamente por sus innumerables fervientes seguidores.

Es evidente que los actores políticos que influyen en More
na empezaron a jugar sus cartas y ya no necesariamente estarán
esperando las decisiones que tome el Presidente. Hay una lucha
soterrada entre los que quieren radicalizar al país y quienes
están buscando atemperar los ánimos, para tratar de encontrar
elementos de cohesión y confianza, los cuales se han ido per
diendo entre ciudadanos, empresarios del país y fuera de él.

Al Presidente le seguirán siendo de importancia estratégica
las mañaneras, pero el peso de ellas se va diluyendo, como lo
muestra la medición de las audiencias. A pesar de la ratificación
de la dirigencia del partido, existen voces al interior que no
están de acuerdo con lo que está pasando.

Lo importancia de las mañaneras sigue estando en que el
Presidente logra controlar la agenda, pero su peso se diluye por
que han dejado de pasar cosas importantes en ellas, en ocasio
nes sirve más como distractor que por su contenido.

Seguirá sirviendo para confrontar a la oposición, para seguir
en línea directa con la gran cantidad de seguidores del Presiden
te, y de manera importante seguir con algo que sin duda le ha
dado resultado: responder y confrontar a los medios de comuni
cación, a las redes sociales y a organizaciones de la sociedad civil.

La mañanera seguirá siendo el eje de la gobernabilidad, y

más con la manipulada propuesta de que se extienda a los sá
bados y domingos. Sin embargo, estamos en vías de que en Mo
rena se presenten escenarios en donde el Presidente ya no sea
el fiel de la balanza como lo ha venido siendo.

Podrá pegar en la mesa para decidir la candidatura del 2024,
pero en lo que corresponde a la línea que va a seguir el movi
miento, inevitablemente se le irá escapando de las manos. En la
medida en que nos vamos acercando al final de su administra
ción, están apareciendo boquetes que muestran que muchos de
sus proyectos podrían quedar riesgosamente truncos.

Vienen dos años complejos porque por más que exista
una militancia, hay cosas que empiezan a ser cuestionadas.
Un ejemplo de escenarios por venir es la renuncia de Tatiana
Clouthier, la cual por más comedida que haya sido, la inevitable
especulación lleva a los terrenos de la diferencia de opiniones,
pudo haber sido su oposición a la militarización; no ayudó en
nada el medio abrazo forzado del Presidente.

Se mueven las piezas. La corcholata capitalina está cada vez
más mimetizada con el Presidente, lo que lleva a que las otras
corcholatas se muevan por su parte y, junto con ellas, las hues
tes morenistas y no morenistas.

Lo que sí pasó ayer, es que una renuncia resultó informati
vamente más importante que la matanza de 20 personas; lo de
San Miguel Totolapan es una tragedia brutal.

RESQUICIOS.
Ayer en Sitio Abierto, en Radio Congreso, Miguel Ángel Mancera
nos dijo que desde las 9 a.m. del martes, le había comunicado a
la dirigencia del PRD que si aceptaban sus propuestas centrales
sobre los militares y el 2028, votaría a favor: "Se los adelante, no
sé por qué se dicen sorprendidos".
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EN DÍA CLAVE, RENUNCIA
TATIANA CLOUTHIER

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Intempestiva, esa renuncia de la secre
taria de Economía, Tatiana Clouthier,

ocurrió justo cuando ayer se decidiría si
se instala el panel para resolver las pre
suntas violaciones de México al TMEC,
denunciados por Estados Unidos y Cana
dá; está en marcha la política industrial
del Gobierno y arrancará el nuevo acuer
do antiinflacionario, que es cuestionado
por dirigentes de varias organizaciones
por los riesgos sanitarios y fitosanitarios,
al eximir trámites y permisos a la impor
tación de alimentos e insumos para su
elaboración.
La dimisión, que sorprendió a líderes empresariales, fue
dada a conocer en la mañanera y, ahí, a pesar del recono
cimiento a su desempeño, llamó la atención que cuando
se acercó a despedirse con un abrazo del Ejecutivo fe
deral, éste sólo le correspondió, sonriente, con un tibio
aplauso, pero sin estrecharla como ella esperaba, de lo
que después diría "no haberse dado cuenta", mandán
dole besos.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Por más declaraciones y explicaciones que dan para
tratar de justificar las razones que los llevaron a cambiar
a última hora sus votos a favor de la permanencia del
Ejército en tareas de seguridad pública el próximo sexe

nio, en lo que estaban en contra y de rechazar que se les
tilde de "traidores" a sus propios partidos y que con esa
actitud hayan contribuido a sepultar la coalición Va por
México, senadores del PRI y PRD, no logran convencer ni
a sus más allegados.
Tanto los que se han pasado años y añoran ser go
bernadores, diputados federales o locales, presidentes
municipales u ocupar algunos cargos públicos con "la
corcholata" que el hoy Ejecutivo federal decida vía "en
cuestas", seguramente esperarán ilusionados que les
cumplan los ofrecimientos que les hicieron, para que
repentinamente cambiaran el sentido de sus votos, con
lo que se logró alcanzar la mayoría calificada para que
soldados y marinos estén en las calles hasta el 2028.
Si desde hace tantos años, ningún presidente de Esta
dos Unidos ha logrado doblegar a la poderosa Asociación
Nacional del Rifle, desde que la Cancillería, en nombre
del Gobierno de México, presentó una demanda contra
siete fabricantes de armas y un distribuidor de ellas, se
esperaba que fuera desechada por un juez federal de
aquel país, como fue.
Sandra Cuevas, alcaldesa de Cuauhtémoc, postula
da por Va por México, que se ha visto envuelta en varios
conflictos por su carácter, logró salir airosa nuevamente
de otra acusación.

¿Dónde estaban los efectivos de la Guardia Nacio
nal, antes de la masacre de 20 personas en el municipio
guerrerense San Miguel Totolapan, entre ellos el edil
Conrado Mendoza y su padre del mismo nombre, que
ocupara ese mismo cargo y, también, durante la ejecu
ción en Cuernavaca de la diputada local morelense Ga
briela Marín?

Fecha: 07/10/2022

Página: 4

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 32,125

Página 71 de 173



REFORMA: (DES)LEALTADES
PARTIDISTAS

POR EDUARDO NATERAS •

En la teoría, una de las principales
características de los partidos polí

ticos es funcionar como un atajo infor
mativo para la ciudadanía, respecto a la
postura que asumirán sus integrantes
ante la discusión de ciertos temas. Pero

la realidad suele presentar situaciones
muy distintas y, para muestra, un botón.

La discusión en el Senado, el martes pasado, en torno
a la aprobación de la propuesta de reforma para extender
hasta 2028 las labores de seguridad pública de las Fuerzas
Armadas, puso de manifiesto, que hasta las más fuertes
lealtades políticas, no son inquebrantables, y que su solidez
depende de la moneda de cambio que esté en juego.

Por lo que respecta al partido tricolor, la votación en
el Senado puso en evidencia que, además de perder la
preferencia de la ciudadanía, el PRI también perdió una
de las principales prácticas que, por años, caracterizó a las
y los tricolores: la disciplina y cohesión partidista. El coor
dinador tricolor en el Senado, sólo obtuvo dos votos de su
bancada adicionales al suyo, para ir en contra de la reforma
constitucional.

Lo que, es más, la propuesta legislativa curiosamente
fue impulsada por el propio dirigente priista caído en des
gracia. Pero también curiosamente la propuesta vino justo
cuando más frentes en su contra se abrían, que comenzaban
a adquirir carácter penal. Pero, en cuanto impulsó lareforma,
mágicamente pararon los embates legales y la filtración de
audios por parte de quien parecía ser su enemiga número

uno, la gobernadora de Campeche.
Por otro lado, la discusión y posterior aprobación de la

propuesta legislativa, también evidenció la promiscuidad
ideológica entre peiredistas, con dos de tres votos de sus in
tegrantes a favor del cambio constitucional incluido el de
su propio coordinador en el Senado, quien se desdijo de lo
que horas antes había sostenido y, de última hora, reajustó
su lealtad.

Así, el partido gobernante, de manera dramática y ajus
tada, logró conquistar los corazones suficientes, hacerse de
nuevas lealtades y obtener la mayoría calificada necesaria
de dos terceras partes del Senado, para aprobar la propuesta,
misma que deberá volver a la Cámara baja para su aproba
ción final.

Con ello, Morena logró carambola de tres bandas, pues
de una sola jugada consiguió aprobar unareforma emanada
de otro partido guiño, guiño, que va en completa concor
dancia con la política del propio Presidente de dotar de va
riopintas atribuciones y funciones a las Fuerzas Armadas y,
de paso, desarticuló la ya de por sí endeble alianza electoral
opositora, que aunque sinliderazgos sólidos representaba
la única alternativa que medianamente podía disputarle la
Presidencia de la República en las próximas elecciones.

Por lo que respecta a Morena, el mero mero de la plaza
ya tiene un buen rato que anunció quiénes son la y los alter
nantes de cara al corridón del 2024, con la única salvedad
de que (le) queda por definir quién encabezará el cartel. A
ver cómo resultan las lealtades, pero sin duda la encerrona
estará de alarido.

Y de lo aprobado en el Senado, ya mejor ni hablamos...
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LAS CUOTAS DE GÉNERO. UNA
DISCRIMINACIÓN POSITIVA

POR ANTONIO FERNÁNDEZ

"El problema de la mujer siempre
ha sido un problema de hombres"

Simone de Beauvoir

Cada día cobran mayor impor
tancia las cuestiones de género,

provocando todo tipo de discusio
nes; sin embargo, es una realidad
que afortunadamente no se puede
detener, pero debemos tener mucho
cuidado de que no se distorsionen
las verdaderas razones de su ser, ya
que en muchos casos pueden gene
rar una falsa apariencia de equidad.

La política de cuotas de género es el resultado de una
larga lucha para romper la hegemonía de los hombres,
sobre todo en los sectores de la política y la administra
ción pública, donde los hombres tenían casi todos los car
gos públicos, pasando por la Iglesia, la banca, los jueces, y
en general, toda la vida pública.

Fue en el norte de Europa, en la década de los 70 del
siglo XX, donde surgieron los primeros movimientos y
reformas para incluir en los cargos públicos a las mujeres,
iniciando así un cambio incontenible. Fue hasta el año de

1990, que Francia aprobó una reforma electoral para ob
tener una paridad en las listas electorales; mientras que
en México se logró hasta 1996, estableciendo el 30 por
ciento de cuotas para mujeres, que fue aumentando en
el2008al40por ciento, y en el 2014 llegaron a la paridad.

En México, poco a poco se han ido abriendo espacios

para las mujeres, así hemos visto gobernadoras en los
estados, ministras de la Suprema Corte; en el 2012 fue
nombrada la primera directora déla Facultad de Derecho
de la UNAM, y en el 2016 se nombró a la primera presi
denta del Colegio de Notarios de la CDMX, y apenas en el
2022 se nombró a la primera gobernadora del Banco de
México, y en este año también fue nombrada la primera
mujer directora del Instituto de Investigaciones Jurídicas
de la UNAM, como podemos ver, apenas las instituciones
se abren para ser presididas por mujeres

En general, las cuotas de género son una discrimina
ción positiva, el problema, comoloseñalaBlanya Cristina
Correal, es que no siempre, ni en todas las áreas, pueden
funcionar las cuotas 50/50, y comenta que lo importante
es generar las condiciones de igualdad en la competencia
y en las oportunidades, y no que sólo sea una cuota per se.

La cuestión es muy delicada, porque mientras en la
administración pública pueden aplicarse las cuotas de
género, en la iniciativa privada es diferente, ahí deben
funcionar los esquemas de competencia y capacidad,
con sistemas imparciales de oportunidades, lo cual ha
sido muy lento; por ejemplo, tenemos que entre las 155
mayores empresas del país, tan sólo dos están dirigidas
por mujeres.

Pero tampoco pueden funcionar esquemas como el
instaurado por el Colegio de Notarios de la CDMX, el cual
estableció un curso de preparación sólo para mujeres
abogadas, porque en carreras como la del notariado debe
imperar la imparcialidad y la libre competencia en igual
dad de condiciones, en este caso, lo que debe vigilarse es
que sean examinadas en igualdad de condiciones que los
hombres, y que no domine la discriminación, ya que en
esta carrera, como en muchas otras, lo importante es la
capacidad y el conocimiento de la materia.
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LA TRANSFORMACION DE RUSIA

DE LÍDER A PARIA INTERNACIONAL

POR GABRIEL MORALES SOD

Desde el inicio de la guerra, Putin ha
tratado de enmarcar la invasión rusa

como una respuesta a la expansión de Oc
cidente y como un enfrentamiento no en
tre Ucrania, una nación soberana, y Rusia,
sino entre este país y Occidente entero. El
apoyo de Occidente a Ucrania, en dinero,
armas e inteligencia ha sido fundamental
para revertir el curso de la guerra en favor
(por el momento) de Ucrania. Sin embar
go, el frente unido que amenaza con ful
minar al ejército y economía rusos es el
resultado no de un plan coordinado de
Occidente para acabar con este país, sino
de los errores de cálculo de un líder quien,
cegado por su narcisismo y ambición, so
brevaloró sus propias capacidades.

Hace tan sólo un año, Rusia parecía más fuerte que
nunca. El país gozaba de estratosféricos ingresos por la venta
de energéticos a Europa y, desde su intervención militar en la
guerra civil siria, Putin había conseguido convertir de nuevo
a Rusia en una potencia global. Ante la inestabilidad polí
tica que azota a Estados Unidos y a varios países europeos
(en parte como resultado de la guerra de desinformación
que Rusia condujo con relativa impunidad en estos países),
Putin consiguió incrementar su poder frente a Occidente;
fue precisamente esta aura de fuerza en los ámbitos militar y
energético la que le permitió a Putin ocupar Crimea en 2014
sin mayores consecuencias. Europa, atada de manos por su

dependencia alos energéticos rusos, terminó prácticamente
obligando a Ucrania a aceptar la ocupación. En las semanas
antes de la invasión de este año, los medios occidentales esti
maban que Rusia, una potencia militar con armas nucleares,
no tendría problemas en acabar con el ejército ucraniano.

Sin embargo, en pocos días, la desorganización y falta de
recursos del ejército ruso se hicieron evidentes. Escondido
detrás de la imagen de fuerza económica y militar que Putin
había logrado proyectar, estaba un país cuya industria, buro
cracia y ejército como resultado de décadas de corrupción
en las que una pequeña élite se apoderó de los recursos
están plagados de problemas. A ocho meses de iniciada la
guerra, Rusia ha dilapidado su relación económica con Eu
ropa, tirando a la basura años de inversiones en infraestruc
tura energética; las sanciones occidentales dañarán profun
damente, en el largo plazo, el desarrollo de la industria y el
ejército rusos; miles de cerebros y, con el anuncio de lanueva
conscripción, cientos de miles de jóvenes en edad laboral (se
estima alrededor de 500,000), han huido del país; en lugar
de debilitar a la OTAN, la organización creció con la adición
de Finlandia y Suecia; el ejército ruso, incluidas unidades de
élite enteras que han sido eliminadas, tardará décadas en re
constmirse; e internamente, las bases del régimen de Putin
han comenzado ha resquebrajarse con particular fuerza
desde el anuncio de la conscripción militar forzosa.

Rusia, de manera similar a Corea del Norte, se ha conver
tido en un paria en la comunidad internacional, dependien
te de China, y cuyo activo de poder más importante son sus
armas nucleares. Hace tan sólo unos meses el ejército ruso
era temido, la enerva rusa un bien preciado y Putin contaba
con un gran capital político tanto en el ámbito local como en
el internacional. Nada de esto es cierto hoy.
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[ ¿SERA?
Mano dura para negociar
Dicen que la salida de Tatiana Clouthier del gabinete se
debe a su forma de negociar la controversia energética que
sostiene EU con México, bajo los lineamientos del TMEC. Y
es que nos cuentan que el tabasqueño busca a alguien más
agresivo; suena en Palacio Nacional el nombre de Raquel
Buenrostro para tomar las riendas de la Secretaría de
Economía. Hoy el presidente dará el anuncio de quién llega
a la Secretaría. ¿Será?

Señales encontradas

En la Cámara de Diputados cada vez más se preguntan si
acaso la bancada de Morena recibe línea desde alguna parte
del Zócalo y si seguido le cambian lajugada o le mandan
señales confusas. Primero se negó que la minuta que
recibieron del Senado para ampliar la presencia militar en
seguridad pública fuera a correr una suerte de "fast track"
para su aprobación y se dijo que seguirían la ruta legislativa
como lo marca el reglamento. Y ayer los morenistas salieron
con que siempre no, que propondrán a la Jucopo que
después de que se apruebe en comisiones el miércoles, no se
inscriba en lista para la sesión del pleno eljueves, sino que
sea elmismo miércoles. ¿Hay prisa, o no? ¿Será?

¿Competencia dispareja?
El Colectivo de Mujeres 50+1 que está integrados por polí
ticas de todo el país, lo mismo del PRI, PAN que de Morena,
empresarias, académicas y de la sociedad civil decidieron
armar un frente para apoyar la postulación de Guadalupe
Díaz Carranza como presidenta del Colegio Nacional del
Notariado. Pero lo más importante es que salieron a exigir
"piso parejo y cese a las intimidaciones y violencia en contra
de su candidatura". Qué tal con la misoginia de algunos
notarios. ¿Será?

Unidad tricolor

Apesar de las diferencias al interior de la bancada, los sena
dores del PRI aseguran que no está en su agenda relevar a
su coordinador, MiguelÁngel Osorio Chong, ni siquiera
por la disputa que tiene con su líder nacional, Alejandro
Moreno ¿Será?

Fuego morenista
Tan incómoda se ha vuelto la diputada trans de Morena,
María Clemente García, que ya la están sometiendo a
fuego amigo. Ayer en la madrugada un hombre que se dijo
su esposo subió una carta a Twitter en la que cuestiona
fuerte el papel y compromisos déla legisladora hacia la
comunidad LGBTTTIQ+, entre otras cosas. Pero para los
suspicaces, más allá de la carta, que luego bajó el susodicho,
fue mucho más revelador que desde las curules morenistas
se hayan asegurado que llegara a todos los medios de comu
nicación que cubrenla Cámara de Diputados. ¿Será?
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Congreso al gabinete de
seguridad, una ilusión

@carlosramirezh / seguridadydefensa@gmail.com

El discurso contundente del líder
senatorial Ricardo Monreal Avila,
anunciando por fin que ahora sí
cumplirían su papel y su función

de control constitucional del Ejecutivo, no
asustó ni a los más distraídos de la política.
En la teoría de la división de poderes, el

legislativo tiene desde siempre la función
de vigilar al Ejecutivo, pero en la estructura
del sistema político priista aún vigente, el
Ejecutivo sigue dominando al Legislativo
como poder y palomeando a los legisladores
del partido en el Gobierno.
Las reformas senatoriales a la minuta para

permitir la presencia de militares en las calles
hasta 2028, le dieron vuelta al modelo polí
tico de la noria legislativa. En los hechos y en
el contenido mismo de la minuta, no existen
facultades ni mecanismos coercitivos para
que el Congreso forme parte del gabinete
presidencial de seguridad y tome decisiones
que tienen que ver con el desplazamiento de
Fuerzas Armadas que sigue siendo una fun
ción exclusiva del jefe del Ejecutivo federal
como comandante supremo.
Las facultades de la nueva comisión bica

meral no serán ejecutivas ni podrán inter

venir en la estrategia de seguridad pública
y solo se concretarán en redactar informes
semestrales. Y el transitorio al transitorio
ordena la creación de un fondo multimillo

nario para apoyar a la seguridad pública de
los estados y municipios, pero tendrá que
esperar que el Ejecutivo de buena gana lo
haga hasta 2024, a pesar de que la Cámara
de Diputados tiene facultades para modifi
car el presupuesto.
El Senado cumplió la exigencia presiden

cial de aprobar la reforma al transitorio de
2019, y extender la presencia militar en las
calles hasta 2028. Las sugerencias condi
cionantes pero no vinculatorias del Senado
sirvieron para distraer a la opinión pública.

ZONAZF.RO

El problema real de la seguridad no es que
los militares tengan que continuar cuatro
años más después de abril de 2024, sino que
teniendo las facultades para intervenir en
seguridad pública han sido contenidas por
decisión presidencial par a no confrontar a las
bandas del crimen organizado. Y es en este
contexto en el que estallan severas crisis de
masacres criminales como la reciente en To

tolapan, Guerrero, sin que las actuales facul
tades para la actividad militar en seguridad
pública hubieran podido prever o combatir
a los cárteles que están engallados con la vio
lencia delictiva para conquistar territorios.
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El fracaso de la política de 90%
de lealtad y 10% de capacidad

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

Más allá de las causas que moti
varon la renuncia de Tatiana
Clouthier a la Secretaría de
Economía que para muchos

saltan ala vista, lo que debe importar son las
consecuencias.
La ahora exfuncionaria fue duramente

cuestionada desde el momento mismo de

su nombramiento por carecer de los conoci
mientos básicos sobre el tema.

Licenciada en lengua inglesa y con
una maestría en administración pública,
Clouthier fue nombrada para el cargo el 4
de octubre de 2021, sin que al Presidente le
importara su nula experiencia en los temas de
comercio internacional.
Para su mala fortuna, a la exsecretaria le

tocaron los conflictos comerciales más deli

cados en lo que va de la administración lope
zobradorista.

Destaca, desde luego, el panel que solicita
ron Estados Unidos y Canadá para analizar las
supuestas violaciones al TMEC que México
habría cometido en el diseño de su política
energética, principalmente en el sector eléc
trico.

Las primeras negociaciones con los socios
comerciales inconformes no las encabezó
Clouthier, sino la subsecretaría de Comercio,
Luz María de la Mora Sánchez, quien par

ticipó en la negociación del TMEC, especial
mente en el ramo automotriz.

De la Mora sí tiene experiencia en las nego
ciaciones comerciales internacionales y prác
ticamente ha sido ella la encargada de tratar

de llegar a un arreglo con Estados Unidos
y Canadá antes de que el conflicto escale al
establecimiento del panel de controversias en
donde México tiene amplias posibilidades de
perder conlas consecuencias de las sanciones
que se le impondrían al país.
Clouthier fue sincera al declarar que "mi

oportunidad de sumar está agotada", no solo
porque literalmente estaba de espectadora
en la discusión sobre las violaciones al TMEC,
sino porque no se pudo construir una política
industrial en el tiempo en el que encabezó la
Secretaría de Economía.

Solo habrá que revisar las estadísticas para
comprobar cómo se cayeron o desaparecie
ron los apoyos a las pequeñas y medianas
empresas y cómo se desatendió a muchos
sectores, sobre todo después de la pandemia,
que requerían apoyos para reiniciarse.
No se duda de las buenas intenciones que

tuvo al aceptar el cargo, pero entre su desco
nocimiento y la falta de apoyo del Ejecutivo,
los resultados de su gestión están a la vista.
Al final de cuentas, la renuncia de Clouthier

es el fracaso de la política de 90% de lealtad y
10% de capacidad, con la cual se selecciona a
los funcionarios en esta administración.

• • • •

Pasó casi desapercibida la comparecencia

del director de lo que queda del Insabi, Juan
Antonio Ferrer Aguilar, elmiércoles anterior
en la Cámara de Diputados.
Dos cosas, sin embargo, deben destacarse.
La primera es que, según él, ya no hay desa

basto de medicamentos en el país.
Noesbroma, eso dijo.
Ylo segundo, es su afirmación en el sentido

de que ya no requerirán de los servicios de
la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios
para Proyectos (UNOPS), contratada en esta
administración como la panacea para la com
pra consolidada de medicamentos.
La UNOPS no pudo con el paquete, pero su

participación en este fallido ejercicio le costó
alpaís 130 millones de dólares.
¿Y todo para qué?
Para que, según el propio Ferrer, el Gobier

no prescindiera de sus servicios y volviera
al origen, es decir, a que las propias institu
ciones de salud, con la intermediación de la
Secretaría de Hacienda, realicen sus compras
consolidadas.
Ni modo.
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López Obrador va por su resto: la GN al Ejército
joseurena2001@yahoo.com.mx

alerechazaronlaLey Eléctrica.
Causó escándalo con la prolonYgación de la milicia en la seguridad

pública hasta2028, ala cual se prestó
como amanuense la priista Yolanda de la
Torre.

Tiene encendida a la oposición con su pro
puesta de reforma electoral.
Priistas, panistas, perredistas, emecistas

y aun morenistas debilitamiento de la de
mocracia con un INE anémico, más tras la
inminente salidade Lorenzo CórdovayCiro
Murayama.
Desde ahora lo advierten sin fuerza ni orga

nizaciónni estructura si le quitan presupuesto
o le imponen, vía Morena y apéndices, conse

jeros desde Palacio.
Esos dos propósitos más el pase definitivo

de la Guardia Nacional a la Sedeña dieron ori

gen al firmado y traicionado bloque opositor
y su moratoria constitucional.
Hoy, con la prolongación castrense en todo

el territorio hasta 2028, esa alianza se ve frac
turada y ahí nace esta primicia.
HUMILLACIÓN OPOSITORA
El Ejecutivo ha comenzado a pulsar un paso
más.

La apuesta del resto presidencial para de
mostrar su amplísimo y creciente poder: el

traspaso definitivo de la GN al Ejército con
forme la iniciativa radicada en la Cámara de

Diputados.
La humillación total de la disidencia.
Son necesarios cambios de fondo en la

Constitución, pero ya se negocian votos priis
tasenSanLázaroyenelSenado.
Hay un artículo fundamental violado y ob

jeto de este esfuerzo, el 21 de la Constitución:
En él se consagra a la seguridad pública

como función de Federación, estados y mu
nicipios con policías "de legalidad, objetividad,
eficiencia, profesionalismo, honradezyrespeto
a los derechos humanos".

Pero también dispone:
"Las instituciones deseguridadpública, inclu

yendo la Guardia Nacional, serán de carácter
civil, disciplinadoyprofesional".
¿Se cumple?
Tampoco se cumple otro mandato:
".. .las instituciones policiales de los tres ór

denes de gobierno deberán coordinarse entre
sí para cumplir los fines de la seguridad públi
ca.,.".
Como se ve, se trata de dar validez consti

tucional a la realidad y consumar la militari
zación total.

ESA MOLESTA AUTONOMÍA
1. Las provocaciones contra las universida

des públicas se generalizan de manera peli
grosa.
En la Ciudad de México lo vemos en la

UNAM y el IPN, bombas a las cuales deben
hacer frente el rector Enrique Graue y el di
rector Arturo Reyes.
Pero las acciones de desestabilización

pasan por la Universidad de Guadalajara
(UdG), Enrique Al faro llevó a Raúl Padilla a
acurrucarse enlosbrazos de Morena, arreglo
negociado con el ex subsecretario Ricardo
Peralta.

Problemas presupuéstales, retrasos de sa
larios, insuficiencia de espacios y porrismo
afrontan ahora mismo las universidades pú
blicas de Zacatecas y San Luis Potosí.
¿A quién le molesta la autonomía univer

sitaria?

Y 2. El fin de semana pasado la agen
cia Quadratín de Francisco García Da
vish hizo reportajes loables: pasan los ciclo
nes y llegan los operadores electorales del
régimen... pero no llevan siquiera papelería
para empadronar a damnificados.
O sea, son siervos de Morena pero del pue

blo.

A esto se sumó ayer la bancada priista en
San Lázaro, donde el coordinador Rubén
Moreira y el diputado Guadalupe Fletes ur
gieron a atender alos afectados por Orlene.
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REDES H
DEPODER ff\f

Relevo clave
La salida de Tatiana Clouthier

de la Secretaría de Economía

especulaciones aparte llega en
un momento delicado por las ten
siones derivadas por los cambios
en la política económica mexica
na, que han puesto a México a las
puertas de un panel de solución
de controversias con sus socios

comerciales del TMEC, por lo que

el relevo en la dependencia será
un factor clave para las negocia
ciones en marcha. Por lo que se
sabe, la renuncia de Clouthier no
fue de un momento a otro, con
lo cual la decisión del nuevo o la

nueva titular ya estaría tomada y
únicamente se hará oficial el día

de hoy. ¿Cuál será la apuesta de
Palacio Nacional? ¿Un personaje
con la capacidad y tablas para ha
cer frente a la coyuntura? ¿Pesará
más en la decisión la lealtad sobre

la capacidad?

Chiapas, ni con apoyo
federal
En donde cada vez se acentúa

más la crisis de inseguridad es
en Chiapas, donde gobierna el
morenista Rutilio Escandón. La

desaparición de dos turistas fran
ceses ha hecho que las miradas
se vuelvan a la entidad del sur

del país, pero la realidad es que
no se trata de un hecho aislado,
ni mucho menos, nos dicen. Hay
que considerar que ésta es una de
las entidades en donde mayor
mente se enfocan los esfuerzos de

cobertura de programas sociales,

Chiapas, ni con apoyo

federal

En donde cada vez se acentúa
más la crisis de inseguridad es

en Chiapas, donde gobierna el
morenista Rutilio Escandón. La

desaparición de dos turistas fran
ceses ha hecho que las miradas
se vuelvan a la entidad del sur

del país, pero la realidad es que
no se trata de un hecho aislado,

ni mucho menos, nos dicen. Hay
que considerar que ésta es una de
las entidades en donde mayor
mente se enfocan los esfuerzos de

y es uno de los estados con mayor
despliegue de integrantes de las
Fuerzas Armadas y la Guardia
Nacional. Pues ni así. Desde la

llegada de Rutilio se ha reportado
el crecimiento de grupos del cri
men organizado y la expansión de
sus actividades; los delitos de alto
impacto se hacen cada vez más
frecuentes y numerosos. El apoyó
federal ahí está, pero lo que no se
ve muy claro es la presencia de la
autoridad local.

Van por agenda
de ciberseguridad
Parece que tras el hackeo a la Se
cretaria de la Defensa Nacional,
los legisladores se podrían poner
manos a la obra para atender el

creciente problema de la ciber
delincuencia. Los presidentes
de las comisiones de Ciencia y
Tecnología, tanto en la Cámara de
Diputados como en el Senado pre
paran una propuesta para crear la
Agencia Nacional de Cibersegu
ridad. así como actualizar algunas
normativas jurídicas que ayuden a
prevenir ataques informáticos en
contra no solo de dependencias
sino también en el ámbito privado.
En teoría, suena como una iniciati

va necesaria, pero lo que se espera
es que realmente haya voluntad
no solo para sacarla adelante sino
para construirla de la mano de
especialistas. Que no quede solo
como una buena intención en la

coyuntura.
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> Casi enseguida de cono
cer la renuncia de Tatiana

Clouthier a la Secretaría de

Economía, inició la espe
culación sobre quién será
su relevo. Unos dicen que
el cargo lo ocupará la ac
tual titular del S \T. Raquel
Buenrostro; otros mencio
nan al embajador de Méxi
co en Estados Unidos, Es
teban Moctezuma; y unos
más a la subsecretaría de

Comercio Exterior, Luz
María de la Mora. Lo cier

to es que sólo el presiden
te López Obrador conoce
el nombre del sucesor y se
espera que lo presente hoy.

CARLOS
TORRES

> Quien ayer mostró sus dotes so
bre economía fue el secretario Téc

nico del Gabinete, Carlos Torres.
Ante el presidente López Obra
dor dio detalles sobre el aumento
en las reservas internacionales de

Banxico, sobre la inflación, incre
mento del poder adquisitivo, em
pleo, remesas, inversión extranjera
y solidez del peso. De que domina
el tema, lo domina.

AMERICO
ViLLARREAL

>Será de pasadita, pero el presi
dente López Obrador visita Ta
maulipas este fin de semana. Todo
indica que se reunirá con Amé
rico Villarreal, quien asumió el
gobierno del estado el domingo
pasado. Nos explican que sería su
bienvenida, además de que acom
pañará al mandatario federal a Ciu
dad Madero, en el cierre de su re
corrido por las refinerías del país.
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ARTURO
ZALDÍVAR

COMPARTEN
VISIÓN DE
ZALDÍVAR

> Buena acepta
ción tuvo el dis

curso emitido ayer
por el presidente
de la Corte, Artu
ro Zaldívar, en la
inauguración de un
encuentro sobre

crimen organizado,
promovido por el
Pacto EuropaLati
noamérica. Ahí dejó
claro que ese flage
lo sólo puede com
batirse con coope
ración internacional.

El embajador de la
Unión Europea en
México, Gautier
Mignot, respaldó al
ministro.

ADAN AUGUSTO
LÓPEZ

APLAUDEN
OPERACIÓN
EFECTIVA

> Sonoro aplau
so del gabinete de
Seguridad se llevó
el secretario de Go

bernación, Adán
Augusto López
Hernández, por
su efectiva opera
ción con todas las
bancadas del Se

nado, que derivó
en la aprobación de
la reforma militar.

Nos cuentan que
hasta el presiden
te López Obrador
se sumó a la felici

tación, sintiéndo
se satisfecho con

el trabajo realizado
por su paisano.
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• La francesa Annie

Ernaux fue galardonada
por la Academia Sueca
con el Premio Nobel de

Literatura 2022. Ernaux,
de 82 años de edad, tiene
una veintena de libros de

carácter autobiográfico.

• Lanya Khamrab, un
expolicía, entró a una
guardería en Tailandia y
asesinó a 38 personas,
incluidos 24 niños. Des

pués fue a su hogar, mató
a su propia esposa e hijo,
y luego se suicidó.

• La policía argentina
detuvo a Brian Fernández,
ex figura del Necaxa, pues
mientras se encontraba

bajo los efectos de estu
pefacientes arrojó piedras
a un camión del transpor
te público.
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LA INFORTUNADA
SALIDA DE CLOUTHIER

a renuncia de la secretaria de Economía,
Tatiana Clouthier, era esperada hace se
manas, pero cuando se dio oficialmente
ayer, provocó especulaciones de todo tipo.

Al margen de lo que pudiera ser o haya
sido la realidad, dentro y fuera del país se le
consideraba como la principal representan

te moderada en un gabinete que muchos ven como "radical".
La dimisión llamó la atención en EU, principal socio comer

cial y financiero de México. De acuerdo con por lo menos una
versión, una divergencia en torno a posturas mexicanas sobre
cómo abordar situaciones previstas al tratado comercial con
EU y Canadá (TMEC), habría sido la gota que derramó el vaso
en una relación deteriorada ya por desacuerdos en torno a la
liberalización de importaciones, en especial de alimentos, sin
supervisión fitosanitaria, con un potencial impacto negativo
sobre las exportaciones agropecuarias mexicanas.

De hecho, por lo que se sabe, lo que hubo en realidad fue
una acumulación de temas que incluyen, entre otros, la de
cisión de legalizar miles ele autos importados ¡legalmente,
el entorno respecto a la explotación del litio, en los cuales
  Clouthier se habría sentido relegada.
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Algunos medios pusieron én
fasis en que Clouthier era la punta
de lanza en los trabajos de paneles
encargados de buscar solución a las
quejas de EU y Canadá sobre falta ele
piso parejo en el mercado energético
mexicano.

En ese sentido, hay preocupación
por la sustitución de Clouthier, que

ocurre en plenas negociaciones, aunque se subraya la pre
sencia del secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrarcl.

Se menciona también la versión de su hermano, Manuel
Clouthier, de que el factor definitivo fue la preocupación de Ta
tiana por la creciente militarización de la vida pública nacional.

Pero, de acuerdo con por lo menos una fuente, la mayor
intranquilidad provenía de las nuevas medidas para la im
portación de alimentos, en especial carnes y verduras, que
de no llenar las especificaciones fitosanitarias establecidas
en el TMEC, introducirían enfermedades que pudieran crear
problemas para las exportaciones mexicanas agropecuarias
a Estados Unidos, Japón o la Unión Europea.

De llegar a concretarse, una situación de ese tipo podría
acarrear millones de dólares en pérdidas y cerrar o limitar el
acceso a mercados a los que entrar costó años de trabajo.

Algunos afirman que la salida de Clouthier dará entrada y
renovados bríos a sectores "duros" dentro del lopezobraclo
rismo, lo que agregaría obstáculos a las negociaciones sobre
energía y la relación con EU en genera!.

Pero ¡a falta de información sobre los motivos de la renuncia

llevó a especulaciones, mayormente negativas.
El hecho es que ni el momento ni la forma en que se dio la

renuncia contribuyeron a mejorar la imagen del gobierno de
López Obradory su capacidad para atraer nuevas inversiones
o aprovechar de las tendencias al nearshoring, o la reubicación
de plantas industriales que abandonan China.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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LA OPERACIÓN
EN EL SENADO

~ eis horas antes de que se votara en el Sena
Sclo el dictamen con el que se reformaba la

Constitución para que las Fuerzas Armadas
permanezcan en tareas de seguridad pú
blica hasta 2028, el presidente de la Jucopo,

=1 Ricardo Monreal, aun no tenía todos los
votos necesarios (86] para lograrla mayoría

calificada. "Estoy un poco más optimista que hace un párele
semanas, pero sin echar las campanas al vuelo", nos dijo.

Hablamoscon él, cuando Monreal recién había concluido una
ele las conversaciones telefónicas que, durante todo el martes,
sostuvo con el secreta rio de Gobernación, Adán Augusto López.

La operación fue quirúrgica. El senador y el secretario se
dividieron la tarea. Revisaron uno a uno, los 128 senadores,
dónde estaban sus intereses, incentivos y fantasmas. La
labor de convencimiento y negociación la acompañaron de
concesiones a planteamientos que parte de la oposición
había puesta sobre la mesa para justificar el bandazo en el
sentido ele sus votos. Recogieron planteamientos del PRIy ele
Miguel Mancera, del PRD. Pasadas las 6:00 pm, Monreal y
López Hernández ya sabían quetraían 87 votos. Deponzozo,

pero lograrían lasdosterceras partes.
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El secretario enteró al Presidente.

La reforma al 5a transitorio

cumplía con los deseos de Pala
cio Nacional. Se recogieron plan
teamientos de la oposición, se les
daban elementos para "justificar"
los cambios de posición, pero
le cumplían a López Obrador.

Monreal tuvo que, en paralelo,
realizar una operación cícotrízcon la oposición. La confianza
había quedado lastimada tras el capítulo en el que los grupos
parlamentarios contrarios a Morena lo impulsaron para presidir
la Mesa Directiva y el presidente de la Jucopo los dejó colgados.

El coordinador de Morena leyó los tiempos y en la pri
mera discusión del dictamen optó por pedir que se regre
sara el documento a comisiones, porque no traía los votos.

Lo que algunos vieron como derrota en aquel momento.no
fue más que la antesala del triunfo. Si el dictamen anterior se hu
biera votado, habría terminado en el bote de basura. Al no lograr
se las dos terceras partes tendría que haberse esperado al si
guiente periodo de sesiones para presentar de nuevo la iniciativa.

En dos semanas, el panorama fue otro. Monreal y López
Hernández consiguieron 11 votos de la oposición suficien
tes para la mayoría calificada. ¿Qué concedieron para con
vencer? Nada que trastocaba el espíritu de lo deseado por
AMLO mecanismos de rendición c!e cuentas de las Fuerzas

Armadas en las tareas c!e seguridad pública y el fortaleci
miento a ¡as policías municipales; de 13 planteamientos que
hicieran los opositores, 11 fueron aceptados. Desarmaron a
la oposición y Monreal se hizo de los votos necesarios. Al
final, lo que terminó aprobándose fue un dictamen distinto
a la Iniciativa A lito que venía c!e San Lázaro y que, a estas
alturas, está igual de muerta que la alianza PANPRIPRD
que, de refilón, Monreal y Adán Augusto dinamitaron. La
jugada fue redonda. La mancuerna funcionó; le dieron al
Presidente lo que quería, como lo quería y cuando lo quería.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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Qué posaba en torno a aquel 26 de julio, día en que
Tatiana le planteó formalmente al Presidente su
deseo de renunciar. Estaba la sombra del TMEC

~ n su propia carta de renuncia,Tatiana Clou
thier mencionó dos fechas: el 26 de julio y
el 9 de septiembre pasados.

Esos ellas, contó, platicó con el presiden
te And rés Manuel López Obrador acerca

= de su deseo de renunciar a la secretaría

de Economía.

"Uno debe saber cuándo retirarse", escribió en la misiva
que ella misma leyó ayer en la mañanera y agregar una bre
ve explicación: "Como lo platicamos desde el 26 de julio y
lo reiteré el 9 de septiembre, mi oportunidad de aportarle al
equipo está agotada; me paso a la porra, desde donde seguiré
con ánimo al equipo".

Los motivos de su retiro —por lo que expresa en la carta—,
no indican claramente que se trate de "un asunto personal",
como dijo el Presidente. Tampoco que haya un enojo o un
rompimiento. Más bien deja entrever que ya no puede hacer
más, pero no expone abiertamente las razones del porqué.

Miremos entonces qué pasaba en torno a aquel 26 de
julio, día en que Tatiana le planteó formalmente al Presidente
su deseo de renunciar. ¿Qué ocurría? Estaba la sombra del
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  TMEC, la solicitud de consultas por
parte de Estados Unidos y Canadá.

Antes de reunirse con la hija de
Maquío ese martes 26 de julio, el
presidente López Obrador celebra
ba el aniversario de la Revolución

cubana en la mañanera. Un inmenso

óleo ele José Martí lucía en el Salón

Tesorería y el invitado especial del
día era nada menos que el cantautor

Amaury Pérez
Las declaraciones de AMLQ esa mañana giraron precisa

mente sobre la confrontación que se tenía con los gobiernos
de Washington y Ottawa en el marco del Tratado de Libre
Comercio: el control del yacimiento petrolero Zama, en el
Golfo de México.

Operación que, de acuerdo con el mandatario mexicano,
corresponde a Pemexy no a la empresa Talos Energy.

No era ésta la única diferencia con empresarios estadouni
denses para la extracción de petróleo, reconoció López Obra
dor —se sumaban otras más— "pero nosotros no podemos
entregar el patrimonio de nuestro país", advertía.

Habló también ese día de nuevas medidas para reforzar el
plan antiinflacionario puesto en marcha un mes atrás, en el
que se incluía mantener los precios de los combustibles, una
revisión de la canasta básica y otros artículos no incluidos,
como la papa y la cebolla. Eliminar aranceles en alimentos
que estuvieran subiendo de precio y se puedan importar y
una política de tarifas de transporte de mercancías...

En fin, temas económicos tocios ellos. Eso era lo que estaba
sobre ¡a mesa el día que Tatiana Clouthier se sentó a hablar
con el Presidente ele su renuncia e irse a la porra.

0 bueno, para pasar al laclo de la porra y animar a! equipo
de la 4T desde la tribuna.

• ••

GEMAS; El grupo de Alfonso Romo en el equipa presi
dencial, se desintegra.

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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l a razón por la que este núcleo tía lanío miedo e
porque en él, lejos de ser un número, se defiende et
valor i/ la identidad de cada¡tersona

Por segunda vez, México fue
la sede de la edición XIV del

Congreso Mundial de las Fa
milias [WCF], realizadodel 30
de septiembre al 1 de octubre
en la CDMX. La respuesta de la
gente rebasó las expectativas
de los convocantes. La Expo
Santa Fe se vistió de fiesta por
el entusiasmo de más de 10

mil participantesque llenaron
sus espacios presenciales
y virtuales. Procedentes de
distintas partes del paísyclel
mundo, matrimonios, líderes
religiosos, políticos, empre

sarios, artistas, deportistas, académicos, publicistas y científicos, se

• APOSTAR POR LA

FAMILIA ES DEFENDER

LA LIBERTAD ALGO

SAGRADO QUE DEBEMOS
DEFENDER POR ENCIMA

DE TODO. FELICIDADES

A MELONI, PRIMERA
MINISTRA DE ITALIA

QUE SE HA DEFINIDO
COMO MUJER, MADRE Y
POLÍTICA CRISTIANA
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dieron cita atraídos por la calidad de los expositores que estuvieron
a cargo del programa. Sorprende el atractivo que sigue teniendo la
familia, realidad cíe perenne actualidad como la humanidad misma,
a pesar de la crisis que atraviesa. Resulta que esta realidad elemental
para la existencia humana, tan sencilla y natural, ese espacio de
pertenencia, acogida y encuentro que tanto añoramos, está siendo
cuestionado, cuando no, ferozmente atacado y denigrado en las
políticas públicas.

Ciorgia Meloni, ganadora de las elecciones generales en Italia,
mujer de 45 años, obtuvo la mayoría absoluta prometiendo gobernar
para todos privilegiando lo que une, no lo que divide. Si hay algo de
interés general que ha unido históricamente a países es la familia,
por la que apostó desde el inicio de su campaña y en su programa de
gobierno definiéndose, de entrada, como mujer, madre, cristiana e
italiana. Notarclóen reaccionar la prensa internacional—hábilmente
orquestada— tachándola de fascista, conservadora y ultradere
chista, pero lejos de intimidarla la llevaron a cuestionarse, ¿porqué
la familia es un enemigo que da tanto miedo? Hay una respuesta:
porque define nuestra propia identidad, todo lo que se define en este
tiempo se convierte en enemigo, como si no tuviéramos identidad,
como si fuéramos solamente esclavos, consumidores perfectos.
Es por esto por lo que se ataca la identidad nacional, la religiosa, la
sexual y la familiar. Resulta políticamente incorrecto definirse. Para
los manipuladores basta con ser individuos X y progenitores X.

La razón por la que la familia da tanto miedo es porque en ella,
lejos de ser un número, se defiende el valory la identidad de cada
una. Es en este espacio, diseñado por la naturaleza misma, donde se
es aceptado y querido por lo que se es, no por lo que hace ni por lo
que tiene. El lugar adecuado para nacer, crecery morir, de acuerdo
con la dignidad de la persona. La ideología de género detesta a la
familia porque ésta la contradice. La misma definición de la palabra
género, al enfrentarse con la familia, queda al descubierto vacía
de contenido y sin sustento. Intentan robarse la palabra, pero su
etimología delata las mentiras que propagan. Porque, a través de
nuestros progenitores, adquirimos un código genético único e
irrepetible que nos define como mujeres o como hombres. La familia
nos hace fuertes, nos une por generaciones enteras, la genealogía
históricamente influye en nuestros valores, principios e identidad.
Apostar por la familia es defender la libertad algo sagrado que
debemos defender por encima de todo. Felicidades a Meloni que
se ha definido como mujer, maclrey política cristiana. Felicidades
también al Congreso Mundial de las Familias por el éxito.
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Ahora con esto de Guacamaya, síganle sacando lo
que quieran al Ejército, total... prácticamente ya
están con un pie en las calles hasta 2028

escle los ponto/íozos de Peniley hasta los
documentos Guacamaya. Una filtración es
tan sólo una filtración, hasta que se com
pruebe su veracidad.

¿Y a quién beneficia este río revuelto?
¿A quienes ansian la desazón social y el
descrédito de la 4T?

Primero: ¿Porqué la compañera Penny Ley consigue tan
tas filtraciones? A mí, la directora del GIEI me hizo saber que
precisamente analistas forenses están investigando esos
pantallazos. Ahora bien, en la FGR, ¿a quién le conviene que
todo ese material pierda su validez legal? La misma Claudia
Paz Paz, del GIEI, me aseguró que éstos no perderían su validez
a la hora de llevarlos a juicio. Más tarde acusaron a la 4T de
"censurar" el informe de la Comisión de la Verdad, porque no
fue leído en su totalidad, públicamente, por Adán Augusto o
el maestro Encinas.

Sin embargo, ¡o tachado en el informe no tiene que ver con
censura, sino con hechos que aún no están comprobados. Y
que aseguraban "que el grupo c!e los 43 fue dividido en otros
núcleos más pequeños para que diferentes grupos criminales,
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policiacos y el propio Ejército se los
repartieran y cada uno se deshiciera
de unos cuantos estudiantes. Que los
destazaron, que los quemaron o des
hicieron en ácido. De hecho también

asegura que el ejército mantuvo con
vida a seis c!e ellos hasta el 30 c!e sep
tiembre, para despuéssufrirel mismo
destino que sus compañeros".

Esta información, aún sin compro
bar, llegó a los dolientes causando gran dolor. Inmediatamente
la Comisión Interamericana de Derechos Humanos mostró

un informe inquietante en el que asegura que la Unidad Es
pecial de Investigación y Litigación para el Caso Ayotzinapa
declaró "estar siendo objeto ele injerencias". A ésto le siguió la
renuncia del fiscal Ornar Gómez Trejo. Pero entró de bateador
emergente el abogado Rosendo Gómez Piedra.

La directora del GIEI me comentó que, "a diferencia del
sexenio pasado, en éste, por lo menos, sí les han permitido
el acceso a información del Ejército". Y hablando de la milicia,
ahora las filtraciones vienen desde Guacamaya, que entre
otros documentos, muestra que Sedeña, supuestamente,
compró tecnología de espionaje a la misma compañía crea
dora de Pegasus, allá en Israel,y que deliberadamente ocultó
el contrato cuando se le cuestionó al respecto.

La pregunta era si esto era del conocimiento de AMLO o
no. Mi Cabecita de Algodón fue interpelado en la moñoneroal
respecto por la periodista Nayeli Roldán. Aquí Andrés Manuel
le contestó que "éso había sido en otros sexenios, con los que
su medio [Animal Político) la llevaba muy bien".

Ella insistió que tenían las pruebas. Por lo que él zanjó la
discusión: "Eso era en otros sexenios. Si tienen pruebas que
las presenten".

Y lo curioso es que la Sedeña ha aceptado, hasta ahora,
las filtraciones como verdaderas. Chido por la nueva línea
aérea. Y síganle sacando lo que quieran al Ejército, total...
prácticamente ya están con un pie en las calles hasta 2028.

DENUNCIAS@FERNANDATAPIA.COM / (BTAPIAFERNANDA
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México es uno de los ¡mises con la jornada laboral
más larga; sin embargo, eso no se traduce
necesariamente en una mayor prmluctividad

La propuesta de reforma a la
Ley Federal de Trabajo, que
amplía de seis a 12 los días de
vacaciones pagadas a partir
del primer año de servicio,
ha renovado la discusión

respecto a las prácticas la
borales en México: un sector

considera que afectará a mi
croy pequeñas empresas, en
tanto que, para otros, mejora
las condiciones laborales e

incentiva la productividad.
México es uno de los países

con la jornada laboral más larga; sin embargo, eso no se traduce
necesariamente en una mayor productividad. La falta de condiciones
dignas en el empleo: inestabilidad laboral, acosoy hostigamiento la
boral y sexual, ausencia de prestacionesy dificultad para equilibrarla
vida personal, tienen implicaciones en el desempeño de las personas.

• LOS CENTROS DE

TRABAJO TIENEN LA

RESPONSABILIDAD

DE PROPICIAR UNA

MEJORA CONTINUA

FOMENTANDO

RELACIONES LABORALES

LIBRES DE VIOLENCIA Y

LIDERAZGOS EMPÁTICOS
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El confinamiento por COVID19 sumó para las mujeres más horas
de trabajo no remunerado, restándoles tiempo para su autocui
claclo, esparcimiento y capacitación, lo que agrava la desigualdad
ya existente. Aunque la pandemia demostró la importancia que
tiene el trabajo de cuidado, no se reconoce el valor que aporta a la
economía y que, en 2020, alcanzó un valor de 6.4 billones de pesos.

Las personas somos seres integralesy los Estados tienen la obli
gación de adoptar medidas para que podamos desplegar nuestros
proyectos de vida libremente, con igualdad de oportunidades y sin
discriminación, lo que precisa participación activa de los particulares.
Los centros de trabajo tienen la responsabilidad de propiciar una
mejora continua en las condiciones de vida, fomentando relacio
nes laborales libres de violencia y liderazgos empáticos. Si bien,
el desarrollo pleno de los seres humanos va más allá del trabajo
remunerado, es a partir de éste que pueden crearse condiciones que
permitan el esarrollar potencialidades y atender responsabilidades
de cuidadoyautocuidado equitativamente; tarea indispensable para
revertir la desigualdad generada por la división sexual del trabajo.

Con la publicación el 23 de octubre de 2018 de la Norma Oficial
Mexicana N0M035STPS2018 Factores de riesgo psicosocial en
el trabajoIdentificación, análisis y prevención, se abrió el debate
respecto a la repercusión de promover entornos organización ales
favorables. Las medidas que esta NOM establece, precisan que las
instituciones cuestionen y replanteen sus modelos de liclerazgo e
identifiquen los prejuicios respecto al teletrabajo, los horarios flexibles
u otras dinámicas no tradicionales, así como que logren determinar
si al adoptar nuevas modalidades de trabajo no vulneran derechos
del personal u ocultan necesidades de descanso, esparcimiento,
cuidacloyautocuiclaclo.y, con ello, convalidan prácticas que no abo
nan a la corresponsabiliclacl en el trabajo doméstico y de cuidados.

La ampliación de los días para las vacaciones subraya la trascen
dencia que el descanso tiene para las personas, lo que significa, sin
duda, un gran avance. Aprovechemos este impulso para reconocer
también el valor que tiene el trabajo para el sostenimiento de la vida
y pensemos en cómo mejorar las prácticas laborales para acelerar
la participación de los hombres en éste, ya que su ausencia del
trabajo doméstico y de cuidados nos está privando también de las
valiosas aportaciones que desde éste podrían brindar a la sociedad.
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MILITARIZACION,
POLARIZACIÓN Y ALIANZAS

"Intercambiaron la militarización del país por impunidad"
Xóchitl Gálvez.

espués de largas discusiones, jaloneos,
_ alianzas rotas y otras en camino de conso

^ liclación, el Senado aprobó la modificación
que, de manera general, permite la perma
nencia de las Fuerzas Armadas para realizar
labores de seguridad pública hasta 2028,
es decir, la consolidación de la Guardia

Nacional bajo mandos militares. Lo aprobaclofue la extensión
déla militarización en nuestro país. Los partidos que votaron
a favor fueron Morena, PRI (Ruiz Massieu, Beatriz Paredes y
Osorio Chong, en contra); PVEM, PRD (en contra Juan Manuel
Fócil), PT y PES, logrando 87 sufragios, y 40 votos en contra
de PAN, Movimiento Ciudadanoy el llamado Grupo Plural.

En este sentido, además de leer entre líneas una alianza
—de facto— entre Morena y el PRI, el desvanecimiento de Va
por Méxicoy quizá un acercamiento de MC con el PAN, de cara
a las presidenciales de 2024, se refleja la gran polarización
que vive el país. En un extremo, la visión de que una nación
militarizada es una que va en camino del autoritarismo y,
más aún, en el derrotero de una dictadura. Es un gusto hacer
comparaciones con Cuba y Venezuela, en este laclo, equiparan
  a López Obrador con Hugo Chávez,

Fidel o hasta con Stalin.
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Desde el polo contrario, los co
mentarios son todos a favor ele loque
diga el inquilino de Palacio Nacional.
Lo comparan con Benito Juárez, con
Flores Magón, incluso con Churchill.
Por ende, en esta trinchera, se cle
fiendea capay espadóla militariza
ción del país o el espionaje —ahora

revestido de "inteligencia" o la deforestación en el sureste
del territorio nacional o el señalamiento diario a la prensa o
una extensa lista de etcéteras. Parece que en México no hay
cabida para los tonos grises. Si alguno de los dos bandos osa
decir que "la militarización es conveniente en este momento",
inmediatamente será tildado de chairo, en el espejo de la
conversación, si alguien afín a López Obrador insinúa que "sí
se está haciendo un ambienticidio gracias al Tren Maya", el
linchamiento vendrá como un alud. Sin embargo, aún sabiendo
que la política no es objetiva, el tema de la militarización no
se puede ver con la lente de la polarización y, mucho menos,
como un porrista que está a favor o en contra de su equipo.

Es evidente que el Ejército ha trascendido sexenios, parti
dos políticosy presidentes. Si bien los servicios de seguridad
pública realizados por las Fuerzas Armadas comenzaron con
Calderón y se mantuvieron con Peña Nieto.es muy claro que
LópezObradorpasará a la historia porextendersu permanencia
en las calles. En campaña prometió regresar a los cuarteles
a los soldados y ha dado el bandazo.

La situación que vivimos en seguridad y crimen organizado
ha dado un golpe de realidad y, la estrategia de la militarización
no ha tenido buenos resultados. Se deseaba generar condi
ciones para que sean las policías y no los militares quienes
se hagan cargo de la seguridad ciudadana.

ADRIANASARUR@HOTMAIL.COM / @ASARUR
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Pepe Grillo
pepegriUocronica@gmail.com

El voto de
Gabriela

La ejecución de la diputada local Gabriela
Marín provocó una revuelta en el Congre
so de Morelos.

No es para menos. Se registra en ese
estado un profundo reacomodo de las
fuerzas políticas que se alistan para la
competencia electoral del 2024. Se ma
quinan en estos días nueva alianzas y se
alistan rompimientos irreversibles.

El Congreso de Morelos tiene paridad
de fuerzas y en votaciones cruciales un

voto puede hacer la diferencia, de ahí la
exigencia de que, ahora sí, se llegue rá
pido al fondo del asunto.

Trascendió que hay grabaciones de cáma
ras de video vigilancia de la ruta que siguió
la diputada para llegar al lugar donde fue
ultimada, de modo que la fiscalía tiene ele
mentos para emprender la indagatoria.

El gobierno federal está listo para inter
venir si hay señales de titubeos en la fisca
lía local. El modus operandi fue el de los
asesinatos por encargo: dos sicarios en una
motocicleta que siguen a la víctima. ¿Quién
decidió que Gabriela no volviera a votar?

Tatiana ya es cheerleader
La hija del Maquío se fue quedando sin lu
gar en la 4T. Tatiana Clouthier fue en su
momento una de las principales animado
ras de la campaña 2018 de López Obrador

y parecía tener asegurado un lugar cer
ca del fogón, pero la verdad es que no.

Ante la imposibilidad de seguir suman
do a la causa la ex secretaria de Economía
dio un paso al lado y se fue a jugar de po
rrista, según ella misma dijo.

Dicen en los pasillos de la Secretaría
de Economía que estaba entre la espa

da y la pared. Su familia la presionaba.
Su hermano Manuel coqueteando con la
posibilidad de ser candidato presiden
cial del PAN y en la acera de enfrente un
claro enfriamiento de su relación con el
presidente tabasqueño.
López Obrador decidió no responder

el abrazo de despedida y Tatiana abando
nó Palacio desencajada. Tiene que irse con
tiento, porque la jauría electrónica de Mo
rena le hará mareaje personal.

Ciberseguridad sí importa
Aunque el presidente ha intentado mini
mizar el caso del grupo Guacamayas y el
mega hackeo a los servidores de la Sedeña,
la verdad es que se trató de una violación
a la seguridad nacional y varios persona
jes relevantes de la 4T ya están pagando
un alto precio.
Ya hay un marco legal de seguridad

informática, pero ha mostrado ser in
suficiente ante la realidad de los delin
cuentes que han conseguido nuevas vías

de acceso a la información clasificada.
Por eso el senador Ricardo Monreal,

que sí se toma en serio el asunto, tiene
prisa en plantear una nueva legislación
en materia de ciberseguridad que prote
ja a las instituciones del Estado.

En ese nuevo marco legal deben asen
tarse las bases de la integración institucio
nal de las autoridades encargadas de pre
servar la ciberseguridad, de manera que
las nuevas tecnologías sean confiables y
seguras.

Obituario político
El proyecto "Va por México" ha muerto,
sentenció Jesús Zambrano, dirigente de lo
que queda del PRD.

En efecto, murió en el esquema en que
operó durante las elecciones del 2022, pero
puede tener otras versiones.
En el Edomex, por ejemplo,

las dirigencias estatales exploran
posibilidades para ir juntos en la
elección del año que entra, no solo con
los partidos de Va por México, sino otros
que no se han aliado antes o que incluso
son parte de la alianza oficialista.

Algo similar puede ocurrir en Coahuila. El
flanco vulnerable de todos los planes es
Alito Moreno, ya que nadie sabe cuántos
cadáveres tiene el priista guardado en
el clóset*
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Guerrero. "La Tonta" y la barbarie
Juan Manuel Asai
camacho.soyjuan@gmail.com

Evelyn Salgado no puede con
el paquete. En materia de se
guridad ha quedado muy le
jos de las promesas de cam
paña. La matanza de San Mi

guel Totolapan puso al descubierto que
en muchas regiones de ia entidad, el po
der real no lo tienen las autoridades, si
no los criminales. No es que antes fuera
diferente, es que Morena ofreció cam
biar esa realidad, pero no.
Lo más seguro es que ella, la hija del

Toro sin Cerca, no tome ninguna de las
decisiones importantes de seguridad y
que todo quede en manos de la Mari
naArmada a través del capitán Evelio
Méndez, su hombre en el gabinete de Sal
gado. De decir así hay que anotar que
también la Marina se ha quedado corta.

El crimen organizado se expande. Va
ganando la batalla. En Guerrero el cobro
de derecho de piso se ha generalizado.
Hace poco, las tortillerías, sí las tortille
rías, de Zihuatanejo cerraron como una
acción de protesta ante la extorsión ge
neralizada. Si la Torita lo sabía, lo dejó
pasar. Acaso por eso, Salvador Rangel,
que es obispo de la Diócesis Chilpancin
goChilapa afirmó que las autoridades
son complacientes o de plano cómplices

y permiten que grupos delictivos cobren
derecho de piso a empresarios y comer
ciantes y que incluso impongan precios
a los productos.
Por si quedaba alguna duda Rangel

agregó: Podemos decir que las autorida
des están coludidas de la A hasta la 2.

El Obispo reveló que una alcaldesa de la
región de la Tierra Caliente le informó
que tiene que pagar cuota a una organi
zación criminal que la tiene amenazada.
"Este recurso que se le entrega a este
grupo es de las arcas del ayuntamiento".

Sobre la matanza en San Miguel To
tolapan la prensa local, que conoce el
terreno, asegura que todo mundo sabe
desde hace años que ese municipio es
el bastión de los Tequileros, banda que

se distingue por su crueldad extrema y
cuyos jefes se mueven por la zona tan
campantes. Había, dice la versión, una
suerte de acuerdo con la alcaldía que los
dejaba hacer y los dejaba pasar. Sin em
bargo, ese acuerdo se rompió y dio pa
so a la matanza. Entre los 20 muertos
hay ciudadanos que ni la debían ni la
temían. El episodio acepta el calificati
vo de acto de terrorismo y así lo dirán
analistas internacionales e incluso em

bajadas de países vecinos.
Las escenas que se conocen son dan

tescas, con el añadido que están siendo
difundidas en muchos noticieros inter
nacionales que ya ubican a México como
un lugar de barbarie. Civiles desarma
dos acribillados. Hay algo que no cua
dra. Cómo puede pensar un grupo cri
minal que puede perpetrar una matan
za a plena luz del día, en el centro de la
ciudad, y pensar que se puede salir con
la suya, como si nada.

Dice la Fiscalía estatal que ya comen
zó a investigar y se habla de que se en
viará en pocas horas un contingente de
la Guardia Nacional. Son las medidas de

siempre. La cuestión ahora es quién se
animará a asumir el cargo de alcalde

sin el visto bueno de los Tequileros. Con
seguridad ellos, los delincuentes, harán
la encuesta, tipo Morena, para decidir
quién se queda al frente del municipio.

Lo ideal sería que la gobernadora se
apersonara en la localidad, presidiera
los funerales y le dijera a la gente que
no está sola, que hay una autoridad que
la protege. Eso sería, repito, lo ideal, pe
ro las posibilidades de que realmente su
ceda son microscópicas. La Torita añora
los tiempos en que su única responsabi
lidad era cantar las de Selena al finali
zar los mítines de la campaña»

El crimen organizado se
expande. Va ganando la

batalla. En Guerrero el cobro

de derecho de piso se ha
generalizado. Hace poco, las

tortillerías, sí las tortillerías,
de Zihuatanejo cerraron como
una acción de protesta ante la
extorsión generalizada. Si la
Torita lo sabía, lo dejó pasar
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Cuando no llueve, llovizna
Rafael Cardona

rafael.cardonasandoval@gmail.com

Aunque el señor presidente se
apoye en el enorme talento
histriónico desarrollado en
sus muchos años de temple
te, púlpito y tribuna, así no

trasluzca su estado de ánimo y le nie
gue importancia a lo importante o dis
frace cada fracaso en la etapa deshojada
de un éxito por venir (como sus planes
antiinflacionarios), las cosas en el Pa
lacio Nacional no van bien. Se sabe sin
importar hasta dónde se extiendan las
alas del disimulo.

Puede recurrir hasta a la bullangue
ra filosofía política de Chico Che. Eso no
resuelve nada. Una cosa es la evasión y
otra la solución.

Además de los aletazos de la guaca
maya, cuya furia se convertirá uno de
estos días en picotazos feroces, porque
los curiosos profesionales —entre los
cuales hay muchos malquerientes ávidos
de municiones para dispararle hasta por
la espalda—, hurgan y escarmenan en
busca de datos para lanzar torpedos, mi
siles y como dijo alguien, cargas de pro
fundidad, en contra del gran buque de
la cuarta transformación, de cuyas filas
ha desertado una funcionaría importan
te: Tatiana Clouthier.

La señora ex secretaria de Economía
—hoy apenas porrista en la tribuna don
de juega la 4T, según su lacrimógeno
dicho—, no tenía valor en el equipo por
su extraordinario talento (nunca tuvo
tiempo de probarlo), sino por haber si
do primero la coordinadora de campaña
de López Obrados y después la coordi

nadora de las muy importantes negocia
ciones en las mesas de análisis y posible
confrontación con los Estados Unidos y
Canadá en torno del tratado trilateral
de comercio.

Si la cabeza de todo ese equipo se
marcha a la mitad de una complejísima
negociación cuyo éxito requiere de cabe
za fría y no tiene otra explicación para
hacerlo, más allá de un enigmático "...
mi oportunidad de aportarle al equipo
está agotada...", las cosas no parecen es
tar en su mejor condición.
Todo lo demás, sus alegorías depor

tivas y su gozoso asiento en las tribu
nas (donde puede estar cualquiera para
"echar porras" ), no hacen sino mal ves
tir un hecho: una de las personas más
cercanas a este gobierno, o mejor dicho,
a este presidente, tira el arpa.
Y nadie arroja la toalla cuando las co

sas marchan bien.

Y si a eso se agrega la enorme contra
dicción de quien dice en tono agradecido
por la oportunidad y "...sobre todo por
mostrarme que, cuando de servir se trata,
no hay cansancio, enfermedad o barrera
que no se pueda superar", pero de todos
modos me marcho, se confirma: las co
sas no andan bien en el Palacio Nacional.

Si el presidente le niega importancia
a la baja y elogia a la desertora con un
reconocimiento a su calidad personal,
sólo señala la dimensión del agujero:
"...como ella misma lo explicó, es un

asunto personal, y lo que vamos a hacer
es difundir la carta, subirla. Tatiana, ya
lo dije, es una mujer con principios y rec

ta, y con criterio. Si fuesen otras razones
lo hubiese manifestado".
Si traducimos el español real, dire

mos: una mujer con principios, rectitud
y criterio, para quien "cuando de servir
se trata, no hay cansancio, enfermedad
o barrera que no se pueda superar", sim
plemente se va en el momento de la más
alta responsabilidad de su vida pública:
su trabajo era necesario para frenar —
desde las mesas consultivas—, un panel
de controversias cuyo resultado previsi
ble es la derrota, con muy graves conse
cuencias económicas y geopolíticas para
México, lo cual no tiene ninguna rela
ción con la cursilería esa de la revolución
de las conciencias.
Eso es puro parpar de gansos o graz

nido de guacamayas.
LEYENDAS URBANAS

Hace unos días leía a Jorge Zepeda Pat
terson. Me extrañó una pequeña traición
a su calidad.

Escribía de Felipe Calderón, quien —
según él—, cuando cometió el fraude
electoral del 2006 dijo el famoso "haiga
sido como haiga sido".

Mentira, eso lo dijo cuando le ganó la
candidatura a Santiago Creel •

Cuando de servir se
trata, no hay cansancio,
enfermedad o barrera

que no se pueda
superar", pero de todos

modos me marcho
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"Mi oportunidad de
sumarle al equipo está
cerrada. Me paso a la
porra". Así de lapidaria
fue TATIANA

CLOUTHIER, exsecretaria
de Economía, al anunciar
su renuncia en la
conferencia mañanera de

ayer. "La quisimos
convencer de que se
quedara pero es mujer
de convicciones", dijo el
Presidente al deslindarse
de esa decisión.
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Y es que los "duros" del gabinete ya no la
dejaban trabajar ni negociar nada. En po
lítica energética le dieron la razón a Ma
nuel Bartlett pese a las pérdidas que tie
ne en CFE, más las que se vienen en las
negociaciones internacionales; en la
construcción del pacto anti inflación, la
Secretaría de Hacienda, de Rogelio Ra
mírez de la O, llevó mano. Para estar de
florero, mejor no, dijo la neolonesa, y con
dignidad, se fue...

***

Sorprende la noticia de la entrega de dos
concesiones federales para la explota
ción de piedra caliza en la zona de Quin
tana Roo, cuando a la cantera Calica, pro
piedad de Vulcan Materials, la obligaron
¡legalmente a detener sus operaciones
desde mayo pasado. Estas nuevas cante
ras llamadas "Banco de Aprovechamien
to de Materiales Pétreos ABC Cancún" y
"Aprovechamiento de Roca Caliza en el
predio San Francisco" también usarán
explosivos, algo que incomoda a las au
toridades ambientales de la Semamat, al
mando de María Luisa Albores.

Actualmente en Quintana Roo existen
cinco concesiones de particulares, pero
dos fueron autorizadas para la explota
ción de roca caliza en el manto freático

por la actual administración. Ambas
concesiones se ubican en los municipios
de Benito Juárez y otra casualmente en
Solidaridad, mismo municipio donde

opera Calica, hoy SacTun. ¿Qué dirán la
gobernadora Mara Lezama, y la presi
denta municipal Lili Campos de esto?

También sorprende la coincidencia del ini
cio de los ataques contra Calica y los pla
nes del Gobierno, revelados a través de las
filtraciones de esta semana, que muestran
el interés que tiene el Gobierno federal, a
través de la Sedeña, del general Luis Cre
sendo Sandoval, de construir hasta cuatro
hoteles eco turísticos alrededor de las esta

ciones del Tren Maya. ¿Casualidad? o han
quedado al descubierto los verdaderos in
tereses que existen desde el inicio, entre
ellos el de los asesores privados del Go
bierno para este proyecto.

Ya se cocina la siguiente batalla calle
jera que habrá de librar Claudia Shein
baum, jefa de Gobierno capitalino.
Grupos radicales amenazan con tomar,
incluso por la fuerza, la exglorieta de
Colón, en Paseo de la Reforma, donde
las autoridades planean instalar este 12

de octubre a la Joven de Amajac.

Caído Colón, símbolo de la Conquista, se
pretende subir ahora un elemento prehis
pánico que alude a una mujer, pero las ac
tivistas quieren ahí una plaza de protesta
por los feminicidios, misma que ha sido
desplazada ya de la glorieta del Ahuehuete
seco. Habrá tensión la próxima semana y
la consigna para Ornar García Harfiich, jefe
de la policía capitalina, es desactivar esos
fuegos con la menor cantidad de violencia
que se pueda.

##

Cumplir la promesa de que no habrá gaso
linazos durante su sexenio está llevando a

la actual administración a ahorcarse. Se

gún el IMCO, que lleva Valeria Moy, en
2023 el Gobierno federal dejará de recau
dar entre7L9 mil millones de pesos y 208.6
mil millones de pesos de IEPS a los com
bustibles, de acuerdo con tres escenarios
elaborados a partir de los pronósticos de
precios de los Criterios Generales de Políti
ca Económica.
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Tiempo de definiciones
El mundo marcha a una situación complicada, como
lo comentamos hace un par de semanas. Diversos
factores y circunstancias nos obligan a tomar partido
y definición en un escenario global por demás difícil y
retador. De la misma forma decíamos que debemos
ser conscientes y estar alerta porque lo acontecido
fuera de nuestras fronteras nacionales tiene una re

percusión directa en el rumbo de las cuestiones que
pasan en nuestro país. La más inmediata es la rela
ción que tenemos con los Estados Unidos en diferen
tes frentes. Seguridad y economía son los más impor
tantes.

Como sabemos, en unas cuantas semanas habrá
elecciones intermedias para renovar la Cámara de
Representantes y un tercio del Senado en Washington
y ello será el termómetro preciso para medir los áni
mos políticos de los estadunidenses; más allá, inclu
sive, podríamos decir que ello marcará una nueva re
lación con México y con el resto del mundo. Las pre
guntas que tenemos que hacemos es cómo queremos
llevar nuestra relación de ahora en adelante con el

vecino del norte. Si los republicanos toman el control
del Congreso, la agenda cambiará definitivamente y
habrá que definir nuestra posición de forma clara. Un
tema que va a requerir dicha definición es el asunto
de la invasión de Rusia y cuál será nuestra posición
definitiva, si las cosas también cambian en Estados
Unidos. Por más extravagante que ello suceda, la po
larización del espectro político es alta en ambos paí
ses y con visiones totalmente opuestas. ¿Con quién
nos vamos a identificar, alinear o cuál será nuestra
propia versión?

En materia de las controversias comerciales que
existen entre nuestras naciones, ¿será que jugaremos
por la ruta política o el camino técnico? En ambos hay
dificultades y tendremos que "tejer muy fino" para
que la relación pueda avanzar sobre rieles que con
duzcan al crecimiento de ambos lados de la frontera,
pero en caso que una visión más extremista se haga
del control del Capitolio por los próximos dos años,
¿cuál será la definición que nuestro país adoptará pa
ra avanzar en este tema?

La relación con otros países, especialmente en La
tinoamérica también requiere de nuestra clarifica
ción. ¿Cómo será el papel que México adoptará en la
región de forma histórica? ¿Qué temas buscará apo
yar y consensuar entre sus pares? ¿Cuál será el lega
do de la política exterior de México en estos asuntos?
Todo ello debe generar respuestas para que sepamos
donde estamos parados. A veces, la claridad de la po
sición es quizá lo más importante, pues ello ayuda a
que nuestros interlocutores sepan exactamente con
quién están tratando. Y a veces dichos interlocutores
son internos, y también esto ayuda a que las personas
sepan qué esperar de nosotros, cómo hablar con no
sotros y cuáles son los temas importantes para noso
tros. Al final del día, como dice el dicho, la indefini
ción es sumamente perjudicial, quizá a veces más
que la posición misma. Tenemos que comunicar me
jor cuáles son nuestros principios, ser consecuentes
en las acciones y relacionarnos con los demás basán
donos en ello. Esto hará que los vínculos, las negocia
ciones y la interlocución con otros estados y otros
países sea más productivo, en el tema que sea.
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Deudores
alimentarios
Los alimentos como derecho humano, se

generan básicamente por una. relación fie
parentesco y son una inslilnción del dere
cho familiar.

De acuerdo con las leyes civiles, el concep
to de alimenlos es amplio y estos compren
den la comida, el vestido, la habitación y la

asistencia en la enfermedad. En el caso de los menores

también se incluyen los gastos necesarios para la educa
ción primaria del alimeniisiavy para proporcionarle algún
oficio, arte o profesión honestos y adecuados a SU sexo y
circunstancias personales.

Un aspecto muy importante es que la obligación de
fiar alimenlos es recíproca. El que los da tiene a su vez
derecho de pedirlos y se proporcionan de acuerdo con
las posibilidades del que debe darlos y a las necesidades
de quien debe recibirlos; son irrenunciables y no pueden
ser objeto de transacción.

A quien lieneel deber jurídico de dar alimenlos se le
denomina deudor alimentario y a quien tiene, el derecho
a recibirlos se le llama acreedor alimeniario.

A las personas que dejan de cumplir con la obligación
de proporcionar alimenlos se les inscribe en el Registro
Público fie Deudores Alimentarios Morososen los térmi
nos de las legislaciones de cada eniidafl federativa; en al
gunos casos dicho registro se administra por los poderes
judiciales y en otros por los registros civiles.

El ser deudor alimentario liene consecuencias puni
tivas, por ejemplo, el código penal capitalino prevé que
al que incumpla con su obligación de dar alimenlos se le

impondrá de tres a cinco años de prisión y decien a cuatro
cientos días multa, suspensión o pérdida de los derechos
de familia, y pago como reparación del daño a las canti
dades no suministradas oportunamente* y si el adeudo
excede fie noventa días, el Juez ordenará ai Registro Civil
el ingreso de los datos del sentenciado en el Registro fie
Deudores Alimentarios Morosos.

Pero también tiene implicaciones patrimoniales, cre
diiiciias, migratorias, electorales (en el caso fie aspirar a
una candiflat ura) y labótales, por ejemplo, en el Estarlo fie
Hidalgo las leyes respectivas prevén como requisito para
acceder a los cargos públicos f le Comisionado fiel Instit uto
de Transparencia y Acceso a la Información Pública del
Estado y de titulares de las dependencias y entidades del
Poder Ejecutivo local, el consistente en no ser deudora o
deudor alimeniario moroso, salvo que se. acredite estar al
corriente del pago, se cancele esa deuda, o bien, se tramite
el desellen id correspondiente, lo cual fue validado esla
semana por la Suprema Corte de Justicia de la. Nación al
resolver dos acciones fie inconslil ucionalidad promovi
das por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos
(126/2021 y 137/2021).

Ahora ya lo saben queridas lectores,si deben alimentos,
cumplan y evítense dolores ele cabeza, pues más allá de
lo económico o legal, es una obligación moral que dice
mucho fie nuesira calidad como seres humanos.

Plancha de quite: "Sólo cuando meditamos lo que nos
cuestan nuestros hijos,empezamos a fiarnos cuenta, fie
la deuda que tenemos contraída con nuestros padres".
Anónimo.
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Vivienda,
una deuda
pendiente para
las mujeres
La vivienda es un derecho humano ne

cesario para la realización de oíros de
rechos, su importancia no sólo gira en
torno a un individuo, sino también, en
la seguridad y estabilidad en la familia.

En ese orden de ideas, la vivienda es
una necesidad básica del Ser humano

para que lodos los individuas puedan vivir con digni
dad y realizar lü diversas necesidades que integran
su desarrollo. Son diversos los Tratados Nacionalese

Internacionales que reconocen el derecho humano
a una vivienda adecuada como parle del derecho
a un nivel de vida adecuado, tal es el caso de la De
claración Universal de Derechos Humanos de 1948

y el Pació Internacional dé Derechos Económicos,
Sociales y Cullurales de 196(5 al establecer que, el
término fie una vivienda adecuada es el derecho a

una vivienda que no se debe de interpretar en un
sentido eslricio o restrictivo. Debe considerare más
bien, como el derecho a vivir en seguridad, paz y
dignidad en alguna parte

Pese a lo anterior, la desigualdad en la vivienda
propia sigue siendo una constante para las mujeres
quienes regularmente somos vi climas de los roles
de género en el ámbito laboral, para muestra un
bolón, enlre el año 2010 y el 2020, la integración dé
la mujer a las actividades laborales avanzaba favo
rablemente en una tasa de 2.7% anual, en centraste

la tasa masculina era de 1.5%, hasta que, derivarlo
fie los percances ocurridos en el año 2020, fie ca
rta tres personas que tuvieron que salir de la fuerza
laboral, ríos eran mujeres, o en otras palabras, fie
1.7 millones de personas que salieron de la fuerza
laboral, 1.1 millones eran mujeres, no obstante, de
los créditos ot orgados el 34% son de m ujeres, conira
el 66% de hombres.

Asimismo, las mujeres a menudo se van de sus
hogares a causa de la violencia familiar o doméstica,
las leyes fie sucesión discriminatorias, las cosí tim
bres o las trafliciones.

Por lo anterior, como legisladora presenté en el
Honorable Congreso tle la Unión, una iniciativa en la
Ley de Vivienda para que ios mecanismos y acciones
quese implemenlen sean con perspectiva de, género,
valorando los diversos factores sociales, culi tírales y
económicos, priorizando a los grupos vulnerables,
a fin de brindarle a toda la población el derecho a
la vivienda con tocios los servicios necesarios para
convenirlo en un lugar seguro y formar la base fie
un patrimonio familiar como centro deconvivencia
y desarrollo personal.

Es necesario seguir trabajando en políticas públi
cas que atiendan la realidad de las personas, como
lo es, la brecha de la desigualdad de género a fin de
hacer tangibles ios derechos de los hombres y mu
jeres para acceder a una vivienda adecuada.
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ASESINATO DE DIPUTADA DESTAPARIA CLOACA
«Serán dos las vertientes por las que se decantará la
investigación que la Fiscalía de Morelos, a cargo de Uriel
Carmona Gándara, luego del brutal asesinato deja diputada
local del partido Morelos Progresa. Gabriela Marín Sánchez.
Por un lado, indagarán a la actual pareja de Roberto Carlos
Yáñez, quien fue fundamental para que Cuatihténioc
Blanco llegara a la gubernatura del estado. Y por otro lado,
se investigará si no se trató de una maniobra maquiavélica a
fini deLlograr la[.mayoría que se.requería^
aprobarel presupuesto para 2023, ja.^ue de 2Ó_diputados
administración actual solo cuenta con 6 afines. La realidad
es que la seguridad en Morelos, desde hace varios años, está
incontrolable, situación cuya^responsabilidad
eii Cuauhtéiiioc Blancoi pcro tainb éri cn Ulises Bravo, a
quien, nos dicen, muchos señalan que tiene nexos con "el
Cártel de: Coyoacán".

MIPYMES, LOS RETOS EN PEMEX
• Las Micro, Pequeñas y Medianas empresas (Mipymes) son
un sector muy importante para la economía del país, pues
representan más del 99% de todos los negocios y aportan
cerca del 60% del Producto Interno Bruto (PIB), sin embargo,
ha sido todo un reto apoyarlas e incluirlas para que sean
proveedoras de grandes empresas. En este sentido, este
año, Petróleos Mexicanos (PEMEX) lanzó el programa de
Autoevaluación de Competitividad Empresarial CACE), con el
que busca evaluar las áreas de oportunidad de estas empresas
y orientarlas para que logren ser proveedores directos de la
petrolera. Tan sólo en el primer trimestre del año, otorgó
contratos, aJasi.MiPymes. por un total de 11 mil m
pesos, monto 120% que el registrado en el mismo periodo del
añopasadq.
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DESTITUYEN A RECTOR DE CHAPINGO
.4 .raás_de un mes.de: que;lqs estudiantes de
Autónoma Chapingo iniciaron un paro de labores para
exigir una ampliación del 30 por ciento al monto de las
becas alimentarias, mejoras en el comedor y la reactivación
de los viajes académicos internacionales, ayer, en una
asamblea general convocada en el estadio "Palomo Ruíz
Tajpia",_fue removido José Solis Ramírez,¡ del cargo de
rector, lo anterior con una votación de seis mil 379 sufragios
a favor; 38 en contra; y 176 abstenciones. Como rector
interino fue designado José Ángel Garduño., quien goza del
reconocimiento de la comunidad universitaria

JUECES DEBEN PREPARARSE
•El ministro presidente Arturo Zaldívar dijo que los jueces
necesitan estar preparados y atentos para saber tomar
decisiones y elegir medidas precautorias, ante la sofisticación
de la delincuencia organizada. Al participar en la ceremonia
de .inauguracióndeja capacitación
Organizado Transnacional y Grupos en Situación de
Vulnerabilidad en América latina, brindada por el PAcTOC
EuropaLatinoamérica,, el Ministro
estados democráticos es perseguir la delincuencia de manera
efectiva y con respeto a los Derechos Humanos además de
PlPiegeralasvíctimas.
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Los números
que no cuadran

Los sucesos político mediáticos
de los últimos días han hecho
que pasen inadvertidos las pro
blemas económicos que enfren
ta el país. Mientras se dilucida
el ha.ckeo a la Defensa Nacional,
el espionaje a periodistas y de

fensores de derechos humanos, se esclare
cen las masacres del crimen organizado y la
violencia política que sega \ ¡das de funcio
narios y legisladores, pongamos atención en
los pronósticos, nada alentadores, del Banco
Mundial para México.
Cabe señalar que el empleo informal y el

autoempleo se han recuperado en un 95 por
ciento; cuesta más esfuerzo a los inversores

y pequeños y medianos empresarios abrir
nuevos empleos. El 1MSS informó que de
enero a septiembre se crearon casi 790 mil
puestos de trabajo; de ellos, el 74 por ciento
son formales y el resto eventuales. Con esas
cifras, se llega a 21 millones y medio de de
rechohabient.es, número nada despreciable
para una. economía que todavía no puede
despegar.

Sin embargo, Acción Ciudadana Frente:a
la Pobreza presentó dalos del observatorio
laboral que desaniman. Hl 70 por ciento de

los mexicanos no puede superar el umbral
de la pobreza, ya que siete de cada diez je
fes de familia no ganan lo suficiente para
pagar dos canastas básicas. Poco más fie 85
millones de nacionales que trabajan carecen
de ingresos suficientes para satisfacer sus
necesidades. Las mujeres y los jóvenes son
los más vulnerables, 16 millones de féminas
tienen salarios bajos y no cubren el gasto
familiar, mientras que diez millones de la
población joven también son deficitarias en
sus ingresos.

El estudio de Acción Ciudadana sugiere
que el salario mínimo según ellos debiera
llamarsesalario suficiente, se establezca en 8
mil 500 pesos, darla la inflación y ei costo de la
canasta básica,para así superar el umbral de
la pobreza. También liaren hincapié en que
los programas asistenciales no son la opción
para salir ele esas condiciones extremas de
desigualdad, ya que su uso electoral impide
resolver estructuralmente un problema So
cial, agravado por la creación de cuatro mi
llones de nuevos pobres en lo que va de este
sexenio. La solución es más empleos y mejor
remunerados. Si, él Estado debe invertir en
educación, salud, vivienda, desarrollo comu
nitario, pero también necesita facilitar y alen
tar la inversión privada para generar empleo,
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solo así podrán salir millones ele mexicanos
de la pobreza. Los números contradicen la
narrativa de que vamos muy bien.

Apostilla: Si, la pobreza, el desempleo, el
hambre, la deserción escolar orillan a mi
llones de jóvenes a delinquir como sicarios,
pero si rio se frena la violencia ahora, se co
rre él riesgo fie perder la. gobernabilida.fi. La
masacre en ei Ayuntamiento de San Miguel
Totoloapan, Guerrero, y la muerte de la dipu
tada morelense Ga briela Marín "Sánchez son

evidencia de la impunidad con que:actúa el
crimen organizado.

•Polltólogo

El organismo financiero
internacional espera un
modesto crecimiento
de! 1.8 por ciento para
este año y del 15 para
ei 2023, ante ¡a menor
actividad prevista en
Estados Unidos, Es nada,
si consideramos que hubo

un decrecimiento del 8
por ciento durante el
2020. En términos reales,
en esta administración,
donde se presenta una
hipcrinflación no vista
en casi cinco lustros,
el crecimiento real de
nuestra economía será, de
cero. Durante la pandemia
se perdieron poco más
de 12.5 millones empleos
formales e informales,
y aunque a! regreso de
la nueva normalidad se

crearon nuevas fuentes
de trabajo, fallan
todavía dos millones de
puestos laborales para
recuperar lo perdido.
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Adiccfones
ii México él problema dé
aflicciones enlre la po
blación <i)iii i 11 i'm cref.ien
do día con día, sobre lodo
en la población joven. Eíi
lo que se refiere a drogas
ilegales., 7.8 millones de

personas (9.9%) han consumido dro
gas ilegales alguna vez, de los cuales
2.9% son adolescéñtes.Anie esta con
lundenle realidad. el elevar la calidad

de los servicios en los ceñiros de tra
tamiento conlra las adicciones, es una
necesidad imperan! e.
El Colegio Nacional de Consejeros

(CONACON), en alianza con la Uni
versidad del Conde coinciden en que
resulla necesario impleméniar proce
dimientos eslandarizados que consis
lan en la realización de diagnósticos
integrales, planes de tratamiento, jun
tas clínicas de evaluación de proceso,
tiempos de tratamiento de acuerdo a
la severidad de la dependencia, pío
gramas fie iraiamienio en diferentes
modalidades (residencial, de día. y am
bulalorio), programas de tratamiento
para las familias y programas de rein
serción social, así como un proceso de

formación continua y supervisión para
los operadores de los servicios.
Como resultado de lodo ésto, el

CONACON ha crearlo también di le

reines programas de beneficio final
para usuarios, como es el caso del que
lleva el nombre de "Ceñiros de Paz"

cuyo objetivo es brindar, a Ira vés dé
la capacitación formal y profesional
al personal operativo de los centros
de tratamiento afiliados a CONACON,

herramientas y mecanismos que per
mitan la delección de conductas y
p rae ticas violentas tanio de quienes
brindan tratamiento como quienes lo
reciben, con la finalidad de erradicar
el malí ral o, la tortura y las llamadas
malas prácticas dentro de los centros
de tratamiento.

Otro de los programas que ha veni
do implementando desde hace poco
más fie un año el CONACON y la Uni
versidad del Conde se llama 'Amor con
Amor fie paga" y constó de una serie
de talleres y conferencias gratuitas a.
distancia, para público en general cu
yo objeto es el de difundir información
útil que permita prevenir y diagnosti
car a tiempo problemas de aflicción y
cond uctas ani ¡sociales.

Por medio fie su carrera en Técnico

Superior Universitario en Consejería y
Educador en Estrategias de Prevención
de Conductas Antisociales, han em

prendido una serie de acciones a nivel
nacional, tendientes a la profesionali
zación del personal que. trabaja en los
Centros de atención de Aflicciones, así
como para lograr las condiciones ópti
mas de tratamiento para los pacientes.
Ayer, se dio a conocer en el cam

pus de la Universidad del Conde un
movimiento Nacional, en alianza con

oirás agrupaciones a lo largo del país,
para, la lucha contra las enfermedades
mentales y las aflicciones, enfatizando
en una plataforma digital que permita
sistematizar toda la información que
se genera en los diferentes Centros de
Atención.

Este evento lo presidieron, Arturo
Conde Pérez, Presidente del Colegio
Nacional dé Consejeros y Vicerrector
de la UDC; Rey Martínez Era neo, en
represen!ación de la Comisionada Del
Estado de Veracruz, contra las Adic
ciones, Alma Delia Viveros Ruiz; Elvira
Sa.ndoval, Secretaria General fiel Cole
gio Nacional de Consejeros; entre otros.
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Oposición sui
La votación en el Senario de

la reforma para extender la
presencia fiel ejército en las
calles en tareas de seguridad
pubica oficializa no sólo la
rupt tira de la alianza oposito
ra sino la división al interior

fie los parí .irlas l'lil y PHD, cuyos senado
res dividieron su voto. MC y PAN en su
totalidad votaron en coruja con quienes
los votos sumaron 40.

Esto no es sólo un ant icipo de la. refor
ma electoral que seguramente pondrá a
temblar a más de un consejero sino una
derrota electoral en 2023 tanto en el Esta

do de México como en Coaliuila, porque
los partidos solos pareciera 110 alcanzar
los mínimos para competir con seriedad.

La.democraciaen México está ampula
c Ja. y mientras menos es su participación
mayor es él deterioro riel sistema polít ico
mexicano que tiene ahora dos grandes
problemas, un líder fuerte y una. oposición
prácticamente inexistente, la cual por sí
mismos, cuestionan cualquier democra
cia digna de llamarse así.
Esto recuerda que México siempre

ha tenido problemas con la transición

política en la Presidencia de. la Repú
blica, en 200 con Eox, simplemente 110
pasó nada, resultó más priísta que eJ
PRI y el regreso de ese partido, no sólo
fue gris sino desastrosa. Lá llegarla ríe
la 4T, arrebata la participación oposi
tora de raíz y deja fin total desamparo
a los aposes contrarios a la alianza en
el poder.

Este conflicto cíclico que sucede cada
vez que el Presidente pertenece a 1111 par
tirlo político diferente al anterior, la clase
política se resquebraja en 1111 escenario
donde los partirlos en el poder hacen su
trabajo; sin embargo, la oposición ha de
jado de hacerlo.
Ante esta condición de pobreza po

lítica de la oposición, la gente les ría la
espalda, las festividades de las victorias
pírricas. en el Congreso las exhibieron
como malos legisladores y peores po
líticos. La evidente inconsistencia ideo
lógica, política, personal ele los líderes
ele la oposición terminaron por desen
cantar a propios y extraños.
Los mexicanos inconformes con el

actual régimen, muchos o pocos eso
és lo de menos, carecen de partirlos a

los cuales apoyar en la oposición, lo
que elevará el nivel ríe abstencionismo,
que daña sustancialmente la solidez
de la democracia, ai igual que la falta:
de, representación partidista.
La oposición en México se suicidó

fallamente a lo largo de casi cuatro
años, su pasividad, su confort, su falso
amor por México, sus resentimientos
mermaron su existencia hasta dejar
en el camino las buenas intenciones

y la presunta voluntad de servicio que
todavía,en la tumba, aseguran tener.
«Analista político.

@Josangasa

Las ideas de bloque de
.contención de la oposición,
en el único frente donde

pelearon que fue el
Congreso» se desmoronaron
solas. Desde la moratoria

legislativa hasta el voto
en bloque parlamentario
fueron sólo amenazas. El.
descrédito, creciente de sus
legisladores más aguerridos
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CUARTO INFORME
•Este viernes la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
acudiráal Congreso deja_Ciudadj»^
informe de Gobierno. De acuerdo al formato aprobado,

Legislativo de Donceles, cada uno de los grupos y asociaciones
parlamentarias lijará un posicionamiento; enseguida la Jefa de
GoM^rno»darái un mensaje; }*^ntestara el
el presidente de la Mesa Directiva, diputado Fausto Manuel
Zamorano..Él acuerdo> aprobado gorja Juc^
compromiso de todos los grupos y^ariamentarios de que no
)r .«:í iAíA^.rí A ^ ?. i Í2 I! í( ?.0

GENERACION DE EMPLEO
*J_ ^ _TA"5?_1?Ai AUíA ArA?1! ÍA y u e en
septiembre de este añoenJaL^j^_se registró la m^or_
generación de.enypleos; en lo queva de 2022, al alca
£ÍÍA*!. íte. . H3il. .?Z?. Í9Ama les, lo cjii e A'epresen l a 3
i! j 111 í)1í(Z 111 ¡ 1 3 M) 1AyA'^t* js í lc t raí >a j (), a í í 11 ic l« >s a L 1\1 SS.
"Esteprocesq de .reacüyación .económ^
para que, durante este mes, la Ciudad de México cuente
iA lAA1. 3. DAUJAA1?^^ 397 mij 330 AlnAl?l^(As..^A.nMÜAAAÍAOA'AJ.
rcEístrados.anteel.InsütutoMexica^
por supuesto que es importante seguir generando esfuerzos
PA!"ílA!A''r.JAÁ^A^An^]Ar^A.lA.|idAcl^^AA:ÍA1Á1IIÁ:'A^"í.lJA(v;l';ir(Á

dt;_laAAPÍA^I:^ALlA^:
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AMARRANDO NAVAJAS
•Donde tendránque poneratención.esen:1a alcaldía Iztac^
y es que durante el informe de la Jefa de Gobierno se les
pasó organizar la distribución de espacio para mantener el
AA1^!^!! AÍ Al AA?AA!r^ P_l_ A?A "AÍA kf_ A A^fAÍAÍfA )A A A?Á^Á^ÍA ?AA_ A?_rA A AL_ r^_^_
Y es por esa razón que desde que inició el evento hubo

Mateos les habían ganado los primeros espacios en el
evento. Para cuando hizo uso de la palabra el alcalde mostró
_SA1! A'ArA.iA A^Á ^A1 Ar 'I^AA A IfA rA AA ^ A! CJÁ kA^A'A A kA*!. AA: lA!! _(AA Ar\s AIVAA* I0. A*?.
abucheos no provinieron del equijgo de la legisladora sino de
AAr3AIAto51.AAAA;ÍA,n^..qACAi'AÍ^r(>0 dc I/lü])alapa, dc pcrsonal
de algunos centros sociales y del grupo de otros legisladores
que supuestamente son sus aliados.

ACTO DE PRESENCIA
•Ahora que en el Congreso de la Ciudad la actividad es
frA ?A1A Ol AA AAAAkAAAA' lAr.v^AAAAA' 5?! A'l tAAAAA A^_ AÍAAAlA'ArAAAjA ÍA A A1. A )A l^kArAA ]f ?
.Queen varias áreas; de .trabajo nomás no apareen b
Aiy^AAlAAAAlA'iiA^w'D^Al^A'^^MAAAAyyAAPyiAA^yA^AA
repartidas las plazas de estructura de los llamados JIJD en
Abrios lugares como en la.Dirección de Innovación y en la
^AAAíljAAkMLdyíÍAAAlDÁ^^JÁO.^AkiAilAílA^iA.'^d'AjAA.
conocer se trata. especüicamente de Bre
Lizzett González, Andrea López y Pablo Taimado. Sería
IriUy.A(AIA^An'AyLAqL,eJ(^AAA(AÍ^raiicnsüsáreaspara
despejar dudas, no sea que todavía persista esa costumbre que
dicen..queja.no existe.de loslla^dosjaymdores.
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Doble tache al Gobierno
de EdoMex
Prsc a las demandas feministas para atender con di

ligencia y sensibilidad casos de abusos sexuales y
demás agresiones a las mujeres, Yos,como se le iden
lilica en Ja cárpela, ai una víctima de 65 años de edad,
aún espera la detención de su violador, que es su
propio vecino, y quien la ultrajó en una zona común
da la unidad habitacional que comparten, el pasado

10 de julio, y a la fecha, la Fiscalía del ido Mex, en Ixtapaluca, no ha
podido detenerlo y se la pasa hostigando a la mujer.
El coordinador de la agencia Especializada en Violencia Familiar

y Sexual, la ha. entrevistado en un pasillo de dicha agencia, y video
grabándola, dando citas que cancela fie. último momento. El caso es
el CHA/CGO/JMA/009/202557/22/07 cuya carpeta está muy atrasada.

Ianibiénolrasitiiaci(Hiciueelg()bernacl()idebe
observar esla de sus ges t< >res sociales, victiniasdel
nial()ut.s()iircing,clelqueabiisadelenipleacl().

Nos cuentan que el personal a cargo de Edgar Tinoco González,
director General de Bienestar Social y Fortalecimiento Familia, tra
bajan más días sin que se los registren, y aún les adeudan los sueldos
de enero.

Y Sepa La Bola... pero en Coahuila el subsecretario de Seguridad
Federal, Ricardo Mejía Berdeja, va con lodo, y es cobijado por mu
chos en su estado natal, y dentro de. la esfera morenista cuenta con
el respaldo de muchos.
El pasado fin fie semana I mil jóvenes de la Alianza Patriótica

por la 4T respaldaron su proyecto, pues el morenista quiere llevar
el proyecto presidencial a Coahuila, y sacar al PT1.

Y es que el recibimiento que 1 uvo por parte de los jóvenes coahui
lenses para encabezar los Comités de Defensa de la 41' en Coahuila,
así lo adelanta.

Más de 3 mil mujeres y hombres jóvenes encabezados por el coor
dinador nacional de la Alianza Patriótica por la 4F, Ricardo Peralta
Saucedo, le expresaron su total apoyo y respaldo al Subsecretario.
Eos dos I!¡caídos estuvieron en una reunión el fin desemana para

unir esfuerzos para llevar los valores del obradorismo a Coahuila
en 2028.
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En el encuentro con jóvenes, Mejía Berdeja agradeció a la. Alianza
Patriótica por su labor y allí acordaron que el próximo año, el sub
secretario sea gobernador.
Nos aseguran que los dos Ricardos se han comprometido con

los coahuilenses para mejorar las condiciones de vida y que la paz
permee en toda la.entidad

Y Sepa la Bola pero en el municipio de Nopala, en Hidalgo, la cosa
está que arde por el presunto desvío fie recursos en los que ios que
los metió la anterior administración estatal fie Ornar Fayad.
Veremos que dice el presidente municipal de Morena, Luis Enri

que Cadena García.
Veremos en los próximos días, pues está duro el fuego amigo, y

las traiciones.

Y Sepa La Bola .. pero el Secretario de Gobernación, Adán Augus
to López, aparece ya con bardas de apoyo en la < I )\l.\: "Que siga
López, Augusto". Así, ge espera una dura lucha entre el #LópezSí y
el #EsCia udia.

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos en Ciudad,
temas de Seguridad, Electoral, Transparencia, Protección de Datos

Personales y Derechos Humanos.
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RED
COMPARTIDA
LOS CHUCHOS VS. MANCERA

Al interior del PRD, Los Chu

chos (Jesús Zambrano y Je
sús Ortega) quemaron en le
ña verde al senador Miguel
Ángel Mancera. Se dijeron

engañados y avergonzados por el voto del
ex jefe de gobierno a favor de ampliar la
permanencia de las fuerzas armadas en las
calles. Pero lo que no dijeron es que Man
cera les adelantó, en una reunión previa a
la votación, que había realizado una serie
de propuestas en Comisiones del Senado
que sirvieran de contrapeso a las decisio
nes unilaterales del gobierno de López
Obrador. En ese momento Los Chuchos no

le hicieron reproche alguno. ? caso es que
estas propuestas de cambio al artículo 5
transitorio constitucional fueron aceptadas
por Morena y Mancera votó a favor de lo
que él mismo propuso y por eso se le fue
ron a la yugular. Zambrano y Ortega deben
ahora saber lo que sintió el resto del PRD
cuando firmaron el Pacto por México sin
pedirle opinión a nadie y mucho menos
compartieron los beneficios que por ello
obtuvieron. Por ejemplo, les flnancieron
con todo y nómina la Agencia Mexicana de
la Izquierda, en donde sólo promovieron a
los de Nueva Izquierda.
A tiempo se detectaron focos ro

jos ai los informes de la jefe
de Gobierno en las alcaldías y
por eso se creó una comisión
para identificar potenciales

riesgos. Y es que de cara al próximo proceso
electoral se espera que muchos actores po
líticos aprovechen la ocasión para mostrar
el músculo y el respaldo que tienen en sus
territorios. Por eso se determinó solicitar a

todos los convocantes que la invitación a los
vecinos sea institucional, con énfasis en que
no es un acto de un grupo político. Final
mente, se tomó la determinación de impe
dir que diputados y concejales suban al
templete, pero si que estén los titulares de
algunas dependencias.
Sin resultados visibles de las

auditorías hechas por la STP
yS, de Luisa María Alcalde, a
petición presidencial, a la si
tuación contractual de miles

de trabajadores de limpieza de las oficinas
gubernamentales que siguen funcionando,
como Jaber Limpieza y Limpieza Delta, sin
su registro REPSE Otras empresas como
Tecno Limpieza Ecotec, Aquaseo y Aseo
Privado Institucional, que aglutinan el
80% del mercado, ni siquiera han recibido
la visita de un inspector.
PD: Santiago Creel, presidente

de la Cámara de Diputados, la
mentó la salida de Tabana
Clouthier de la Secretaría de

Economía y del equipo de Ló
pez Obrador "cumplía muy bien con su
fundón". Un gesto, sin duda, para toda la
familia Qouthiery ¿Un adelanto de las con
vergencias que pueden tener en él futuro?
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SIN PROTOCOLO
FÁBRICA DE POBREZA
JOEL SAUCEDO

En México, alrededor de 23 millones de perso
nas reciben recursos del gobierno de Andrés
Manuel López Obrador.

Se trata prácticamente de la sexta parte de
los casi BO millones de mexicanos. En 2018,

López Obrador triunfó con 30 millones de votos.
Las cuentas alegres que todos los días del Presidente

chocan con la realidad.

La organización Acción Ciudadana Frente a la Pobre
za, considera que nuestro país es una "fábrica de pobres".

En su reporte Observatorio de Trabajo Digno, señala
que siete de cada 10 personas que trabajan no ganan lo
suficiente para comprar dos canastas básicas y superar el
umbral de la pobreza.

Los números son escalofriantes, en México 35 millo
nes 582 mil personas trabajan, pero carecen de ingreso
suficiente para adquirir dos canastas básicas.

De los que tienen empleo, 22 millones 100 mil perso
nas con trabajo asalariado tampoco perciben lo suficien
te (68%). Las mujeres y jóvenes son los sectores más
afectados por los bajos salarios.

Casi 16 millones de mujeres que trabajan carecen de
un ingreso suficiente, lo que equivale a ocho de cada 10
mujeres; y más de tres cuartas partes de los jóvenes (10
millones 717 mil) no ganan lo suficiente. El actual modelo
de "transformación", ha priorizado la creación de em
pleos sin considerar su calidad. Son trabajos que incum
píen los derechos laborales y humanos. En los hechos,
sólo fabrican pobreza. El artículo 123 Constitucional,
fracción VI seflala que "los salarios mínimos generales

deberán ser suficientes para satisfacer las necesidades
normales de un jefe de familia (...)".

La comparación internacional del sistema laboralme
xicano es negativa. El salario mínimo y promedio de Mé
xico son los más bajos de la OCDE.

Países que en los últimos 20 afios, tenían un salario
promedio menor al de México, como Hungría, República
Checa, Estonia y Iituania lo han superado ampliamente.

En México el salario promedio en 20 años creció 2%,
es decii; una décima de punto por año (OJ).

Otros países con salarios promedio mucho más altos,
éste creció en 20 años alrededor de 20%, como Canadá
(22%), EEUU (20%), Reino Unido (20%) y Alemania
(18%). Lo presentado por Acción Ciudadana Frente a la
Pobreza, evidencia que los salarios son la principal causa
de pobreza en México. En tal razón, no hay política o pro
grama social que pueda sustituir al trabajo digno como la
vía sostenible para superar la pobreza.

Lo más alarmante es que las políticas clientelares de
la 4T han convertido a la República en fábrica de pobres.

PROSPECCIÓN... Una cascada de criticas al Presiden
te Andrés Manuel López Obrador generó en redes socia
les la humillación a Tatiana Clouthier, al haber rechaza
do un abrazo como despedida tras renunciarle a la Secre
taria de Economía. No es nada nuevo en el Presidente.

Siempre actuó de esa manera como jefe de gobierno. Los
encumbrados y que han logrado los mejores cargos, son
los que siguen ciegamente sus órdenes viables o no. Los
demás o son despedidos o enviados a la congeladora. Así
es en la 4T.
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PODER CIUDADANO

MONREAL: OTRA PRUEBA
SUPERADA

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Vaya que aquellos en
Morena a quienes inco
moda Ricardo Monreal,
seguramente estarán
trinando de coraje que

al Senador (contrario a otras corcho
latas) ¡todo le sale bien!

Y es que después de que se regre
sara a comisiones el dictamen para
extender la permanencia de las fuer
zas armadas en tareas de segundad
pública, algunos dirigentes de More
na se atrevieron a comentar, entre
sus sectas, que había traición por
parte del zacatecano.

En aquellas fechas del regreso a
comisiones del polémico dictamen,
el Presidente de la lunta de Coordi

nación Política dio cátedra y mostró
el oficio político, y con una enorme
dignidad defendió permanentemen
te la autonomía del Poder Legislati
vo.

Además, cumplió lo que anticipa
ba: "hay que demostrarle a México
que tenemos la capacidad y el talen
to de construir una alternativa para
proteger a la sociedad de la delin
cuencia (...) no es el interés personal
o partidista la que nos interesa, sino

la gente" Ricardo Monreal Ávila, con
sus más de 42 afios de servidor pú
blico como diputado federal y sena
dor en diversas legislaturas, como ex
Delegado de la Cuauhtémoc y como
ex Gobernador de Zacatecas, demos
tró nuevamente su lealtad al proyec
to de la 4a Transformación del Presi

dente López Obrador, trabajando
conjuntamente con su hombre de
confianza, el Secretario de Goberna
ción Adán Augusto López, paisano
del tabasquefio, quien fue testigo del
conocimiento legislativo, político, y
la tremenda habilidad y colmillo del
Senador.

Nos dicen que más allá de la rela
ción que debe haber entre los pode
res, hay cordialidad, respeto y reco
nocimiento entre el Secretario de

Gobernación y el Coordinador de
Morenaen el Senado, ambos presi
denciables.

Y vaya que Monreal lo demostró
en la pasada comparecencia de Adán
Augusto la semana pasada, a quien el
Senador le metió el hombro y allanó
el camino para que a la corcholata y
mejor amigo de AMLO le fuera bien
en el Senado a excepción de la
Senadora exmorenista Lili Téllez,
que últimamente se caracteriza por
pegar de gritos en tribuna .

Y en este recuento del trabajo del
presidenciable rebelde, tampoco fal

tó nuevamente la defensa de AM

LO por parte de Monreal, esta vez
contra el Presidente de la Cámara de

Diputados, el connotado panista
Santiago Creel.

Desmintió al coordinador azul,
quien había dicho que López Obra
dor maneja a su antojo la bancada
morenista en el Senado, a lo cual
Monreal le enmendó la plana: "no es
correcto, no es exacto que el Presi
dente con su consulta o su sondeo,
haya alterado la mayoría calificada".

Y recalcó lo que ha planteado du
rante todo el sexenio Monreal "lo que
amerita y lo que necesita el país es
que no haya confrontación".

Le cumple así el Doctor Ricardo
Monreal al Presidente de la Repúbli
ca, con su compromiso del cambio de
régimen para la Nación, además con
un tema toral: la violencia en el país.

Nunca antes había tenido un Pre

sidente de la República un respaldo
como el que Monreal logró que le
diera el Poder Legislativo para con
fiarle a las fuerzas armadas la segu
ridad pública. Falta ahora el Poder
Judicial, ¡que ya no suelten jueces
corruptos a los delincuentes! Y claro,
que el gobierno cumpla su palabra de
no militarizar al país.
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Clouthier en el peor momento, se nubla más
escenario en lío del TMEC y nodal el sucesor

Así como la toma de decisiones de política
pública ha mermado la confianza de la IP du
rante el sexenio, igualmente los recurrentes
movimientos en el equipo del presidente An
drés Manuel López Obrador tampoco ayudan.

Ayer la renuncia en la mañanera de Tatia
na Clouthier al timón de Economía fue unáni

memente reprobada por los empresarios. Más
allá de que la funcionaría lloró, intentó abra
zar a AMLO y salió enojada de Palacio Nacio
nal, con el argumento de que su dimisión es
taba preacordada, la señal es muy delicada.

Se trata de la cabeza encargada de la com
pleja negociación en el TMEC por el tema de
energía con EU y Canadá, difícil expediente
por el riesgo de que nuestros socios aprieten
el botón para iniciar millonarios reclamos y
represalias comerciales.

La prolongación del mecanismo de consul
tas revela lo complicado del asunto. Y es que
si el gobierno no desmonta las medidas orien
tadas a privilegiar a Pemex de Octavio Rome
ro o a CFE de Manuel Bartlett, difícilmente EU
y Canadá darán un paso atrás.

Ayer se formularon mil y una suposiciones
respecto a la dimisión de Clouthier. Lo que es
un hecho es que dejar el barco en medio de
una negociación tan vital no fue profesional.
Además la pregunta es ineludible: qué hori
zonte se observará para optar por la renuncia.

En una de esas el equipo negociador enca
bezado por Luz María de la Mora requirió mo
nedas de cambio. Clouthier las gestionó, pero
al final se quedó con las manos vacias. Exper
tos no ven nada favorable la película.

Ahora queda por ver quién es el sucesor.
Clouthier no era una experta y el equipo de
Economía para negociar quedó mermado
por la austeridad. De nombrai a otro funcio
nario sin expertis, daría a EU y Canadá otra
pista de que el TMEC no es prioridad de
AMLO.

Hace unos días hubo amagues de quererlo
cancelar. Debió venir Antony Blinken, secre
tario de Estado de EU, para indagar. Como
quiera ayer Clouthier ahondó el escepticismo.
FÉRREOS REQUISITOS
A CABILDEROS EN SENADO

Y BASES EL LUNES

Conforme al acuerdo que este martes logró la
mesa directiva del Senado, será a partir del
lunes cuando se emita una convocatoria con

las bases paia que los cabilderos se registren
y puedan operar en esa instancia legislativa.
Se informó que deberán entregar cierta docu
mentación para identificarse. Incluso habrá
que revelar el domicilio, sean personas físi
cas o morales, y enumerar los temas a tratar
en su gestión con un tope de cinco. Se especi
fica que más de un cabildero no podrá repre

sentar los intereses de un particular y se
prohibe a los servidores públicos dicha acti
vidad incluso hasta dos años después de con
cluir su cargo. En el colmo de lo ridículo la
restricción se amplía "a cónyuges y parientes
por consanguinidad o afinidad hasta el
cuarto grado". Quien firma, es el morenista
Alejandro Armenta.
PACIC SIN PUBLICARSE EN DOF

POR RIESGO A VIOLAR TMEC

Hasta ayer el PACIC que se anunció el lunes y
que elaboró la SHCP de Rogelio Ramírez de la
O no se había publicado en el DOF. Se apuesta
a que dicho estatus se mantendrá, ya que de
formalizarse, en automático se violaría el T
MEC, al borrar la supervisión de Senasica de
Javier TrujiUo y Cofepris de Alejandro Svarch
en aspectos de inocuidad y sanidad en impor
tación de alimentos. Obvio no hay voluntad
de dar marcha atrás.

SUSTENTABILIDAD TEMA CENTRAL
EN REUNIÓN BMVS&P DOW JONES
El tema nodal del encuentro del próximo B de
octubre entre la BM V de loséOriol Bosch y el
S&P Dow Iones Indices será la sustentabili
dad. No es gratuito, el asunto es prioritario en
tre los inversionistas. Hay fondos con restric
ciones a no apostar en entidades que no cui
den el ambiente. Habrá funcionarios de SHCP

y Banxico de Victoria Rodríguez Ceja.
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• Oliver Pilares Viloria, coordinador general de
Investigación Territorial de la Fiscalía General de
Justicia capitalina, tiene gustos muy fifís. ¿Por qué?
Pues ha sido visto constantemente abordo de una
camioneta BMW con un valor superior al millón
de pesos. ¿Eso es malo? Pues a ojos del presidente
Andrés Manuel López Obrador eso puede ser muy
aspiracionista... a ver si no lo mandan al Metro.

• Tatiana Clouthier dejó el gobierno de López
Obrador. Desde la campaña presidencial hizo un gran
papel, luego rechazó ser subsecretaría de Goberna
ción, en realidad para que no buscara la gubernatura
de Nuevo León. Pero sus posturas, en particular
algunas decisiones económicas y hasta en contra de
la militarización, fueron públicas. Muchos se han ido
de la "cuarta transformación" azotando la puerta, y
aunque ella ofreció ser "porrista", nos dicen que al
final puede más su dignidad.

• Jesús Orta y el revés a la FGR. Desapercibido pasó
un nuevo revés para la Fiscalía General de la Re
pública en los tribunales. Resulta que Orta obtuvo
un amparo contra cualquier orden de captura. El
exsecretario de Seguridad de la Ciudad de México es
investigado por el presunto desvío de más de 2 mil
500 millones de pesos al interior de la extinta Policía
Federal. El amparo beneficia a 13 personas más...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Tía Tatis salvó la campaña de AMR)

"Mi oportunidad de sumarle al equipo está agota 
da".

Así se despidió Tatiana Clouthier, La Tía Tatis, de Andrés Manuel
López Obrador.

SI, al que le habla de tú.
¡ Y cómo no si lo llevó a la Presidencia en 2018!
Sin exagerar.
Cada error que cometía en su campaña, ella lo solucionaba.
Le rescató la campaña.
Vaya jueves de otoño en Palacio Nacional.
La renuncia de Tatiana sacudió no sólo al gabinete y a la economía,

sino a todos sus leales seguidores, que fueron fundamentales en el triun
fo de Andrés Manuel en la elección presidencial de 2018.

La Tía Tatis, como la bautizaron en twitter, leyó un emotivo mensaje
en el que, conmovida y entre lágrimas y sollozos, se despidió.

Hizo un símil con el béisbol, deporte que gusta y practica elinquilino
de Palacio Nacional.

Me voy a la porra, dijo.
Que fue un acto de congruencia por su posición en contra de la milita

rización recién endurecida, cuando fue diputada.
Y lo reiteró en incontables ocasiones.

Les recuerdo que la promesa fue desmilitarizar al pais, dijo en una
de tantas intervenciones en San Lázaro, allá por 2018 y 2019.

Que hubo diferencias con López Obrador por el manejo de la econo
mía, por las imposiciones de éste.

Ya lo dirá, ya se sabrá, lo cierto es que si a alguien le debe su triunfo
López Obrador es a ella y a las benditos redes soctaíes, donde La Tía
Tatis se convirtió en una celebridad.

Casi al anocher, ya repuesta, tulteó un video en el que dijo que "La Tía
Tatis" no podía Irse sin agradecer el apoyo de siempre.

CALIENTAN LA UNAM Y EL IPN PARA DISTRAER
Los paros, los conflictos en diversas preparatorias, CCHs y Facultades de
la Universidad no son espontáneos.

Igualmente, los paros, las protestas y las marchas en el Politécnico.
Curiosamente cuando se acercaba el octavo aniversario de la des

aparición de los 43 normalistas de Ayotztnapa y la discusión y aproba
ción de la permanencia del Ejército en la calles hasta 2028, como por
arte de magia comenzaron los dlstractores.

Mejor dicho, como por órdenes de Bucareli
Caja china le llaman.
 Desviar la atención de los gobernados y evitar un eventual estallido,

movilizaciones y protestas. Mejor las siembran, las producen.
Total, cuando haya pasado el peligro las desactivan.
En Rectoría preocupa un detalle: la próxima semana se jugará el en

cuentro entre Pumas CU y Águilas Blancas, en la Liga Mayor del fútbol
americano, en Ciudad Universitaria.

Que no se les salga de las manos la manipulación, se escuchó en
radiopasillo.

OTRA MATANZA

Un pleito entre Los Teq Hileros y La Familia Michoacana es la causa de la
matanza de veinte personas en Totolapan, Guerrero, incluido el alcalde y
su padre.

¿Y qué cree?
¡Adivinó!
López Obrador culpó al pasado.
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El Reino del Revés
Me dijeron que en el Reino del Revés nada el pájaro y
vuela el pez. Así inicia una vieja canción infantil que
hoy recordé por los recientes acontecimientos que
ahora te enumero, todos verídicos y que espero te
diviertan tanto como a mí:

1. Zelenski, ex actor y actual presidente de Ucrania,
acaba de firmar un decreto por el que declara
"imposible" cualquier conversación de paz con Putin;
la Unión Europea lo premia nominándolo al Premio
Nobel de la Paz. El mismo ex actor ha mencionado
figuras clave de la historia latinoamericana, entre ellas
a Miguel Hidalgo. Francamente dudo mucho que sepa
quién era él o ninguno de los que mencionó.
2. Nuevos perseguidos políticos: A la lista que ya
forman Tomás Zerón y Ricardo Anaya. se suma
ahora Cabeza de Vaca, aunque claro no indicará el
origen de por ejemplo las casi 10 mil hectaeas que
posee y que suman un valor de casi mil millones de
pesos. Eso, por supuesto, solo en terrenos.
3. Una investigación de GUADALUPE
LIZARRAGA de hace más de un año, indicaba que
Ricardo Raphael trabajaba para el Cisen, ahora se
queja de que lo espía el gobierno mexicano.
4. Felipe Calderón tuiteó ayer quejándose de
lo trágico y doloroso de la violencia en Guerrero y

Morelos. El responsable de la "Noche Oscura", el
militar al que le quedó grande tanto el uniforme como
el país que dejó ensangrentado, que liberó al Mencho
y cuya hermana, "Cocoa", se codeaba con la Tuta... ver
para creer.
5. Mauricio Tabe se indigna en el proceso de su
padre por el "uso político de la justicia" cuando
su padre está siendo procesado por tentativa de
homicidio.

6. Vicente Fox se queja del dinero que los proyectos
"fallidos e inútiles" que el actual gobierno ha perdido.
Su edad o su mala memoria le impiden recordar
tooodo el dinero que nos costó su sexenio con
Martita, los hijos de estaylos proyectos que apoyó
como Nexium o los terrenos en San Cristóbal que
donó a la CocaCola, en donde dejó a la población
literalmente sin agua; tampoco habla de que entró a
gobernar con 4 pesos y salió utramillonario.
7. Lilly Téllez insultó en el Senado a otras mujeres
alas que llamó cirqueras, corruptas, perras, hienas...
etc, pero DENUNCIARA a la senadora Rocío Abreu
por ¡violencia política de género!, luego de que ésta le
recordara a su ex amiga Marisa.

Envía lu opinión @Anamariavazquez
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Y el pueblo
no les cree
Para la oposición, el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador ha sido un fracaso
rotundo. Afirman a diario que el país va mal,
que la economía se desploma, que la gestión
de la pandemia fue terrible, que los niños
enfermos de cáncer no tienen medicinas,
que el presidente sólo es un show.
Todos los días, esos señores de la

oposición, junto con sus voceros en los
medios de comunicación, repiten que el
aeropuerto de Santa Lucía no sirve, que
está desierto. Que la refinería de Dos Bocas
fue dinero tirado a la basura y que no opera.
Que el Tren Maya destruirá todo el sureste
y que será un rotundo fiasco.
En los programas de televisión y de radio,

los de oposición y sus periodistas cercanos
insisten en que AMLO es autoritario y
que la libertad de expresión está en riesgo
porque el presidente se atreve a contestar
en las conferencias de prensa matutina. Y
dicen además los señores de la oposición

que el mandatario está militarizando al
país, y pronto habrá miles de violaciones a
los derechos humanos.

Afirman los de oposición, y sus voceros
que el gobierno de Andrés Manuel no
ha logrado nada, que la inseguridad es
mayor, que los homicidios crecen, que
con los programas sociales en realidad se
tira el dinero a la basura, y que todo está
peor que antes.
Eso dicen y repiten y repiten y repiten.
Y a pesar de todos esos dichos, a pesar

de tantas mentiras y tantos señalamientos
tendenciosos y engañosos, la gente sigue
confiando en AMLO, y la gente piensa y está
convencida que la Cuarta Transformación
es el camino para regenerar a México.
¿Por qué la gente no le cree a

los de oposición y a los voceros del
conservadurismo? Simple, porque abajo,
la gente sabe que, por fin, tiene a un
presidente que viene del pueblo y gobierna
para el pueblo.
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Acercamiento

Que no se le olvide a la al
caldesa de Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas, que si no
hubiera pedido las discul
pas a los policías que la de 
mandaron, hoy sería otra la
historia que contaría. Con
bombo y platillo, la alcalde
sa "monrealista" anunció

que el Juez Enrique García
Garrido, de la Sala 011, de la
Unidad de Gestión Judicial

8, en el Reclusorio Preven
tivo Norte, dictó fallo ab
solutorio por el que ya no
se siguió el proceso por los
delitos de Robo Agravado,
Abuso de Autoridad y Dis
criminación,

Bien por ella, que ya no
tenga antecedentes pena
les y ahora se dedique a
trabajar.

Hablando de informes,
es interesante observar

que, en las alcaldías de Be
nito Juárez, Miguel Hidal
go y la Cuauhtémoc, no hu
bo la disposición para que
la Jefa Claudia pudiera dar
su mensaje junto con sus
alcaldes en sus explanadas.
Sin embargo, lo que es

Coyoacán (Giovanni Gu
tiérrez), Magdalena Con
treras (Luis Gerardo Qui
jano), Cuajimalpa (Adrián
Rubalcava), Azcapotzal
co (Margarita Saldaña),
Tlalpan (Alfa González)
e incluso la Alvaro Obre

gón (Lía Limón), se abra
la posibilidad de usar las
explanadas y asistan sus
alcaldes, lo que demuestra
su madurez política y su
intención de trabajar para
sus gobernados.
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Ignacio Mier, visión INE; desenlace Córdova
INE, y Economía, Luz María de la Mora

Hoja de ruta: El coor
dinador de la fracción parla
mentaria de Morena en la

Cámara de Diputados, Igna
ció Mier Velazco, dijo que hay
temas de coincidencia, con
los demás partidos a fin de
elaborar una propuesta de
reforma electoral que será
presentada en este mes de
octubre, como por ejemplo,
reducir y simplificar la
estructura orgánica y buro
crática del Instituto Nacional

Electoral (INE), que preside el
consejero Lorenzo Córdo
va Vianello.

Ignacio
Mier y Mario
Delgado,
desenlace INE
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Mier, dijo que el INE tiene dinero "guardado", con el que
paga a los consejeros electorales y funcionarios de alto nivel un
"bono" de retiro y por ese concepto un consejero electoral
recibe más de 15 millones de pesos, adicionales a las presta
ciones que le corresponden conforme a la ley del ISSSTE.
Explicó que es probable que puedan llevarse a cabo única

mente cambios legales o también un esquema mixto que in
cluya reformas constitucionales y con ese motivo se realizaron
reuniones de trabajo con los grupos parlamentarios y con las
coaliciones y de esta manera se estaría avanzando para alcan
zar el consenso, además de que ya intercambiaron opiniones
con los otros coordinadores para construir un acuerdo.
El coordinador de los diputados por Morena, resaltó que

detectaron que en el INE hay mucha duplicidad de funciones
en la organización y capacitación electoral donde se destinan
más de 300 millones de pesos para educación cívica, cuando
es una atribución que compete a la Secretaría de Educación
Pública y, en otro caso, el INE tiene un crecimiento exorbitan
te en la Unidad de Fiscalización, a la que no evalúa la Au
ditoría Superior de Fiscalización, lo que ya fue expuesto por
el titular del Órgano Interno de Control del propio INE.
Agregó que en el INE existe una total discrecionalidad para

el manejo del presupuesto, pues para el informe del conseje
ro presidente del INE, Lorenzo Córdova, el Consejo General
le autorizó 12 millones de pesos, cuando a todas luces no se
justifica la contratación de una empresa privada para que ela
bore un informe de gestión, el cual puede ser elaborado por
sus colaboradores que ya tienen una plaza de confianza en el
INE, por lo que bien se puede ahorrar esa cantidad.
¡Travesuras! También informó de un fideicomiso que

tiene el INE de 600 millones de pesos para garantizar que
sus empleados reciban una suma adicional a la que obtie
nen por ley al momento de su retiro, "todo eso lo vamos a qui
tar", nos dijo, "es probable que se apruebe la reforma constitu
cional en materia electoral antes de que se inicien los procesos
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electorales de junio de 2023,
tal vez el 15 o 20 de este mes

de octubre estaremos presen
tando la propuesta", enfatizó.
Respecto a los ataques del

grupo hacktivista autodeno
minado Guacamaya, el dipu
tado Ignacio Mier consideró
que las filtraciones cibernéti
cos que enfrentan, tanto las
instituciones públicas como
las empresas privadas, son
problemas que acompañan al
desarrollo de la tecnología y
desde el Poder Legislativo se
pueden atender, contratando
correctamente en tiempo y
forma una protección técnica.

Federico La Mont,
con la subsecretaría

de Comercio Exterior,
Luz María de la Mora

Otro frente: El Instituto Nacional de Migración
(INM), dependiente de la Secretaría de Gobernación, emitió
una alerta migratoria a nombre de Francisco Javier García
Cabeza de Vaca, a solicitud de la Fiscalía General de la Re
pública (FGR). En un breve comunicado, se informa que fue
con el propósito de verificar, registrar e informar a la FGR
sobre los movimientos de ingreso y salida del ahora exgober
nador tamaulipeco, en todos los puntos de internación a Mé
xico, ya sea aéreos, marítimos o terrestres.
García Cabeza de Vaca solo se limitó a escribir mensajes a

través de su cuenta de Twitter, donde aseguró que no fue invi
tado a la toma de protesta del gobernador Américo Villarreal
Anaya, añadió que estaría de vacaciones con su familia en uno
de sus ranchos, sin que se sepa con exactitud el lugar.
Dimisión: Tatiana Clouthier Carrillo renunció ayer a

la Secretaría de Economía. Así lo anunció el presidente An
drés Manuel López Obrador en su conferencia matutina y
tras recibir una carta con la noticia. "Recibí un escrito de

Tatiana en el que me comunica que desea retirarse del gobier
no, no así de la lucha por la transformación del país. Respetamos
su decisión, insistimos para que se quedara, pero es una mujer
con convicciones, con criterio y ha tomado esta decisión".
La funcionaría se presentó en Palacio Nacional para hacer

pública su despedida y "dejar en claro motivos y evitar sobre
todo especulacionesOcupó el cargo por un año y nueve
meses. Agradeció a López Obrador la oportunidad de formar
parte del gobierno de la Cuarta Transformación y por sus
enseñanzas, según lo señala en su carta.
"Me voy con la mano tendida, la puerta de mi casa siempre

Fecha: 07/10/2022

Página: 8

Area cm2: 863

3 / 4

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 46,886

Página 130 de 173



Otro frente: El Instituto Nacional de Migración
(INM), dependiente de la Secretaría de Gobernación, emitió
una alerta migratoria a nombre de Francisco Javier García
Cabeza de Vaca, a solicitud de la Fiscalía General de la Re
pública (FGR). En un breve comunicado, se informa que fue
con el propósito de verificar, registrar e informar a la FGR
sobre los movimientos de ingreso y salida del ahora exgober
nador tamaulipeco, en todos los puntos de internación a Mé
xico, ya sea aéreos, marítimos o terrestres.
García Cabeza de Vaca solo se limitó a escribir mensajes a

través de su cuenta de Twitter, donde aseguró que no fue invi
tado a la toma de protesta del gobernador Américo Villarreal
Anaya, añadió que estaría de vacaciones con su familia en uno
de sus ranchos, sin que se sepa con exactitud el lugar.
Dimisión: Tatiana Clouthier Carrillo renunció ayer a

la Secretaría de Economía. Así lo anunció el presidente An
drés Manuel López Obrador en su conferencia matutina y
tras recibir una carta con la noticia. "Recibí un escrito de

Tatiana en el que me comunica que desea retirarse del gobier
no, no así de la lucha por la transformación del país. Respetamos
su decisión, insistimos para que se quedara, pero es una mujer
con convicciones, con criterio y ha tomado esta decisión".
La funcionaría se presentó en Palacio Nacional para hacer

pública su despedida y "dejar en claro motivos y evitar sobre
todo especulacionesOcupó el cargo por un año y nueve
meses. Agradeció a López Obrador la oportunidad de formar
parte del gobierno de la Cuarta Transformación y por sus
enseñanzas, según lo señala en su carta.
"Me voy con la mano tendida, la puerta de mi casa siempre

abierta y el corazón mío y de
Yori siempre receptivo para ti y
para Beatriz, muchas gracias".
Su relevo será la subsecreta

ría de Comercio Exterior,
Luz María de la Mora.

México cuenta con una red

de 14 Tratados de Libre Co

mercio (TLC) con 50 países
y negocia otros tres con
Corea del Sur, Ecuador y
Reino Unido que negocia su
incorporación al Tratado In
tegral y Progresista de
Asociación Transpacífico
(TIPAT).

Dante Delgado:
"Movimiento Ciudadano

no podría acompañar una
alianza donde estuviera

el PRI, porque nosotros
sí tenemos memoria y para

nosotros la historia
sí cuenta
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Arturo Zaldívar reconoce que
crimen organizado afecta a grupos
vulnerables y no tiene fronteras

Raúl Ramírez

Es una realidad que el crimen organizado
solo se pude combatir con efectividad de
manera internacional, así lo declaró el pre

sidente de la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción (SCJN), Arturo Zaldívar, al inaugurar el en
cuentro "Crimen Organizado Transnacional y
Grupos en Situación de Vulnerabilidad en Amé
rica Latina", organizado como parte del Pacto
EuropaLatino amér ica.
En el mismo escenario reconoció de igual mane

ra que "el crimen organizado no tiene fronteras, afec
ta de manera muy particular a los grupos más vulne
rables: a las mujeres, niños, migrantes, y a las perso
nas indígenas", señaló el ministro.
Destacó que, de cara al combate contra estas acti

vidades ilícitas, los jueces tienen un papel comple
jo, pues ante todo deben proteger los derechos
humanos y la Constitución, comprobando que las
autoridades hayan cumplido con estas normas al
investigar o detener a los presuntos participantes
en las redes del crimen organizado.
"Anteponer los derechos humanos, a veces con

costo social, ante la incomprensión del trabajo que
hacemos, fememos gue anteponer los derechos

humanos por bienes superiores, que son precisamen
te la democracia, el Estado constitucional de
Derecho y los derechos de todas y de todos", desta

có el ministro de justicia.
Por su parte, el jefe de la delegación de la Unión

Europea en México, Gautier Mignot, señaló que
hoy en gran medida el crimen organizado es una
actividad trasnacional, que utiliza las nuevas tec
nologías y comunicaciones, lo cual les permite
operar desde un país para cometer un delito en
otro, y mover sus recursos ilícitos
a una tercera nación.

Advirtió que para poder
combatir esta realidad, es
necesario que las leyes y los
operadores de la justicia se
adapten y cooperen más allá
de las fronteras. "Frente

delincuencia del siglo
necesitamos la aplica
ción de leyes y
prácticas del
siglo XXI"
recalcó.
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De Allende a Bachelet
1 ver en Canal Once la serie sobre Salvador

Allende como presidente de Chile y el gol
ye de Estado con el cual asume la presi

dencia Augusto Pinochet; mi visita a ese país sien
do yo catedrático para tratar temas entre el IPN y la
Universidad de Chile y dar una plática por invita
ción del rector, me llevó escribir este artículo.
Allende, efectuó profundos cambios sociales y

expropió diversas empresas, quienes fueron expro
piados, financiaron movilizaciones y contrataron a
creadores de chistes en contra de Allende para "ful
minar" su imagen. Ese grupo respaldó a Augusto
Pinochet, quien era responsable de las fuerzas arma
das, en el golpe de Estado; Allende se suicidó en el
Palacio de la Moneda. Hubo un brutal acoso a la

izquierda y durante el golpe el exembajador mexica
no Gonzalo Martínez Corbalá otorgó asilo en la
embajada a gran cantidad de chilenos, entre ellos,
Pablo Neruda. Posteriormente, Gonzalo recibió la
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Orden al Mérito de Chile por su solidaridad con el
pueblo.
Pinochet llevó a Chile a una dictadura militar y

seguro de continuar convocó a una consulta con un
'si'o un 'no', la mayoría votó 'no', lo cual le llevó a
convocar a elecciones, ganando Patricio Aylwin
(19901994). Una de las víctimas de la dictadura
fue el padre de Michelle Bachelet, quien murió
torturado en la prisión. Michelle y_ su madre fueron
detenidas, torturadas y estuvieron en exilio. Ella
estudió medicina, se involucró en la política y con
el presidente Ricardo Lagos fue ministra de Salud
y de la Defensa, posteriormente se postuló para
presidente, siendo electa (20062010).
Por su buen trabajo, Bachelet fue calificada

entre las mujeres más influyentes del mundo. Al
concluir su presidencia la designan secretaria
general adjunta de la ONU y encargada de ONU
Mujeres, pero volvió a Chile para competir por
un segundo periodo para Presidente, el cual ganó
(20142018). Fue nombrada Alta Comisionada
para los Derechos Humanos de la ONU.
Al emitir su voto para la consulta del actual pre

sidente Boric de una nueva Constitución, Michelle
dijo: "./Vuestro destino está en manos de todos",
por amplia mayoría la propuesta no pasó. Este es
otro ejemplo de unidad de decirle 'no' a un
gobierno cuando este no va bien.
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Va la agencia nacional
de ciberseguridad

Oue grave es el retraso que
tenemos como país, como
sociedad, como indivi

duos, en cuestiones de tecnología,
de cibernéticas y de seguridad, en
la protección de datos personales,
industriales y, lo peor, de informa
ción altamente confidencial de

asuntos de Estado, de Gobierno
Federal, de los estados y los muni
cipios. Literal, estamos en pañales.
Las alertas ya se habían

encendido. Ya han existido ata

ques cibernéticos a otras instan
cias como Pemex o bancos.

Ya no digamos los ataques a los
ciudadanos comunes y corrientes,
en su intimidad y en sus bienes.
Pero como ahora el ataque fue

en contra de la Defensa Nacional,
de donde un colectivo llamado

"Guacamaya" hackeó archivos
con información altamente confi

dencial, ahora si todos se ponen las
pilas, aunque desde Palacio
Nacional quieran minimizar el
asunto, como si no pasara nada.
¡Ups!
Nada menos ayer, en el Senado

de la República se llevó a cabo la
tercera reunión con miembros de la

iniciativa privada en la rama de la
tecnología de la mesa permanente
para analizar el Marco Jurídico y

las Propuestas Legislativas en
materia de Ciberseguridad.
En este destacado evento, orga

nizado por las comisiones de
Ciencia y Tecnología del .Senado
de la República y de la Cámara de
Diputados, que presiden el sena
dor Jorge Carlos Ramírez Marín y
el diputado Javier López Casarín,
con la presencia del senador
Ricardo Monreal Ávila, se planteó
la urgente necesidad de legislar en
la materia y crear una Agencia
Nacional de Ciberseguridad.
Recordemos que Monreal ya ha

alertado varias veces sobre legis
lar sobre plataformas digitales y
ciberseguridad, pero a cambio a
recibido innumerables ataques
acusándolo de que su pretensión
es coartar la liberta de expresión
en esas plataformas digitales,
muchas de las cuales solo sirven

para el hackeo de datos personales,
industriales y oficiales.
Es en este contexto que el sena

dor Ricardo Monreal dijo que el
reciente ciberataque a la
Secretaría de la Defensa Nacional

es una muestra de la urgente nece
sidad de que el país cuente con
una legislación especial, de alcan
ce nacional, en materia de ciberse
guridad, para proteger la actividad
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digital e informática de las institu
ciones del Estado Mexicano.

Señala que a pesar de que
nuestro país tiene un marco legal
vinculado a la seguridad infor
mática, "los delincuentes logran
acceder y encontrar nuevas
rutas criminales, que son cada
día más complejas".
Por ello es necesaria una legis

lación que no sólo tipifique las
conductas delictivas que se dan
en el ciberespacio, sino que
aporten herramientas de investi
gación sobre los delitos que sean
útiles a las autoridades, en con
sonancia con el Código Nacional
de Procedimientos Penales.

Esto requiere, dijo, otorgar res
ponsabilidades a los distintos
órdenes de gobierno; que se
reglamente el párrafo tercero del
artículo 6^ de ¡a Constitución: se
prevean normas de avanzada
para proteger la actividad digital
e informática de las instituciones

del Estado mexicano; así como el

intercambio de información y las
relaciones comerciales y sociales
de las personas.
Además, siempre positivo

Monreal, añade que esta legisla
ción también debe instaurar las

bases para la integración y coordi
nación de las instituciones y las
autoridades, encargadas de pre
servar la ciberseguridad en sus
respectivos ámbitos de competen
cia.

Y por supuesto, esa ley que se va
a crear debe de tipificar los delitos
en contra de la confidencialidad,
integridad, disponibilidad de los
datos y sistemas informáticos; así
como el acceso ilícito a sistemas

informáticos y reproducción ilícita
de la información contenida en
éstos.

Es tiempo de ponernos a la
altura de los avances tecnológi
cos, aunque los que despachan
en Palacio Nacional sigan con
mentalidad de república banane
ra y den muestras de querer ins
taurar un "gorilato".
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Bolsonaro: voce é

"impresionante, incrível"
El apoyo deTrump traspasa fronte

ras y cosecha triunfos electorales
en Brasil. Donald Trump dijo que

las victorias conservadoras en "Brasil, Italia,
Suecia y Hungría y más" son una prueba de
que el "gran movimiento" que él encabeza se
está extendiendo en todo el mundo.

"Todo es un gran movimiento que ha te
nido lugar y ahora está sucediendo en todo el
mundo',' dijo el ex mandatario en una entre
vista telefónica con el portal Breitbart,

"Es un movimiento muy simple: danos
fronteras, danos calles seguras, no queremos
delincuencia, danos buena educación, danos
dignidad y danos respeto como nación. No
es complicado'' En cuanto a Brasil, "tienen la
oportunidad de reelegir a un líder fantástico"
dijo el iluminado mesíasTrump.

Se le preguntó si cree que esas victorias
contra la globalización están presagiando
una victoria en Estados Unidos contra el

globalismo, como sucedió en 2016, Trum
dijo: "Creo que lo es''Y sobre las elecciones
de Brasil,Trump dijo que Bolsonaro "está en
gran forma para ganar el 30 de octubre'' Bre
itbart en un comentario muy entusiasta, afir
ma que Bolsonaro tuvo una "impactante" ac
tuación después de queTrump publicara un
mensaje de apoyo y un video enTruth Social:

"Al pueblo de Brasil: tienen una gran
oportunidad de reelegir a un líder fantástico
uno de las grandes presidentes de cualquier
país del mundo, el presidente Bolsonaro.

Ha hecho un trabajo increíble con tu eco
nomía, con tu país...Así que apoyo firme
mente al presidente Bolsonaro. Esperemos
que sea su líder durante mucho tiempo, ha
llevado a su país a grandes alturas. Y de nue
vo, su país ahora es respetado, gracias a él,
en todo el mundo''

¿Será cierto que el apoyo deTrump es tan
valioso y tiene tanto peso que hasta traspasa
fronteras y hasta le hacen caso?

Quien también está que derrama entu
siasmo, es el hijo de Bolsonaro, Eduardo
Bolsonaro quien dijo al Daily Mail del Reino
Unido que cuando su padre publicó el video
deTrump en sus redes de inmediato se hizo
viral, "el video fue increíble" dijo.

Y sobre la creencia de que la influencia de
Trump está disminuyendo, Eduardo Bolso
naro aseguró que esto no es cierto. En Brasil,
"hay una gran expectativa de los brasileños
de que volverá a ser el presidente de los Es
tados Unidos" En fin, tanta miel entre Donald
"Jesús" Trump y el "chico de ipanema" Bol
sonaro empalaga, a lo mejor estas demostra
ciones de "amor" terminan en un "beso del

diablo''veremos qué pasa el 30 de octubre.
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Más sanciones antirrusas, empeoramiento
europeo sin alternativas en puerta
Por Salvador González Briceño*

*No pocos se retirarán de la homologa
ción de Bruselas, tanto de seguir apoyando a
Kiev como de las políticas restrictivas energé

ticas por la presión social.
Habíase visto. Alentados por Estados

Unidos, la Unión Europea impone
nueva ronda de sanciones, la octa

va, a Rusia bajo el pretexto de la guerra en
Ucrania o las anexiones de las cuatro repúbli
cas. No es balazo en el pie, es granada. Por
que Europa retrocede en lugar de avanzar o
ver cómo solucionar su problema de abaste
cimiento energético al no recibirlo de Rusia.

Ah, pero cómo no seguir los lineamientos
geopolíticos de Washington sin pensar en las
secuelas, apostando al daño auto infringido.
Son los líderes europeos, casados con los fal
sos preceptos occidentales de que Rusia es el
"malo de la película" al que se debe extirpar
como tumor —dividir en regiones, balcanizar
como lo pretende Washington— de la propia
Europa, sin importar el efecto bumerang des
de que comenzó la guerra.

Si Estados Unidos no ve, como tampo
co le interesa cuál sea dicho impacto en las
economías y a la población del viejo conti
nente, al menos los europeos —no digamos
los líderes "alineados" pero sí la población
deberían reaccionar inmediatamente presio
nando a sus gobiernos adoptar las medidas
necesarias para revertir la situación antes
que el destino invernal los castigue por sus
necedades; más bien intereses, pero que les
son "ajenos''

¿Quién gana más de lo que pierde con las
sanciones a Rusia? ¿Acaso Rusia? No. Esta
dos Unidos se lleva la tajada, pierde la Unión
Europea y mucho menos los rusos. ¿Eso es
muy difícil de discernir para los líderes euro
peos? O están comprados porWashington o
de plano tan obcecados que no distinguen.

Lo anuncian con bombo y platillo, "va
mos a seguir castigando a Rusia" porque se
ha anexado Donetsk, Lugansk, Zaporiyia y
Jersón; hay que debilitarla hasta que Ucra

nia recupere todo lo perdido apoyando a
Zelenski. Suena bien como retórica, pero van
camino al abismo. Lástima, no por los rusos,
por los europeos; ese viejo continente que
está al punto de la catástrofe. Es decir, pron
to Europa estará viviendo tiempos de caos,
semejantes a los lastres de las dos guerras
mundiales del siglo XX.

Pero en fin, piensan que podrán superar
lo todo, con escasez de gas, elevada infla
ción; economía en declive, sin empleos, sin
salarios, etcétera.

PRESIONAN A RUSIA, PERO ES BUMERANG
Mientras tanto, reunidos este jueves en

la cumbre de Praga los jefes de Estado y de
gobierno, anuncian un "cuerdo político" con
las medidas que aplicarán los 27 "para fijar
un tope al precio del petróleo ruso y otras
restricciones a las importaciones para torpe
dear la economía, sobre todo militar''Dichas
sanciones entraran en vigor antes del fin de
semana, de acuerdo con el calendario checo.

Se trata de sanciones como "respuesta
fuerte contra la anexión ilegal de Putin de los
territorios ucranianos''A lo que la presidenta
de la Comisión Europea, Ursula von der Le
yen celebró "la celeridad y decisión" con la
que se llega al acuerdo. "Nunca aceptaremos
las farsas de referendos de Putin ni ninguna
forma de anexión en Ucrania'' Por lo que los
27 pretenden es que "el Kremlin pague''

Del mismo modo el representante de la
política exterior de la UE, Josep Borrell dijo
que las medidas "limitan todavía más la
capacidad de exportación de Rusia y de las
importaciones que puede recibir para seguir
manteniendo viva su industria, especial
mente en su dimensión tecnológica, y así
alimentar la guerra."

Quizá los líderes de la UE no entiendan

de economía o si lo saben pretenden saltar
la tranca, porque cómo imponer precio tope
al petróleo ruso cuando ellos son los con
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sumidores, quienes necesitan la mercancía.
Quieren imponer "algún tipo de dinámica de
precios? un mecanismo lo suficientemente
flexible "para no tener que ajustar los pre
cios cada semana'' evitando así las fluctua

ciones del precio del crudo. Una dinámica
que solo aplica en los mercados cuando hay
excedentes del producto, en este caso petró
leo o el país productor necesita del consumi
dor, cuando éste no es el caso de Rusia.

Y suponiendo que la medida pretendan
aplicarla presuntamente para afectar a Ru
sia, sin revelar que asumen los precios con
subsidios y así mantenerlos bajo control,
eso es otra cosa que no impacta al merca
do petrolero ruso sino las arcas de los es
tados europeos. Quizá esa sea la vía, dado
que dicho mecanismo ha sido aceptado
por países como Grecia, Chipre y Malta
— navieros ellos—, donde las medidas de
control de precios obligan a las compañías
a ser más transparentes con sus precios.
Ni hay otra manera de que el "paquete de
sanciones" tenga el consenso de los 27
países u ofrezca las "garantías suficientes"
para imponerlas.

Esperando que no se den pronto de
topes con dichas sanciones antirrusas, el
octavo paquete aprobado a propuesta ale
mana, por dos simples motivos: a) porque
la economía no obedece más que a oferta y
demanda, no a consensos ni leyes externas;
b) el mismo día 5 de octubre de la reunión
de Praga, la OPEP anunció un recorte a la
producción de petróleo a pesar de la presión
de los Estados Unidos que tampoco está en
condiciones de suplantar al energético ruso
en el mercado europeo.

Tan solo el recorte de la OPEP plus
(OPEP+) será por 2 millones de barriles
diarios, acordado en Viena este miércoles,
a recomendación de su "comité de mo

nitoreo" del mercado, en sus altas y bajas
atendiendo a la caída en las dinámicas de

las principales economías consumidoras y
para no presionar los precios a la baja con
excedentes, pese a las presiones de Washin
gton de bombear más a los mercados y de
ese modo también presionar a Rusia.

LA OTAN+ BAJA LA PRODUCCIÓN, PESE
A BIDEN

La decisión es "técnica" y no "política?
aludió el ministro de Energía de Emiratos

Árabes, "por eso es importante mirar el lado
técnico de la ecuación y ver cualquier preocu
pación relacionada con la economía y el es
tado de la economía''A lo que Biden declaró
sentirse "decepcionado por la decisión mio
pe" de la OPEP+, "en un momento en que el
mantenimiento del suministro mundial de

energía tiene una importancia fundamental,
esta decisión tendrá un impacto más negati
vo en los países con ingresos bajos y medios,
que ya se están tambaleando por los eleva
dos precios de la energía''

En tanto la secretaría de prensa de la mis
ma Casa Blanca aduce que la organización
"se alinea con Rusia con el anuncio de hoy','
y califica la decisión del organismo de "error''
Pero es claro que el país de mayor impacto
es Estados Unidos, quien está echando mano
de sus reservas energéticas consideradas es
tratégicas, cuando todavía hace uno o dos
años se consideraban intocables, como me
dida de "seguridad nacional'.'

De la misma manera "altos funcionarios"

de EE.UU. del ámbito de la energía, la econo
mía y asuntos exteriores, se habrían reunido
con representantes de Arabia Saudí, Kuwait y
Emiratos Árabes Unidos para encontrar eco a
una contramedida, pero nada y calificaron la
determinación de la OPEP+ como "desastre

total?un "acto hostil" inclusive.
Como se recordará, el propio Biden hizo

un viaje por Medio Oriente para pedir a Ara
bia Saudita un incremento en su producción
petrolera sin éxito.

No obstante, un día después, el 6 del mes
en curso, se dio un anuncio importante por
parte de Catar, cuando el ministro de energía
Saad kaabi anunció que su país suministrará
a la Unión Europea con entre 12 y 15 millones
de toneladas de gas natural licuado —el mis
mo que proporciona, caro y condicionado
Estados Unidos—, si es que continúan con
dificultades con otras fuentes de energía, lo
que representa un alivio que sin embargo no
precisamente daña a la economía rusa.

Desde luego que para lograr esa meta,
puesto que en la actualidad abastece entre
5 y 10 millones de toneladas de gas licuado.
Catar tendrá que dar "un gran salto en la pro
ducción de GNl? para superar las dificultades
y poder aumentar y abastecer en los próxi
mos entre 5 y 10 años.

Nada comparable, de todos modos, con
el abastecimiento del gas ruso, vía incluso
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Ucrania, pero sobre todo el Nord Stream 1 y
en lo sucesivo el 2 como estaba previsto para
el abastecimiento directo a Alemania.

Estados Unidos, como queda cada día
más que claro, no puede abastecer al mer
cado europeo, con todo y está vendiendo a
Europa, pero ni podrá suplir al gas ruso, y
eso le debilitará ante la propia Unión y en el
mercado mundial. Menos cuando hay países
que en sus transacciones están dejando de
usar dólares, como RusiaChinaArabia Sau
dílrán, entre otros.

Lo que es más, la Unión Europea presu
me adoptar medidas concertadas, pero sin
considerar: 1) que no todos los países tienen

las mismas posibilidades de acceder a la
energía de donde provenga; 2) la llegada del
invierno desbaratará cualquier acuerdo entre
las elites o dirigentes; 3) No pocos se retira
rán de la homologación de Bruselas, tanto de
seguir apoyando a Kiev como de las políticas
restrictivas energéticas por la presión social.

Países como República Checa y Eslova
quia comenzarán a afrontar inestabilidad po
lítica, pero no son los únicos. Y no falta tanto
para que el rompimiento se dé.

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal briceo
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Libros de ayer y hoy
Quevedo Zubieta, árboles
de EU y la tala ilegal
PorTeresa Gil*

Solo en retribución de la naturaleza

en la capital del país, Estados Uni
dos sembrará 436 árboles en la co

lonia irrigación de la alcaldía Miguel Hidalgo
donde construye las nuevas instalaciones de
su embajada. La jefatura de gobierno aplicó
alguna de aquellas medidas que fueron la
constante del Apóstol del árbol don Miguel
Ángel de Quevedo Zubieta que en su cum
pleaños 160 el 27 de septiembre nos recuer
da la trascendencia de los árboles en las

poblaciones, más cuando el arribo del otoño
nos deja huérfanos un poco de la protección
de esos seres vivientes. La polémica causa
da con los árboles que taló la representación
estadounidense en la capital del país, por su
extensa instalación, nos hace pensar que el
país del norte ya no necesita hacer una gue
rra contra México para apoderarse de otra
parte de nuestro territorio. Con construir su
embajada y todos los consulados que quiera
tiene tierras suficientes para ser copartícipe
de México, con nosotros. Los datos que se
han venido mencionando desde el sexenio

pasado, cuando se autorizó la tala de 122
árboles, presuntamente por razones de se
guridad, señalan cien mil metros cuadrados
incluyendo anexos y eso hace pensar en las
grandes atribuciones y negocios que aplicará
el vecino país, para utilizar tanto espacio. La
inversión será de mil millones de dólares. El

gobierno actual de la CDMX paró el asunto
tras 114 árboles talados e impuso la sanción
de la restitución y pago de 122 árboles más
314 en el interior de las instalaciones. Este úl

timo número demuestra que los gringos no
construirán una pequeña choza. Ken Salazar,
el embajador, anunció además que harán un
parque adicional en beneficio de la pobla
ción, añadido que es justo no solo por lo de
ahora, sino por aquellos terrenos nuestros
que están en su poder, desde donde todavía
tienen el descaro de enviarnos puyas.

MÉXICO CON GRANDES BOSQUES Y
SELVAS, DONDE LATALA ILEGAL ACECHA

La atención que puso la ciudadanía en el
caso de la embajada, para denunciar no solo
la tala de árboles, sino la anuencia que ha
bían tenido los extranjeros de parte del go
bierno del pasado sexenio, no se ve en otros
casos. Esta vigilancia ciudadana debería de
estar presente en otros lugares donde impu
nemente llegan las constructoras y destru
yen árboles. México es un lugar privilegiado
con 64 millones de hectáreas de bosques, de
clima templado y selvas que cubren el 32 por
ciento del territorio nacional. Pero por des
gracia, ya desde el 2018 se hablaba del au
mento de la tala ilegal que en ese entonces
era de 8 por ciento pero ha ido a la alza. Esa
tala se hace también a pequeña escala en las
ciudades, con las mencionadas constructo
ras que no son sancionadas como en el caso
de la embajada estadounidense.

MIGUELÁNGEL DE QUEVEDOY SU VIDA
DEDICADA A LA REFORESTACIÓN

Otro aspecto que no trasciende a la
población, es el cuidado que debe tener el
ciudadano en los árboles de sus entornos,
sobre todo en estas épocas en las que se
gún los expertos, ios árboles entran en una
etapa de depredación por el ambiente frió,
las hojas se caen como un mecanismo de
defensa al disminuir los nutrientes por los
suelos fríos. Las autoridades tienen ma

nuales que por desgracia no se difunden.
Son documentos muy completos sobre el
comportamiento ciudadano en cuidados,
riego y limpieza. De acuerdo a esos ma
nuales, los árboles aportan a la población
no solo su frescura y protección contra los
contaminantes, moderan el ruido, protegen
contra la erosión al generar humedad, son
hogares de aves y en algunos hay valores
medicinales como en el árbol del eucalipto.
Un caso único en el tema arbóreo y la refo

El IndependienteFecha: 07/10/2022
Página: 24

Area cm2: 586

1 / 2

Columnas Políticas

Teresa Gil

Costo: 31,837

Página 142 de 173



restación, fue el ingeniero Quevedo Zubie
ta que no solo pugnó por crear parques y
desarrollar en las ciudades la implantación
de jardines, sino que creó la primera ley fo
restal en 1926, cuando gobernaba Plutarco
Elias Calles. Desde su niñez y adolescencia
en su vida europea cercana a zonas bosco
sas, el personaje cuya avenida divide cierta
parte de la capital, tuvo inclinación por la
naturaleza. Su ejemplo más evidente está
en la Ciudad de México con los Viveros de

Coyoacán en una de cuyas entradas está
un busto suyo. Este hombre llevado por
su inclinación hacia zonas en donde la ve

getación cumpliera sus funciones no solo
de adorno sino de salud, logró que el dise
ñador de parques Frederick Law, de Nueva
York, lo apoyara en el diseño de 34 parques
arbolados en México. Como ambientalista

que ya mencionaba en su época de funcio
nario las partículas suspendidas, propuso
desde la Secretaría de Agricultura sistemas
de diques y de control de agua y fundó la
sociedad forestal mexicana. Su gran aporte
es reconocido. Quevedo Zubieta murió en

julio de 1946.
*laislaquebrilaba@yahoo.com.mx
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Alejandra
del Moral
Mucha polémica Levantó La compa
recencia de la secretaria de Desa

rrollo Social Alejandra del Moral
en La Cámara de Diputados mexi
quense. ELla puntual, habló de Los
programas de su secretaría, de Los
beneficiarios, del interés del gober
nador Alfredo del Mazo en apoyar
a los sectores vulnerables y La
bondad deL programa Salario Rosa,
que dijo, ha sido el más audrtado en
la historia deL gobierno estatal

A la hora de Las intervenciones, la
panista Miriam Escalona, a gritos,
hizo un reconocimiento aL trabajo
de La funcionaría estatal. Elpriista
Jesús Moreno, habló de Los pro
gramas federales, a Los que criticó
fuertemente, sobre todo el de Jóve
nes construyendo eL Futuro, pues
aseguró que mucho de ese dinero es
usado por Los jóvenes para comprar
aLcoholy droga, y no para estudiar.
También habló de Las pensiones para
adultos mayores, que aseguró no be
nefician a sectores vulnerables, sino
a personas que como eL diputado
Jorge García no Las requieren, lo cuaL
es corrupción. Esto Levantó gritos y

ofensas de La bancada de Morena.

El diputado de Morena Daniel Sibaja
dijo que sería fáciL descalificara la
secretaria, pero que elLos, Los de Mo
rena no ejercen víoLencia política de
género, porque elLos con debates de
altura demuestran no son racistas

ni clasistas, e incluso comentó que
eL gobernador ALf redo del Mazo ha
reconocido La aLtura del presidente
López Obrador Panistas y priistas
gritaban y manoteaban en sus curu
Les contra el morenista, Lo mismo
que cuando el Legislador Isaac
Montoya subió a tribuna, quien se
excedió en el tiempo y provocó que
el diputado Enrique Jacob Rocha
pidiera que cumpliera con el tiempo
reglamentario, pero eL morenista no
paraba de hablar y exigir freno aL uso
eLectoraL de Los programas.

Alejandra del Moral contestó Los
cuestionamientosde priistas, panistas,
perredistas y morenistas, e incluso Le
dijo aL diputado Isaac Montoya que Los
cuestionamientossobre la secretaría

Los respondía sin problema, pero los
políticos no, porque acudió en caLidad
de Secretaria de Desarrollo Social
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Pinta Raya
La militarización, atenuada, pero va
Francisco Javier Vázquez Burgos
Finalmente, la intención del presidente de man

tener por más tiempo a los militares en la calle
para que brinde seguridad fue aprobada en el Se
nado, lo que significa que va a pasar, pues en San
Lázaro ya está aprobado el tema, pero para lograr
lo se habla de traiciones, de acuerdos, y todos se
atribuyen el triunfo, finalmente hay dos puntos que
vale la pena señalar, uno es cómo quedó la pro
puesta y el otro punto es quiénes ¡a impulsaron
en realidad.

Para conseguir que los militares siguieran en las
calles, sin hacer cambios a los artículos principa
les, solamente se modificó la Constituci ón en los
transitorios, y fueron varios actores los que parti
ciparon, varios promotores, entre ellos, y jugo un
papel fundamental, aunque lo quieran linchar, el di
rigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, pues
se dice que a cambio de su voto obtuvo acuerdos
que lo liberaban a él y a su familia de procesos le
gales, pero realmente su postura es la adecuada, es
en favor de la gente, dada las condiciones actuales,
lo que hay detrás es otro tema.
Otro actor importante fue el secretario de go

bernación, Adán Augusto, después de su visita al
Senado amarró acuerdos y la postura de Mancera
y del hermano de Silvano Aureoles, ex gobernador
de Michoacán, también cambiaron el sentido de
su voto, claro, a cambio del perdón a Mancera por
el espionaje y a Conejo por malos manejos. Esto
es el sello de Adán, la verdad, salió más listo de lo

que imaginamos, ojalá que use esa capacidad para
construí! un mejor país, no la idea loca de su pre
sidente que poco a poco configura todo para dar
el salto a la dictadura tipo Nicaragua.
Otro notable fue Ricardo Monreal, el apestado,

al que no quieren en morena, pero que una y otra
vez les ha demostrado a propios y extraños cómo
hacer política con resultados y de alto nivel, pueses finalmente quien amarró los votos y quien tenía
la responsabilidad, logró 87 votos, dos más de los
necesarios, suficientes para lograr los acuerdos,
con la salvedad que se modificó la redacción de
la propuesta.
Y aquí viene lo interesante, pues Monreal fue
uien impulsó unos cambios donde el ejército ten
rá que entregar cuentas a los legisladores, y se
analizamos con profundidad, considerando que el
jefe de las fuerzas armadas es el presidente, de
alguna manera será el jefe de las fuerzas arma
das, mediante quienes estén al frente de la policía,
quien rendirá cuentas a los diputados, lo acotaron
para que no pueda hacer y deshacer, a la vez se
rescató algo muy importante, recursos para forta
lecer a las policías municipales y estatales para que
en un futuro puedan los elementos del Ejército y
marina regresar a sus cuarteles.
Más allá de las traiciones y los beneficios que se

obtuvieron con este acuerdo por algunos actores,
sin importar las razones que tuvieron, que fueron
personales y no de preocupación por la seguridad,
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se tuvo un buen acuerdo, no es posible pensar en
la seguridad, en estos momentos en México, sin la
ayuda y participación del Ejército; las presencias
de los elementos de las fuerzas armadas inspiran
confianza, a pesar de los pesares, de la historia y
de dígase lo que se diga ae ellos.
Finalmente, todos ganaron con esta decisión,

los únicos que se mantuvieron firmes en su nega
tiva a la militarización fueron los panistas y los de
MOCI, ellos ganaron prestigio, y se pueden be
neficiar en el futuro en los procesos electorales,
quedaron como las únicas opciones opositoras
reales, y eso habla bien de ellos, pero finalmente
la propuesta de estos dos va, se incluyó lo que
decían, pues se aprobó el regreso paulatino de
las fuerzas a los cuarteles y recursos para las
policías de los municipios y estados.
Se logró seguridad, se logró ir fortaleciendo la

paz, se logró que la presencia del ejército en las
calles sea temporal, sin cambios de fondo a la
constitución sino con acuerdos en transitorios,
se instauraron mecanismos de control al presi
dente y al ejército para prevenir que se cometan
excesos de parte de las fuerzas armadas, de paso
se perdonaron pecadillos a algunos actores polí
ticos, AMLO no se puede quejar, todos ganaron., Bueno no todos, los perdedores fueron Miguel
Ángel Osorio Chong, que ya demostró que no
coordina nada, que no tiene control de nada y
dos seguidoras de negro pasado.Alito mostró su
peso en el Senado y AMLO casi logra destruir la
alianza opositora, el futuro político de México se
torna incierto.

Iztacalco, tierra de nadie
Es Iztacalco uno de los pueblos más tradicio

nales de la Ciudad de México, tiene unos
siete siglos de formación, tiene una gran
historia, sin embargo también se consi
dera como uno de los más atrasados, hay
obras que no le generan ni un beneficio a
la delegación, hoy municipalidad, la delin
cuencia ha sembrado sus reales, el crimen
es pan de cada día,y sus dos últimos delegados, responsables del desastre que hoy
vive Iztacalco, quieren repetir en el cargo,
por un lado quiere repetir una vez más
Armando Quintero con morena y tam
bién quiere el cargo Elizabeth Mateos, del
verde ecologista, y hay otros, se habla de
que la quiere también el dirigente nacio
nal de morena, Mario Delgado.
De verdad que estos no tienen ver

güenza, las calles lucen destrozadas, el
narcomenudeo, el asesinato, ya es parte
de la cotidianidad, ya no lucen los canales
para las trajineras, sino calles destrozadas,
pero bueno, podrían justificarse con el ar
gumento de la escasez de dinero para la
obra pública, pero de lo que no se puedes
excusarse es de la corrupción que afecta
a los pequeños comerciantes de la zona.
Hay una funcionaría del departamento

jurídico que, acusan los comerciantes, se
dedica a extorsionarlos, y si no cedes a
sus pretensiones económicas, la clausura
y el acoso es lo que sigue, ni modos, falta
mucho para que haya un cambio delega
cional, tendrán que aguantar la corrupción
y extorsión de Quintero y morena un par
de años más los pobladores, pero para la
próxima tendrán que pensar muy bienlos iztacalquenses a quien darle el voto, y
la del verde no es opción, representa lo
mismo que morena, corrupción, indiferen
cia, y fin a la cultura del esfuerzo, creo que
cualquier partido que no sea morena es lo
conveniente para Iztacalco.
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HERÉTICA LEX

Origen y Destino
Miguel González Compeán
* Abogado. Maestro por la London
School of Economics y catedrático en
la Facultad de Derecho de la UNAM.

Es imposible desligarlas consultas comerciales
(a propósito de la política energética del go
bierno mexicano), que Estados Unidos y Ca

nadá solicitaron a nuestro gobierno, de la renuncia
de Tatiana Clouthier el día de hoy. El puesto le que
daba a la éxlegisladora, como, anillo, al dedo. Norteña,
criada en el liberalismo económico con consciencia

social, con fuertes dosis; políticas y democráticas;
traídas de familia y alerta de lo que significan las
íélaciones de México con sus vecinos del norte.

En sus declaraciones de los últimos meses, reco
nocía implícitamente, que él Presidente leía mal el
TMec, El capítulo sobre la defensa de la soberanía
respecto de los recursos naturales en materia petro
lera y de generación de KStrgK son la baáé misffla
de la contradicción en la que el Presidente incurre
una y otra vez con tozuda ignorancia, Es decir, pre
cisamente porque México posee la soberanía sobre
ambos recursos y puede imprimir políticas que co
mo nación decida, son la base para que, en :él Capítu
lo de inversión, nuestro país puede comprometerse
a no dis&riminar en la inversión, competencia y co 
mercialización de dichos recursos.

El embajador Sendo, se ha dicho mil veces, enga
ñó al Presidente y le vendió que con ese capítulo
podría hacer lo que quisiera en materia energética.
La realidad es que puedéhacerlo que quieta,ménos
tratar de manera desigual a PEMEX y CFE de las em

presas que proveen electricidad o productos petro
líferos, privadas nacionales o extranjeras. El hecho
es que su ley de energía eléctrica hace precisamente
eso. Le da preeminencia a CFE por encima de las de
más empresas. Y, para poner las cosas peores, la
SCJN no resolvió dé fondo el asunto. Lo dejó en el
peor de los mundos. Declara la ley constitucional,
porqué deja la puerta abierta a que las empresas se
amparen contra el artículo que señala la preemi
nencia de CFE en la compra de energía eléctrica.

Imposible ganar la discusión en esos términos
con Estados Unidos o los canadienses. Tatiana lo sa

bía y debió haber tratado dé convencer al Presiden
te durante estos dos últimos meses. No lo logró y lo
muestra el no abrazo del Presidente a su excolabo
radora. Nuestros vecinos han tenido la delicadeza de

ampliar el tiempo de consultas y seguramente Ta
tiana, sencillamente tiró la toalla. ¿Para qué seguir
discutiendo sobre un tema donde la persona que
tiene qué ceder jamás cede®?

A ello hay que sumar las condiciones en las que
la exsecretaria recibió la institución. El anterior en

cargado sp dedicó a correr a decenas de años de ex
periencia acumulada durante varios sexenios en los
que en esa secretaría sé formaron expertos en ma
teria comercial internacional y respecto del, funcio
namiento del mercado nacional.

Todo ello ha sumado, para que una más de lo ra
zonable de la 4T, se vaya "a participar de la porra",
como ella ha dicho.

Es una perdida lamentable, sin duda, pues: a ello
Sé Suma los pactos mediocres contra la inflación que
no tendrán una voz razonable que los evalúe y los
someta a un mínimo de racionalidad económica, y
no solamente en búsqueda de una clientela política
para una causa que no se entiende a dónde va, ni
para qué se plantea los problemas que tiene; hoy y
que se agravarán en el futuro. Nada más, pero nada
menos también. •
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Confidente EME EQUIS
Cabeza de Yaca,
Match Point

etener aDi(Francis
co Gar

cía Cabeza de Vaca es una prioridad para
la 4T Lo querían hacer desde hace años,
pero no pudieron, aunque por esfuerzos
no pararon.

La Cámara de Diputados declaró pro
cedente el juicio político en contra del en
tonces gobernador de Tamaulipas, pero
el Congreso del Estado impidió que per
diera en fuero.

El gobernador ganó tiempo en diver
sas instancias, incluida la Suprema Corte,
pero era evidente que, a partir del 5 de
octubre, desde que asumiera el poder
Américo Villareal, las cosas iban a cam
biar de manera radical. Es una especie de
Match Point.

El subsecretario de Seguridad, Ricar
do Mejía, señaló que algunas de las in
dagatorias en contra de García Cabaza
de Vaca iniciaron en 2018, por supuestas
simulaciones en la compra veta de un de
partamento. Mejía le achaca el problema
a la Unidad de Inteligencia Financiera al
final del periodo presidencial de Enrique
Peña Nieto.

Pero ahora, hace unos días, un juez
giró una nueva orden de captura por
delincuencia organizada y lavado de di
nero y es por lo que inclusive se lanzó
una alerta migratoria que se anunció en
boletín de prensa de la Secretaría de Go
bernación. Es decir, más allá del deseo
de atraparlo, tenían el urgente propósito
de denostarlo.

El propio Cabeza de Vaca, en su cuen
ta de twitter señaló que "no me extraña
esta nueva andanada en la persecución
política. Al Gobierno le urgen distracto
res" y dejó en manos de sus abogados
las aclaraciones pertinentes. El PAN, su
partido, condenó "la persecución que
realiza el gobierno morenista" y exi
gieron respeto a la presunción de ino
cencia. En un país donde la impunidad
alcanza rangos de 95 por ciento, suelen
destacar los asuntos en los que la FGR y
la administración ponen tanto interés.

Las acusaciones, en todo caso, se
encuentran en el ámbito de los nego
cios y no del narcotráfico. Esto es muy
relevante, porque no existen, que co
nozcamos, indagatorias que vinculen al
ex gobernador con alguna de las ban
das delincuenciales.

El subsecretario de Seguridad, Ricar
do Mejía, señaló que algunas de las in
dagatorias en contra de García Cabaza
de Vaca iniciaron en 2018, por supuestas
simulaciones en la compra veta de un de
partamento. Mejía le achaca el problema
a la Unidad de Inteligencia Financiera al
final del periodo presidencial de Enrique
Peña Nieto.

Pero ahora, hace unos días, un juez
giró una nueva orden de captura por
delincuencia organizada y lavado de di
nero y es por lo que inclusive se lanzó
una alerta migratoria que se anunció en
boletín de prensa de la Secretaría de Go
bernación. Es decir, más allá del deseo
de atraparlo, tenían el urgente propósito
de denostarlo.

El propio Cabeza de Vaca, en su cuen
ta de twitter señaló que "no me extraña
esta nueva andanada en la persecución
política. Al Gobierno le urgen distracto
res" y dejó en manos de sus abogados
las aclaraciones pertinentes. El PAN, su
partido, condenó "la persecución que
realiza el gobierno morenista" y exi
gieron respeto a la presunción de ino
cencia. En un país donde la impunidad
alcanza rangos de 95 por ciento, suelen
destacar los asuntos en los que la FGR y
la administración ponen tanto interés.

Las acusaciones, en todo caso, se
encuentran en el ámbito de los nego
cios y no del narcotráfico. Esto es muy
relevante, porque no existen, que co
nozcamos, indagatorias que vinculen al
ex gobernador con alguna de las ban
das delincuenciales.

Es evidente que también hay pro
pósito político. Cabeza de Vaca siempre
fue un escollo y no por sus presuntos
delitos, sino porque nunca se alineó a
la 4T, como sí hicieron la mayoría de los
gobernadores. Es válido suponer que
su suerte sería otra si se hubiera unido

a coro de celebraciones que tanto gusta
en Palacio Nacional.

La más reciente andanada en su

contra se desató justo después de que
su hermano, el senador del PAN, Ismael
García Cabeza de Vaca, votó en contra de
la disposición constitucional de seguir
utilizando a la Armada Permanente en

tareas de seguridad pública hasta 2028.
A nivel de análisis, vincular estas si

tuaciones es válido, porque así ocurrió
con Alejandro Moreno, el líder del PRI,
aunque al revés, ya que pasó de acu
sado de enriquecimiento inexplicable a
opositor responsable, una vez que a una
diputada de su partido se le ocurrió, de
modo "espontáneo? presentar la inicia
tiva de prolongación de los militares en
las calles. Propuesta, por cierto, que está
significando la ruptura de Va por México,
luego de las votaciones en la Cámara de
Diputados y en el Senado, en un negocio
más que redondo para Morena.

Un tiempo difícil le espera a Cabaza
de Vaca, en el que no hay que descartar
que sea capturado y mostrado como
ejemplo, no de la justicia, sino de lo que
le puede ocurrir a quien se sale del libre
to, donde la inocencia o la culpabilidad es
una moneda de cambio.

Por supuesto que esto no quiere de
cir que sea exculpado, si es que en reali
dad hay un caso firme en su contra, más
bien hay que exigir que se siga la ruta
que establezca la ley para que la política
no la contamine.

Tamaulipas es un lugar difícil, tan
es así, que hay dos ex gobernadores
en la cárcel,Tomás Yarrington y Euge
nio Hernández.

Un candidato a esa posición, Rodolfo
Torre Cantú, fue asesinado a unos días de
la contienda, por lo que lo suplió su her
mano Egidio, quien al final y por el voto
popular se convirtió en gobernador.

Las circunstancias de la muerte Ro

dolfo Torre Cantú nunca se han esclareci

do. El entonces aspirante del PRI fue ulti
mado por un comando armado que fue
captado por las cámaras de seguridad.

Es evidente que también hay pro
pósito político. Cabeza de Vaca siempre
fue un escollo y no por sus presuntos
delitos, sino porque nunca se alineó a
la 4T, como sí hicieron la mayoría de los
gobernadores. Es válido suponer que
su suerte sería otra si se hubiera unido

a coro de celebraciones que tanto gusta
en Palacio Nacional.

La más reciente andanada en su

contra se desató justo después de que
su hermano, el senador del PAN, Ismael
García Cabeza de Vaca, votó en contra de
la disposición constitucional de seguir
utilizando a la Armada Permanente en

tareas de seguridad pública hasta 2028.
A nivel de análisis, vincular estas si

tuaciones es válido, porque así ocurrió
con Alejandro Moreno, el líder del PRI,
aunque al revés, ya que pasó de acu
sado de enriquecimiento inexplicable a
opositor responsable, una vez que a una
diputada de su partido se le ocurrió, de
modo "espontáneo? presentar la inicia
tiva de prolongación de los militares en
las calles. Propuesta, por cierto, que está
significando la ruptura de Va por México,
luego de las votaciones en la Cámara de
Diputados y en el Senado, en un negocio
más que redondo para Morena.

Un tiempo difícil le espera a Cabaza
de Vaca, en el que no hay que descartar
que sea capturado y mostrado como
ejemplo, no de la justicia, sino de lo que
le puede ocurrir a quien se sale del libre
to, donde la inocencia o la culpabilidad es
una moneda de cambio.

Por supuesto que esto no quiere de
cir que sea exculpado, si es que en reali
dad hay un caso firme en su contra, más
bien hay que exigir que se siga la ruta
que establezca la ley para que la política
no la contamine.

Tamaulipas es un lugar difícil, tan
es así, que hay dos ex gobernadores
en la cárcel,Tomás Yarrington y Euge
nio Hernández.

Un candidato a esa posición, Rodolfo
Torre Cantú, fue asesinado a unos días de
la contienda, por lo que lo suplió su her
mano Egidio, quien al final y por el voto
popular se convirtió en gobernador.

Las circunstancias de la muerte Ro
dolfo Torre Cantú nunca se han esclareci

do. El entonces aspirante del PRI fue ulti
mado por un comando armado que fue
captado por las cámaras de seguridad.
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Se comenta sólo con...

Megalomanía
Por Carlos Ramos Padilla*

Se indignó, se molestó AMLO con la
propuesta de que al presidente de
Ucrania se le otorgue el Premio No

bel de la Paz. Criticó al Parlamento Europeo
y dijo: "con todo respeto...el Parlamento Eu
ropeo proponiendo como candidato al Nobel
de la Paz al Presidente de Ucrania.

Independientemente pues, si participa
mos a favor de uno o del otro, ¿cómo uno de
ios actores en el conflicto de la guerra va a
decidir el Nobel de la Paz? ¿Qué no hay otros
que luchan por La Paz"? Vaya ahora el tabas
queño quiere colocarse como dictaminador
mundial y moral de valores cuando carece
de estos. Enviará un mensaje a los europeos
para que se reconsidere la propuesta.

Sería bueno que le regalaran al tabasque
ño alguna biografía de personajes que han
obtenido este galardón como por ejemplo
Yasser Arafat, quien recibió la distinción en
1994 junto con Shimon Peres ambos involu
crados en la guerra entre Palestina e Israel.

A Arafat lo describían como terrorista a

causa de los ataques que su facción llevó a
cabo contra civiles. Por cierto a Arafat se le

atribuye el atentado terrorista contra los de
portistas israelíes que acudieron a las olim
piadas en Múnich en 1972. Ahí masacraron a
once atletas. ¿O que pensara AMLO de que
Barack Obama lo recibiera?. ¿O Jimmy Cár
ter? O de Gorbachov? ¿O de Kissinger? Se
acordará de Luther King que por cierto sus
familiares rechazaron la invitación a venir a

nuestra fiestas patrias al no aceptar que el lí
der estadounidense fuera comparado al nivel
del guerrillero "Che" Guevara. No entiende
de que se moleta AMLO cuando no ha podi
do detener la violencia en México y la paz no
llega a muchas comunidades hoy dominadas
por el crimen organizado.

AMLO como sea pretende ser reconocido
en el mapa internacional por provocar la des
aparición de la OEA, el boicot a la Cumbre de

las Américas, condenar el "bloqueo" a Cuba
a razón de demoler la estatua de la libertad

en Nueva York, por calificar como "inquisi
dores" a los panameños y "saqueadores e
invasores" a los españoles, ¿y así pretende
hablar de paz?

Hay dos definiciones que ¡lustran la me
galómana estas son: 1 Trastorno mental que
padece la persona que se cree socialmente
muy importante, poseedora de enormes ri
quezas y capaz de hacer grandes cosas.Y 2,

Actitud que tiene la persona que se com
porta como si tuviera una posición social y
económica muy superiores a las reales. Uno
o las dos se ajustan al presidente mexicano.
Que se entere que Ucrania fue invadida, ata
cada y su población civil con ayuda huma
nitaria masacrada. Es una parte del conflic
to porque se está defendiendo de un sujeto
como Putin que aquí los aliados a Morena
desde la el PT lo honran.

El presidente de Ucrania, aún con el débil
respaldo mundial, líderes a sus connaciona
les en defensa de su patria, una posición muy
distante a quien prefiere liberar a criminarles
y defenderle sus derechos frente a una so
ciedad vulnerada y herida por tantos asesi

natos. Que le informen a amlo que suman
más muertos en su sexenio que los caídos en
Ucrania. Y ya le contestó de manera elegante
el presidente de Ucrania: "¿En qué lado esta
ría Simón Bolívar en una guerra como esta
que Rusia desató contra Ucrania, a quién
apoyaría San Martín, a quién apoyaría Mi
guel Hidalgo?',' cuestionó Volodímir Zelenskí

y llamó a los miembros de la OEA a apoyar a
su país. Nuestro gobierno se está convirtien
do en una vergüenza por la ligereza de sus
descalificaciones.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Agenda Confidencial
Aclaración oportuna de AMLO
Por Luis Soto *

Ahora fue el presidente de la Repú
blica quien salió a aclarar que los
militares NO participarán como

candidatos presidenciales en el 2024. "Las
fuerzas armadas NO están pensando en la
postulación de un general para las elecciones
presidenciales del 2024,., Este es un ejército
leal al gobierno civil, legal y democráticamen
te constituido... ellos tienen una formación

distinta...?dijo en su conferencia mañaneras
del miércoles.

El 16 de septiembre pasado, el secretario
de la Defensa Nacional, Luis Crescendo San
doval, ya se había referido a este delicado
asunto ante las versiones de los "malosos"

de la posible participación de algún integran
te de las fuerzas armadas en los comicios

presidenciales del 2024, declarando: "El pro
ceder del Ejército, la Guardia Nacional y la
Marina es y será siempre apegado al marco
jurídico, sin aspiraciones ni pretensiones de
ninguna índole, sino únicamente el alto pri
vilegio y la gran satisfacción que tiene todo
soldado de servir con honor y lealtad a la pa
tria" afirmó el general.

Lo expresado por el presidente López
Obrador y por el secretario de la Defensa,
nos hizo recordar el discurso, de alto con
tenido político, que hace más de 15 años
pronunció el secretario de la Defensa, Gui

llermo Galván Galván, en la ceremonia del
aniversario de la marcha de la lealtad (9 de
febrero), cuando Felipe Calderón tenía poco
más de dos meses de haberse sentado en la

Silla del Águila, y cuando López Obrador se
autonombró "presidente legítimo''

"La legalidad del comandante supre
mo de las fuerzas armadas reside esencial

mente en el fallo de las instituciones y és
tas han sido contundentes. La legitimidad
del presidente constitucional permanece
cimentada en la aprobación popular a su
esfuerzo para conducir al país con unidad
y prosperidad. El Ejército no es quien ava
la la razón de la voluntad popular, somos
una más de las instituciones que operan
para que todos los derechos de todos los
mexicanos sean una realidad creativa y

permanente'/ dijo el secretario Galván,
"No somos algo aparte del ciudadano pre
sidente de la República, él es parte de nues
tras fuerzas armadas en su condición cons

titucional de comandante supremo y noso
tros somos parte del poder que encarna y
representa, así lo establece nuestra Carta
Magna en su Artículo 89. Quienes desearían
ver a un presidente distanciado de sus fuer
zas armadas no miden los alcances de su es

quema, este vínculo institucional es y debe
ser indisoluble para la salud de la República.
Las fuerzas armadas robustecen al Congre
so de la Unión, a la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación y al Poder Judicial, en su
conjunto hacen sólida a la sociedad y a sus
esmeros y fortalecen al Poder Ejecutivo. No
es difícil suponer la gravedad del riesgo en
que el país caería si las fuerzas armadas no
ponen todo de sí para respaldar al jefe del
Ejecutivo federal, apoyo que es también in
dispensable de las demás tareas fundamen
tales de la vida institucional."

¡Así que... no se hagan bolas!
AGENDA PREVIA

¡Quieres que te diga por qué se fue o
despidieron a Tatiana Clouthier! Expresa un
integrante del "gabinete de tiliches". Bue
no, para empezar porque no sabía nada de
la materia, ella es doctora en Letras. Aunado
a ello era "muyyyy mamila?y para acabarla
de amolar el clasista "number one? el secre
tario de Hacienda, no la quería porque era del
equipo de Alfonso Romo. ¿Y a quien podrían
traer? Preguntó el columnista. Probablemen
te a Jesús Seade, quien fue el negociador de!
TMEC, quien es "cuaderno" de Rogelio.

Al puro estilo de "El Chueco? Mario Villa
nueva, gobernador priista de Quintana Roo
entre 19931999 y a quien le "iban a echar el
guante" por sus nexos con el narcotráfico
una vez que dejara el encargo, el exgoberna
dor panista deTamaulipas, Francisco Javier
Cabeza de Vaca "puso pies en polvorosa"
para evitar la acción de la justicia por una
causa similar.

* @LuisSotoAgenda
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La Joroba
Una columna de vértebras punzantes
Reporteando desde España

Por AddisTuñón*
¡Hola a mis luminosos reflectores! (Re

flexivos lectores), les escribo desde un hote
lito muy lindo en la playa de Barcelona. Hoy
fuimos a conocer a la virgen de Montserrat,
es una expedición más pesada de lo que su
ponía, y más intensa de lo que hubiera ima
ginado, muy recomendable.

Pero no vayan ustedes a creer que me la
pasé dándome golpes de pecho, ¡noooo! Su

Joroba se las arregló para monitorear el es
pectáculo de este lado del mundo, acá fue
que me enteré que están por grabar una bio
serie de Camilo Sesto, también vi que la pri
micia de Gustavo Adolfo Infante sobre el ani

llo que le dio Luis Miguel a su comadre ha
dado la vuelta al mundo, aquí hasta su ser
villeta ha salido reaccionando a esta noticia,
aunque en medios locales; Cuevas asegura
que su Instagram fue hackeado y que no, que
ella nunca anunció tal compromiso. El tiem
po lo dirá, conozco a Gustavo y no da exclu
siva sin huarache.

Lo que en esta semana se me ocurrió ha
cer fue una locura, qué vacaciones, a la ma

yoría se la da por hacer locuras en sus días de
asueto ¿cierto?  Pues a mí se me da trabajar,
resulta que recorrí 2 horas en tren para lle
gar aun lugar muy chiquito y bonito llamado
"Manresa? este poblado fue el epicentro del
escándalo hace unas dos semanas. Resulta

que Shakira filmó aquí un video nada menos

que con Ozuna.
Lo más interesante es que habiendo lu

gares paradisíacos, Shakira eligió el super
de una colonia muy modesta para hacer to
mas de su video y la razón es que "Manre
sa" acaba de lograr un reconocimiento muy
interesante, es el primer lugar en infidelidad
en todo España, mi creencia es que Shakira

está mandando un mensaje muy claro a Pi
qué, ¿no lo creen? En México están destro
zando a Verónica Castro por supuestamente
acosar a niñas menores de edad, una en es
pecial acusa a la diva de las telenovelas de
habérsele insinuado, además de enviarle un
regalo cuando con el grupo de fans menores
de edad no tuvo tal deferencia.

Lo que yo creo es que la responsabilidad
está en la Sra. Castro, haya dicho o hecho
algo inadecuado o no. El hecho de sostener
conversaciones con menores de edad siendo

una persona mayor ya es inadmisible.
Hablé con el abogado de Fernández Alco

cer al segundo día del homicidio, la versión
era irrisoria o mejor dicho indignante. Quie
ro creer que mostraran sus restos o muchos
creeremos que salió excelente escapista de
una condena segura. ¡Les mando un abrazo
se les quiere! Ándense derechitos que solo
La Joroba les estira los huesitos.

* @Addisperiodista twitter
Tunonaddis en instagram
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Reflexión (Es)
Pensar y pensar
Por David E. León Romero

"Cuando dejas de pensar demasiado,
te liberas de la preocupación, la ansiedad

y el estrés, disfrutando la paz interior"
Remez Sasson

Qué importante resulta en todos
sentidos tener la atención en el

aquí y el ahora. Pensar, reflexio
nar y planear, son pasos fundamentales
previos a la acción que nos permiten elevar
las probabilidades de éxito de aquello que
estamos emprendiendo. Fracasar al planear
es planear el fracaso. Sin embargo, resulta
fundamental marcarnos límites para pensar
y actuar, logrando a través de diferentes es
trategias abrazar el presente, obteniendo así
ciertos niveles de bienestar.

Especialistas coinciden que la reflexión
en su justa medida trae consigo beneficios
para el individuo. Como en prácticamente
todo, el exceso cobra factura. Un estudio
realizado por la Universidad de Liverpool
en Inglaterra, refiere que invertir demasiado
tiempo en pensar sobre nuestros obstácu
los, problemas y adversidades, deviene en
ansiedad y depresión, además de que estas

acciones no nos acercan a la solución, sino
al contrario, pudieran empeorarlos e incluso
provocar otros.

El estudio concluye que, aquellas perso
nas que no dan tantas vueltas a las cosas y
no se culpan por lo que les ocurre, cuentan
con niveles de depresión mucho menores
que los de aquellos que sí lo hacen. Cabe
aquí una vez más subrayar que no podemos
controlar lo que nos pasa, pero sí cómo reac
cionamos frente a lo que nos pasa, además
de que el pasado no se puede cambiar, pero
que sí es posible dejarlo atrás y comenzar
de nuevo. Pensar demasiado es nocivo para
nuestra salud física, mental y emocional. Nos
quita tiempo y energía, nos desgasta restan^

do efectividad y productividad, afectando
nuestra tranquilidad y por ende nuestra feli
cidad. Modifica nuestros patrones de sueño,

daña nuestras relaciones interpersonales, in
crementa nuestros niveles de estrés y afecta
negativamente nuestra memoria.

Especialistas sostienen que existe una
relación entre nuestra inseguridad y pensar
demasiado; es decir, aquellos que somos in
seguros podemos caer en la duda y con ello
abusar de dar vueltas en exceso a las ideas

que aparecen en nuestra mente, intentando
no cometer errores y no ser juzgados por
ellos. El miedo es otro de los detonadores

de este comportamiento; miedo a fallar, a
perder lo obtenido, a caer en la tragedia, al

futuro, entre otros. Culparnos, reprocharnos,
repasar el pasado y sobrepensar el futuro
resulta una tortura que genera un profundo
sufrimiento en el individuo, afectando tam
bién a quienes le rodean. La preocupación
provoca inacción, lo contrario a la ocupación.

Detener nuestra mente es difícil pero no
imposible. Debemos buscar el equilibrio. Ni
ahogarnos en nuestras preocupaciones ni
abrazarnos al cinismo. Una de las soluciones

más eficientes consiste en poner nuestros
ojos en el presente; para ello, existen dife
rentes herramientas y técnicas que pueden
ayudarnos a entrenar y comenzar a tomar el
control de nuestros procesos mentales.Tener
claro que existen elementos que están bajo
nuestro control y otros que no, permite dis
minuir la presión que ponemos en nuestros
hombros y desacelerar la velocidad de nues
tros pensamientos y su intensidad. Hacer lo
que nos toca y hacerlo de la mejor forma, re
conociendo que no se puede hacer más, nos
brindará tranquilidad también. Distraerte,
hacer ejercicio, meditar, rezar y caminar un
poco apreciando lo que te rodea, son accio
nes que te permitirán poner una pausa.

No mastiques de más esa ¡dea y acérca
te a quienes te quieren y a los especialistas
si es que te sientes atrapado en una espiral
de pensamientos dolorosos. Todo pasa y no
mereces provocarte sufrimiento, mereces al
canzar la felicidad.
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Simple y Claro
# Guacam ayaLeaks
Por Elliot Velher

Hace unos días, el periodista Car
los Loret de Mola, anunció en su
programa semanal en Latinus, el

hacker que un grupo de activistas autodeno
minado "Guacamaya? logró sustraer infor
mación sensible, confidencial y secreta de
las bases de datos de la Secretaría de la De

fensa Nacional. La nota del periodista infor
mó, como primer tema, la verdadera salud
del Presidente de la República, exhibió que al
menos en dos ocasiones, ha sido trasladado
al hospital militar por síntomas que ponen en
riesgo su salud e incluso su vida.

El tema resulta de alta relevancia para el
país en primer término, porque el propio Pre
sidente y su equipo se encargaron de mentir
ante la opinión pública sobre su verdadero
estado de salud, incluso ocultaron la infor
mación sobre sus ingresos de emergencia al
nosocomio militar.

En segundo lugar, resulta relevante por
que, contrario a lo que muchos quieren hacer
suponer, el estado de salud del titular del eje
cutivo si es un tema de interés público y más
cuando se encuentra en un estado de riesgo
como es el caso.

Ante la filtración, la primera reacción de
los integrantes de la 4T fue, desacreditar al
mensajero, volvieron al ya conocido #Lord
Montajes, pero no les duró mucho el intento.
A la mañana siguiente, el mismo Presidente
admitió que el contenido de la información
era totalmente cierto.

El discurso cambio. Ahora la línea argu
mentativa consistía en que la salud de An
drés Manuel se ha conocido siempre, y que,
a pesar de estar enfermo, está dispuesto a
entregar su vida por México.

Este afán de menospreciar la relevancia
del tema para la vida pública del país, no es
más que la evidente señal de la realidad alter
na en que viven algunos devotos, peor aún,
en la que vive el propio Presidente.

Pero el tema no se detuvo ahí. Ahora se

sabe que al menos se filtraron 35 millones de
documentos, mails, videos y conversaciones

telefónicas, informes de seguridad nacional,
acciones de espionaje, estrategias para con
solidar la militarización, entre muchas más.

La filtración de la información no será

investigada penalmente, ya lo anunció el
propio Presidente.

La información obtenida por Guacama
ya ya fue puesta a la vista del público en
general, algunos grupos periodísticos ya se
encuentran analizando cada uno de los docu

mentos que contienen las carpetas digitales
publicadas por Guacamaya.

Hoy se sabe que la Secretaría de la Defen
sa pretende crear una aerolínea del Estado,
que han utilizado el software Pegasus para
espiar a líderes feministas, defensores de de
rechos humanos y periodistas.

Se sabe, con certeza, el fracaso del famo
so culiacanazo, y como fue que el Presidente
ordenó la liberación de Ovidio Guzmán Loe

ra. Hoy los mexicanos sabemos que al Gene
ral Secretario de la Defensa le gusta comprar
regalos marca Cartier, Montblanc y entregar
los a legisladores, políticos y amigos.

La información hasta ahora filtrada da

a conocer el raquítico estado de fuerza con
que la SEDEÑA enfrenta los temas de Se
guridad Nacional y Seguridad Pública. En
medio de este caos, el día 3 de octubre, la
Cámara de Senadores con los votos del PRI

y PRD avaló parte del plan de militarización
de Andrés Manuel López Obrador, al mo
dificar el artículo transitorio del artículo 21

constitucional, permitiendo que las Fuerzas
Armadas continúen en las calles ejerciendo
acciones de seguridad.

México continúa entregando poder y su
seguridad a la institución que no pudo cuidar
ni proteger sus propios correos electrónicos.

La militarización es ya una realidad, y lo
que reflejan los documentos filtrados por
Guacamaya es para preocuparnos: el Pre
sidente Andrés Manuel no está utilizando a

los militares para gobernar, son los militares
quienes ya sometieron al Presidente a su po
der, y hoy es su vocero oficial.
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Por la espiral
La otra crisis que vendrá

as próximasI asemanas estánls
¦complicándo

se todavía más en el

contexto de la geopo
lítica y geoeconomía
a lo que se añade la

amenaza latente de Corea del Norte que a lo
largo del año ha lanzado una serie de misiles
de distintos tipos de alcance y potencia.

Hasta el 30 de septiembre, el New York
Times hablaba de 22 misiles explosionados
en varias pruebas en 2022; sin embargo, a
principios de octubre, el régimen de Kim
Jongun realizó tres lanzamientos más que
provocaron la alerta en Japón luego de que
un misil balístico Hwasong12 sobrevolase el
territorio nipón.

Como respuesta disuasoria, Estados Uni
dos junto con Corea del Sur y Japón, lanza
ron cuatro misiles balísticos y llevaron a cabo
una serie de ejercicios militares en la zona del
mar de Japón.

Luego está el petróleo y el gas como
arma de guerra.Tras conocer el anuncio del
tope al precio del petróleo ruso propuesto
por los 27 países miembros de la UE, unas
horas después, los miembros de la OPEP
y Rusia dieron a conocer que recortarán su
producción de crudo en dos millones de ba
rriles de petróleo diarios.

El anuncio lo ha realizado, Amir Hossein
Zamaninia, viceministro de Energía iraní.

quien además ha reiterado que el cartel pe
trolero seguirá cooperando con Rusia hasta
2023. La OPEP está formada por Argelia, In
donesia, Irán, Irak, Kuwait, Libia, Qatar, Ara
bia Saudita, Emiratos Árabes Unidos y Vene
zuela. El impacto de esta medida elevará más

los petroprecios en un contexto económico
inflacionario que está presionando el creci
miento económico y afectando el bolsillo de
los trabajadores y de sus familias.

Por lo pronto, el mandatario norteame
ricano, Joe Biden, ha dado instrucciones al
Departamento de Energía para liberar 10 mi
llones de barriles de petróleo de la llamada
Reserva Estratégica de Petróleo para aliviar a
su propia economía.

El problema es que no todos los países
tienen esa capacidad de reservas. Ahora mis
mo el foco de atención y tensión está con
centrado en la Unión Europea (UE) las nueve
rondas de sanciones contra el dictador ruso

no han logrado detener la invasión a Ucrania,
ni sentarlo, a negociar la paz.

Más bien se ha acelerado la caída de la

economía global y el escenario apunta hacia
otra recesión. Estamos viviendo un bucle

de recesiones peligrosas que solo terminan
polarizando a la sociedad, aumentando el
abstencionismo, dinamizando las ideologías
extremas y desencantando a los jóvenes que
solo ven garras y fauces en su futuro.

Esta semana, el FMI avisó que dentro de
unos días, volverá estimar a la baja el PIB

mundial. Hasta el momento su previsión era
de un crecimiento global del 3.2% para este
año y del 2.9% en 2023.

A COLACIÓN
El otoño y el invierno resentirán la situa

ción de los petropecios y de los energéticos
en general porque el gas lleva varias sema
nas presionando a las economías más de
pendientes de dicho insumo.

Tras el anuncio de la OPEP y Rusia, el es
cenario atisba una ralentización de la activi

dad económica mientras los ajustes alcistas
de los precios de los energéticos seguirán
trasladándose a los bienes, mercancías y
los servicios. Ese espectro llamado inflación
seguirá presionando a los bancos centrales
para subir las tasas de interés.

Las consecuencias de esta crisis económi

ca, shock de los energéticos y shock de otros
commodities harán que pasemos en el me
diano y largo plazo a una nueva crisis finan
ciera con bancos quebrando, fusionándose
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entre sí y otros rescatados. Hay países con
sus personas, familias y sector empresarial
endeudados hasta los dientes. Mucha gente
entro a financiarse aprovechando los tipos
de interés tan bajos durante largos años al
menos aquí en Europa. Ahora esas deudas
y su morosidad están creciendo rápidamen
te por los ajustes alcistas y lo están haciendo
por encima de las posibilidades de los clien

tes endeudados, triplemente castigados, en
su disponibilidad de ingresos: la inflación les
penaliza su poder adquisitivo; el alza en las
tasas de interés afecta su capacidad de pago
por las deudas contraídas y la crisis econó
mica castiga su posición como trabajadores
con un ingreso que no crece, ni a la velocidad
de la inflación, ni es elástico para soportar el
incremento de los tipos de interés. La caja de
Pandora está abierta...
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Ni lan eficienlcs
ni product mis

MEXICANA DE AVIACION

"¿Qué pasó con Mexicana, que era una em
presa emblemática de aviación?: Fue la
primera empresa de aviación en el país, re
conocida a nivel mundial, era una empre
sa pública; sin embargo, cuando llega Fox,
como el señor Azcárraga, su nombre Gas
tón Azcárraga, era dueño de hoteles; entre
otros hoteles, del Fiesta Americana...en su
campaña, ahí vivía Fox en su hotel. Gana
Fox y le entrega la empresa pública Mexi
cana a Gastón Azcárraga. Este señor, a pe
sar de que recibió la empresa con muchas
facilidades, no supo administrarla, mane
jarla adecuadamente y la lleva a la quiebra,
y deja a todos los trabajadores desemplea
dos: pilotos, sobrecargos, trabajadores, ad
ministrativos. Esa es la historia"

De esa forma, tan sencilla como contun

dente, describió AMLO durante su confe
rencia matutina, todo lo ocurrido con esa
firma aérea. El mensaje de ello fue directo
y entendible: ni el gobierno es siempre malo
manejando entes públicos, ni los empresa
rios son lo eficientes ni mejores administra
dores que se dicen o se creen; en este caso,
les entregan en bandeja de plata una em
presa que era exitosa bajo el control guber
namental y en poco tiempo la quiebran; no
se crean entonces que el sólo hecho de ser
o decirse empresarios los hace mejores ad
ministradores que el gobierno les dice ve
ladamente AMLO .

Al referirse a la creación de una aerolí

nea operada por la SEDEÑA sugirió: "se
ría muy bueno que se usara el nombre de
Mexicana de Aviación...tampoco les extra
ñe cómo es que se va a tener una empresa
pública de aviación, se tenían dos". El men
saje es, si estando a cargo de los "eficientes
y productivos" empresarios no pudieron,
déjenos, nosotros sí podremos.
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Lula da Silva

PRESA POR PRESUNTA VENGANZA

Lula da Silva es un personaje sumamen
te interesante, quien después de estar en
la cárcel, seguramente por una "vendet
ta" a la que se está expuesto en los ámbi
tos políticos, decidió luchar nuevamente
por la Presidencia de Brasil y logró un re
greso impactante, enfrentándose contra
Jair Bolsonaro, que actualmente ocupa
el gobierno y al cual superó con una vota
ción del 48.4% a diferencia de Bolsonaro

que se quedó con el 43.22%. Nótese el po
der de convocatoria del que puede enor
gullecerse el viejo político Lula, quien, de
modesto obrero, alcanzó los máximos re
conocimientos, no solo como Presiden
te de su país, sino como líder mundial; sin

duda debe quedar claro que, a pesar de su
favorable porcentaje, no puede garantizar
que sea el próximo gobernante de Brasil,
puesto que hay alianzas que pueden estar
en su contra y favorecer a Bolsonaro, así, la
última palabra la tendrá el pueblo el próxi
mo 30 de octubre.

Lo cierto es que es admirable el impac
to y autoridad con que regresó a la política
Lula da Silva, más aún el respaldo de una
buena cantidad de líderes de izquierda en
el planeta, donde México apoya de mane
ra indiscutible al candidato del Partido de

los Trabajadores; en igual tesitura se en
cuentran varios líderes europeos, como
José Luis Rodríguez Zapatero, de Espa
ña, que no ha dejado de elogiar a Luiz Iná
cio Lula da Silva.

Brasil como muchas otras naciones, en
frentan severos problemas, atrasos cultu
rales, la corrupción que ha tomado carta de
naturalización, pero lo peores el incesante
y dramático aumento de la criminalidad.
Cualquiera de los dos candidatos por los que
se decidan los brasileños, encontrará con
flictos difíciles de superar, pero Lula tiene
experiencia, maneras adecuadas y pruden
tes para avanzar en los terribles resquebra
jamientos en que se encuentra Brasil.
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Va Cada quien
por su Lado...
CREEL DUO QUE TRAS EL AVAL A LA REFORMA
MILITAR, VA POR MÉXICO NO PUEDE SEGUIR...

La alianza ya es: Va Cada quien por su Lado
(y en 2024 salve su registro el que pueda).
Zambrano declaró tajante que ya quedó
muerta esa coalición.

Esa unión ya no retoña, tiene muerto el co
razón... y el diabólico cerebro. Sólo habrá
Pankenstein y su sirviente Chuchigor en
2024.

Dictan orden de aprehensión y alerta mi
gratoria contra Cabeza de Vaca, y tuiteó
que al gobierno le urgen distractores.
Al Estado le urge cumplir con la exigencia
del pueblo de cero impunidad e inmunidad a
políticos ladrones.
Vincularon a proceso a Daniel Tabe, y el

Invea y la Sedatu clausuraron pantallas
publicitarias de su hijo Mauricio.
Parafraseando el dicho, "Amigo taquero que
amenaza con cuchillo que porta, que se pier
da poco importa". Y qué bueno que Don Ate
rraki no estuvo en la clausura.

La UIF investiga posible lavado de dinero
del Cártel Inmobiliario en Benito Juárez.

Se espera UIF: Una Impecable Faena para
castigar a tantos vividores, especuladores y
fraudulentos exdelegados y actuales funcio
narios de la sufrida y engañada alcaldía.
Silvano Aureoles se destapó para 2024 y
recorrerá el país.
Siempre acompañado por su banquito "pre
sidencial", esperando que le abran en cada
ciudad, pero también se lo podría llevar a una
crujía si no aclara irregularidades por 12 mil
mdp cuando fue gobernador de Michoacán.
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Indicador Político

Jugar al Comité Selecto de
inteligencia, pero sin autoridad

11 principal errorE:1 de origen de las
¡supuestas refor

mas legislativas en el
Senado a la reforma
militar se localiza en la

propuesta de decisio
nes solo para aprobar
la minuta, pero muy
lejos demasiado de
la posibilidad de haber

construido una nueva estructura de seguri
dad para la supervisión, vigilancia y control
del Legislativo sobre el Ejecutivo.

El modelo de control constitucional le

gislativo sobre el Ejecutivo que es la base
de la división de poderes propuesta por el
barón de Montesquieu no será funcional
en materia de seguridad, en tanto no se re
defina el nuevo marco jurídico para la regu
lación de las tres seguridades: pública, inte
rior y nacional.

Inclusive, la pomposa comisión bicame
ral carece de funcionalidad operativa, pues
su función no será de vigilancia ni de regula
ción, sino solo para el análisis y dictamen de
los informes de seguridad que tendrán que
entregarse a partir del primer trimestre del
2023. Y, por si fuera poco, la comisión tendrá
la facultad constitucional para hacerla más
pomposa de poder "convocar, si así lo re
quiere',' a los titulares de las secretarías de
gobernación, seguridad y protección ciuda
dana, Defensa Nacional y Marina. Si no lo
requiere, pues no.

Nada más.

En el sistema de división y control de
poderes en el régimen político de Estados
Unidos que debería saber cualquier pro
fesor otro doctor de Derecho Constitucio
nal de la UNAM existe un comité selecto

de inteligencia que se encarga de contro
lar de manera legal y tiene facultades para
marcar vista a las autoridades penales en
términos de demandas que pudieran llevar
a prisión, además de que el instrumento
de control legislativo radica en el control
estricto del presupuesto por el Legislativo
y no por el Ejecutivo.

La improvisación en la búsqueda de una
salida de emergencia para aprobar la minu
ta, el Senado se sacó de la manga la facultad
de esta comisión bicameral para realizar un
dictamen que determine la decisión para se
ñalar a "aquellas entidades federativas don
de deje de ser requerida la presencia perma
nente de las Fuerzas Armadas? además de
fijar al cumplimiento del plazo establecido
para su presencia.

En este sentido, la comisión bicameral se
convertirá en una especie de subsidiaria del
gabinete de seguridad del Gobierno federal
porque impondrá autorizaciones y restric
ciones al manejo de tropas para combatir la
inseguridad. La invalidada Ley de Seguridad
Interior tenía con mucha claridad el meca

nismo por el cual autoridades municipales y
estatales podrían solicitar por escrito a la au
toridad federal el desplazamiento de tropas,
aportando elementos locales de indagato
rias específicas para probar qué las estructu
ras estatales de seguridad eran incapaces o
habían sido rebasadas.

Además del involucramiento de la comi

sión bicameral de seguridad en la estructura
del Poder Ejecutivo, el dictamen aprobado

Inclusive, la pomposa comisión bicame
ral carece de funcionalidad operativa, pues
su función no será de vigilancia ni de regula
ción, sino solo para el análisis y dictamen de
los informes de seguridad que tendrán que
entregarse a partir del primer trimestre del
2023. Y, por si fuera poco, la comisión tendrá
la facultad constitucional para hacerla más
pomposa de poder "convocar, si así lo re
quiere',' a los titulares de las secretarías de
gobernación, seguridad y protección ciuda
dana, Defensa Nacional y Marina. Si no lo
requiere, pues no.

Nada más.

En el sistema de división y control de
poderes en el régimen político de Estados
Unidos que debería saber cualquier pro
fesor otro doctor de Derecho Constitucio
nal de la UNAM existe un comité selecto

de inteligencia que se encarga de contro
lar de manera legal y tiene facultades para
marcar vista a las autoridades penales en
términos de demandas que pudieran llevar
a prisión, además de que el instrumento
de control legislativo radica en el control
estricto del presupuesto por el Legislativo
y no por el Ejecutivo.

La improvisación en la búsqueda de una
salida de emergencia para aprobar la minu
ta, el Senado se sacó de la manga la facultad
de esta comisión bicameral para realizar un
dictamen que determine la decisión para se
ñalar a "aquellas entidades federativas don
de deje de ser requerida la presencia perma
nente de las Fuerzas Armadas? además de
fijar al cumplimiento del plazo establecido
para su presencia.

En este sentido, la comisión bicameral se
convertirá en una especie de subsidiaria del
gabinete de seguridad del Gobierno federal
porque impondrá autorizaciones y restric
ciones al manejo de tropas para combatir la
inseguridad. La invalidada Ley de Seguridad
Interior tenía con mucha claridad el meca

nismo por el cual autoridades municipales y
estatales podrían solicitar por escrito a la au
toridad federal el desplazamiento de tropas,
aportando elementos locales de indagato
rias específicas para probar qué las estructu
ras estatales de seguridad eran incapaces o
habían sido rebasadas.

Además del involucramiento de la comi

sión bicameral de seguridad en la estructura
del Poder Ejecutivo, el dictamen aprobado
en el Senado para extender la presencia
de los militares en las calles por seguridad
pública asume una vigilancia del Congreso
sobre la estrategia de seguridad nacional,
una función obvia que no necesitaba ningu
na reconfirmación legal, pero que solo de
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en el Senado para extender la presencia
de los militares en las calles por seguridad
pública asume una vigilancia del Congreso
sobre la estrategia de seguridad nacional,
una función obvia que no necesitaba ningu
na reconfirmación legal, pero que solo de
mostró que en todos estos años de crisis de
seguridad el Congreso se había quedado al
margen por incapacidad propia.

Y a pesar de que el Senado refleja la
verdadera representación nacional de la Re
pública, también ha sido reacio a meter las
manos con seriedad en las finanzas públicas
presupuéstales para garantizar partidas que
vayan etiquetadas al mejoramiento de la ca
lidad y capacidad de las seguridades públi
cas locales. Y ahora se saca de la manga el
mandato constitucional para crear un fondo
de apoyo a las entidades federativas y muni
cipios para el fortalecimiento de la seguridad
pública, aunque a partir de 2024 porque el
2023 está fiscalmente perdido. No hay un
cálculo concreto del monto del fondo, pero
los primeros cálculos podrían estar hablan
do de cientos de miles de millones de pesos
para un presupuesto raquítico que solo res
ponde a los intereses directos del presidente
de la República y no a la economía nacional.

De paso, el Senado obligará a los gobier
nos estatales a replicar la decisión y crear un
fondo estatal para destinar recursos econó
micos a la profesionalización y capacitación
de las policías municipales.

La nueva minuta del Senado será apro
bada por la Cámara de Diputados sin cam
biarle ninguna coma y se pondrá en fun
cionamiento con todas las irregularidades,
confusiones y complicaciones, con la cer
teza de que el Congreso carece de fuerza,
institucionalidad y autonomía como para
convertirse en una instancia de control

constitucional del Ejecutivo.
Política para dummies'. la política es el

sueño de los injustos.
El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex 'Sfti
elusiva del columnista y no del
periódico que ia publica.

en el Senado para extender la presencia
de los militares en las calles por seguridad
pública asume una vigilancia del Congreso
sobre la estrategia de seguridad nacional,
una función obvia que no necesitaba ningu
na reconfirmación legal, pero que solo de
mostró que en todos estos años de crisis de
seguridad el Congreso se había quedado al
margen por incapacidad propia.

Y a pesar de que el Senado refleja la
verdadera representación nacional de la Re
pública, también ha sido reacio a meter las
manos con seriedad en las finanzas públicas
presupuéstales para garantizar partidas que
vayan etiquetadas al mejoramiento de la ca
lidad y capacidad de las seguridades públi
cas locales. Y ahora se saca de la manga el
mandato constitucional para crear un fondo
de apoyo a las entidades federativas y muni
cipios para el fortalecimiento de la seguridad
pública, aunque a partir de 2024 porque el
2023 está fiscalmente perdido. No hay un
cálculo concreto del monto del fondo, pero
los primeros cálculos podrían estar hablan
do de cientos de miles de millones de pesos
para un presupuesto raquítico que solo res
ponde a los intereses directos del presidente
de la República y no a la economía nacional.

De paso, el Senado obligará a los gobier
nos estatales a replicar la decisión y crear un
fondo estatal para destinar recursos econó
micos a la profesionalización y capacitación
de las policías municipales.

La nueva minuta del Senado será apro
bada por la Cámara de Diputados sin cam
biarle ninguna coma y se pondrá en fun
cionamiento con todas las irregularidades,
confusiones y complicaciones, con la cer
teza de que el Congreso carece de fuerza,
institucionalidad y autonomía como para
convertirse en una instancia de control

constitucional del Ejecutivo.
Política para dummies'. la política es el

sueño de los injustos.
El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex 'Sfti
elusiva del columnista y no del
periódico que ia publica.
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En Wisconsin y Pensilvania se forta
lecen las candidaturas republicanas
al Senado. Ron Johnson de primero

en mención busca reelegirse y Mehmet Oz
de Pensilvania busca el escaño en el Senado.

De acuerdo a Político ambos dieron la

vuelta a las encuestas esta semana, Johnson
tomó ventaja y Oz le sigue detrás, va un poco
lento en sacarle la ventaja a su oponente de
mócrata John Fetterman.

Los estrategas de ambos partidos indican
que esta ventaja se debe a la cascada de pro
paganda por televisión en donde tildan a los
demócratas de pasarse de "blandos" en la

lucha contra el crimen.

Lo curioso es que estos candidatos repu
blicanos no eran muy populares en sus es
tados, pero el hecho de apostarle a la lucha
contra el crimen y pegarles a sus adversarios
les ha dado buenos resultados y ha colocado
a los demócratas en la indefinición ante un

tema tan importante.
Herschel Walker quien aspira a un escaño

en el Senado por Georgia y es apoyado por
DonaldTrump es un candidato que enarbola
la bandera anti aborto.

Hace un mes dijo que apoyaría la prohibi
ción nacional de los abortos después de las
15 semanas de concepción. En mayo pasado,
también apoyó la prohibición del derecho al
aborto muy convencido de sus "principios''

El caso es que The Daily Beast publicó
que había pagado el aborto a una mujer en
2009, la presunta "ex" mostró un recibo de
575 dólares de la clínica de aborto y la ima
gen de un cheque personal firmado por 700
dólares. Walker niega todo y aseguró que va
a demandar al diario. Lo malo es que, has
ta su hijo Christian Walker también ya se le
echó encima al papá, habrá que ver si libra
esta maraña de problemas.

{Martha Aguilar)

Ron Johnson
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No hay militarización, hay
necesidad de seguridad

Rescatan personas en huracanes o
sismos; patrullan cientos de pue
blos y decenas de ciudades y has

ta auxilian en accidentes viales. ¿Saben de
quién habló? De soldados y marinos, quienes
desde hace más de 20 años realizan labores

de seguridad en todo México.
Y escribo una vez más de ellos, porque

el tema está "calientito" con respecto a la
aprobación por parte de los legisladores
mexicanos, para que las Fuerzas Armadas
continúen en las calles hasta 2028, a efecto
de apoyar a las policías locales de todo el
país. Es indudablemente necesario.Tan solo
chequemos lo que ocurrió el pasado miérco
les. Una tragedia más se sumó a las historias
de nuestro México lastimado y querido; un
ataque armado en la localidad de San Miguel
Totolapan, Guerrero, dejó una veintena de
personas fallecidas, entre ellas el alcalde de
dicho poblado Conrado Mendoza y su padre
Juan Mendoza.

Ambos personajes, fueron participantes
en la expulsión del grupo criminal "LosTe
quileros" de la región, por lo que trasciende
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que es posible que lo ocurrido se trate de
una venganza, un cruento hecho que ha sa
cudido una vez más al país. Cabe recordar
que esta célula delictiva hizo "sus pininos"
desde 2013 cuando se auto denominaron

autodefensas en la región deTierra Caliente.
Poco a poco salieron de las sombras con sus
verdaderas intenciones: secuestro, extorsio
nes y cobro de cuotas.

Y déjeme les cuento. Sin la presencia y
ayuda del Ejército Mexicano, esta banda no
habría sido desarticulada en febrero de 2018,
cuando con apoyo del Frente Unido de Poli
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cías Comunitarios abatieron a su líder, Ray
bel Jacobo de Almonte, ahí nada más se los
dejo de tarea. Y me cuestionarán: ¿No que
"LosTequileros" ya no existían? y tienen jus
ta razón al exponer que este grupo criminal
está de vuelta. Pero, ahí le va lo ocurrido:

Es bien sabido por todos que el Ejército
tiene presencia en las calles desde hace dé
cadas por orden presidencial; especialmente
después de que, en 2006, el entonces presi
dente Felipe Calderón iniciara su llamada y
fallida "guerra contra el narcoTYes que antes
desempeñaban una tarea que legalmente
en esos tiempos no tenían que realizar. Es
decir, la intermitencia en la presencia de las
Fuerzas Armadas en México causó daños

irreversibles por no tener en claro las accio
nes a realizar y el marco, precisamente legal.
Lo que me lleva de nueva cuenta al caso de
Totolapan y el regreso de "LosTequileros'' La
milicia apoyó en esa ocasión, pero al no estar
clara su posición dentro de las tareas de se
guridad del país y con el ojo público encima
desde finales del sexenio de Peña Nieto, las
labores una vez más recayeron en manos de
policías locales.

Ahora bien, gracias a la reforma militar
aprobada por legisladores, el Ejército podrá
operar por cielo, mar y tierra a la caza de
grupos criminales como "LosTequileros" en
salvaguarda de los ciudadanos, quienes ya
estamos hartos, todos, de ver estas imáge
nes día a día en nuestro país. El despliegue
de 100 militares enTotolapan tras lo ocurrido
llegó demasiado tarde...

Pero las Fuerzas Armadas estarán de
vuelta de "tiempo completo" para que, pau
latinamente, cesen estos ataques que tanto
nos lastiman y atemorizan. Y es que, como
comentaba hace unos días, quitémonos la
venda de los ojos y demos el beneficio de la
duda; con la nueva legislación se abre cami
no para que, las Fuerzas Armadas contribu
yan de manera precisa y puntual a combatir
el crimen organizado, pues queda claro que
las corporaciones policiales locales no tienen
capacidad (solas) para dicha tarea. Y eso los
sabemos todos, incluso los criminales.

Nos leemos el lunes.

* @CallodeHacha
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Tras la puerta del poder
EU y sector privado
preocupados por relevo
de Tatiana en Economía

i ectores emSÉ.presarialesF
"de Estados(

Unidos y México ex
presaron ayer su fuer
te preocupación por

quién será el relevo de la sectretaria de Eco
nomía Tatiana Clouthier.

Los nortamericanos indicaron que es
una pésima decisión cambiar justo en estos
momentos a Tatiana cuando están en curso

los procesos de posibles péneles por viola
ciones aITMEC en materia de energía.

Lo que está en juego en esa renuncia es
el proceso de consultas que involucran no
sólo procedimientos y de política energética,
sino miles de millones de dólares en sancio

nes previsibles.
A su vez senadores y diputados de Opo

sición indicaron que esta dimisión o cambio,
en Economía, refleja el fracaso del manejo
económico del actual Gobierno.

No sólo es una falta de crecimiento del

Producto Interno Bruto,sino igual el castigo
a las inversiones y la falta de apoyo a las Py
mes. Muy mala señal cuando apenas se ha
bía acordado una política industrial y nuevos
acuerdos Gobierno empresarios para conte
ner la inflación y cuidar la economía de los
mexicanos.señaló Concamin.

A su vez la Confederación Patronal de la

República Mexicana, Coparmex, y la Confe
deración de Cámaras Nacionales de Comer

cio pidieron que la persona que sustituya
a Clouthier retome los acuerdos y políticas
establecidos vía acuerdos.

«Es un mal mensaje hacia nosotros. Ya
llevábamos una política industrial», dijo José
Abugaber, presidente de Concamin. "Había
un trato empresarial; nos tomaba en cuen

ta en todas las cosas? subrayó. Los empre
sarios indicaron que la parte importante de
quién tome el cargo; es que quien llegue tie
ne que ser una persona con la gran apertura
que tuvo Tatiana.

"Se atrevió a abrir política industrial, un
gran tema que casi ningún Presidente se ha
atrevido a hacerlo en 30 años, y ella se atre
vió',' destacaron

MONREAL VA CONTRA
LOS CIBERATAQUES

En un encuentro con empresarios, Ricar
do Monreal afirmó que el nivel alcanzado
por la inseguridad en el ciberespacio mexi
cano ha llegado ya a niveles que no se ha
bían esperado

El hackeo a la SEDEÑA, dijo, es una
muestra de que debemos enfrentar este
problemas no sólo con investigaciones, sino
con una reforma legal que incluya nuevas
formas de lograr la seguridad en este cam
po. Es urgente, agregó, actualizar la legisla
ción en materia de Ciberseguridad.

Hoy los hechos nos indican que se re
quiere una ley de aplicación general para
proteger la actividad digital del Gobierno
Mexicano al igual que de las empresas.

La ley debe tipificar los delitos en contra
de la confidencialidad, así como el acceso
ilícito y debe proteger a las instituciones pú
blicas y privadas La modernización de la ley
ya es impostergable llevar a cabo medidas
para que sean confiables

Y reveló qie el Senado no ha estado au
sente en los recientes ciberataques.

Las instituciones públicas son la colum
na vertebral de una nación Los ataques
vienen no solo del interior del país, sino de
otras naciones y eso se debe prever, dijo.
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Capitanas
Cifras alegres

La Comisión Nacional del Sistema de
Ahorro para el Retiro (Consar), que

encabeza Iván Pliego, ya dio a conocer
las estadísticas de los planes de pensiones
2022.

Aunque la cifras pueden parecer
alegres, dado que se registró un creci
miento relevante en el número de pía
ñes existentes, su cobertura sigue siendo
muy baja

Entre enero y mayo de 2022, perio
do en el que se realizan los registros de
planes, tuvieron un crecimiento anual
de 22.6 por ciento, lo que no había suce
dido desde 2006. Sin embargo, la mayor
alza se registró en planes de tipo mix
to y contribución definida no en los de
pensiones.

A pesar de que los planes cubren a un

número importante de trabajadores po
co más de 1.6 millones, éstos represen
tan menos de 8 por ciento de los 21 mi
llones de trabajadores formales que exis
ten en el País.

Esto se debe a que la población afilia
da a planes ocupacionales representa ma
yoritariamente al sector de la fuerza la
boral de altos salarios y alta densidad de
cotización, factores que están típicamente
asociados al trabajo formal en empresas
grandes.

La baja cobertura de los planes ocupa
cionales está asociada a otros factores es
tructurales del mercado laboral, como la
alta informalidad o el estancamiento de
los salarios, dos aspectos que hoy son más
críticos por los lastres de la pandemia y la
elevada inflación.

Negocio
ciberseguro
México se ha convertido en
terreno fértil para las em
presas de ciberseguridad.

Se estima que el poten
cial de negocio de ciberse
guridad industrial en Méxi
co ronda los mil 500 millo
nes de dólares, que podría
duplicarse a 3 mil millones
para 2027.

No es casualidad. Es
consecuencia del crecimien
to en la digitalización de las
empresas, la llegada de fin
techs, así como de manufac
turas y servicios impulsados
por el nearshoring que
se vuelven blanco de los
hackers.

Según IDC, una de las
principales firmas de in
teligencia de mercados y
consultoría especializada
en tecnologías de la infor
mación y telecomunicacio

nes, en los primeros seis
meses del año México ha
sido víctima de 85 mil
millones de intentos de
ciberataques. De ahí que
vayamos viendo como em
presas globales arriban al
País para hacer negocio.

Una de ellas es la is
raelí Claroty, que coman
da Antonio Ramírez en
la región Norte de Améri
ca Latina, que en un año
ha logrado crecer 60 por
ciento en México, prin
cipalmente en corporati
vos globales con oficinas y
plantas en el País.

Entre los sectores a los
que ha apostado para su
despliegue en México es
tán manufactura, metalur
gia, petróleo, gas, hospi
tales, sistemas de gestión
de energía, agroindustria y
edificios inteligentes, que
son los más atractivos para
los hackers.

Paso rápido
a EU

Quien va paso a paso a la
conquista del mercado nor
teamericano es la empresa
mexicana Charly, que enca
beza Octavio Villalobos.

Esta marca de ropa y
calzado deportiva abrió su
primera tienda física en Es
tados Unidos, la cual se ubi
cará en la Plaza Alameda,
en Walnut Park, California,
y tendrá una extensión de
595 metros cuadrados.

La empresa originaria
de León, Guanajuato, ha sa
bido ganarse un lugar en el
mercado nacional con su
fórmula de llevar el deporte
a la vida diaria, tomando en
cuenta la relevancia que ha
registrado la actividad física
tras la pandemia

Aunado a ello, con los
consumidores ya acostum
brados al comercio electró

nico a raíz del confinamien
to por el Covid19, Charly
apostó por crear una expe
riencia de compra persona
lizada al consumidor en to
das sus tiendas para captar
más ventas físicas.

Actualmente, cuenta
con más de 100 tiendas y 3
mil 500 puntos de venta en
los principales autoservicios
y departamentales especia
lizadas en deportivas entre
México y Estados Unidos.

Entre los deportistas
que han sido embajadores
de su marca están el futbo
lista André Fierre Gignac,
del equipo Tigres.

De aniversario

Este fin de semana la cade
na de tiendas Liverpool, que
capitanea Graciano Gui
chard, festeja 175 años de
historia

La cadena cuenta ya con
123 tiendas en operación,

luego de que hace dos se
manas inaugurara su prime
ra unidad en Tijuana, Baja
California, que le represen
tó una inversión por más de
800 millones de pesos.

De hecho, el mes pasado
la empresa adquirió 9.9 por
ciento de las acciones de la
cadena de tiendas de lujo es
tadounidense Nordstrim, pa
ra lo que desembolsó 5 mil
900 millones de pesos.

El siguiente paso es
abrir su tienda al interior
del centro comercial Mí
tikah, al sur de la Ciudad
de México, y que está pro
gramada para noviembre
próximo. Con ello se pon
drá al tú por tú con el nue
vo Palacio de Hierro, de
Alejandro Bailleres

Además, la firma busca
rá seguir aumentando el nú
mero de tarjetas de crédito,
que para el cierre de junio
pasado rebasaron los 5 mi
llones de plásticos activos.

cápitanes@reforma.com

ALEJANDRINA
SALCEDO...

Esta economista por el
ITAM y doctora por la
Universidad de Stan
ford es la nueva directo

ra de Investigación Eco
nómica de Banxico y la
primera mujer en el car
go. Será la principal ase
sora económica de los
miembros de la Jun

ta de Gobierno, quie
nes tienen el mandato
de controlar la inflación

del País, que este año
tiene niveles no vistos

en más de 21 años.
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BUENAS CUENTAS DE THANKS AGENCY ESTE AÑO
Thanks Agency, que tiene como director creativo a Ángel
Rodríguez "Cheché", se encamina a tener muy buen cierre
del 2022, un año en el que ha sumado aciertos, buenos
resultados y viene consolidando la confianza de sus
actuales clientes.

Acaba de sumar dos nuevas cuentas, una es Fashion
Market, tienda de formato outlet de Grupo Coppel, para la
que creará concepto y campaña de posicionamiento. Por
otra parte, recibió de Alsea la encomienda de desarrollar
una nueva unidad de negocio y realizara sus estrategias de
comunicación.
PRODUCE IFAHTO EVENTO DE 30 ANIVERSARIO DE AMAI
ifahto, que tiene como CEO a Ignacio Famania, fue
la encargada de realizar la producción del evento de
celebración del 30 aniversario de la Asociación Mexicana
de Agencias de Inteligencia de Mercado y Opinión Pública
(AMAI), que preside Gregorio de Villa, CEO de GDV Group;
fue de manera presencial y vía online, y resultó muy exitosa
la transmisión.

Gaby Sacal, directora general de AMAI, comentó:
"Elegimos a ifahto por su gran expertise y profesionalismo
en la producción de este tipo de eventos". Esta celebración,
agregó, la produjo con un formato dinámico e interesante.
COMUNICACIÓN DESDE TODOS LOS ÁNGULOS
El próximo martes 11 de octubre PRORP, que preside
Rafael Gárate, llevara a cabo la 15 edición del Congreso
Internacional de Relaciones Públicas, RADICAL, en el marco
de su 25 aniversario. Será en el auditorio de la Universidad
Iberoamericana y tendrá un formato híbrido.

Se presentara un ciclo de conferencias con la temática
"Comunicación desde todos los ángulos", que abordarán
reconocidos especialistas en RP. Se hablara de Reputación
en el Metaverso; Big Idea vs Whole Idea, el papel de la
creatividad en la comunicación; ¿Por qué todos hablan
de ESG? Su impacto en la reputación y el valor de una
empresa: Inclusión y Diversidad; Entorno y tendencias
empresariales: El nuevo liderazgo; La Economía de
intangibles como motor para la transformación de
empresas, entre otros temas no menos relevantes.

En ese marco se realizara la ceremonia, de manera
presencial, de la entrega de los SABRE Awards, que
reconoce a las mejores campañas de RP de Latinoamérica,
y este año tiene 145 finalistas en cuatro categorías. Las
preseas las entregara Paul Holmes, CEO de Provoke Media.

COMUNICACIÓN DESDE TODOS LOS ÁNGULOS
El próximo martes 11 de octubre PRORP, que preside
Rafael Gárate, llevara a cabo la 15 edición del Congreso
Internacional de Relaciones Públicas, RADICAL, en el marco
de su 25 aniversario. Será en el auditorio de la Universidad
Iberoamericana y tendrá un formato híbrido.

Se presentara un ciclo de conferencias con la temática
"Comunicación desde todos los ángulos", que abordarán
reconocidos especialistas en RP. Se hablara de Reputación
en el Metaverso; Big Idea vs Whole Idea, el papel de la
creatividad en la comunicación; ¿Por qué todos hablan
de ESG? Su impacto en la reputación y el valor de una
empresa: Inclusión y Diversidad; Entorno y tendencias
empresariales: El nuevo liderazgo; La Economía de
intangibles como motor para la transformación de
empresas, entre otros temas no menos relevantes.

En ese marco se realizara la ceremonia, de manera
presencial, de la entrega de los SABRE Awards, que
reconoce a las mejores campañas de RP de Latinoamérica,
y este año tiene 145 finalistas en cuatro categorías. Las
preseas las entregara Paul Holmes, CEO de Provoke Media.

NOTAS EN CASCADA

The Juju México, que tiene como CCO a Humberto Polar,
fue elegida por Jágermeister como su agencia y ya realiza
campaña para el mercado mexicano... Celebran Alsea,
CMR y Brinker el 30 aniversario de Chili's en México. David
Wetson, vp de Brinker International, comentó que para
Chili's, México es uno de los mercados más importantes en
el mundo... El reconocido creativo Marcelo Serpa será el
primer publicista que se homenajee en el Salón de Honor
del Talento Latino, del Festival El Ojo de Iberoamérica...
Victoria Cempasúchil presenta "La Experiencia", con motivo
del Día de Muertos.
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What's
News

Peloton Interactive Inc.

anunció que planea
recortar unos 500 empleos,
alrededor del 12% de su

fuerza laboral restante, en
su cuarta ronda de despi
dos este año, al tiempo que
el productor de equipos de
fitness intenta revertir sus
crecientes pérdidas. El CEO
Barry McCarthy dijo que
le dará a la compañía otros
seis meses para ver un giro
importante, y de no ser así
es probable que Peloton
no sea viable como una

compañía independiente.
Los recortes dejarán a
Peloton con menos de la

mitad de los empleados
que tenía el año pasado.

? Shell PLC proyecta que
sus ganancias del tercer
trimestre se vean afectadas

por márgenes de refinación
más bajos junto con menos
utilidades del comercio

de gas, al tiempo que una
rebatinga global por sumi
nistros de energía sacude a
los mercados. La compañía
londinense señaló que los
altibajos en la fijación de
precios y los costos debido
a la escasez de gas natural
licuado probablemente
mermarán las ganancias
de su unidad de gas, por lo
común su mayor generador
de ingresos.
? Arabia Saudita sorteó

mercados turbulentos para
unirse a un pequeño club de
emisores que han obteni
do préstamos a 100 años,
con su fondo de riqueza
soberana vendiendo la

deuda a ultra largo plazo
como parte de un debut de
3 mil millones de dólares

en un mercado de bonos.
La venta de bonos verdes
obtuvo fondos de inversio

nistas globales para apoyar
proyectos de la transfor
mación económica nacional

del Príncipe Mohammed bin
Salman. El Fondo de Inver
sión Pública vendió bonos
en dólares con vencimien

tos a cinco, 10 y 100 años.
? Se aproxima la oferta
pública inicial de Instacart
y la plataforma de envío
de abarrotes se arriesga a
sufrir una fuerte caída en su
debut. Con una valuación
de casi 40 mil millones de

dólares a inicios del 2021,
Instacart estaba destinado a

desplomarse. Efectivamen
te, en marzo, la compañía
redujo su propia valuación
en casi 40%. The Wall Street

Journal reportó que la em
presa lo hizo en parte para
ofrecer un beneficio más

atractivo a empleados a
quienes se les garantizaron
acciones a ese nivel.

? Meta Platforms Inc.

anunció ajustes al muro
de noticias de Facebook,
en un intento por dar a los
usuarios mayor control
sobre lo que ven en la
plataforma. La compañía
de redes sociales dijo
que los usuarios ahora
pueden optar por "mos
trar menos" o "mostrar

más" en publicaciones, lo
que les permitirá selec
cionar el tipo de conte
nido que quieren en sus
muros. "Mostrar menos"

reducirá temporalmente
la calificación de esa pu
blicación y "mostrar más"
hará lo contrario, explicó
Facebook.
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HACERLO MEJOR
VERÓNICA BAZ

Vacaciones
Aunque los griegos y

otras culturas enten
dían bien el concepto

de periodos de descanso, fue
en la Antigua Roma cuando
surgen los Días Vacantes en
los cuales se exentaba a las
personas de cumplir con sus
obligaciones productivas.

A principios del siglo
pasado el gobierno ruso uti
lizó las vacaciones para pre
miar a algunos de sus fun
cionarios, al igual que su
cedió en la Alemania Nazi.
Pero fue en Francia, en 1936,
cuando se instauraron dos
semanas de vacaciones pa
gadas para todos los traba
jadores y no sólo para unos
cuantos.

Vacacionar al igual que
trabajar, como hoy los en
tendemos, son conceptos e
inventos relativamente re
cientes en la historia de la
humanidad. Estos, además,
han tenido una enorme in
fluencia por parte de la in
dustria turística pues la po
sibilidad de viajar en tren,
avión, camión, barco y auto
móvil, dieron pie a toda una
serie de posibilidades que
antes eran impensables. Se
juntaron dos conceptos que
antes estaban poco correla
cionados: viajar y descansar.

A pesar de todo lo que
ha pasado en los últimos 50
años, la Ley Laboral en Mé
xico no ha sufrido cambios
en lo que respecta a las va
caciones. Esto contribuye a
que seamos uno de los paí
ses donde las personas tra
bajan una mayor cantidad
de horas, lo que no siempre
está relacionado con la ge
neración de más valor. Asi
mismo, muchas personas
han negociado condiciones
que van más allá de la Ley
pero este beneficio es para
unos cuantos.

La propuesta de modi
ficación a la Ley Laboral en
materia de vacaciones, que
está en el Congreso, tiene
como uno de sus objetivos
principales pasar de 6 a 12
el número de días de vaca
ciones, tras el primer año
de trabajo.

Aunque sobran razones
por las cuales a la política
en materia de vacaciones le
urgía actualizarse, llama la
atención que la más mencio
nada en la exposición de mo
tivos, fue atender el bumout

Aunque los griegos y
otras culturas enten
dían bien el concepto

de periodos de descanso, fue
en la Antigua Roma cuando
surgen los Días Vacantes en
los cuales se exentaba a las
personas de cumplir con sus
obligaciones productivas.

A principios del siglo
pasado el gobierno ruso uti
lizó las vacaciones para pre
miar a algunos de sus fun
cionarios, al igual que su
cedió en la Alemania Nazi.
Pero fue en Francia, en 1936,
cuando se instauraron dos
semanas de vacaciones pa
gadas para todos los traba
jadores y no sólo para unos
cuantos.

Vacacionar al igual que
trabajar, como hoy los en
tendemos, son conceptos e
inventos relativamente re
cientes en la historia de la
humanidad. Estos, además,
han tenido una enorme in
fluencia por parte de la in
dustria turística pues la po
sibilidad de viajar en tren,
avión, camión, barco y auto
móvil, dieron pie a toda una
serie de posibilidades que
antes eran impensables. Se
juntaron dos conceptos que
antes estaban poco correla
cionados: viajar y descansar.

A pesar de todo lo que
ha pasado en los últimos 50
años, la Ley Laboral en Mé
xico no ha sufrido cambios
en lo que respecta a las va
caciones. Esto contribuye a
que seamos uno de los paí
ses donde las personas tra
bajan una mayor cantidad
de horas, lo que no siempre
está relacionado con la ge
neración de más valor. Asi
mismo, muchas personas
han negociado condiciones
que van más allá de la Ley
pero este beneficio es para
unos cuantos.

La propuesta de modi
ficación a la Ley Laboral en
materia de vacaciones, que
está en el Congreso, tiene
como uno de sus objetivos
principales pasar de 6 a 12
el número de días de vaca
ciones, tras el primer año
de trabajo.

Aunque sobran razones
por las cuales a la política
en materia de vacaciones le
urgía actualizarse, llama la
atención que la más mencio
nada en la exposición de mo
tivos, fue atender el bumouty otros problemas de salud
mental derivados del excesode horas de trabajo y estréslaboral. Este es un proble
ma que ya existía pero quese agravó y visibilizó tras lapandemia

Las modificaciones a laLey también ayudarán a reducir la brecha entre quie
nes tienen buenos arregloslaborales, ambientes de trabajo sanos, y superiores je
rárquicos comprensivos, de
quienes no. México sí puededejar de ser un país donde se
trabajan muchas horas al año,a costa del bienestar de laspersonas que tienen menos
recursos económicos, menos
opciones laborales y menoscapacidad de injerencia so
bre sus empleadores.

A la iniciativa que presentó la Senadora Patricia
Mercado, de Movimiento
Ciudadano, le falta caminopor recorrer. Se aprobó en la
Comisión de Trabajo y Pre
visión Social pero falta la deEstudios Legislativos antes
de pasar al pleno y posteriormente a la Cámara deDiputados.

Se antoja difícil que este
cambio no se apruebe en lassiguientes instancias'. El úni
co actor que se podría oponer
sería el ¦empresarial. Sin embargo, las objeciones que se
han hecho públicas apuntan
a los tiempos y a las formas.Se propone que la entrada en
vigor sea gradual y que se comience en el 2023.Como todo, esta políti
ca también tendrá sus cos
tos. Al aumentar la primavacacional que tendrán que
pagar las empresas, se elevarán también los costos dela formalidad y están en ma
yor desventaja las empresas
chicas y medianas. Sin embargo, esta discusión es trfás
sobre los "cómos" que los
'por qués".Muchos de los proble
mas mencionados en la ex
posición de motivos no sevan a resolver con más días
de vacaciones pero sin duda
ayudará y puede ser el comienzo de un piso más pa
rejo y un cambio de concien
cia que ayude a poner a laspersonas primero. Hay em

y otros problemas de salud
mental derivados del exceso
de horas de trabajo y estrés
laboral. Este es un proble
ma que ya existía pero que
se agravó y visibilizó tras la
pandemia

Las modificaciones a la
Ley también ayudarán a re
ducir la brecha entre quie
nes tienen buenos arreglos
laborales, ambientes de tra
bajo sanos, y superiores je
rárquicos comprensivos, de
quienes no. México sí puede
dejar de ser un país donde se
trabajan muchas horas al año,
a costa del bienestar de las
personas que tienen menos
recursos económicos, menos
opciones laborales y menos
capacidad de injerencia so
bre sus empleadores.

A la iniciativa que pre
sentó la Senadora Patricia
Mercado, de Movimiento
Ciudadano, le falta camino
por recorrer. Se aprobó en la
Comisión de Trabajo y Pre
visión Social pero falta la de
Estudios Legislativos antes
de pasar al pleno y poste
riormente a la Cámara de
Diputados.

Se antoja difícil que este
cambio no se apruebe en las
siguientes instancias'. El úni
co actor que se podría oponer
sería el ¦empresarial. Sin em
bargo, las objeciones que se
han hecho públicas apuntan
a los tiempos y a las formas.
Se propone que la entrada en
vigor sea gradual y que se co
mience en el 2023.

Como todo, esta políti
ca también tendrá sus cos
tos. Al aumentar la prima
vacacional que tendrán que
pagar las empresas, se ele
varán también los costos de
la formalidad y están en ma
yor desventaja las empresas
chicas y medianas. Sin em
bargo, esta discusión es trfás
sobre los "cómos" que los
'por qués".

Muchos de los proble
mas mencionados en la ex
posición de motivos no se
van a resolver con más días
de vacaciones pero sin duda
ayudará y puede ser el co
mienzo de un piso más pa
rejo y un cambio de concien
cia que ayude a poner a las
personas primero. Hay em
presas que ya están ahí pero
muchas otras no.

y otros problemas de salud
mental derivados del exceso
de horas de trabajo y estrés
laboral. Este es un proble
ma que ya existía pero que
se agravó y visibilizó tras la
pandemia

Las modificaciones a la
Ley también ayudarán a re
ducir la brecha entre quie
nes tienen buenos arreglos
laborales, ambientes de tra
bajo sanos, y superiores je
rárquicos comprensivos, de
quienes no. México sí puede
dejar de ser un país donde se
trabajan muchas horas al año,
a costa del bienestar de las
personas que tienen menos
recursos económicos, menos
opciones laborales y menos
capacidad de injerencia so
bre sus empleadores.

A la iniciativa que pre
sentó la Senadora Patricia
Mercado, de Movimiento
Ciudadano, le falta camino
por recorrer. Se aprobó en la
Comisión de Trabajo y Pre
visión Social pero falta la de
Estudios Legislativos antes
de pasar al pleno y poste
riormente a la Cámara de
Diputados.

Se antoja difícil que este
cambio no se apruebe en las
siguientes instancias'. El úni
co actor que se podría oponer
sería el ¦empresarial. Sin em
bargo, las objeciones que se
han hecho públicas apuntan
a los tiempos y a las formas.
Se propone que la entrada en
vigor sea gradual y que se co
mience en el 2023.

Como todo, esta políti
ca también tendrá sus cos
tos. Al aumentar la prima
vacacional que tendrán que
pagar las empresas, se ele
varán también los costos de
la formalidad y están en ma
yor desventaja las empresas
chicas y medianas. Sin em
bargo, esta discusión es trfás
sobre los "cómos" que los
'por qués".

Muchos de los proble
mas mencionados en la ex
posición de motivos no se
van a resolver con más días
de vacaciones pero sin duda
ayudará y puede ser el co
mienzo de un piso más pa
rejo y un cambio de concien
cia que ayude a poner a las
personas primero. Hay em
presas que ya están ahí pero
muchas otras no.
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BENCHMARK
JORGE A.
MELÉNDEZ RUIZ

Clientes Pupis
1 Sofitel es de"E otro nivel: ahí
van puros clien

tes Pupis".
Así me comentó Ar

mando Muñoz, de Pana
mericana de Viajes, mien
tras me llevaba de Carta
gena de Indias al Royal
Decameron en la Isla Barú.

Por dentro me carcajea
ba, pensando: chin, soy medio
Pupi (o Pupi y medio, ja, ja, ja).

"¿Y el Royal Decame
ron (mi hotel) cómo es
tá?", le pregunté.

"Tunbién tiene lo suyo,
pero el Sofitel es otra cosa".

Armando tuvo voz de
profeta.

Llegué en medio de un
diluvio: "No vamos a recep
ción porque hay mucha gen
te", me dijeron

Malo el cuento.
Un galerón de central

camionera: 80 personas sen
taditas esperando paciente
mente a que los llamaran

Yo no.
Aviso Pupi #L "No ven

go en tour, ¿a poco me ten
go que esperar dos horas a
que terminen con todos?",
comenté.

Ah, y también avisé a mi
agencia en México: esto no
pinta bien

Tras quejarme, me
atienden rápido (primera
lección: al que no habla
—o se queja— Dios no lo
ayuda).

Arribo al cuarto. No me

gusta. Comparado con Casa
Don Luis de Cartagena, pa
rece un Motel 6. Ah... ¡y la
señal de internet no llega a
la habitación!

Veo un mapa del com
plejo, es grande

Hay una zona VIP plus
más cerca de la playa... aun
que hasta eso, comparado
con otros, mi edificio no es
taba tan lejos.

Aviso Pupi #2, llamo a
recepción: "¿Cuánto cuesta
y cuál es la diferencia con
VIP plus?".

Indiferencia: "No se
puede, se lo debía haber
ofrecido su agencia".

Me voy a la playa y —oh
sorpresa— no me gusta. Y
todos están en barra libre,
aprovechando que el hotel
es "all inclusive".

¿Cómo estará por las
mañanas con toda la gente?

Voy a recepción para re
servar las 3 noches en res
taurantes (comidas y desa
yunos son buffet): "NO se
puede. Pero no se preocupe,
desde las 7 am puede reser
var en nuestra app".

¡Ja, pero ni hay internet!
Aviso Pupi #3: "¿Qué,

qué? ¿Quieren que me le
vante a las 7 am a reservar?
Pero si son mis vacaciones..."

Aviso Pupi #4: "Quiero
hablar con el Gerente".

Me decido: no estoy
a gusto.

¿Voy a pasarme aquí
las últimas 4 noches de mi

vacación?
Aviso Pupi #5: agen

da de México, cotícenme
por favor 3 noches en So
fitel y regresar a Cartage
na. En media hora tengo la
información: Sofitel, $1,250
dólares y no es "all inclusi
ve". Cartagena, $584 dólares.

Como no me gustó la
playa, decido regresar a
Cartagena.

Al rato me marca el ge
rente: "Sr. Meléndez, ya que
daron las reservas. Aparte le
doy mi clave de internet". Ja,
pequeño detalle: no hay in
ternet en el cuarto. Ni la cla
ve de James Bond me saca
del apuro.

"Gracias Señor Vargas,
pero ya decidí regresarme
a Cartagena. Mañana pasan
por mí a las 11".

"Pero le vamos a ofrecer
algo especial...".

Demasiado tarde: la de
cisión ya estaba tomada.

Por cierto, lo conocí des
pués y muy amable me hi
zo reserva en el restaurante
asiático para la única noche
que pasé en el hotel.

¿Y saben qué? Confir
mé mi décisión: comida
regularzona.

Soy totalmente Pupi, ja,
ja, ja.

Este divertido cuen
to brinda 4 lecciones cla
ve para tu negocio, apún
talas:
1. Tus dientes te dan seña
les. Reconócelas. Capacita a
tu personal y que te alerten.
¿Alguien pregunta por VIP
plus? ¡Es Pupi!
2. ¿Es Pupi? Ofrécele otras
opciones, aunque cuesten.
3. Prepárate para servir
a los clientes Pupi. Hom
bre, que funcione el internet,
por Dios.
4. ¿Sabes que tu cliente es
Pupi? No le ofrezcas servi

dos "que también tienen
lo suyo". Evítales el proble
ma y mejor ofréceles Sofitel.

Cierro con una curio
sidad.

¿Saben por qué había
tanta gente en el Royal
Decameron?

Resulta que apenas en
mayo, seis sicarios en dos
jetslds ejecutaron en esa
playita que no me gustó al
fiscal paraguayo Marcelo
Daniel Peed, en su luna de
miel y frente a su esposa
embarazada.

"En lugar de arruinarlo,
el hotel es más popular", me
platicó Armando al regresar
a Cartagena

"Ese día recogía a unos
clientes y gracias a Dios pu
de salir del hotel. Las mu
chachas que recogí me di
jeron: TVIataron a una per
sona'. Casualmente eran dos
paraguayas. Las detuvieron
en el aeropuerto. Estuvieron
detenidas dos días".

Así como yo iba a estar
detenido en el Royal De
cameron.

Ja, ja, ja., y va aquí la úl
tima lección: a final de cuen
tas, un Pupi no calla, actúa..

...y por eso disfruté mis
últimas 3 noches en Car
tagena
Posdata. Renunció Tatiana,
se cansó de ser florero. Se
dio cuenta de que no podía
dar resultados por sus cuatro
problemas: 1. Andrés. 2. Ma
nuel. 3. López y 4. Obrador.

EN POCAS PALABRAS...
"Hay que tomar decisiones
para disfrutar tus vacaciones".

Verso sin esfuerzo al
regresar a Cartagena
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Tatiana y Graciela: cuestión
de estilos
::::: Las comparaciones son odiosas, dice el
dicho. Pero luego de la renuncia de Tatiana
Cloutfaier a la Secretaría de Economía hay
quienes no dejaron pasar la oportunidad de

reflejar su desempeño con
tra el de su antecesora, la
ahora presidenta del Inegi,
Graciela Márquez. Desde
la industria automotriz nos
comentan que no hay mejo
res o peores, sino formas
diferentes de administrar
una secretaría de Estado.
En el caso de la AsociaciónGraciela

Mexicana de la IndustriaMárquez
Automotriz (AMIA), una di

ferencia clave entre ambas funcionarías de la
autollamada Cuarta Transformación es la dis
ponibilidad para escuchar. A los representan
tes del sector les gustaba la apertura que te
rna Clouthier, "siempre escuchando y la co
municación con ella estaba tan lejos como a
un WhatsApp de mi celular, y contestaba",
nos comentan.

¿Se esfuma la esperanza
de Torruco?
::::: Nos cuentan que con la salida de Tatiana
Clouthier de la Secretaría de Economía se
esfuman las últimas esperanzas que tenía Mi
guel Torruco, titular de Turismo, de que la

llamada industria sin chi
meneas fuera declarada una

actividad esencial para la
economía del país. Nos re
cuerdan que el 1 de febrero
del año pasado, casi un mes
después de que Clouthier
llegó a la dependencia, To
rruco envió un oficio de dos

Miguel cuartillas a su entonces
Torruco compañera de gabinete ar

gumentando, con datos du
ros, la importancia económica del turismo
para darle certidumbre a dueños de hoteles,
aerolíneas y cruceros en medio de la pande
mia de Covid19. Habrá que ver si el próximo
titular de Economía da seguimiento al tema,
pero hasta ahora, la propuesta no prosperó.

Ramírez de la 0:
operación deuda
::::: Nos dicen que los mercados estarán aten
tos a la operación de manejo de pasivos que
llevará a cabo hoy la Secretaría de Hacienda,
de Rogelio Ramírez de la O, a través del

, Banco de México, en calidad
§ de agente financiero. Nos
1 cuentan que serán dos ope
Ü! raciones: una subasta de
i compra de Bonos y Udibo
| nos, y otra adicional para
una colocación nueva de
esos mismos valores guber
namentales. Nos hacen ver

Rogelio Ramí lo interesante que será la ta
rez de la O sa de interés con la cual se

intercambiarán para que se
logre atraer la participación de los tenedores
de esos papeles, pues precisamente los Udi
bonos son para que los inversionistas se pro
tejan en contra de la inflación, por lo que el
premio por invertir en estos instrumentos es
el más jugoso en décadas.

Tenis mexicanos llegan a EU
::::: Nos cuentan que la empresa mexicana de
tenis Charly acaba de abrir su primera tienda
en Estados Unidos. La compañía que dirige
Octavio Villalobos eligió a California para
iniciar su plan de expansión en un mercado
donde las marcas mexicanas son muy valora
das por los paisanos que cruzan la frontera
buscando mejores oportunidades y prosperar.
Nos comentan que en la inauguración hubo
una firma de autógrafos de los futbolistas
Luis El Matador Hernández y Claudio
Suárez. La tienda está ubicada en Plaza La
Alameda, en Walnut Park, California. La exis
tencia de 13 millones de mexicanos y más de
50 millones de hispanos en la Unión Ameri
cana representa un mercado potencial de la
nostalgia por productos con el distintivo Ma
de in México, nos explican.
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Los negocios del Ejército
con la4T
Los archivos revelados

por los Guacamaya
Leaks confirman que,

en la 4T de Andrés Manuel
López Obrador, los militares
han echado a andar un con
sorcio empresarial que admi
nistrará aerolíneas, aeropuer
tos, trenes de caiga y pasaje
ios, desarrollos turísticos y
hasta el comercio exterior, a la
par de generales encumbra
dos en esta administración y
cercanos al presidente de la
República que construyen sus
propios grupos empresariales
a través de sus familiares.
El caso más revelador es el

del general Audomaro Martí
nez Zapata, director general
del Centro Nacional de Inteli
gencia —antes Cisen—, Cuya
familia ha participado y parti
cipa activamente en negocios
de seguridad privada y a partir
de junio del presente año en el
sector inmobiliario y de co
mercialización de combusti

bles, a través de por lo menos
una cuarteta de empresas pro
pias y otras más afiliadas.
Es pública la operación y

contratación en dependen
cias del sector público de la
empresa Sedegral, Seguri
dad Privada, Defensa Gene
ral SA de CV, en la que, según
los documentos del Registro
Público de Comercio, la ac
cionista mayoritaria es la es
posa del militar tabasqueño,
Diana Yamilet Hernández
Zárate, y en la que también
se encuentra enlistado como
socio su hijo, Óscar Audoma
ro Martínez Hernández.

cipa activamente en negocios
de seguridad privada y a partir
de junio del presente año en el
sector inmobiliario y de co
mercialización de combusti
bles, a través de por lo menos
una cuarteta de empresas pro
pias y otras más afiliadas.
Es pública la operación y

contratación en dependen
cias del sector público de la
empresa Sedegral, Seguri
dad Privada, Defensa Gene
ral SA de CV, en la que, según
los documentos del Registro
Público de Comercio, la ac
cionista mayoritaria es la es
posa del militar tabasqueño,
Diana Yamilet Hernández
Zárate, y en la que también
se encuentra enlistado como
socio su hijo, Óscar Audoma
ro Martínez Hernández.

La firma, constituida el 8 de
septiembre de 2012, ha obte
nido siete contratos durante el
presente gobierno, principal
mente con dependencias re
lacionadas con el Ejército o
encabezadas por un militar,
como lo son Banjercito y el La
boratorios de Biológicos y
Reactivos de México, mejor
conocido como Birmex. Los

números depositados en la
plataforma CompraNet indi
can que sus negocios con el
gobierno han superado los 50
millones de pesos.
La novedad es que, el pa

sado 17 de junio de 2022, Dia
na Yamilet Hernández Zárate
y su hijo Óscar Audomaro
Martínez crearon tres nuevas
empresas para la familia en la
localidad de Pachuca, Hidal
go: "Centro Inmobiliario
MZSE" SA de CV, "Inmobilia
ria Macuspana GCentsur" SA
de CV y "Operadora de Com
bustibles GSC Sureste" SA de
CV; esto ante el Notario nú
mero 14 de esa localidad, Juan
Alberto Flores Álvarez.
Madre e hijo son socios en

el Centro Inmobiliario
MZSE, aunque la primera
con el 98% de las acciones y
el segundo con el 2% restan
te. En el caso de Inmobiliaria
Macuspana GCentsur, Diana

La firma, constituida el 8 de
septiembre de 2012, ha obte
nido siete contratos durante el
presente gobierno, principal
mente con dependencias re
lacionadas con el Ejército o
encabezadas por un militar,
como lo son Banjercito y el La
boratorios de Biológicos y
Reactivos de México, mejor
conocido como Birmex. Los

números depositados en la
plataforma CompraNet indi
can que sus negocios con el
gobierno han superado los 50
millones de pesos.
La novedad es que, el pa

sado 17 de junio de 2022, Dia
na Yamilet Hernández Zárate
y su hijo Óscar Audomaro
Martínez crearon tres nuevas

empresas para la familia en la
localidad de Pachuca, Hidal
go: "Centro Inmobiliario
MZSE" SA de CV, "Inmobilia
ria Macuspana GCentsur" SA
de CV y "Operadora de Com
bustibles GSC Sureste" SA de
CV; esto ante el Notario nú
mero 14 de esa localidad, Juan
Alberto Flores Álvarez.
Madre e hijo son socios en

el Centro Inmobiliario
MZSE, aunque la primera
con el 98% de las acciones y
el segundo con el 2% restan
te. En el caso de Inmobiliaria
Macuspana GCentsur, Diana

Yamilet es socia minoritaria
de una persona moral iden
tificada como Comercializa
dora Volcrón SAPI de CV; la
proporción de acciones es de
4060%, mientras que, en el
caso de Operadora de Com
bustibles GSC Sureste, la se
ñora Hernández Zárate es
socia en la misma propor
ción de la persona moral
Grupo Centurión Combusti
bles SAPI de CV.

No existe registro en las pla
taformas oficiales de las em
presas que se asociaron con la
esposa del general Audomaro
para participar en el mercado
inmobiliario y de distribución
de combustibles; tampoco
existen datos, hasta el mo
mento, de que estas jóvenes
razones sociales hayan ingre
sado al padrón de proveedo
res u otorgado algún tipo de
servicio a las dependencias
del gobierno federal o de las
administraciones estatales.
Los mercados a los que se

El caso más revelador es el del gene
ral Audomaro Martínez Zapata, cu
ya familia participa activamente
en negocios de seguridad privada.

enfocan los objetos sociales de
estas compañías, según las ac
tas constitutivas, son propios
del sector privado; aquellos en
los que se requiere de inver
siones millonarias para ser
apenas un pequeño jugadoi.
Hablamos, entre muchas
otras cosas, de almacena
miento y comercialización de
gasolina, diesel y Gas LP, o de
proyectos como la construc
ción, compra, enajenación y
administración de inmuebles
residenciales, industriales, co
merciales y hasta hoteleros.
Se trata de un proyecto

ambicioso para la familia de
un general en funciones que,
en teoría, sigue los principios
de austeridad de la 4T, sin
importar que entre sus amis
tades íntimas hayan estado
personajes que hicieron por
muchos años negocio con el
poder, como el recientemen
te fallecido abogado Jesús
Hernández Alcocer. •

@MaríoMal
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José Yuste
dlncroípglmm.com.mx

Tatiana rechazaba la GN con

el Ejército y quería negociar
energía para el TMEC
Tatiana Clouthier fue una buena secretaria de Economía
Cnfremc la disputa en energía del TMEC. esperaba no
llegar a la imposición de sanciones por parte de nuestros
socios comerciales. Y, por airo lado, fue sincera hacia la
política ds darle más fuerza al Ejército con tener la Guardia
Nacional y dejándolo en l.i< calles hasta 2028 Rechazaba la
raiUtarfeaclún. tal y como quedó ateaIajada en entrevista
con Excélsior

Lamentablemente, para Tatiana. ambosftims sé des^
envolvieron de manera distinta a coma hubiera esperado.
EN ENERGÍA, LÓPEZ OBRADOR ESCUCHABA,
PERO SE MANTUVO

En la disputa energética en el TMEC, Clouthier conside
raba que en los 75 días de consultas, México sí podría Im
poner ciertas condiciones nacionalistas sobre Pemex y la
CFE. piro lambién esperaba tener margene? de maniobra
en electricidad y petróleo para negociar, especialmente. con
Estados Unidlos,

Clouthier no pudo con el ala dura del gobierno ebrado
rlsia. incluso no pudo con el propio Presidente, A pesar de
sus diferencias, el mandatario, hasta el final, le tuve aprecio
y hasta le pidió que se quedara Tatiana sabia que no había
mucho espacia para negociar can nuestros socios comer
ciales en energía, si no se modificaba la Ley de la Industria
Eléctrica que Impone a todos comprarle electricidad, pri
mero a la CFE. Y también sabia que en el tenia petrolero, si
Pemex nej se ajrnprometía, a producir diesel con Ultra Bajo

Azufre, las pláticas serían difíciles.
CLOUTHIER TERMINÓ LOS 75 DÍAS DE CONSULTAS
Y...

Este miércoles terminaron los 75días da consultas de la
disputa comercial, dentro del TMEC y México no ha podido
evitar la posible sanción comercial.

Ahora Estados Unidos podrá imponer sanciones cuando
¡píera.. Aunque lio más seguro as que se espere a la reunión
cumbre de presidentes de América, del Norte, en noviembre
próximo Después ya veremos.
NO A GUARDIA NACIONAL DEL EJÉRCITO
Tatiana Clouthier no estaba de acuerdoi con la militari
zación del país No estaba de acuerda"en que la Guardia
Nacional perdiera su carácter de civil para pasara ser mili
tar. ni tampoco con mantener al Ejercito en las calles hasta
2028. Y lo expresd públicamente, aunque no fuera de la
simpatía del presidente López Obrador,
¿Qué deja Clouthier? Sienta las basé® de una política

industrial, quizá can. enunciados, pero al fin y al cabo es un
trabajo del cual se puede partir para tener vocaciones pro
ductivas. sobre toda en el bloque regional norteamericano

Su renuncia cayó mal entre el empresa Hado Clouthier
se había reunido con cámaras y asociaciones empresariales
Pero ea pudo con dos políticas obradoristas. la militariza
ción y el nacionalismo energético que le impidió negociar
§p el TMEC la disputa comercial
ASOCIACIONES DE ENERGÍA, LA INTEGRACIÓN VA
Concluyo el XIt Congreso Conjunto de Asociaciones de
Energía 2022, en donde fue grato veí a Norma Leticia
Campos, da la Comisitín Reguladora de Energía, así como
a Alma América Porres. de la CfirniJOrt Nacional de I li
drocarburos. debatiendo y dialogando con líderes de la
industria. Estuvo desde Ramón Moreno de Misui. Tania
Oniz. de Sempra Infraestructura, y Angélica Ruíz, dle Bri
rish Petroluetn,
Las conclusiones fueron claras, ante las enormes In

versiones requeridas el sector público y privado deben ir
j untos, A Méxicfl le conviene la integración energética con
Estados Unidos y Canadá, paja asegurar la seguridad ener
gética ya no como país, sino corno región. Necesitan más
proyectos fronterizos.

Y otra conclusión fue la oportunidad! de Invertir en Mé
xico para exportar gas ¡natural licuado.

Esperemos que estas conclusiones sean vistas en la Se
cretaria de Energía, a carga de Rocío Nahle. para iniciar
varios proyectos.
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Siendo su iniciativa, el diputado Ignacio
Mier, coordinador de Morena en la Cámara
de Diputados, ha metido el aceleradory orden
para que la "mayoría disciplinada de Morena.
PT y PV'EM" dictaminen y voten una reforma al
articulo 61 de la Ley de Instituciones de Crédl 
to para tomar, en un lapso menor de tres años
ta sea el siguienie ejercicio presupuestan, los
recursos depositadas en la cuenta global que
tienen los bancos para mandar los fondos re
manentes de las cuentas corrientes o dle de

pósito que quedan inaciivcs par un periodo
de seis años, tres en la cuenta original y tres
en la cuenta global.

Este articulo fue reformado en febrero del
2C08 y en aquel momento de la discusión le
gislativa, se cuestionó fuertemente al expresl
denie Felipe Calderón desdej el PRD y PT. por
pretender hacerse de los recursos de ahorra
dores y, de hecho, se incluyó un párrafo en el
que se establecía que los recursos depositados
en la cuenta global que no excedieran de 300
salarios mínimos vigentes (unos 57 mil pesos
de hoyi pasarían a la beneficencia publica
cada año dentro de los primeros 15 días con
tados a pariir del 31 de diciembre, y el traspa
so debía ser notificado a la Comisión Nacional
Bancaday de Valares en un lapso no mayor de
dos meses contados a partir del envío.

Para asegurar que esos fondos no se dis
pongan "políticamente" —eso se exigió enton
ces—, el destino es fondear los proyectos de la
beneficencia publica que tiene una ley y regla
mento para distribuirlo hacia orfanatos, niños
de la calle, comedores comunitarios, etcétera.

Bueno, le cuento que la Intención de la ini
ciativa que también firmó el 21 de septiem
bre pasado (distraídos lodos con el escándalo
de la Guardia Nacional y las guacamayos), la
diputada (uanira Guerra Mena, de Morena,
justifica la disposición de la cuenta global a
laque llaman cuenta central, porque asi les
Informtí la Condusef, de Óscar Rosado pro
ponen echar mano de esos recursos ¡para fon
deara las fuerzas de seguridad publica!, o sea,,
para disponer de liquidez para garantizar el
financíamienta de las nuevas tareas asignadas
a las Fuerzas Armadas.

Para ello, cambian el término salarios

mínimos por el de LIMAS (540 LJMAs que hoy
es un monto cercano a 52 mi! pesos), pera
los recursos que se acumulaban en las cuen
tas globales superiores a esa cantidad, aho
ra se propone que "prescriban a favor de la
seguridad publica", y destinarse para las po
líticas y acciones de combate a la delincuen
cia, de los porcentajes que para tal efecto de
establezcan

Esto es. se mantiene el umbral de prescrip
ción a favor de la, beneficencia, pero se toma
la bolsa mayor para obtener una expansión de
recursos presupuéstalas cada año a, partir de
15 días contados a pariir del 31 de diciembre.
Mire. Esa cuerna global —que se aperiu

ra en cada banco— acumula una importante
cantidad de fondos de cuentas inactivas que
no generan intereses, y sobre las cuentas ori
ginarias de los fondos se detiene el cobro de
comisiones para neutralizar su electo sobre la
cuenta de resultados. Se dejó el monto mayor
acumulado, porque cada, año. supuestamente,
los bancos notifican a sus clientes que tienen
cuentas Inactivas que las van a suspender y
mandar los fondos a las cuentas concentra
doras, y la verdad es que no se documenta
mucho esa obligación

Pero sí sucede mucho que muchas perso
nas que hacen su guardadito llegan a tener
problemas para seguir depositando y pueden
pasar tres o cuatro arios cuando regresan al
banco por sus recursos.

Es una letanía que se los regresen, pero con
la iniciativa que van a aprobaren /así imck,
su derecho a reclamar los recursos que aho
rró y no retiró prescribirá en favor no de la
beneficencia, o de la seguridad a la salida de
los cajeras automáticos, a del combate al ci
bercrimen en el sector financiero, sino de las
rateas de seguridad pública.

El contenido de la exposición de mioiivas
es genial: tres paginas completas argumen
tando que no pueden disponer de los re
cursas de los delincuentes para fortalecer la
tarea contra ellos, aun cuando la 111F congele
cuentas, parque los jueces na se dan prisa y.
como es muy difícil, pues entonces se van a
la cuenta de los ahorradores que por alguna
razón hacen su guardadito.
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Una de los instrumentos más eficientes para
llevara cabo una sucesiín patrimonial or
denada son los fideicomisos mexicanos y
extranjeras. El uso de una u otro depende
de múltiples varían lies y puede comprender
muchos supuestos de distribuciones de re
cursos a los beneficiarlos.

En este sentido, a lo largo de los años he
mos identificado que hay cuairo lipos de dis
tribuciones que, recurrentemente se utilizan
en estos fideicomisos. Llamémosles distribu
clones mínimas, distribuciones de emergencia,
distribuciones aspirado na les y distribuciones
por evento. Aqui haremos una
descripción de las dos primeras.
dejando el análisis de las segun
das para un siguiente articulo.

Las distribuciones mínimas
buscan asegurar un monto bá
sico que se le daría año con año
a los beneficiarios de un fideico

miso. Esto pase lo que pase, se lo
merezcan o no, Éstos se pagan
en automático en algún punto
del año. su momo se determina
de antemano por el creador del.
fideicomiso típicamente se de
fine en dólares y va ajustándose en atención
al paso del tiempo, con base en la edad del
beneficiario y la inflación.

Asi, se puede establecer que /uonlro Pérez
recibirá cada año IDO mil dolares, hasta que
cumpla 21 años; luego, entre los 21 y 30 artos
recibirá 200 mil dolares y, a panlr de ¡os 30
años, recibirá 300 mil dólares anuales. Esto
llueve, truene o relampagueé, y con el obje
tivo dle asegurar un flujo mínimo de recursos
a cada beneficiarlo, con independencia de su
comportamiento personal y de la opinión que
puedan tener de él o de sus necesidades los
demás beneficiarios del fideicomiso o, del ad ¦
ministrador de dicho fideicomiso.
Las distribuciones de emergencia son

aquellas que atienden a necesidades de
educación, de manutención o médicas de
los beneficiarios y que se pueden distribuir,
o no. según lo considere prudente el admi
nistrador del fideicomiso o algún tercero que
tenga conocimiento o relación cercana a los

beneficiarlos en cuestión. Se busca que estas
distribuciones cubran situaciones que, clara
mente son en favor del beneficiario, respecto
de hechos que se presentan de manera ex
iraordinaria, y respecto de recursos que exce
den el monto anual que recibe el beneficiario
o cuando el beneficiario ya se gastó el momo
que recibe bajo distribuciones mínimas. Sien
do que los objetivos perseguidlos son clara
mente nobles —estudios, hospedaje, comida
y salud— se da manga anchaail administrador
del fideicomiso para hacer dichas distribucio
nes adicionales.

Asi, si ¡iianíto Pérez ya se gas
tó los 100 mil ddlares que reci
be anualmente, pero tiene un
accidente muy grave y requiere
pagar procedimientos médicos
muy costosos, el administrador
del fideicomiso, del cual es be
neficiario. podría autorizar distri
buciones adicionales para cubrir
dicha situación. 0 si /maníta
Pérez ya se gastó el dinero anual
en la fiesta y no tiene para cubrir
la renta, el administrador puede
autorizar que se cubra dicho gas 

to para no dejar sin techo al susodicha.
En estas situaciones, generalmente se pide

al administrador que haga el pago directo al
proveedor de servicios para evitar que se
malversen los fondos por el beneficiario y. si
el caso lo ameritase, se puede pactar que se
reduzcan las distribuciones mínimas de futn 
ros años si lo que se busca es desincentivar la
conducta que dio lugar al gasto Inesperado,
El uso adecuado de estos des paráme

tros de distribución puede generar seguridad
económica, para los beneficiarios de mane
ra anual, asegurando que haya recursos para
muchos anos futuros, pero dejando una vál
vula de escape para situaciones inesperadas.
Porras en#MrMe¡laCosenza.
P'al gordito.. si andas por la Torre Eiffel, na
desprecies el hermanlto menor de los res
taurantes que hay en ese monumento y date
urna vuelta a Madame Brasserie para probar
sus escargots helle grosseur y su supreme de
poulet roü.

Hemos
identificado

cuatro tipos de
distribuciones

que se utilizan
en estos

fideicomisos.
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Renuncia de Clouthier
anticipa que perderemos
arbitraje energético

A diferencia de Carlos Urziia quien sí expli
có que renunció como secretario de Hacienda
por discrepancias en el manejo de la econo
mía. y de lavier Jiménez Esprlú, quien re
conoclú que de|tí el caiga como iltular de la
Secretaria de Infraestructura, Comunicacio
nes y Transpones (SICT). porque no estuvo de
acuerdo con el hecha de que la supervisión
de los puertos se traspasara a la Secretaría fie
Marina, Tatiana Clouthier no quiso especlíi
car las razones por las cuales renunció como
secretarla de Economía.

Ante la falta de una explicación oficial, se
abre todlo tipo de especulacio
nes: que no pudo enfrentarse al
área radical del gabinete, en
cabezada por Rocío Nahle se
cretaria de Energía, y Manuel
Bartlett di recio r general de
la CFE, la que hizo impasible
avanzaren las consultas ener
géticas de) TMEG: o quie se
cansó de que Rogelio Ramírez
de la O, secreiario de Hacien

da, la hiciera públicamente a
un lado no sólo en las nego
ciaciones sobre el Apéele con
las 15 empresas firmantes, sino
las organismos empresariales,
fue convocada al desayuno del martes pasa
do; también está que el titular de la Trotero.
Ricardo Sheffield no le rendía cuentas a pe
sar de que formalmente Clouthier es la cabe
za del sector: o bien que no obtuvo el apoyo
ni de la SHCP ni del propio presidente López
Obrador para el lanzamiento de "la estrate
gia rumbo a una nueva política industrial, que
na fue anunciada en la mañanera, por la que
perdid relevancia mediática.

A diferencia de Carlos Urziia quien sí expli

có que renunció como secretario de Hacienda
por discrepancias en el manejo de la econo
mía. y de lavier Jiménez Esprlú, quien re
conoclú que de|tí el caiga como iltular de la
Secretaria de Infraestructura, Comunicacio
nes y Transpones (SICT). porque no estuvo de
acuerdo con el hecha de que la supervisión
de los puertos se traspasara a la Secretaría fie
Marina, Tatiana Clouthier no quiso especlíi
car las razones por las cuales renunció como
secretarla de Economía.

Ante la falta de una explicación oficial, se
abre todlo tipo de especulacio

nes: que no pudo enfrentarse al
área radical del gabinete, en Ante la
cabezada por Rocío Nahle se unacretaria de Energía, y Manuel

oficialBartlett di recio r general de
la CFE, la que hizo impasible la renuncia
avanzaren las consultas ener

géticas de) TMEG: o quie se
cansó de que Rogelio Ramírez abre todode la O, secreiario de Hacien

especulaciones.da, la hiciera públicamente a
un lado no sólo en las nego
ciaciones sobre el Apéele con

las 15 empresas firmantes, sino también con
las organismos empresariales, porque no
fue convocada al desayuno del martes pasa
do; también está que el titular de la Trotero.
Ricardo Sheffield no le rendía cuentas a pe
sar de que formalmente Clouthier es la cabe
za del sector: o bien que no obtuvo el apoyo

ni de la SHCP ni del propio presidente López
Obrador para el lanzamiento de "la estrate
gia rumbo a una nueva política industrial, que
na fue anunciada en la mañanera, por la que
perdid relevancia mediática.

©
DESDE JULIO, MANIFESTÓ
INCONFORMIDAD

La que sí dijo Clouthier. con voz entrecor
tada en la mañanera, es que estaba agolada
su oportunidad dle sumar como lo manifes
tó desdle el 26 de julio y lo reiteró el 9 de
septiembre.

Fue el 20 de Julio pasado cuando Estados
Unidos solicité formalmente el mecanismo de
consultas, en el marco del T MEC sobre la po
lítica energética de ¡México, a la cual se untó
Cañada e Iniciaron el 23 de agosto,

Ni Estados Unidlos ni Canadá han solicita
do aún el inicio del panel arbitral y. evidente
mente la renuncia de Clouthier complica las
negociaciones: además, genera gran incerii
dumbre en el sector privado, porque iodo in
dica que no quiso continuar en la Secretaria
de Economía ante la cerrazón de Nahle de
modificar la política energética y en caso de

perder el panel. México estará su
jeta a sanciones arancelarias.
En cuanto a la segunda fechade

que mencioné Clouthier el 12 de
septiembre, se realizó la segunda
reunifini del Diálogo Económico

Alto Nivel con Estados Unidos,
en la que compartió la batuta con
el canciller Marcelo Ebrard y con
Ramírez de la O

Clouthier aseguró también que
desde el 26 de septiembre presentó
su renuncia, es decir días después
de la presentación de la política in
la que no asistió Ramírez de la O

subsecretario Gabriel Yorlo a quien los
pidieron estímulos fiscales que

su ausencia.
saber cuál fue la gota que derramó

20 de Julio pasado
solicité formalmente

de ¡México, a la cual se untó
Iniciaron el 23 de agosto,

Unidlos ni Canadá han solicita
inicio del panel arbitral y. evidente
renuncia de Clouthier complica las

además, genera gran incerii
el sector privado, porque iodo in
quiso continuar en la Secretaria
ante la cerrazón de Nahle de

la política energética y en caso de
perder el panel. México estará su
jeta a sanciones arancelarias.
En cuanto a la segunda fechade

que mencioné Clouthier el 12 de
septiembre, se realizó la segunda
reunifini del Diálogo Económico
de Alto Nivel con Estados Unidos,de
en la que compartió la batuta con

se el canciller Marcelo Ebrard y con
Ramírez de la Otipo de
Clouthier aseguró también que

desde el 26 de septiembre presentó
su renuncia, es decir días después
de la presentación de la política in

dustrial a la que no asistió Ramírez de la O
sino el subsecretario Gabriel Yorlo a quien los
industriales pidieron estímulos fiscales que
brillan por su ausencia.

Difícil saber cuál fue la gota que derramó
el vaso,

©
VOLARIS, GANO MOSTRADORES
DE MEXICANA SIN LICITACIÓN
El A1CM, que dirige el vicealmirante Carlos
VelázquezTiscareño, informó en un muyes
cueto comunicado que Volarls gand —no por
lii ii.ic :i publica, sino por invitación— les
mostradores que eran de Mexicana de Avia
ción y que ocupaban extrabajadores de la ae
rolínea, que fueron desalojados.

El AICM solo informa que Volarls ofreclú
"las mejores condiciones", pero trascendió que
participaron Aeroméxlcc y Viva Aerobús y que
se presentaron las ofertas a sobre cerrado.
Ante la falta de

una explicación
oficial sobre
la renuncia de
Clouthier, se
abre todo tipo de
especulaciones.
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Europa vs. Apple
¦ Se trata de evitar la fragmentación, del mercado
de los accesorios y pretnover la competencia, al
evitar que comparííss corno Apple puedan establecer
monopolios y Ajar precios.

I.a Unión Europea sostiene una pugna con una de las ma
yores empresas de tecnología por un asunto aparentemente
banal pero con consecuencias trascendentes. En |un:io pa
sado. la Comisión Europea avanzó una propuesta de regu
lación para, obligar a todos los proveedores de dispositivos
a uniformar sus puertos de carga al puerto USBC.

Esta medida enfrentó una terrea oposición por parte de
Apple, pero, finalmente, íue adoptada abro maduramente
esta semana por el Parlamento Europeo. Los argumentos
de uno y otro bando ofrecen una ventana a la que podría
ser una primera escaramuza de la pugna inminente entre el
poder político y las grandes empresas de tecnología

O
La Unidni Europea justifica su decisión en aras de dos

criterios principales. El primero es mejorar la experiencia
del consumidor y ahorrarle dinero, pues ya, no tendrá que
conseguir múltiples cargadores para recargar diferentes
dispositivos. Se trata de evitar la, fragmentación del mer

cada de los accesorios y promo
ver lia competencia, al evitar que
compañías como Apple puedan
establecer monopolios y fijar
precios. La estandarización pue
de aumentar la eficiencia en los
procesos de manufactura y dis
minuir los precios al consumidor.
El segundo argumento es

medioambiental: según los cál
culos de la Comisión, los consu

midores europeos gastan hasta
2,4 mil millones de dólares en
la compra de cargadores adi
cionales y se producen 11 mil
toneladas métricas de basura

electrónica tan sólo por carga
dores descartados cada año.

La esperanza es que el man
dato de cargador universal re
duzca significativamente este
desperdicio. Desde el punto de
vista, de la economía circular, la
estandarización también facilita
la recuperación y reciclaje de las
cargadores descartados,

Apple cuestiona este argumento y sostiene que la medida
puede tener el efecto contrario, incentivando la compra de
cargadores a menor precio y generando montanas de ba
sura electrónica. Sin embargo, su principal argumento para
oponerse a. la regulación es que limita ia innovación, pues
obliga a todos los proveedores a ajustarse a una regulación
que tendrá dificultad para mantenerse al ritmo de las in
novaciones en la industria

Los resultadas de la medida son necesariamente am
biguos y las estimaciones de uno y otro bando descansan
en supuestos discordantes sobre una variable naturalmente
imprededble: el comportamiento humano

Con cargadores uniformes y más baratos habrá presio
nes a la baja sobre el consumo agregado por el potencial de
sustitución, pero también al alza per la caída en los precios.
Lo más probable es que el consumo —y los deshechos— au
mente en el cono plazo, en lo que se sustituyen los disposi
tivos anteriores, y se reduzca de ahí en adelante,
En el fondo, esta nueva resolución de la Comisión Eu

ropea manda una señal de cambio en la aproximación a la
industria, de la tecnología de una basada en la colaboración
voluntaria y la generación de incentivos a una de ejercicio
directo del poder de regular.

La Comisión Europea lleva más. de una, década promo
viendo la adopción de un puerto universal mediante la
cooperación voluntaria de las compañías y Apple lleva los
mismas aflús rehusándose. A partir de 2024 ya —ca,si— no
tendrán opción

Y digo casi porque la siguiente jugada de Apple pro
balblemenne sea perfeccionar la carga inalámbrica —to
davía no alcanzada por la regulación— y prescindir por
completo de los puertos dle carga. De ser el caso, el electo
neto de esta regulación será un incentivo mayor para la
innovación.

Desde el punto
ele vista de la
economía circular,

la estandarización
también facilita

la recuperación
y reciclaje de
los cargadores
descartados.

2.4
MIL MILLONES
d€ dólares gastan los
consumiic res emeceos en
la compra dB cargadoras
adiciónalas
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Carlos González socio de Marcos Achar

en Brainiivlty, compartid el martes con va
rias personas en un evento de turismo en
el Senado de la República, un mensaje de
la Secretarla de Turismo, que lleva Miguel
Torruco. adviniéndole que participar en ese
evento sería el detonante de la cancelación
del Convenio de ConcenaciCn para adminis
trar Visit México.

Ello ya sucedió, aunque Enrique Aviles,
director de Comunicación Social de Seciur.

dijo a este espacio desconocer si el acuerdo
se mantenía o no, aunque aclaró que na había,
interés de Torruco por "pelear
se" con su amigo Marcos Achar

Más allá de pleitos o no. es Cuando
importante enumerar los com elpremisos asumidos por Brainti
vity respectó al sillo digital del
turismo mexicano, en el conve
nio del que este espacio tiene
una capia.

Fueron 12 las compromisos
de la empresa?
Explotar el portal: atender

las necesidades de promoción
de Seetur por este conducto;
mantener vigentes los dominios,
tes, generar contenidos, hacer
medios nacionales e internacionales,
plataformas para proveedores,
campañas con talentos y otras

Braintivlty en ese convenio
bien compromisos económicos:

1. Exhibir 40 millones de pesos
sarrollo del portal

2. Ponera disposición de Seetur cuatro
millones de pesos en los primeros 15 días de
cada año, para que la dependencia los invier
ta en tareas de premoción.

3. Invertir siete millones de pesos anuales
en el mantenimiento y desarrollo del sitio

4. Invenir dos millones de pesos en segu
ridad del sitio.

5. Hacer promoción y publicidad! anual del
sitio por 36 millones de pasos cada año.

6. 'Tener una nómina, anual de por lo menos,
seis millones de pesos para colaboradores.
Si sumamos lo anterior, resulta que

Carlos González socio de Marcos Achar

en Brainiivlty, compartid el martes con va
rias personas en un evento de turismo en
el Senado de la República, un mensaje de
la Secretarla de Turismo, que lleva Miguel
Torruco. adviniéndole que participar en ese
evento sería el detonante de la cancelación
del Convenio de ConcenaciCn para adminis
trar Visit México.

Ello ya sucedió, aunque Enrique Aviles,
director de Comunicación Social de Seciur.
dijo a este espacio desconocer si el acuerdo
se mantenía o no, aunque aclaró que na había,
interés de Torruco por "pelear
se" con su amigo Marcos Achar

Más allá de pleitos o no. es Cuando
importante enumerar los com el convenio
premisos asumidos por Brainti

involucravity respectó al sillo digital del
turismo mexicano, en el conve sos públicos,nio del que este espacio tiene

eluna capia.
Fueron 12 las compromisos se persiguede la empresa?

de oficio.Explotar el portal: atender
las necesidades de promoción
de Seetur por este conducto;
mantener vigentes los dominios, hacer repor
tes, generar contenidos, hacer alianzas con
medios nacionales e internacionales, crear
plataformas para proveedores, desarrollar
campañas con talentos y otras más.

Braintivlty en ese convenio asumió tam
bien compromisos económicos:

1. Exhibir 40 millones de pesos para el de
sarrollo del portal

2. Ponera disposición de Seetur cuatro
millones de pesos en los primeros 15 días de
cada año, para que la dependencia los invier
ta en tareas de premoción.

3. Invertir siete millones de pesos anuales
en el mantenimiento y desarrollo del sitio

4. Invenir dos millones de pesos en segu
ridad del sitio.

5. Hacer promoción y publicidad! anual del
sitio por 36 millones de pasos cada año.

6. 'Tener una nómina, anual de por lo menos,
seis millones de pesos para colaboradores.
Si sumamos lo anterior, resulta que

Braintivlty se comprometió a invertir 45 mi
llones de pesos anuales en el sitio, más los 40
millones para el desarrollo inicial del portal

Dichas inversiones nunca se hicieron en
su toialidad o cuando mucho se concretaron
marginalrnente, una reacción de Achar cuan
do entendió que Torruco le había vendido
"ilusiones", al decirle que cada estado apor
taría al menos dios millones de pesos anuales
al portal, lo que nunca sucedió,

Brainiivlty ya comenzó a devolverle el Vi
sitMexlco a Seetur, pero el hecho dle que en
el convenio no están explícitas las sancio

nes por el incumplimiento de
éste, no significa que la empresa
quede exenta, de cubrir el, darlo
patrimonial.

En un contrato privado, los
recur particulares tienen la última pa

labra, pero cuando el convenio
involucra, recursos públicos, el
cumplimiento se persigue dle
oficio.
En una dependencia que

opera con transparencia, el <1r
— gano interno de control tiene

de revisare)
de por sí tiene muchas Incon
sólo por la falta de sanciones re

porque se omitió ¡una, fianza como
el sector público
el primer paso sería, cobrarle

el pago de las acciones no

la Secretaría de la Función
fincar responsabilidades no
sino también a la Seetur, en

se demostrara que el convenio
redactado con negligencia ori

daño patrimonial.
un particular, incluso actuando

puede activarla revisión del

Desconocido y Abelardo
de Luxury Lab. podrían reem

Bralntivity. pero otras competidores
también una revisión sí tu
en participar en un concurso
convenio.

comprometió a invertir 45 mi
anuales en el sitio, más los 40
el desarrollo inicial del portal

inversiones nunca se hicieron en
o cuando mucho se concretaron

una reacción de Achar cuan
do entendió que Torruco le había vendido
"ilusiones", al decirle que cada estado apor
taría al menos dios millones de pesos anuales
al portal, lo que nunca sucedió,

Brainiivlty ya comenzó a devolverle el Vi
sitMexlco a Seetur, pero el hecho dle que en
el convenio no están explícitas las sancio

nes por el incumplimiento de
éste, no significa que la empresa
quede exenta, de cubrir el, darlo
patrimonial.

En un contrato privado, los
recur particulares tienen la última pa

labra, pero cuando el convenio
involucra, recursos públicos, el
cumplimiento se persigue dle
oficio.
En una dependencia que

opera con transparencia, el <1r
— gano interno de control tiene

la responsabilidad de revisare)
convenio que de por sí tiene muchas Incon
sistencias. no sólo por la falta de sanciones re
ferida. sino porque se omitió ¡una, fianza como
es regla con el sector público

Entonces, el primer paso sería, cobrarle
a la afianzadora el pago de las acciones no
realizadas.

Pero, además, la Secretaría de la Función
Pública puede fincar responsabilidades no
sólo a Rraintivity, sino también a la Seetur, en
caso de que se demostrara que el convenio
hubiera sido redactado con negligencia ori
ginando el daño patrimonial.

Además, un particular, incluso actuando
bajo anonimato, puede activarla revisión del
caso.

Hoy, México Desconocido y Abelardo
Marcondes. de Luxury Lab. podrían reem
plazar a Bralntivity. pero otras competidores
pueden exigir también una revisión sí tu
vieran Interés en participar en un concurso
abierto por el convenio.

Cuando
el convenio
involucra recur

sos públicos,
el cumplimiento
se persigue
de oficio.
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A la porra
Tatíana Clouthier se fue a la porra como ella dijo. Como ya
se sabe, de|tü lia Secretaria de Economía, porque, explicó, se
agotó su capacidad de servirle al gobierno y era momento
de hacerse aun lado.

Si usted quiere, puede distraerse en el momento histrid
nico de las lágrimas o el abrazo no correspondido, de la sa
lida del Palacio Nacional con el alma roía y lia frente en alto
Cursilería, cursilería y no más.

También puede perder el tiempo haciendo un balance de
la que hizo o na como titular de Economía o especulando
sin grandes pruebas quién deberá ocupar a partir de hoy la
dependencia Todos esos temas son mucho más cercanos a la
prensa del corazón que a lo fundamental, tilla ya no es parte
del gobierno y ya no era pane fundamental de él. Bastaría fijar
un segundo la atención en quiénes manejaron el apretón de
tuercas en el Pacic; secretario y subsecretario de Hacienda.
Rogelio Ramírez de la O v Gabriel Yorio respectivamente

Por lo que el Padre rw! Análisis Superior le invita a con
centrarse en ío verdaderamente importante; las consultas
que mantiene el gobierno de México con los de Estados
Unidos y de Canadá previas a lo que parece inminente, el
panel de controversia en el sector energético. Ayer mismo se
confirmó que la CFE, mal encabezada por Manuel Bartlett,
perdió otro arbitraje Internacional, ahora en contra de Duner.
por 22 millones de dólares En menos de una semana se han
perdido juicios por más de 100 millones de dólares.

Cuando se cumplieran los 75 días acordados para las con
sultas dentro del TMEC. los tres países decidieron mantener
el diálogo, pero con la salvedad de que en cualquier momen
to Estados Unidos puede activar el mecanismo que llevarla a
fijar sanciones al país que perdiera.

Los cálculos más conservadores señalan que la sanción
comercial podría rondar los 10 mil millones de dólares en
contra de México. De acuerdo con la mayoría de los expertos,
incluidos los del propio gobierno en privado, existen pocas
posibilidades de que México evada las sanciones, si no hay
un cambio radical dentro del sector energético mexicano.

Dicho de otra manera, la Secretaría dle Energía y CFE de
berían dejar de discriminar a las empresas de Estadas Uni
dos y Canadá, como han vsnilda haciéndolo durante todo el
sexenio Es poco probable que radicales fundamentallistas
como Rocío Nahle o Bartlett modifiquen su posición. Co
rrespondería al Presidente modificar el rumbo y eso pasa
por ajustes en gabinete. Asi. lo deseable es que mucho más
allá de quien ocupe la Secretaría de Economía o cómo se fue
la anterior, lo verdaderamente importante es el enfoque: Se
debe reconocer que la política energética, sí viola el TMEC
y que mantener una posición fundamenta lista traerá peores
problemas para el pais que los supuestos beneficios.
REMATE IMPACIENTE

Zvi Katz representa casi todo lo que un empresario no debe
ser. Ante los problemas que llevaron aAeromar al borde de la
quiebra decidid convertirse en un vulgar delincuente, puesto
que ya cargó hasta con los ahorros de sus trabajadores.

Se ha convenido en un mentiroso vulgar. No sólo pro
metiendo que llegará la solución del problema, sino última
mente mandando a decir que el gobierno está pensando en
quedarse con la linea aérea para, a partir de ahí. construir una
aerolínea, operada por el Ejército mexicano Si. está pidiendo
un "Fobaproa" de esos que el gobierno dice que ya no hará.

La actitud de Katz parecería que ya colmó la paciencia
de, por lo menos, los miembros de la Asociación Sindical
de Pilotos Aviadores, Luego da que en por lo menas en dos
ocasiones el secretario general, )osé Humberto Gual. fuera
a buscar al presidente de la empresa en el extranjero, donde
se encuentra escandido. Avísenle a la distraída secretaria del

Trabajo que. por lo menos, a los pilotos de Aeromar ya se les
terminó la paciencia y pasarán a la acción. Ojalá Luisa María
Alcalde haga, lo mismo, lo que sin duda seria una diferencia
con su proceder como servidora pública
REMATE DECEPCIONADO

El Padre delAniáltsls Superior tenia mucho aprecia por |orge
Carlos Ramírez Marín, quizá por haberío conocido cuando
era un diputado comprometido con lo mejor para el país.
Valientemente fue un diputado que ayudó mucho en el canje
de tas pagarés Fobaproa que evitaron una crisis monumental
en la economía mexicana.

Hoy, ese aprecio se ha perdido. Ahora se ve a un hombre
obsesionado con ser gobernador de Yucatán y quien engaña
o se engaña haciendo justifica clones estridentes a la milita
rización del país. El RAS agradece haberla conocido en una
buena época.

Tatíana Clouthier se fue a la porra como ella dijo. Como ya
se sabe, de|tü lia Secretaria de Economía, porque, explicó, se
agotó su capacidad de servirle al gobierno y era momento
de hacerse aun lado.

Si usted quiere, puede distraerse en el momento histrid
nico de las lágrimas o el abrazo no correspondido, de la sa
lida del Palacio Nacional con el alma roía y lia frente en alto
Cursilería, cursilería y no más.

También puede perder el tiempo haciendo un balance de
la que hizo o na como titular de Economía o especulando
sin grandes pruebas quién deberá ocupar a partir de hoy la
dependencia Todos esos temas son mucho más cercanos a la
prensa del corazón que a lo fundamental, tilla ya no es parte
del gobierno y ya no era pane fundamental de él. Bastaría fijar
un segundo la atención en quiénes manejaron el apretón de
tuercas en el Pacic; secretario y subsecretario de Hacienda.
Rogelio Ramírez de la O v Gabriel Yorio respectivamente

Por lo que el Padre rw! Análisis Superior le invita a con
centrarse en ío verdaderamente importante; las consultas
que mantiene el gobierno de México con los de Estados
Unidos y de Canadá previas a lo que parece inminente, el
panel de controversia en el sector energético. Ayer mismo se
confirmó que la CFE, mal encabezada por Manuel Bartlett,
perdió otro arbitraje Internacional, ahora en contra de Duner.
por 22 millones de dólares En menos de una semana se han
perdido juicios por más de 100 millones de dólares.

Cuando se cumplieran los 75 días acordados para las con
sultas dentro del TMEC. los tres países decidieron mantener
el diálogo, pero con la salvedad de que en cualquier momen
to Estados Unidos puede activar el mecanismo que llevarla a
fijar sanciones al país que perdiera.

Los cálculos más conservadores señalan que la sanción
comercial podría rondar los 10 mil millones de dólares en
contra de México. De acuerdo con la mayoría de los expertos,
incluidos los del propio gobierno en privado, existen pocas
posibilidades de que México evada las sanciones, si no hay
un cambio radical dentro del sector energético mexicano.

Dicho de otra manera, la Secretaría dle Energía y CFE de
berían dejar de discriminar a las empresas de Estadas Uni
dos y Canadá, como han vsnilda haciéndolo durante todo el
sexenio Es poco probable que radicales fundamentallistas
como Rocío Nahle o Bartlett modifiquen su posición. Co
rrespondería al Presidente modificar el rumbo y eso pasa
por ajustes en gabinete. Asi. lo deseable es que mucho más
allá de quien ocupe la Secretaría de Economía o cómo se fue
la anterior, lo verdaderamente importante es el enfoque: Se
debe reconocer que la política energética, sí viola el TMEC
y que mantener una posición fundamenta lista traerá peores
problemas para el pais que los supuestos beneficios.
REMATE IMPACIENTE

Zvi Katz representa casi todo lo que un empresario no debe
ser. Ante los problemas que llevaron aAeromar al borde de la
quiebra decidid convertirse en un vulgar delincuente, puesto
que ya cargó hasta con los ahorros de sus trabajadores.

Se ha convenido en un mentiroso vulgar. No sólo pro
metiendo que llegará la solución del problema, sino última
mente mandando a decir que el gobierno está pensando en
quedarse con la linea aérea para, a partir de ahí. construir una
aerolínea, operada por el Ejército mexicano Si. está pidiendo
un "Fobaproa" de esos que el gobierno dice que ya no hará.

La actitud de Katz parecería que ya colmó la paciencia
de, por lo menos, los miembros de la Asociación Sindical
de Pilotos Aviadores, Luego da que en por lo menas en dos
ocasiones el secretario general, )osé Humberto Gual. fuera
a buscar al presidente de la empresa en el extranjero, donde
se encuentra escandido. Avísenle a la distraída secretaria del

Trabajo que. por lo menos, a los pilotos de Aeromar ya se les
terminó la paciencia y pasarán a la acción. Ojalá Luisa María
Alcalde haga, lo mismo, lo que sin duda seria una diferencia
con su proceder como servidora pública
REMATE DECEPCIONADO

El Padre delAniáltsls Superior tenia mucho aprecia por |orge
Carlos Ramírez Marín, quizá por haberío conocido cuando
era un diputado comprometido con lo mejor para el país.
Valientemente fue un diputado que ayudó mucho en el canje
de tas pagarés Fobaproa que evitaron una crisis monumental
en la economía mexicana.

Hoy, ese aprecio se ha perdido. Ahora se ve a un hombre
obsesionado con ser gobernador de Yucatán y quien engaña
o se engaña haciendo justifica clones estridentes a la milita
rización del país. El RAS agradece haberla conocido en una
buena época.
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ELCONTADOR
ILa que está decidida a conquistar el

• mercado mexicano es la empresa de
origen chira Build Your Oreaims. de la que
Zou Zhou es el gerente general para Mé
xico. pues cada vez son más la; unidades
ole esta marca que ya circulan en el país,
El plan es entregar no menos de 120 trac=
locamiones. total mente eléctricos y con
baterías de litio, que permiten circular
hasta 240 kilómetros con una sola car=
ga, a la empresa Transpones Marva, de
Miguel Ángel Martínez antes de que ter
mine este año. A esta empresa se suman
otras marcas chinas como Shacman y
Foton Motor Group, que también buscan
destacar en el mercado con la tecnología
eléctrica.

2Credit Suisse, que encabeza Ulrich
•Koernef está bajo el radar de los in

versionistas y demás jugadores del merca
do. pues algunos creen que pronto podría
colapsar, esto debido a que, recientemente
su CEO reconoció que el banco se encuen
tra en un momento crítico y quie podría re
querir de ajustes como la venta de activos
y otras desinversiomes. El principal temor
es que sea el nuevo Lehman Emitiere, sin
embargo, el asunto debe tomarse con cau
tela. pues en términos de liquidez y capital
su sliuadún todavía es bastante estable y
no representa un riesgo slstémlcs. Pero el
nerviosismo que se vive a nivel mundial,
ha provocado que sus acciones caigan más
de 40% en los últimos seis meses.

3 Luego de una caída significativa dlell
•factoraje financiera durante la pan

demia. la colocacion de este producto se
recupera y, de acuerdo con la Asociación
Mexicana de Empresas de Factoraje Fi
nanciero, que preside Pilar Turanzas se
espera que. al cierre de este año. el volu
men sea igual o mejor que los 540 mil mi
llones de pesos que se registró e:n 2021.

Interesante sera ver los resultados del
comportamiento del segundo semestre
de este 2022. que resulta ser más fuerte en
términos de colocación. Entre los princi
pales factores de un crecimiento en el uso
de esta herramienta, se encuentra la ne
cesidad de liquidez de las empresas ame
el complejo panorama económico,
4 Donde siguen avanzando con pro

veeros de amparo es en la Asociación
Mexicana de Distribuidores de Automoto

res. que preside Guillermo Rosales, que
fueron interpuestos en contra del decreto
que permite la regularlzaddn de los autos
usados. El organismo considera que este
programa está dañando, no sólo el par
que vehicular nacional, sino que fomen
ta y otorga mayor impulso a uno más de
los negocios ilegales de la delincuencia
organizada, al mismo tiempo que afecta
al marcado de autos nuevos. Una vez que
cuenten con los fallos a favor buscarán
frenarlo, pero si no tienen una respuesta
favorable por parte del gobierno, ya están
pensando en recurrir a la Suprema Corte.

5 losé Abugaber presidente de Con
•camin, sigue promoviendo bue

nas prácticas de empresas en materia de
Responsabilidad Social y Desarrollo Sus
rentable. Ternlium fue reconocido con
el Premio Ética y Valores en la categoría
Prácticas Destacadas por Captura de C02
en procesos de reducción directa y Mó
dulo de Vacunación Covid Nova, Cernes,
con el Premio Ética y Valores en la Inetas
tria,: Trayectoria. Otros reconocidos fueron
Movistar y el Consejo Nacional de Protec
ción contra incendios. Ésta es la vigésima
edición del premio que se entregó durante
la Reunión Anual de Industriales para es
timular una cultura de ética y valores en la
industria en pro del medio ambiente.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México destaca la inflación
al consumidor y al productor;
en EU sobresalen las cifras de
empleo y desempleo, además
del crédito al consumo.

MÉXICO: A las 6:00 horas,
el INEGI dará a conocer su
reporte de la inflación al
consumidor y al productor
en septiembre; expectativas
de Bloomberg anticipan
que alcance 8.75 por ciento
anual.

ESTADOS UNIDOS: La
Agencia de Estadísticas
Laborales (BLS] publicará el
informe de la situación del
empleo durante septiembre;
de acuerdo con las
expectativas de los analistas
se crearon 250 mil nuevos
empleos, en tanto que la tasa
de desempleo se mantendría
en 3.7 por ciento.
La Oficina del Censo dará a

conocer su informe de ventas

e inventarios de los negocios
mayoristas al noveno mes del
año.
Más tarde, la Reserva Fede

ral dará a conocer las cifras de
crédito al consumidor durante
agOStOEleazar Rodríguez
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Victoria pírñca
Hay gran enojo debido

a la decisión de casi

todo el PRI y el PRD
de apoyar la extensión del
periodo en que las Fuerzas Ar
madas pueden utilizarse como
apoyo para atender la seguri
dad pública. Se insiste en que
se ha "militarizado" el país con
ello. Sin embargo, puesto que
se trata de una extensión de
una medida que hoy ya existe,
no creo que ese término sea
correcto. El intento de milita
rizar está en las reformas le
gales, inconstitucionales, que
Morena ya ha aprobado, y que
seguramente serán recurridas
en la Corte.
Lo que se aprobó extiende

algo que no está funcionando,
sin garantía alguna de que fun
cionará en el futuro, por más
añadidos del PRI, tratando de
salvar un poco de cara. En ese
sentido, es una mala idea, sin
duda, pero creo que el enojo

responde más a esa actitud
priista: endulzar la puñalada.
Lo relevante en términos po

líticos es el fin de una alianza
parlamentaria que se había
comprometido a no acep
tar cambios constitucionales.

Puesto que se trataba de un
transitorio a una reforma, el
PRI pudo haber negociado con
los otros partidos, haciendo
eco de la petición que, dicen,
les hicieron los militares. Pero
Alito y Moreira no hicieron eso,
promovieron la reforma por
fuera de la alianza, porque si
a los militares les interesaba
esa cobertura, al Presidente
lo que le importaba era rom
per la afianza parlamentaria,
considerándola la base para la
alianza electoral en 2024.
No pudieron convencer a sus

colegas en Senadores, porque
la actitud de plano se veía muy
servil. Ramírez Marín se ofre
ció a ponerle betún y merengue
al puñal, y así hizo. Eso apro

baron, el cambio que querían
los militares, cubierto de dulce
priista para no verse tan mal,
y le han dado al Presidente lo
que buscaba: la alianza parla
mentaria está rota. Pero tal vez

haya sido un gran error.
El Presidente sabe que hay

grandes probabilidades de per
der en 2024. El desgaste que ha
sufrido por su falta de resulta
dos y su abundancia de errores
se suma a que su candidata no
tiene carisma. Sabe que, con
suerte, tendrá 40% del voto en
2024, a pesar de las encuestas
actuales. Por tanto, cree que si
no hay coalición opositora, el
voto en su contra se dispersará
en varias opciones, y bastará
con ese porcentaje para mante
ner el poder, si bien mermado.
Creo que López Obrador me

nosprecia la historia reciente.

Desde 2000, el voto para la
Presidencia se ha movido sin
referencia partidista. Es claro

Fecha: 07/10/2022

Página: 43

Area cm2: 292

1 / 2

Columnas Económicas

Fuera de la caja/ Macario Schettino

Macario Schettino

Costo: 76,562

Página 4 de 11



que hay un voto asociado a
partidos, pero lo que da el
triunfo, o lo quita, es un voto
útil y volátil. Fue lo que llevó
a Fox a la Presidencia enton

ces, lo que cerró la elección en
2006, lo que ayudó a Peña, y lo
que le dio a López Obrador el
triunfo en 2018. El adversario
de López Obrador no es ni un
candidato ni un partido, es ese
voto: es una parte no menor de
la sociedad.

Por eso, creo que el PRI ha
cometido un gran error, y ha

perdido toda razón de ser. En
el segmento ideológico tradi
cional de ese partido, Morena
ocupa ya todo. En el de la
modernización, que el PRI im
pulsó en las últimas décadas, el
PAN y MC harán lo propio. El
PRI ha cerrado su espacio. Tal
vez mantengan las últimas dos
gubernaturas, y con un poco
de suerte se transformen en un
partido local, como lo fue el
PRD buena parte de su histo
ria, que también ha terminado.
El Presidente también ha

perdido, aunque no lo perciba.

La posibilidad de dividir el voto
útil en 2024 se ha evaporado.
La urgencia que tiene desde la
elección intermedia, que lo ha
llevado a destapar candidata,
a ponerle cuña, a intentar la
revocación, y ahora a reventar
la alianza opositora, lo sigue
hundiendo.

En el segmento
ideológico
tradicional del PRI,
Morena ocupa ya
todo
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¡No se vayan, norteños!
Hace dos semanas. Hace

solamente 17 días, Ta
tiana Clouthier propo

nía la idea de un país que podría
conectar a los mexicanos con la
riqueza.
Pero la secretaria de Economía

ya se fue. ¿Y ahora qué hace
mos con el plan que propuso a
los mexicanos para ir "Rumbo a
una Nueva Política Industrial"?
Ella, sinaloense por nacimiento
y nuevoleonesa por decisión, ya
regresó al norte, en donde líderes
de empresa parecen voltear a otro
lado en la búsqueda de clientes.
Hacia Europa, por ejemplo.
El resto se quedó a merced de

los que piensan que el futuro
está en el petróleo, mientras lo
comentan en Twitter con un
smartphone mientras escuchan
Spotify. Están viendo y no ven.
Pero ustedes vean lo que anun

ció la regiomontana Softtek. La
pionera nacional en el desarro
llo de código que hace funcionar
aplicaciones en los celulares, ayer

estrenó una promoción global. Se
ubicó junto con Zegna y Cisco en
tre los patrocinadores oficiales de
un equipo llamado Real Madrid.
"Nos unimos a la institución

deportiva líder con un objetivo
claro: revolucionar las experien
cias digitales de los fanáticos del
Real Madrid. La empresa fun
dada por Blanca Treviño destacó
el "ADN compartido en la innova
ción, la reinvención y la pasión"
con ese equipo en sus ramos fe
menil y varonil "para entregar la
visión de un futuro digital".
¿Vieron la Fórmula 1 el fin de

semana? En los coches McLaren
volvió a destacar la marca OXXO

que promueve Grupo Femsa en lo
que autoridades y accionistas ter
minan los detalles de la compra
de Valora, una cadena de tiendas
de conveniencia con presencia en
Suiza, Alemania, Austria, Luxem
burgo y los Países Bajos.
Cuando esa marca sea mexi

cana, probablemente será visible
en la nave de Lando Norris.

Desde la Secretaría de Econo
mía de Nuevo León me avisan

que hace rato que muchas em
presas voltearon a Europa para
ampliar su mercado.
Me recuerdan el caso de la pro

ductora de autopartes Nemak y el
de Katcon.

Supe del empresario regiomon
tano que compró una empresa
alemana y entre las primeras co
sas que hizo fue quitar imágenes
pornográficas del vestidor, para
sustituirlas por una de la Virgen
de Guadalupe y entusiasmar a
los empleados con las posadas de
diciembre.
La Secretaría de Economía

del gobierno de Andrés Manuel
López Obrador propuso el mes
pasado también tomar ejem
plos del extranjero y "establecer
como visión la nueva MiPyME
mexicana".
No es el fuerte de los economis

tas la comunicación, por eso hay
que decir que una MiPyME es un
changarro. Un negocio pequeño,
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que representa la gran mayoría
en México.

La nueva visión para ellos in
cluye: "el uso extensivo de las
tecnologías de la industria 4.0,
proveeduría más sofisticada y
tecnificada, y vinculación con los
mercados regional y global".
Dicho de otro modo: cuesta lo

mismo poner un puesto de tacos
que comprar una buena com
putadora. El primero puede dar
trabajo, el segundo puede dar
riqueza, una palabra mal vista en
México, desde que Pepe el Toro
nos clavó en la conciencia que los
ricos son malos, por definición.
Pocos recuerdan que el go

bierno de esos días promovió
esa visión de la "pobreza digna"
durante la época de Oro del
Cine Mexicano. Eso era más fácil
que generar dinero para todos,
como lo hizo Corea del Sur, por
ejemplo.
¿Y qué país citó como ejemplo

la propuesta del equipo de Ta
tiana Clouthier? Corea del Sur,
expuso justamente la Secretaría

de Economía en septiembre, por
que tiene una política centrada
en las personas; apuesta por
energía renovable, la tecnología,
la industria digital y la "electro
movilidad". Son el tipo de cosas
con las que ayudan empresas glo
bales como Accenture, Tata o...
Softtek, a veces basados en gente
bien entrenada que trabaja desde
su casa con una computadora,
ganando mucho más dinero que
en un puesto de tacos.Un lector
bien informado me dice que la
propuesta que dejó Clouthier fue
impulsada por el subsecretario
Héctor Guerrero, quien hasta
ayer seguía en el cargo. Él es cer
cano a Alfonso Romo, ex jefe de
la Oficina de la Presidencia de
López Obrador.
Todos fueron asesorados por

regiomontanos como Raúl Gutié
rrez Muguerza, de Deacero.
Con la salida de Tatiana,

el empuje norteño en el go
bierno de López Obrador parece
aniquilado.

'Desde ¡a Secretaría de Economía de Nuevo
León me dicen que hace rato que muchas
firmas voltearon a Europa para expandirse"
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Aterriza experto
en plataforma
de streaming en
español
Este viernes 7 de octubre Ca
nela.TV, plataforma de strea
ming gratuito con contenido
en español, fundada y liderada
por la mexicana Isabel Rafferty
Zavala, dará a conocer el arribo
de Néstor Islava, como vice
presidente de Ventas para Ca
nela Media en México, empresa
propietaria de la plataforma de
entretenimiento on demand Ca

nela.TV. Nos cuentan que Islava
conducirá a nivel estratégico las
acciones del equipo comercial y
la creación de relaciones sólidas
con socios potenciales, marcas y
la industria publicitaria. Su pa
pel incluye ampliar y acelerar el
entendimiento y conocimiento
de los nuevos formatos y alter
nativas que ofrece Canela Media
en sus plataformas deAdverti
sing Video On Demand (AVOD).
Islava llega a Canela con 18
años de experiencia comercial
en medios; ha colaborado con
TV Azteca, Universal Music,
FOX International Channels y
Adsmovil.
Sobre la plataforma de strea

ming gratuito, la empresa ya

presume de contar con 11 millo
nes de usuarios en México, a los
que les ofrece contenido propio
y exclusivo y, como se recor
dará a inicios del año levantó
32 millones de dólares en una
de las rondas de inversión serie

A más alta para una empresa
fundada por una latina en Esta
dos Unidos, donde, por cierto,
Canela. TV ya suma 50 millones
de usuarios.

Atrae México a
expertos en fraude
en el ecommerce
Rajesh R aman and CEO
y cofundador de Signifyd, la
firma especializada en detec
ción de fraudes en ecommerce,
se encuentra de visita en Mé
xico con motivo de la celebra

ción del segundo aniversario
de la empresa en el país, donde
la compañía ha encontrado
un mercado fértil por el creci
miento acelerado del comercio

en línea y por las altas inciden
cias de fraude. Resulta que Raj
es una eminencia en la detec

ción de fraude en ecommerce
y un experto en las áreas de
riesgo, fraude y pagos en línea.
Su visita a México es resultado

de la relevancia que tiene el país
para esta industria. Después de
todo, por tercer año consecu
tivo, México se ubicó en el top
cinco de países con mayor cre
cimiento en ecommerce retail,
poniéndolo al nivel de merca
dos como Brasil, Rusia, India y
Argentina.
Nos cuentan que la inversión

y adquisición de talento local
por parte de Signifyd en México
ha dado resultados positivos. En
los últimos dos años, el número
de transacciones evaluadas

por la tecnología de Signi
fyd en México aumentó hasta
nueve veces, y las empresas de
ecommerce que adoptaron sus
soluciones alcanzaron tasas de

aprobación de órdenes de com
pra hasta 16 por ciento más al
tas en promedio.

ETFs vs inflación
El próximo 13 de octubre la
BMV y S&P Dow Jones índi
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ces realizarán la Cumbre Anual
de índices y ETFs en México,
evento que reunirá a los princi
pales jugadores de la industria
de los Exchange Traded Funds
(ETFs) para hablar de cómo
estos instrumentos pueden ser
de gran ayuda para los inversio
nistas para mitigar los efectos
de la inflación en sus portafolios
e inversiones, al ser instrumen
tos muy bien diversificados, de
bajo costo y fácil acceso, trans
parentes e incluso con liquidez
diaria. A la cita, confirmaron ya
su asistencia María del Car
men Bonilla de Hacienda,
Jaime Lázaro de BBVA, Juan
Hernández de Vanguard, Sergio
Méndez de BlackRock, Eduardo

Carrillo de Finamex, Mariuz
Calvet de HSBC y David Galarza
de Actinver.

CocaCola FEMSA
emite certificados
Ayer CocaCola FEMSA emitió
certificados bursátiles sociales

y sostenibles, con BBVA y HSBC
México como agentes interme
diarios. Se trata de los prime
ros bonos sociales del Sistema
CocaCola.
Este proyecto espera un im

pacto similar al de sus certifi
cados anteriores. El primero,
enfocado en el cuidado ambien

tal, se lanzó en septiembre de
2020; recaudó alrededor de 705

millones de dólares para inicia
tivas dedicadas a la economía

circular, la acción climática y
cuidado del agua. El segundo
fue lanzado en 2021 y buscó re
flejar el compromiso de la com
pañía con su uso eficiente en la
gestión del agua.
Con estas acciones, Coca

Cola FEMSA, dirigida por John
Santa María, demuestra su
compromiso de poner la sos
tenibilidad al centro de su ne
gocio, impactando de manera
positiva en millones de personas
en América Latina.
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El adiós de Tatiana y la competitividad
Lo que nos faltaba. A unas semanas de haber plan

teado una nueva política industrial; en medio
de las consultas en el marco del TMEC y con el

anuncio reciente de la apertura de sectores en el marco
del programa antiinflacionario, se va la secretaria de
Economía, Tatiana Clouthier.
La grosera negación del abrazo por parte del presi

dente de la República da cuenta de las diferencias entre
ella y la Presidencia, al margen de cuáles sean.

La coyuntura es muy inoportuna, pero además de las
circunstancias del momento, están quedando sin re
solverse los problemas estructurales que han aque
jado a la economía de México desde hace años.
Y, además, veremos qué sucede en la mañanera de

hoy, si es que en ella se anuncia la persona que se que
dará a cargo.
Pero algunos nombramientos recientes no permiten

augurar nada bueno. Ojalá me equivoque.
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Uno de los factores estructurales que han afec
tado y afectarán a México es el deterioro de su
competitividad.
Una de las instituciones más prestigiadas del mundo

en la elaboración de ranking de competitividad es el
Institute for Management Development (IMD), de
Suiza.

En el reporte correspondiente a 2022, en una lista
de 63 naciones que fueron analizadas, México apa
rece en el lugar 55.
Es la misma posición que tuvo en el año 2021 y retro

cedió cinco lugares respecto al lugar 50 que tenía en el
año 2019.
Como en casi todos estos análisis, hay fortalezas y

debilidades para la competitividad mexicana.
Por ejemplo, cuando se califica el nivel de empleo,

de acuerdo con los parámetros utilizados, México apa
rece en una muy buena posición, el lugar número
cinco, debido a la baja tasa de desempleo que existe en
el país.
Pero, en el otro extremo, está, por ejemplo, el factor

educación, en el cual México aparece en la posición 62
de 63 países.
Otro de los rubros en los cuales hay un enorme re

zago, es en la legislación respecto a los negocios.
Esto quiere decir que existe una gran cantidad de obs
táculos legales y normativos para que funcionen los
negocios en nuestro país.
En la metodología que emplea el IMD se hacen en

cuestas entre los hombres de negocios a nivel global.
En ellas se detecta, por ejemplo, que la existencia de
fuerza laboral calificada es uno de los atractivos que
hay en nuestro país.
Otro de los factores que también es positivo es el ni

vel de costos que existe en México.
En el otro extremo, entre algunos de los factores que

pesan negativamente se encuentra la competencia del
gobierno.
Los hombres de negocios encuentran funcionarios

que tienen un nivel relativamente bajo para atender
asuntos públicos.
Otro ingrediente es la falta de cultura en materia de

investigación y desarrollo tecnológico. Pocas empre
sas y escasas instituciones se dedican a esta tarea.
No es sorpresa que otro de los factores negativos sea

un ambiente legal que muchas empresas consideran
incierto y poco efectivo.
Para visualizar la posición de México en este listado

es interesante observar que Perú se encuentra ligera
mente adelante de nuestro país, en el lugar 54, mien
tras que Colombia está en el lugar 57, Brasil en el 59 y
Argentina en el 62.
México está muy lejos de los niveles de los líde

res en competitividad, los cuales son encabezados por
Dinamarca en la posición número uno, luego siguen
Suiza, Singapur, Suecia y Hong Kong.
Como en otras ocasiones le he comentado en este

espacio, si con todas estas deficiencias México es un
destino que sigue siendo atractivo para la inversión
extranjera, es prácticamente inimaginable lo que
podría estar sucediendo si tuviéramos realmente con
diciones que nos permitieran estar con niveles de
productividad más elevados que los que tenemos.
Insisto en que ojalá me equivoque, pero me parece

que Tatiana Clouthier era de las personas sensatas den
tro del grupo de colaboradores del presidente.
Ojalá su salida no signifique que lo empresarios que

den aún más desamparados de lo que ya están.
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^ UEVAYORKNo hace tanto
tiempo se asociaba a Id Sí
trema defSchQ ffiropea con
ancianos tenidos a menos,

^ nostálgicos de los buenos
viejos tiempos del orden y las botas altas. Los
partidos políticos de la extrema derecha en
Francia e Italia, ahora liderados por mujeres,
fueroHBd<ados poiHscSpiales de las SS,
veteranos del gobierno colaboracionista de
Bichy y otras figuras sospechosas surgidas
de entre las sombras de la Segunda Guerra
Mundial. Lo mismo puede decirse: de los De
mócratas en Suecia, que recibieron el 20.6 %
de los votos en las últimas elecciones.
Claramente hubo muchos gambiqs en el

firmamento posfascista europeo.Riorgia Me
loni, líderesa del partido de extrema derecha
Hermanos de Italia, será la primera HijeñfiW
ocupar él cargó de primera ministrá de Italia.
En Francia, la Agrupación Nacional, el parti
do deMarine Le Pen, consiguió 89 escaños
en el parlamento. Los demócratas de Suecia
pisarán fuerte en la política dbw país, aun
Cuando quedaron fuera del gobierno.

No solo las mujeres, sino también hombres
jóvenes, habitualmente en elegantes trajes a
Biedida, fijan aligo las pautafflsla extrema
derecha europea. Los partidos conservada
res. moderados europeos aún no quedaron
pn manos de extremistas, como ocurrió con
losrepublicanos en Estados Unidos, pero el
temor a perder votos los empujó hacia los
erremos.

Esto no signififf que est®af#or des^H
tamos en 1 933, la historia nunca se repite
del mismo modo. Meloni no esMussolini y
hasta él momento no hay un Hitler acechan
do tras bambalinas. De todos modos, existen
muchas versiones del extremismo de derecha.

También fue el caso con el fascismo de pre
guerra, cada país tiene su historia y su propia
clase dedemagogia.

De todas formas, todos los populismos de
derecha comparten ciertas cosas. La política
del resentimiento atrae a quienes se sienten
marginados e ignorados. En la mayoría de
los países, cuanto más nos internamos en las
provincias, peores son los sentí mi,fritos qigj
encontramos hacia las así Ifafnadcls elites.
La raza tiene Sjpapef corrosivofiabitual en
EE. UU., a muchos blancos de las zonas rU'
rales les molesta .el ascenso de los negras en
la vida pública. Y en todas partes el miedo
y el descontento encuentran un escape en la
hostilidad hacia los inmigrantes.

Luego están quienes se sienten humillados
por la falta reconocimiento o éxito: escritores
fracasados, académicos de segunda y —ca
da vez más— jóvenes de buena familia que
ya no pueden disfrutar bs privilegios que su
clase daba por sentados. Esto explica el as
censo de lo que podemos llamar «derecha de
chicos de fraternidad» — más fuerte en Europa
que en EE. UU. — y la propensión a los trajes
elegantes.
Por lo general se supone bs récierfifS

triunfos electoraleside bs partidos de extrema
derecha se deben al fracaso de sus rivalé&en
los partidos dominantes, a quienes sé acusa
comúnmente de falta de coherencia: no sabe

mos qué representan verdaderamente.
Eso no es del todo justo, bs partidos domi

nantes <samo bs laboristas en el Reino Unido

O bs demócratas en Estados Unidos represen
tan algódaro: instituciones internacionales,
cBieBo BinU, políBsis rnfaHoi^Hexi
bles y generosas, etc. El problema es quéesto
no los distingue demasiado de los partidos
conservadores moderados.

O bs demócratas en Estados Unidos represen
tan algódaro: instituciones internacionales,
cBieBo BinU, políBsis rnfaHoi^Hexi
bles y generosas, etc. El problema es quéesto
no los distingue demasiado de los partidos
conservadores moderados.

Las políticas del presidente Bill Clinton n©
fueron fundamentalmente distintas de las de

su predecesor, George H.W. Bush; b mismo
ocurrió con las de Tony Blair y David Carne
ron en el Reino Unido, y bs deGerhard Schro
dery Angela Merkel en Alemania. En Europa
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durante las décadas de 1990 y 2000, mu
chos gobiernos Se formaron pór coaliciones
éntre partidos dé la izquierda y la derecha
moderadas. La norma fueron los gobiernos
de tecnócratas o administradores polftlócss
Por eso bs populistas de derecha, como Da
nald TJymp, aprovecharon no solo el odio a
la izquierda, sino también a la clase dirigente:
aDnservqdora.

Pero hay un buen motivo por el cual se
odia más a bs progresistas qug a bs conser
vadores: la gente detesta la hipocresía. Por
supuesto, es verdad qijoen las sociedades
abiertas resulta'®encial un cierto grado de
hipocresía. El purismo: moral o ideobgÍG<|t#
«fNIffiigo de la democracia liberal, del misríTO
modo que decir exactamente lo que uno pien
sa no siéfnpreés señal de buenos modafes.*,
pero la izquierda tiene un tipo de hipocresía
Ispecífico q^HRi a nmha gente.

La mayoría de quiénes votan a los parti
dos progresistas son gente relativamente bien
educada que vive en grandes ciudades, viaja
por su trabajo, habla más de: un idioma, dis
fruta la diversidad cultural y se interesa por la
economía mundial.

No hay nada intrínsecamente malo en su
visión del mundo. Gracias a la globalización
geanómica mucha gente salió de la pobrg"
za, la rooperación internacional a travésde^
instituciones comunes es preferible al nada
naljfñay los rfíyros fronterizos,, y una actitud
generosa hacia quienes buscan asilo y bs in
migrantes es algo humano, énriquecedor en
lo cultural y que brinda un nuéfíD dinamismo
a la sociedad.

¦droB todo.® f^Hician Jfeiaisl or
den mundial liberal. La clase media italiana

está pasando apuros, quienes eran trabaja
dores industriales en bs estados centrales es
tadounidenses están sufriendo y bs provincia
nos francesg&ísienten que Parts los margina.
Los conservadores moderados suelen respon
der a esas quejas con dureza: "dejen de que
jarse y trabajen con más ahínco", suelen decir.

La reacción de la izquierda es más ma
ralista, denuncia como racistas a quienes se
quejan de los inmigrantes y, con desprecio,
tilda cte)tenófobSs a quienes dudan de las
instituciones internacionales o el comercio

mundial. Pero comSaún pretende defender
a bs desfavorecidos, esto tiene un fuerte dejo
dé duplicidad egoísta. Los urbanitas progre
sistasBculto.s no solo se Rnl|;¡<H gracias
al orden liberal mundial, también quieren
darse ínfulas de: ser moralmente: superiores y
sermonean a quienes carecen de educación
o prosperidad.

Este es uno de los motivos por los que
la gente vota a Le Pen, Meloni, Trump o los
Demócratas de Suecia. Si los londinenses
educados están a favor de la Unión Europea,
votaremos por el Brexit, Si las "élites" hablan
de tapabocas o cambio climático*, pénsáre
mos qlié son patrañas creadas por George
Soros o Bill Gates. Esta es bvenganza de bs
desairados, la política del resentimiento.

Trump nos mostró qué la política del resen
timiento Suele ser destructiva y no conduce
a un gobierno exitoso. Meloni y los demás
líderes de extrema derecha con la posibilidad
de gobernar, ¿podrán lograr algo mejor? Me
sentaré a esperarlo.

Fecha: 07/10/2022

Página: 34

Area cm2: 716

3 / 4

Columnas Económicas

Buruma

Costo: 579,093

Página 5 de 15



Fecha: 07/10/2022

Página: 34

Area cm2: 716

4 / 4

Columnas Económicas

Buruma

Costo: 579,093

Página 6 de 15



Project Syndicate
Gautam Nairy Federico Sturzenegger

La bonanza de
la inflación de
Estados Unidos

para los deudores
soberanos
Durante la " Gran Moderación" que

precedió a la pandemia de Covid 19,
los años de baja i 11 ilación I levaron al
crecí n i ¡en to de la deuda soberana
emi s ida a tasas de

interés fijas y con
vcncimienlos

largos. Y ahora,
dos años de
inflación
estadounidense

inesperada
han diluido
electivamente

estas obligaciones,
en Estados luidos y
en otros lugares
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CAMBRIDGE  En tanto los paí
i sés,én desarrollo enfrentan una

^Heva era de inflación efefci
da, tasas de interés en alza,
un dólar más fuerte y fugas de

capitcfflalgu^Bpbiernos se beneBiaR de
una bonanza apenas percibida. Durante la
"Gran Moderación" queantecedió a la pan
demia del Covid1 9, aH>.s de baja infbBn
condujeron al crecimiento de la deuda sobe
í®aSiit¡dciB tasas de interiiRjsíjfwnci
mientos a largo plazo. Ahora, dos años de
una inflación inespenwfe en Estados Unidos
han diluido esta deuda.

Según nuestros cálenlos, los beneficios
imprevistos de la propia inflación del go
bierno efe Estados Unidoj son sustancíale!.
En octubre de 201 9, las Perspeétiv#:de |a
Economía Mundial dél Fondo Monetarfe

Internacional pronosticaban js la
estadounidense sería del 2.4% en 2021 y del
2.3%^^gV. g la infiidión de Estados
Unidos registró el 4.7% en 2021, y ahora el
FM espera una tasa del 7,7% para este ano.
El tamaño de lo que llamamos el "shock de
inflación inesperada" en 2u2WB23^.ppr
ende, es del 7.71? (la suma de las tasas de
inflación reales menos l®?ta!ip pspctadasj.
En estas condiciones, el principal ganador
será el mayar emisor de deuda en dólares:
elTígSam:
.AfinUde 202® la düjiPi tasa fijaBa

larga plazo: deí gobierno de Estados Unidos
era de casi 21 billones de dólapesy la base
monetaria de Estados Unidos ¡q|Jf ¡ñcluye la
cantidad de moneda en circulación) era de
alrededor de 5.2 billoffesde dólares. Si bien

Bl pie® ¡rripBefc* la infSión Hiu2122
(1 2.4%) recae en la base monetaria, su com
ponente inesperado; |7.7%) reduce el valor

de la deuda del gobierno de Estados Uni
dos, porque bstenedores de deuda se ven
cornpeiBÍ25 srBl interés poBMnfbífin
esperada. El Tesoro de Estados Unidos, por
lo tanto, consigue una enorme reducción de
2 billones de dólares ^:asi el 1 1 % del PIESdel
valor real de sus 26 billones de dólares en
#bligacionW|fr3ijgB:i la inflación. Una
reducción de las tenencias de títulos del fe"
S1¡Ó de largo plazo de la Reserva Federal d®.
Estados Unidos reduqffe cifra al 9% del PIB.

Según la opinión generalizada, son priñ1
cipalmente bs países en desarrollo los que
reci^Braesinflaij^Bdeudas. Pero eipsria
dsKtual» altcMiflación eM:sta<» Uniias
sirve corno un recordatorio de que bs países
desarrollados también muchas veces, han
apelado a estrategias poco convencionales
aa» el "¡mipueiSfladonario" para hacer
frente a sus obligaciones.

Los títulos»! Tesoro de Estados Unidos a
largo plazo, que totalizan unos 6.6 billones
de dólares, están en manos de entidades ex
tranjeras como bancos centrales y fondos de
pensiones, y la Fed estima que casi 1 billón
de dólares de efectivo también están en mar
nos de ño residentes. Al reducir el valor real
de estas tenencias, la inflad® eBada cH
Estados Unidos esencialmente ha transferido

568,000 millones dedólares al gobierno es
tadounidense de no residentes, lo qué implica
que alrededor de una Cuarta parte del im
puestHiflBionafe de Esta I los
dos últimos años se ha pagado en el exterior.

Dos spjM mayores tenedores de títulos
del TlSS de Estados Unidos de largó. plazo
son Japón (1.2 billones de dólares) y China
(862,000 millones de dólares), que en con
junto han pagado casi un tercio. de las ga
nancias a Estados Unidos. Aparte de China
y de grandes tenedores de efectivo como
Argentina (que está perdiendo una cantidad
equivalente al 3% del PIB debido al valor re.

Dos spjM mayores tenedores de títulos
del TlSS de Estados Unidos de largó. plazo
son Japón (1.2 billones de dólares) y China
(862,000 millones de dólares), que en con
junto han pagado casi un tercio. de las ga
nancias a Estados Unidos. Aparte de China
y de grandes tenedores de efectivo como
Argentina (que está perdiendo una cantidad
equivalente al 3% del PIB debido al valor re.

dyesb del efectivo en dólafQs en maños de
lós residentes), la (mayoría de tos mayores
Bogadores del impuesto inflacioiBio en el
exterior son economías desarrolladas.

Sinembargo, Estados Unidos ño es él úñf
co ganador. Muchos mercados emergentes
también se beneficiando, porc^Mn
porcentaje significativo de su deuda está
Smitida en dólares. Como los inversores ex
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tranjeros no han querido asumir el riesgo de
que bs gobiernos intenten diluir él valor real
de sus obligaciones im prim iendo dinero y des

inflación, muchos gobiernos se han
atado sus propias:manos emitiendo deuda
denominada en dólares.

Los tenedores de bonosasí pudieron ase
B^RdSue la inflación! en la rBBda lo
cal no afectara adversamente el valorde sus
tenencias o eso es lo que creían. La teoría
de la paridad relativa del poder de compra
nos dice que el PIB nominal de todos bs paí
ses, cuando^ se lo mide en dólajes estadou*
nidensgsj terminará aumentando al ritmo de
la inflHión <fl Estados Hi.idos. lia ¡nfkiciqB
alta en Esta da#® i dos, p i MMakignifica
que la carga real de la deuda denominada
en dólares decaerá, deduciendo un alza sus
tancial a otros soberanos.

Si dejamos de lado a Estados Unidos, la
ndü'iKil pendient® tasa fijaHi Icigopb
zo y denominada en dólares en 2021 era
de 1.3 billones de dólar®, según el Banco
de Pagos Internacionales. En Consecuencia,
para obtener una estimación Conservadora
del tamaño del alza para los gobiernos fuera
de Estados LJnidos (conservadora porque la
iiftüión norteamericaiH pomi superar las
expectativas o persistir más allá de este año),
[id^ismüaplicar una infla^B irftperSa
del 7.7% a bs 1.3 billones de dólares, lo que
implica ahorros de alrededor de 100,000
millones de dólares. Debido a la disolución
de su deuda,.Turquía, Indonesia, México,
Arabia Saudita y Brasil, individual rífente, ob
tienen una transferencia única que supera bs
4,000 millones de dólares, a expensas de
SUS; acreedores. Otros grandes ganadores
¡en términos relativos) incluyen a países en de
sarrollo íSmo Líbano, Venezuela, Jamaica y
Aten ioH, cu^KgpDiernos se t^Hnan de
la misma manera en un porcentaje en torno al
2% del PIB o más.
Sin duda, estas Sumas astronómicas ha

rán que bs acreedores exijan tasas de inte
rés más altas sobre las emisiones de deuda
nueva. Pero las tasas de interés más altas no
afectan el derryrfrbe del valor real del stock
existente de deuda de largó plazo. Para
algunós países, por otra parte, el efecto de
.esfü transferencia tal vez nEhse sienta en lo
inmediato, porqué el dólar recientemente se
ha fortalecidoen relación a otras monedas.

Herad,shock inlBafcnHio reci^^H Ha
dos Unidos: es un shock monetario, lo que
implica que bs tipos de cambio nominales,
llegado el caso, se moserán con el diferen

deBSciiiai en I® países (en línea ccH
la teoría de la paridad relativa del poder
adquisitivo). Una vez que eso suceda, el PIB
de otros países, medido en dólares, también
Brecerásgl ritmo de b inflación de Estados
Unidos, garantizando que la carga real de
la deuda soberanacaiga.

Los comentario! sobre los peligros qy® .©n
frentan los países en desarrollo tienden a cb)1
trarse.éñ los riesgos planteados por las tasas
de interés más altas y pór la depreciación de
las monedas. Para los gobiernos, sin embar
go, ¡3SiftacKfJBBb} I Inidos taSLifl
viene de la mano de uñ aspecto positivo: bs
tenedores de bonos pagan el precio mientras
K inflHión cercena un §tejk altísimo de deu
da soberana.

¡en términos relativos) incluyen a países en de
sarrollo íSmo Líbano, Venezuela, Jamaica y
Aten ioH, cu^KgpDiernos se t^Hnan de
la misma manera en un porcentaje en torno al
2% del PIB o más.
Sin duda, estas Sumas astronómicas ha

rán que bs acreedores exijan tasas de inte
rés más altas sobre las emisiones de deuda
nueva. Pero las tasas de interés más altas no
afectan el derryrfrbe del valor real del stock
existente de deuda de largó plazo. Para
algunós países, por otra parte, el efecto de
.esfü transferencia tal vez nEhse sienta en lo
inmediato, porqué el dólar recientemente se
ha fortalecidoen relación a otras monedas.

Herad,shock inlBafcnHio reci^^H Ha
dos Unidos: es un shock monetario, lo que
implica que bs tipos de cambio nominales,
llegado el caso, se moserán con el diferen

deBSciiiai en I® países (en línea ccH
la teoría de la paridad relativa del poder
adquisitivo). Una vez que eso suceda, el PIB
de otros países, medido en dólares, también
Brecerásgl ritmo de b inflación de Estados
Unidos, garantizando que la carga real de
la deuda soberanacaiga.

Los comentario! sobre los peligros qy® .©n
frentan los países en desarrollo tienden a cb)1
trarse.éñ los riesgos planteados por las tasas
de interés más altas y pór la depreciación de
las monedas. Para los gobiernos, sin embar
go, ¡3SiftacKfJBBb} I Inidos taSLifl
viene de la mano de uñ aspecto positivo: bs
tenedores de bonos pagan el precio mientras
K inflHión cercena un §tejk altísimo de deu
da soberana.
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Hidrógeno, un Futuro "Verde" para la Gran Industria
Las industrias siderúrgica, cementera

y petroquímica generan alrededor
del 20% de las emisiones totales

globales de Gases de Efecto Inver
nadero (GEI). Estos sectores enfren

tan el gigantesco desafío tecnológico y
económico de cumplir con los objetivos
climáticos de cero emisiones netas, ha
cia el 2050. En la industria siderúrgica,
la fabricación de acero implica la reduc
ción (depuración química, u absorción
de oxígeno) del fierro con un agente re
ductor, generalmente carbón, lo que con
lleva grandes emisiones de C02. Por su
lado, la fabricación del cemento requie
re la descarbonatación del carbonato de

calcio o caliza y de arcilla, que son la
materia prima, lo que se logra cocinan
do  de manera literal  la caliza a más

de 1,400 grados centígrados para obte
ner Clinker, que se compone básicamen
te de silicatos de calcio. Obviamente, el
proceso significa cuantiosas emisiones
de C02 derivadas del carbono presen
te en el carbonato de calcio. En la indus

tria petroquímica, un proceso básico es
la fragmentación o "craqueo"" térmico o
catalítico de hidrocarburos con vapor a
altas temperaturas (entre 500 y 800 gra
dos centígrados) para obtener sus mo
léculas constitutivas, fundamento de la
petroquímica y de más de 30,000 pro
ductos (entre ellos los plásticos). Obvia

mente, el calentamiento del vapor requie
re el uso de combustibles fósiles e implica
emisiones considerables de C02. Proba

blemente, es en estos sectores (¡unto con
la aviación) donde se encuentran los obs
táculos mas importantes a la descarboni
zación de la economía global.
No obstante, recientemente, se re

gistran avances muy prometedores gra
cias al hidrógeno (el reemplazo más via
ble para los combustibles fósiles), y a la

electricidad generada con fuentes lim
pias, ambos, componentes esenciales
de la nueva economía del siglo XXI. Pri
mero, es imperativo producir hidrógeno
de manera ambiental y climáticamente
sostenible, lo cual se logra a través de
la disociación del agua en sus elemen
tos constitutivos, hidrógeno y oxígeno,
por medio de un proceso de separación
con una corriente eléctrica (electrólisis)
alimentado con energías limpias. A par
tir de ahí, el hidrógeno puede ser utiliza
do en diversos procesos industriales sin
generar emisiones de GEI, tanto en la in
dustria siderúrgica como cementera y pe
troquímica. Europa es líder en estas nue
vas tecnologías, gracias a impuestos al
carbono, mercados de carbono y regula
ciones climáticas, prueba de que las po
líticas ambientales y climáticas generan
ventajas competitivas estratégicas. Lo an
terior, además de que un gran número

de empresas industriales se han compro
metido a llegar a neutralidad de carbo
no o cero emisiones netas al 2050. Hoy
existen en Europa más de 70 proyectos
industriales de reducción de emisiones a

través del uso del hidrógeno. En Suecia,
la empresa H2GS construye una gigan
tesca planta siderúrgica de 4 mil millo
nes de euros que utilizará hidrógeno en
reducción directa del fierro en lugar de
carbón; hidrógeno producido con ener
gías hidroeléctrica y eólica, esta última
suministrada por un gran proyecto eóli
co de Iberdrola. El hidrógeno se utiliza
en lugar del carbón en la reducción di
recta del fierro, y los subproductos son
simplemente agua (H20) y fierro espon
ja, el cual es refinado en hornos de ar
co eléctrico alimentados con energía
limpia. Otras grandes empresas side
rúrgicas europeas han hecho alianzas
con este mismo objetivo, como Vatten

fall, ArcelorMittal y ThyssenKrupp. Em
presas automotrices (BMW, Mercedes
Benz, Scania) y de electrodomésticos
(Electrolux, Miele), por ejemplo, han fir
mado contratos para abastecerse de ace
ro "verde", los cuales ofrecen garantías a
bancos e inversionistas que financian es
tas iniciativas. Por su parte, empresas ce
menteras también plantean usar hidróge
no o electricidad limpia en la calcinación
del carbonato de calcio para la produc

ción de Clinker, pero también, se orien
tan a capturar las emisiones de C02 y
a secuestrarlas en formaciones geológi
cas estables. Otra opción que se explo
ra es reconvertir las emisiones de C02
en nuevos hidrocarburos haciéndolo re

accionar con hidrógeno. Una solución
inteligente para la industria cementera
será incursionar en edificaciones de ma

dera que permitan el uso sostenible de
bosques naturales y de plantaciones y la
captura indefinida de carbono en ellas.
En la industria petroquímica, el gigante
BASF desarrolla sistemas eléctricos pa
ra calentar vapor con fines de craqueo
de hidrocarburos, alimentados con ener
gía limpia, al igual que procesos de reci
claje de plásticos por medio de pirólisis
(destrucción térmica en ausencia de oxí
geno) para recuperar sus componentes
fundamentales.

Es así como Europa construye ambi
ciosas plataformas tecnológicas "ver
des", con base en políticas climáticas,
políticas industriales y alianzas públi
coprivadas, que la convertirán en una
superpotencia industrial "verde". Méxi
co, en la edad de piedra...

Post Scriptum. 1) Golpe militar "sua
ve" en curso en México, ominosas pers
pectivas. 2) No me simpatiza Lula, pe
ro debe ganar en Brasil para salvar a la
Amazonia.
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Clouthier, de las
ligas mayores a la porra

a frialdad de un abrazo rechazado con el disimulo de un aplau
so, dejó ver lo que el presidente López Obrador trató de escon

Lder con palabras para enaltecer a Tatiana Clouthier como una
mujer de lucha y de convicciones, que seguirá apoyando a su au
toproclamada cuarta transformación.

"Mi oportunidad de sumar al equipo, está agotada", sintetizó en
una frase, el motivo de su renuncia la ahora ex funcionaría, a un año y
cuatro meses de que ocupó el cargo.
Y describió su paso por la administración con otra frase, en sentido

figurado y basado en la jerga beisbolera, al referirse que pasa, "de
las ligas mayores, a la porra".
La representación fallida realizada durante la conferencia mañane

ra del Jefe del Ejecutivo quedó al descubierto con la evidencia del len
guaje corporal. Luego de que leyó su propia carta de renuncia con la
voz quebrada y el llanto contenido, se acercó y abrazó, sin ser corres
pondida por el Presidente.
La hasta entonces Secretaria de Economía abandonó el escenario y

su silla quedó vacía, física y literalmente.
Hasta ese momento no se había anunciado su relevo, a pesar

de que la renuncia la conoció el Presidente desde el pasado 26 de
septiembre.
Más tarde el presidente López Obrador diría que no se dio cuenta

de la frialdad con que evitó corresponder al abrazo de la funcionaría
renunciante. Van a inventar de todo, argumentó.
La salida de Clouthier se registra en medio de una de las controver

sias más difíciles y delicadas por resolver, por el gobierno mexicano:
las consultas sobre la política energética que solicitaron y están en cur
so por parte de los gobiernos de Estados Unidos y Canadá, sus dos
más importantes socios comerciales.
Apenas unos días antes había anunciado que se extendía el pe

riodo de diálogo. Vencido el plazo para las conversaciones no liti
giosas, las partes acordaron continuarlas, antes de llegar a la fase
contenciosa.

Pero no se conocieron detalles de los avances de las pláticas. Tam
bién deja pendiente la controversia que disputan México y Canadá
en materia de reglas de origen en la industria automotriz, con el go

bierno de EU.

Desde antes y desde el inicio de las consultas Clouthier marcó su dis
tancia respecto de la política energética, cuando dijo que el ABC de
ésta, la marcaba la secretaría de Energía que encabeza una de las fun
cionarías más cercanas al presidente, Rocío Nahle, considerada entre
los miembros del gabinete, del ala más radical.
El nombramiento de Clouthier fue criticado desde el principio por

su falta de conocimientos para encabezar la secretaría de Economía.
Sin embargo, también tuvo el beneficio de la duda en el sector em

presarial, desde el que se alimentó la esperanza de que sería una bue
na interlocutora con el sector privado.
Y hubo quienes hasta dijeron que sustituiría en ese rol a Alfonso Ro

mo, cosa que al final no ocurrió, pero siempre tuvo el picaporte abier
to con los empresarios.
Clouthier, a pesar de la aparente cercanía con el Jefe del Ejecutivo,

siempre estuvo marginada y limitada en su actuación, frente al TMEC,
en el que Marcelo Ebrard, mantuvo prioridad.

Recibió una fuerte llamada de atención presidencial públicamen
te por una norma para verificar los vehículos automotores. El presi
dente la echó abajo con una frase lapidaria: "no vamos a bolsear a
la gente".
No apareció públicamente, por lo menos, en la puesta en vi

gor del plan anti inflacionario. Ni en la primera, ni en la segunda
versión.

Incluso el Procurador Federal del Consumidor, Ricardo Sheffield, tu
vo más protagonismo en el tema que la propia secretaría de Econo
mía. Además de sus apariciones semanales en la mañanera.
Y en la reciente estrategia hacia una política industrial, Clouthier

nunca tuvo el respaldo de nadie, en el propio gobierno.
Sólo el tiempo dirá si renunció o la renunciaron. Por lo que se ve sí

hubo claras fricciones. Su frase lo deja claro: "mi oportunidad de su
mar al equipo está agotada": Las fricciones más evidentes fueron en
torno a sus diferencias respecto de la política energética.
Con su salida, avanza el equipo lopezobradorista más radical en la

defensa de la política energética. Avanza la posibilidad de que no ha
ya acuerdo y proceda el litigio con EU y Canadá. Al tiempo.
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Ampliación del PACIC:
más de lo mismo
El pasado lunes de 3 octubre, autoridades del gobierno
federal, Bn conjunto con algunos actores del sector priva
doy productivo, presentaron medidas adicionales en un
esfiHz<Ba fü 5 n tenia room baiBB nf la < fij,

Dichas medidas se encuentran enfocadas en inten
tar mitigar presiones, principalmente, en los precios de
los alimentos, no solo porque incrementos en tal canas
ta afectan en una proporción mayor a la población más
vulnerable por niSI de ingresos, sino que, la inflación en
alimentos lleva registrando seis lecturas consecutivas de
doble dígito.

A grosso modo, la estrategia se ogrrlra en tres pilares:
el primer© cfa ellos contempla los referentes al comercio
exterior, en particular en términos de trámites, MJylación
y cancelación de algunas exportaciones estrat&jicas. Se
gundo, medidas puntuales del gobierno federal y, por úl
timo, la cooperación de algunas empresas privadas para
nHuclr costeaH ¡r^Bos y blffisi flrufas.
Claramente, la señal que envía el gobierna es posi

H&Bdh vez Se H inflación es un<1 ríenos
con consecuencias más severas para el bienestar de la
población, sin embargo, la mayoría de las propuestas
realizadas presentan varias limitaciones y podrían resul
tar contraproducentes.
¦'rimero, intentar beneficiar el comercio internado™
a través de la reducción de barreras de entrada y regu
lación excesiva podría darle cierto impulso a la qgntraí
da oferta global, permitiendo que bs precicsSBajusten a
la dinámica de la oferta y demanda, no obstante, la me
dida complementaria de SLiSpenctef la revisión de |a so
lidad de las ¡mportac¡oR|¡iinos parfee desafortunado ya
que:5e crea un' incentfiiÉ) perverso; las compañías incUWen
en un gasto para garantizar el control de lalldad de sus
productos, sin embargo, con esta medida, surge el incen
tivo de dejar de gastar efi este rubro debido a q Oferto hay
regulación que los sancione.

Lo anterior puede ser especialmente sSwBfia para la po
blación en general en términos de salubridad.
¡Segundo, la medida de Extender la política de Con

tención a los precios de los combustibles y electricidad
i%,sln ugar a dudas, b:estrcHg¡^Me ||¡benef¡c¡ci<jb
maycHieWa la dinámica inflacionaria. Graciasnela,
México se ha visto exento de registrar aceleraciones en

la ¡nflaclcH¡§|i¡i¡ble cfilto cmio eBotras naciones de
América Latina.

Sin embargo, es importantétener en mente el éosto de
oportunidad de esta política, es decir, los recursos esca
sos y públicas qü® el gobierno está utilizando para sub
sidiar' energéticos los éStá dejando de utilizar' en otros
proyectos. Adicional a elb, la instrumentación dé ésta po
lítica está generando potenciales presiones en la Hacien
da Pública.

En el mismo sentido, el gobierno se comprometió a
congelar las tarifas de las autopistas concESlonadas al
Fonadiny Capufe, medida interesante, que ataca desde
la oferta ¡¡míe relajar las incidencias logística»
de transporte, traduciéndose en una baja en los precios.

Sin embargo, existe en IVfeítoo un elemento primordial
qyg ha cobrado especial relevancia: los niveles de inse
guridad, m¡entras;=estQ5 no se reduzcan, poco pueden
hacer medídaí»Mio la aftr¡#t®rc^Bar la inflación.

La última de las rfiádictef se enfoca enS^rriár esfuerzos
con el sector privado. Así, los acuerdos a los quáJé lle
garon fueron: disminuir en S%el precio de la canasta bá
sica de 24 bienes y acciones para contener el precio dé
la harina de maíz.

La anterior medida parece favorable y tiene tintes de
poder traspasar al bienestar social, no obstante, no es
una garra» de elfeJBrio se sabe, mucha d¡fcHh
tíón que se vive actualmente en el mundo, tiene sus prin
cipales orígenes en factores de oferta (disrupciones en
cadenas de suministro), ello otorga una complejidad sus'
Hincial a la dinámica de la infb yiva fin JBBfcnBs las
condiciones logísticas, de transporte y de cuellos de bo
tella en la producción mundial no resuelvan, políticas
qyg busquen pactar pregfos resultan en efectos momentá
neos, poco sosten¡||B«Jeagprto plazo, además del he
ojio que podrían generar distorsiones en los precios relati
vos d#la economía, ampliando aún más la complejidad
de la actual inflación.

A manera de conclusión, cabe mencionar qué siem
prées plausible toda intención por parte de las autorida
desHMsaHrente aaálsb^M frr ¿JeriBicHsociaM
desafortunadamente, como explicamos en las anteriores
líneas, las medidas presentadas® quedan en eso: una
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buena intención que difícilmente supondrá un tajante fre
K pgH la c^Hnte ¡nflacftí^M

Sin embargo, sí existen políticas que el gobierno pue
¡ge instrumentar p>qps influenciaHeBaneH positiva el
proceso de formación de precios: garantizar un robus
to Estado de derecho, generar condiciones que atrai
gan inversión extranjera, ©¡instruir condiciones de com
petencia económica en. segtpres estratégicos, inversión
en tecnología y educación que se traduzca eri mayor
productividad de la población. Tale$"medidas tienen un
horizontéde tiempo de mediano y largo plazo, lo cual
genera que, en términos politicéis, no sécf muy interesan
te instrumentarlas.

Las me

didas pre
sentadas se
quedan en
eso, en una
buena in
tención que
difícilmen
te supondrá
un tajante
freno para
la creciente
inflación.
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Amazon.com dijo qui su objetivo es contra
tar a 150,003 empleados en Estados Unidos para la tem
porada navideña, con bonos de inidía de sesión de hasta
3,000 dólares en algunos lugares.

La compañía pondrá a disposición puestos de tiempo
completo, de temporada y de medio tiempo en toda su red
de operaciones, con funciones que van desde elembalaje y
13 seliüifi® h<ssis fedasillgiiftn y eBnvío.

El gigante del comeraG;electrón¡co dijo que loebonos de
inicio oscilarán entre l,000y3,Q00 dólaresen algunos lu
gares y dijo que los empleados pueden ganar 19 dólares
por hora en promedio.

Los representantes del empresario Elon Musky deTv«f
tter siguen discutiendo los términos del trato que permitiría
continuar eí|n la compra de la mayor red social de micro
B'logging y lündrícBn <3 1 mbrd SSifcpBi'fe»*
del acuerdo.

Las negociaciones son las más recientes entre las dos par
tes, prévio al enfrenta miento que sostendrán en una Corte de
Delawareest© mes. Los abogados deMuskyTwitter mantu

vieron canversaciotJS infructuosas sobre un posible recorte en
el precio deODmpra de 44,000 milbriS de dólares, antes
dequsel director ejecutivo de Testa cambiara de rumbo el lu
nes y dijera que volvería a los términos del acuerdo original.

Peloton Interactive planea eliminar alrededor de 500
puestos de ta bajo, aproximadamente 1 2% de su fuerza la
boral restante, en la cuarta ronda de despidos de la compa
ñía este a^H medida que el fabrkaBH» equipc^^^H
ness.conectados intenta revertir tas crecientes pérdidas.

El presidente ejecutiva, Barry McCarthy, quien asumió el
cargo en febrero, dijo qyg j| está dando a ta empresa no Bit
Rible unos seis meses rnjg para que se recupere significativa
mente y, si eso falla, es probable que Peloton no sea viable
comó empresa independiente.

Las reducciones de empleo dejarán a Peloton con 3,800
empleados en él mundo, menos dé ta mitad de ta cantidad
de personasque ta compañía empleó en su punto máximo
el año pasado. También' eliminó alrededor de 600 empleos
más desde juniade lo quese reveló anteriormente através
del cierre de tiendas minoristas.

Plerk,la startup mexicana que ofrece membresías de be
Beficiosip^coSioraMSs de empresas, con<ütó|^^B
alianza con WeWork para fomentar el trabajo híbrido.

Con egt© acuerdo, los usuarios de Plerk tendránel bene
tiQ¡®b contar^H WeWoBMI Access Hipara ingresar
a los más d J ^óOespacios de trabajo qy<gtppera
alrededor del mundo.

a^tonesyreacei®es@eleconomista.mx
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Hasta la vista, Tatiana
Se cansó Tatiana Clouthier o se

C cansaron de Tatiana Clothier? El

hecho es que ella deja la Secre
taría de Economía después de
22 meses en el cargo. Su llega

da a la oficina, la primera semana de
enero de 2021, no generó mucho entu
siasmo. Se cuestionaba su perfil profesio
nal, pero se reconocía su sentido común
y se esperaba que cumpliera un papel
de puente entre la IPy AMLO, que su pre
decesora Graciela Márquez no pudo
desempeñar.
Su salida fue una pequeña bomba in

formativa. Es una de las más comenta
das en estos cuatro años de la adminis

tración lopezobradorista. A casi todos
los observadores les llamó la atención un
abrazo de la ahora exfuncionaria no co

rrespondido por el presidente. Los gestos
importan más que las palabras en cier
tos momentos. Es normal que se especule
acerca de lo que pasa entre el presiden
te y la que fue una de sus colaborado
ras más cercanas, pero es mucho más
importante lo que pasará con los temas
que lleva Economía.
¿Quién tomó la decisión y por qué?

Esta incógnita no se despeja con la lec
tura cuidadosa de la carta de despedi
da de Clouthier. "Uno debe saber, como
en el juego, cuando retirarse", dice, pero
nos deja con la duda de qué quiso decir.
Ella se refirió en su carta al baseball, el
deporte favorito del presidente. Asegura
que deja el campo de juego y ahora pa
sa a la porra para seguir apoyando la

transformación. Su hermano Manuel po
ne en redes sociales una banderilla: no

he hablado con ella, pero su salida tie
ne que ver el tema de la Guardia Nacio
nal, afirma: "debe haber pesado mucho
en su decisión. Congruencia de Tatiana
vs Incongruencia de López". Es un hecho
conocido que Tatiana Clouthier era una
de las pocas funcionarías que no simpa
tizaba con la estrategia de prolongar la
presencia de las Fuerzas Armadas en las
tareas de seguridad pública. Son tiem
pos de definición, dice el Presidente.
¿Qué ruta seguirá la Secretaría de

Economía? La designación del sucesor o
sucesora nos dará algunas pistas. Mien
tras tanto, es obvio que el momento que
Tatiana Clouthier Carrillo escogió para
retirase es uno de máxima tensión. La
Secretaría de Economía lleva la adminis
tración de la relación comercial con Es

tados Unidos y ésta se encuentra en un
punto muy delicado, por las controver
sias en torno a la política energética de
México. Estamos al final de la fase de
consultas y muy cerca de pasar a un pa
nel resolutorio que podría significar san
ciones por hasta 30,000 millones de dó
lares en contra de México. Economía,
junto con Relaciones Exteriores, trabaja
en la estrategia de defensa de la posi
ción mexicana en el conflicto con nues
tros socios de América del Norte. Todo

está bajo control, dice Marcelo Ebrard.
No quisiera contradecirlo, pero mucho
depende de quien llegue a Economía.

Las posiciones de nuestros socios co
merciales son durísimas, pero no son los
únicos interlocutores duros a los que tiene
que convencer el equipo de Economía.
Al interior del Gobierno, hay un bloque
que es contrario a hacer concesiones a
Estados Unidos y Canadá. Las figuras
más visibles de este grupo son la secreta
ria de Energía, Rocío Nahle; el director
de la Comisión Federal de Electricidad,
Manuel Bartletty el director de Pemex,
Octavio Romero. Ellos tienen acceso al

Presidente y hacen una interpretación del
TMEC que no coincide con la que se tra
baja desde la Secretaría de Economía.
Las controversias son parte de la norma
lidad en una relación comercial tan com

pleja, decía Clouthier. Son una falta de
respeto, dijo en algún momento el Presi
dente. ¿Es la salida de Tatiana Clouthier
el indicio de que este grupo duro ganó la
discusión interna? El perfil del próximo ti
tular de Economía nos ayudará a contes
tar esta difícil pregunta.

PS. La agenda de temas relevantes en
Economía no se agota con los conflictos
del TMEC. Está el avance de las nego
ciaciones del Tratados de Libre Comercio

con Gran Bretaña, Corea del Sury Ecua
dor y también la implementación de al
gunas medidas anunciadas en la segun
da fase del programa de combate a la
inflación y la carestía. Adicionalmente,
el aterrizaje de la Política Industrial anun
ciada el 21 de septiembre y la conclu
sión de una Ley de pronto pago a pro
veedores que beneficiaría a mipymes.
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ECONOMIA MORAL
En marcha, Seminario Internacional en
homenaje a Luis Arizmendi, al que aporté
la noción de límite objetivo del capitalismo

JULIO BOLTVINIK

EN MI ENTREGA del 30/9/22 anun
cié el seminario en homenaje a Luis
Arizmendi organizado por la Uni
versidad Autónoma de Zacatecas
(UAZ). En mi ponencia (antier) incluí

lo que había escrito en dicha entrega y añadí
un resumen de un pasaje crucial de los Grun
drisse de Marx e ideas de Gyórgy Márkus (GM)
sobre la posibilidad de la teoría crítica. Lo que
sigue son extractos de lo que añadí. En el pasaje
(iGrundrisse, Vol. II, pp. 227230) Marx expone
el cambio central que la gran industria significa
para la producción al aplicar en ella la ciencia y
la tecnología (CyT), y concluye, a lo que le queda
muy bien la expresión de "límite objetivo del
capitalismo" (LOC): "El plustrabajo de la masa
ha dejado de ser condición para el desarrollo de
la riqueza social, así como el notrabajo de pocos
ha cesado de serlo para el desarrollo de los pode
res del intelecto humano. Con ello se desploma
la producción fundada en el valor de cambio, y
el proceso de producción deja de ser apremiante
y antagónico". A este LOC hay que añadir los lí
mites naturales objetivos del planeta. Este texto,
excepcionalmente autocrítico, plantea el LOC
y declara que la ley del valor ha dejado de estar
vigente. Lo sintetizo así:

1) EL CAPITALISMO (producción de valor) se
rige bajo el supuesto que el tiempo de trabajo
(TT) es el factor decisivo en la producción de
riqueza; 2) Pero con la gran industria la creación
de riqueza depende menos del TT y más del
poder de los agentes puestos en movimiento que
depende sólo del avance de la CyT 3) Se genera
una desproporción cuantitativa entre TT y pro
ducto, y cualitativa entre trabajo abstracto y el
poderío del proceso de producción (PP). 4) El
hombre pasa de agente principal a supervisor y
regulador del PP. 5) Entre el hombre y la cosa, en
vez de la herramienta se interpone ahora un pro
ceso industrial. 6) El pilar deja de ser el trabajo
que es remplazado por el desarrollo del individuo
social que se apropia la fuerza productiva general
(comprensión y dominio de la naturaleza). 7) El

robo de TT ajeno, la plusvalía, base de la riqueza
actual es una base miserable comparada con el
fundamento actual. 8) Al dejar de ser el trabajo
vivo la gran fuente de la riqueza, el TT deja de ser
su medida. 9) El plustrabajo deja de ser la condi
ción del desarrollo de la riqueza social.
10) Se desploma la producción fundada en el
valor de cambio. 11) Reducción al mínimo del TT
necesario. 12) Al tiempo liberado corresponde
la formación artística y científica y el desarrollo
de las individualidades. 13) El capital reduce al
mínimo el TT, pero lo sigue considerando la me
dida y fuente única de la riqueza. 14) Desata los
poderes de la CyT para que la creación de riqueza
sea independiente del TT, pero quiere medir con
él las gigantescas fuerzas creadas y limitar estas
fuerzas para que el valor creado siga siendo valor.
15) El desarrollo del capital fijo (maquinaria)
revela el grado en el cual el general intellect, que
es ahora la fuerza productiva central, controla las
condiciones del proceso social.

SI EL CAPITALISMO había llegado a su límite
objetivo en 185758, ¿Cómo sigue en pie? ¿Cómo
se puede trascender? Aunque Elmar Altvater
(El fin del capitalismo tal y como lo conocemos,
2011) dice con Braudel que "El capitalismo no
puede perecer solamente con una desintegra
ción endógena", termina aceptando que ésta sí
es posible. Pero una desintegración endógena del
capitalismo sólo llevaría a la barbarie. Una tras
cendencia positiva del capitalismo sólo se puede
lograr si el actor de la historia, el ser humano, la

conduce conscientemente. Acudo como guía para
pensar al respecto a Gyórgy Márkus (GM) en
Language andProduction (LP) (no publicado en
español, salvo el capítulo 5 final que publiqué en
Desacatos núm. 23,2007). GM critica algunas
tendencias del pensamiento de Marx en El capi
tal, donde habría asumido una visión de la his
toria de carácter teleológico, no en el sentido de
perspectivismo (punto de vista pragmático sobre
unaposible transformación radical), sino de un
finalismo directo. "Mientras más la posibilidad
de una transformación radical del capitalismo
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tomaba la forma de una tendencia histórica ob
jetivamente necesaria, más la noción de socialis
mo adquiría un significado finalista que llevaría,
a través del postulado de una extensión ilimitada
de necesidades humanas, a un desmembramien
to de los momentos teóricos y prácticos del para
digma de la producción". Ello sería así porque la
separación institucional, en el socialismo, entre
la administración de las cosas y la autoadminis
tración de las personas, requiere la prevalencia
de una abundancia absoluta, incompatible con la
extensión ilimitada de necesidades. En el capítulo
5 ("La posibilidad de una teoría crítica") GM
propone una radicalización del paradigma de la
producción como salida a estas dificultades que
consiste en interpretar las distinción básica del
paradigma (fuerzas productivas /relaciones de
producción) como distinción prácticohistórica
en sentido radical: relativas siempre a un proyecto
históricosocial asociado a las necesidades e inte
reses de agentes particulares. Aplica esta radicali
zación a la distinción entre necesidad "externa"
(a la cual hay que adaptarse) y necesidad de he
chura humana que la actividad colectiva puede
'deshacer' para definir qué tanto su actividad
debe ser "reproductiva" y en qué medida puede
ser "creativa". Pone en duda la idea de Marx de
que las fuerzas productivas son los "frutos de ci
vilización" a los cuales "el hombre nunca renun
cia", y que lleva al paradigma de la producción a
establecer una supuesta conexión empírica entre
la idea teórica de continuidad histórica y la idea
valorativa de progreso. GM rechaza la pretensión
del paradigma de constituirse en la ciencia real,
positiva, del desairollo humano: la idea del carác

ter irrenunciable de los frutos de la civilización
es falsa como generalización empírica y niega
el análisis de Marx que implica que lo que es un
"progreso" de las fuerzas productivas bajo un
sistema puede aparecer como una "regresión"
en otro. Plantea el siguiente dilema: o bien uno
identifica fuerzas productivas con una noción
dada de tecnología, en cuyo caso en tiempos de
grandes transformaciones las fuerzas producti
vas pueden ser "objeto de renuncia y abandono"
(lo que destruiría un elemento constitutivo
central del paradigma marxiano), o bien las
fuerzas productivas han de definirse a través de
la continuidad histórica: como aquellos elementos
subjetivos y objetivos de la riqueza social a cuyo
uso productivo los individuos no "renunciaron"
porque constituyen para ellos una precondición
necesaria de la vida. Cuando fuerzas sociales
opuestas luchan por alternativas distintas, la lu
cha ideológica se articula parcialmente en torno
a esta definición. A esta pluralidad ideológica de
diversos grupos sociales, GM añade la pluralidad
de las propias teorías críticas que buscan llevar
a determinadas fuerzas sociales a la "conciencia
de sí", al entendimiento de sus propios intereses
y necesidades "reales". Ambas pluralidades son
hechos normales de la vida ideológica. Por lo
dicho, la vinculación marxiana directa entre las
nociones de continuidad y de progreso histórico
mediante el concepto de desarrollo de las fuerzas
productivas es, según Márkus, insostenible.

julio.boltvinik@gmail.com
www.julioboltvinik.org
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DINERO
Metas por cumplir en los dos años que faltan
a AMLO íí Seguridad, el clamor ciudadano //
Combatir la corrupción en los niveles de abajo
ENRIQUE GALVAN OCHOA

ESTAMOS a DOS años de que una
nueva presidencia tome las riendas
del país. ¿Qué metas esperas que
Andrés Manuel López Obrador
cumpla en estos años que le faltan?

Este es el tema de nuestro sondeo semanal; los
resultados aparecen en la gráfica.

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes socia
les. Participaron 832 personas; en Twitter, 171;
en El Foro México, 494, y en Facebook, 338.
Usamos la app Survey Monkey. Pueden opinar
todos, cualquiera que sea su ideología. Los
organizadores no votan ni preseleccionan a los
votantes y los resultados no reflejan necesaria
mente su opinión.

Twitter

LO MÁS IMPORTANTE es asegurar la con
tinuidad del proyecto de nación; es necesario
seguir el camino que ha marcado el Presidente.

@ElnecioNo/CDMX

EL PRESIDENTE ADMITIÓ que la Sedeña
tiene planes de crear/rescatar una aerolínea;
creo que era de esperarse pero, ¿es de verdad
el legado que la 4T intenta dejar (obras de in
fraestructura y aerolínea)? ¿Y la seguridad con
una mínima tendencia a la baja y la militariza
ción con una exponencial tendencia a subir?

@_garciacardenas_/ CDMX

CREO QUE CON la crisis actual las personas de
clase media baja han sido las más perjudicadas,
porque ni les corresponden los apoyos / aumen
tos salariales / beneficios ni pertenecen a la clase
que vive holgadamente. Ojalá se consideraran.

@LalaLLL444 / Puebla

EL COMBATE A la corrupción es una tarea no
atendida. AMLO afirma que los de arriba ya no
roban. Pero los de abajo siguen con las mismas
transas. Estos son los culpables del robo hormi

ga que tanto afecta a las dependencias guberna
mentales que atienden a la gente todos los días.

Diego Ibarra/CDMX

JUSTICIA PARA LOS familiares de los casos
de Avotzinapa y guardería ABC, y que se de
vuelva un porcentaje importante de lo robado /
desviado en los últimos tres sexenios.

@ComixPop/CDMX

El Foro México

MÁS SEGURIDAD SIN militarizar. Más
democracia sin polarizar. Más libertad sin co
rrompernos. Más nosotros sin traicionarnos.

Román López/ Guanajuato

LO ÚNICO QUE no se ha cumplido es la segu
ridad en todo el país y de todos los ciudadanos.
Sé que es un proceso, pero hemos avanzado
muy poco. Además, persisten la impunidad y
corrupción en el Poder Judicial y otros.

Blanca Rafaela Martín Caro / Zapopan

LA SEGURIDAD ES el asunto pendiente. Me
parece que eligió bien el método para lograrla,
sólo que los resultados han tardado más de
lo esperado; las bases están sentadas, pero
considero que es momento de apoyarse en ope
rativos para la captura de cabezotas de bandas

bien conocidas y así acelerar el proceso de pa
cificación de nuestra asustada sociedad.

Domingo Olivera / Texcoco

TAMBIÉN SEGURIDAD, QUE se detengan
las alzas de precios en productos básicos y que
los salarios y el empleo formal crezcan..

Marisol Gutiérrez Garduño / CDMX

MIENTRAS NO SE toque el contubernio cri
men organizadopolíticosempresarios y siga
habiendo muchos intereses entre ellos, el pue
blo seguirá sufriendo las consecuencias, sobre
todo las clases más desfavorecidas.

Héctor Mercado / Guanajuato
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Facebook

CREO QUE LA seguridad es un tema que ha
dado muchos dolores de cabeza al Presidente.
Sin embargo, habiendo más de 2 mil alcaldes y
32 gobernadores, al Presidente es a quien se le
carga la mano en este rubro; si todos hicieran
su trabajo, otro sería el cantar

Ana Lilia Ceballos/Xalapa

ESPERO QUE MANDE la iniciativa para que
los jubilados del Issste recibamos nuestra pen
sión bajo el esquema del salario mínimo y no
de UMAS, situación que desde el gobierno de
Peña Nieto nos dio en la madre.

Gabriela Bravo/Veracruz

ANDRÉS MANUEL PODRÍA retirarse hoy
mismo y ya habría hecho por México más de lo
que nunca pudimos soñar. Nos ha dado tanto
que no podríamos pedirle nada más.

Mónica Peña/Puebla

A PESAR DE que seleccione seguridad, estoy
convencida de que en seis años no se pueden
hacer grandes cambios, para eso se necesita que
Morena siga al frente del país y dé continuidad.

Erika Piza/CDMX

ESPERO QUE MEJORE la seguridad, se
detenga la carestía, se incremente la pensión a
los adultos mayores y se aumente el salario mí

nimo. Así como justicia y castigo en los casos de
Lozoya, Robles, Ayotzinapa, An aya y Calderón.

José Irene/ Guanajuato

Facebook, Twittergalvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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A cinco años de convertirse en una empresa pública, Traxión,
reconocida por ser líder en movilidad, logística y cadena de

suministro, presidida por Aby Lijtszain, ha triplicado sus ventas
anuales que rebasan los 19 mil millones de pesos proyectados pa
ra 2022, le comento esto porque recién dio timbrazo en la Bolsa
Mexicana de Valores (BMV), para festejar un lustro cotizando.

Sin duda, ha mantenido un crecimiento
acelerado, rentable y una transformación en
sus líneas de negocio, a la par de invertir más
de 10 mil millones de pesos en crecimiento or
gánico y más de 3,400 millones en adquisicio
nes e integraciones de cinco empresas, estos
logros pese a la crisis sanitaria y económica
derivada por la pandemia del Covid19.

Además, se coloca a la cabeza en el servi
cio de movilidad de personas hacia y desde
sus lugares de trabajo esto de forma eficiente
y segura, pues al brindar soluciones a grandes
empresas industriales transporta a más de 180
millones de ciudadanos anualmente. Cabe re

saltar que su vasto portafolio la corona como
líder en el sector. Traxión incursionó en el

mercado de valores un 27 de septiembre de
2017, ese mismo día su acción cerró en 15.87
pesos, y su mayor nivel lo alcanzó el 9 de fe
brero de este año al posicionarse con 37.07
pesos por título.

Por otra parte, en este año ha realizado dos
adquisiciones importantes una fue en agos
to con la compra de Medistilc por poco más
de 1,557 mdp, esta empresa es reconocida en

servicios logísticos 4PL de medicamentos y
accesorios médicos; la segunda fue en sep
tiembre, donde compró el 90% de las accio
nes de V Modal por un monto de 102.5 mdp,
de los cuales 62.5 mdp los pagó en efectivo y
el resto en acciones. Ambas fueron para incor
porar servicios intermodales en su portafolio
y acrecentar sus líneas de negocio assetlight,
por lo que, no se descarta que en los próximos
años el panorama del negocio y las oportu
nidades de expansión sigan al alza de forma
eficiente y rentable.

Bajo este contexto, queda asentado que
Traxión tiene un balance sólido, una posición
de efectivo confortable y una estructura de
capital adecuada, para apostar por sus próxi

mos objetivos de negocio.

Mipymes Pemex. Resulta que Petróleos
Mexicanos (Pemex), a cargo de Octavio Rome
ro Oropeza, logró que las Micro, Pequeñas y
Medianas empresas (Mipymes), aumenten en
su cartera de proveedores y contratistas. De
acuerdo con datos de la empresa productiva
del Estado, en el primer trimestre del 2022, las

contrataciones que realizó a este tipo de em
presas alcanzaron un monto de 11 mil millones
de pesos, esto es 120% más a lo reportado en el
mismo periodo del año previo.

Ésta, sin duda, es una buena noticia, ya que
impulsar y promover a las Mipymes, que con
forman más del 99% de todos los negocios que
hay en el país, ha sido un reto transexenal, que
al menos en Pemex por fin se está cumpliendo
y ha sido resultado de la implementación de
diversos programas y mecanismos entre los
que destacan el de Autoevaluación de Com
petitividad Empresarial (ACE), mismo que
se espera siga beneficiando a más empresas
de este tipo.
Enfermedades raras. Ya veremos cómo le

cae a la 4T la propuesta de la senadora Josefi
na Vázquez Mota, que presentó un Punto de
Acuerdo en el que exhorta a la Secretaría de
Salud y al Consejo de Salubridad General, para
que actualicen el catálogo de enfermedades
raras e incorporen mayores acciones para la
detección temprana y tratamientos para los
pacientes diagnosticados con enfermedades
raras, así como que se implementen políticas
públicas específicas en materia de estas en
fermedades, que se fomente la disponibilidad
de medicamentos huérfanos y que se tomen
las medidas necesarias para que éstos estén a
disposición para la población que los requie
ra. La pandemia ha dejado huella y deterio
ro importante en la salud de los mexicanos.
¿La escucharán?
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Frente al Aeropuerto Internacional de Cancún el hub del
sureste mexicano el Gobierno de México adquirió un

terreno donde el Tren Maya tendría su estación para el des
tino turístico más importante del país: ahí se conceptualizó
y se llegaron a convenios iniciales para desarrollar un centro
financiero internacional, centro de exposiciones y conven
ciones (como suele suceder en el primer mundo), áreas de
entretenimiento y una pista para competencias de Fórmula
Uno, todo ello en espacios equivalentes a la Ciudad de los De
portes de la CDMX,.., pero Javier May, director Fonatur, deci
dió que el terreno se utilice para talleres de mantenimiento
del tren y cuarteles del ejército.

Aquí le hemos dado a conocer cómo la ac
tual administración de Fonatur optó por des
montar el concepto de "Comunidades Mayas
Sustentables", esas que buscaron incorporar a
comunidades, ejidatarios y pequeños propie
tarios, es decir a millones de personas, como
beneficiarías de impacto comercial y turístico
de una de las obras de mayor impacto social
que prometió Andrés Manuel López Obrador.
Por las prisas de "terminar antes de que termi
ne el sexenio", se decidió cancelar la oportuni
dad de mejorar las condiciones de desarrollo
de generaciones en la región y de la susten
tabilidad misma de la selva... y perder otra
vez una gran oportunidad para todo el país.

La cancelación del centro financiero inter

nacional de Cancún implica también cancelar
los acuerdos iniciales que el gobierno había es
tablecido con Asur, de Femando Chico Pardo;
con Inbursa y CICSA, así como en consecuen
cia con OCESA que aún dirige Alejandro Sobe
rón; y en tal carambola, la Fórmula Uno, que
encabeza Stéfano Domenicali, también queda
fuera de una estrategia que pretendía que
México tuviera no uno, sino dos de las com
petencias más aclamadas del mundo.

A cambio, Javier May propuso que un pre
dio de alto valor para el Tren Maya se dedicara
a cosas menos fifís; mejor servir a la reposta,
refacciones, fierrerío y herramental del tren
y brindar las facilidades de habitación para
amplios contingentes militares.

Total, aquí los dólares ni la sustentabili
dad hacen falta.

¿Comer o contaminar? Esta grave disyun
tiva la vivimos a diario, en cada decisión in
dividual y estará expuesta desde el pasado
miércoles en N+ Media en el programa 1.5
Grados Para Salvar Al Planeta, conducido
por Iván Carrillo, periodista especializado
en temas ambientales y vida, con la partici
pación de expertos en sostenibilidad como
Octavio Aburto y Rodrigo Medellín, Tañía
Mijares y Mariana Pelayo. El programa pro
mete no ser otro grito de Casandra, sino una
muy sincera y práctica guía para que todos
y cada uno y de preferencia en equipo ha
gamos lo posible para evitar la catástrofe de
nuestra civilización.

Limpios, sólo mis cuates. Hablando de
limpieza, genera escozor que la firma Jaber
Limpieza en General labore en dependencias,
como la de Servicio Nacional de Sanidad, Ino
cuidad y Calidad Agroalimentaria, de Francis
co Trujillo Arriaga; en la SICT aún de Jorge
Arganis; y en la Sener, de Rocío Nahle. Y todo
ello sin contar con Registro de Prestadores de
Servicios Especializados u Obras Especiali
zadas (Repse), documento obligatorio para
brindar tales servicios. Y es que el Repse, de
Jaber fue cancelado luego de que la Secretaría
del Trabaj o, de Luisa María Alcalde, les auditó
por violaciones laborales. La mugre en los
bueyes de mis compadres.

Fecha: 07/10/2022

Página: 20

Area cm2: 276

1 / 1

Columnas Económicas

Gente detrás del dinero / Mauricio Flores

Mauricio Flores

Costo: 39,233

Página 4 de 5



CONFIANZA E INVERSIÓN
POR ARTURO DAMMARNAL

Si tuviera que elegir entre las muchas
variables que reporta el INEGI, una

sola para responder la pregunta ¿cómo
va la economía?, esa sería la Inversión
Fija Bruta, IFB, que se realiza en insta
laciones, maquinaria y equipo, y que es
parte primordial de la Inversión Directa,
ID, la variable más importante de todas,
dado todo lo que de ella depende.

La ID se destina a la producción de bienes y servicios,
con los que satisfacemos nuestras necesidades, y con la
cual se mide el crecimiento de la economía; a la creación
de empleos, puesto que para producir alguien tiene que
trabajar; a la generación de ingresos, puesto que a quien
trabaja se le paga por hacerlo; empleos e ingresos de los
cuales depende, en buena medida, el bienestar de las per
sonas, que resulta de la cantidad, calidad y variedad de
los bienes y servicios de los que disponen para satisfacer
sus necesidades, la mayoría de los cuales hay que com
prar, para lo cual hay que pagar un precio, para lo cual hay
que generar ingreso, para lo cual hay que tener empleo.
Todo esto, desde el crecimiento de la economía hasta el
bienestar de las personas, depende de la ID, razón por la
cual, si tuviera que elegir solo una variable para responder
la pregunta ¿cómo va la economía?, sería la ID

En México no tenemos un indicador de la ID tal cual,
pero la IFB es una buena aproximación porque se trata de
la inversión en instalaciones, maquinaria y equipo, que
proporciona la infraestructura física (equipo, maquinaria
e instalaciones), para poder llevar a cabo la producción

de bienes y servicios. ¿Cómo vamos en materia de IFB
y, por lo tanto, de ID?

En términos mensuales, comparando cada mes con el
mes anterior, en julio la IFB decreció 1.4 por ciento: menos
1.7 construcción, más 0.1 la residencial, menos 3.2 la no
residencial; menos 0.4 maquinaria y equipo, más 1.7 lo
nacional, menos 1.4 lo importado. Con este resultado el
nivel de IFB en julio pasado fue similar al que se tuvo en
mayo de 2011, lo cual significa un retroceso de once años
y dos meses, y fue 13.58 por ciento menor que el máximo
histórico de julio del 2018.

Si por recuperación entendemos (una entre otras po
sibilidades), recuperar los máximos históricos logrados
antes de la recesión, para a partir de entonces retomar el
paso perdido, falta mucho para la recuperación de la IFB,
y por lo tanto de la ID, con todo lo que ello significa en
términos de producción, empleos, ingresos y bienestar.
Es por ello que los resudados de la IFB en julio son preo
cupantes, preocupación que aumenta a la hora de revisar
la confianza empresarial para invertir directamente en
México, que suma ya cuatro meses consecutivos a la baja.

El Indicador de Confianza Empresarial del INEGI, en
escala de cero (total desconfianza) a cien (confianza total),
se ubicó en septiembre en 29.6 unidades, habiendo pasa
do de 36.5 en mayo (el máximo anual), a 35.1 en junio, a
33.5 en julio, a 30.4 en agosto, a 29.6 en septiembre (el mí
nimo anual). Y se trata de la confianza de los empresarios
de la manufactura, el comercio, la construcción y los ser
vicios no financieros para invertir directamente en México,
es decir, para producir bienes y servicios, crear empleos,
generar ingresos y mejorar el bienestar de las personas.

Mal la confianza empresarial. Mal las inversiones
directas.
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IN
VER
SIONES
AEROPUERTO DE CDMX

Dan mostradores de
Mexicana a Volaris

Tras presentar "las mejores
condiciones", el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de

México que dirige Carlos Ve
lázquez Tiscareño, adjudicó
ala aerolínea Volaris, que pre
side Enrique Beltranena, los
mostradores que ocuparon
durante años ex trabajado
res de la extinta Mexicana de

Aviaciónyque se recuperaron
el pasado 2 de septiembre.

EMISIÓN POR 6 MIL MDP
CocaCola Femsa
coloca bono social

La embotelladora CocaCola

Femsa, que dirige John Santa
María, colocó certificados bur
sátiles sociales y sostenibles
por 6 mil millones de pesos. Es
la primera empresa no finan
cieray de consumo en América
Latina en colocar instrumen
tos atados al beneficio social. El

paquete de bonos va en dos ins
trumentos uno por 5 mil 500
mdpyotro por500millones.

ROBIIMSOIM BOIJRS

Bachoco recompra
27% de sus acciones
La avícola Bachoco anunció
que ya está abierta una ofer

ta de compra de acciones has
ta por el total dispersado en
el mercado que equivale a 27
por ciento. La oferta fue lan
zada por la familia Robinson
Bours, que pagará cada acción
en 81.66 pesos y expira el 4 de
noviembre próximo, salvo que
prorroguen los términos.
COLECTIVIDAD AÉREA

Arranca Spirit vuelos
de Texas a Monterrey
Y sigue aumentando la co
nectividad del aeropuerto
de Monterrey, propiedad de
OMA, cuya operación dirige
Enrique Navarra Ahora es la
aerolínea Spirit, que lleva Ted
Christie, la que inició dos ru
tas para conectar con las ciu
dades de Austin y Houston ha
cia la capital neolonesa.

BRASKEM IDESA

Crean ecosistema de
economía circular

La petroquímica Br askem Ide
sa creó un ecosistema global de
economíacircular llamado We

new; esta nueva entidad se en
cargará de potenciar alianzas y
proyectos para cumplir lasme
tas de llevar al mercado 300

mil toneladas de productos con
contenido reciclado antes de

2025y un millón de toneladas
antes de2030.
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¿Qué definirá los
mercados en octubre?

Varios temas influirán en el com

portamiento de las bolsas, el ti
po de cambio y las tasas de inte

rés en octubre. Hoy usted tendrá conocimiento
decuántosempleosgenerólaeconomíaestadu
nidensecnscpticmbrc. Espero nocquivocarme.
pero creo que el número será menor al estimado.
Lo anterior lo creo porque ayer se dio a cono

cer que el número de personas que pidieron ayu
dapor desempleo subió más de lo esperado, para
un máximo de seis semanas. Además, el miérco
les se informó que el número de plazas que se de
mandan disminuyó en un millón respecto al de
agosto, lo cual también es unabuena noticia que
ayuda a pensar que la ofertay demanda de nue
vos empleos se empiezaaequilibrar.
Además, la semana entrante saldrá la infla

ción de septiembre. Será indispensable desme
nuzar bien este dato porque todos esperamos
que la nominal registre baj as, pero la importan
te será la subyacente, que es la inflación estruc
turalymucho más difícil de controlar. Esta cifra
será clave para que los mercados empiecen a
pensar que en función de ello serálaactitud de
la Fed en su reunión del 2 de noviembre.
En cuanto al alza que sufrirá latasadeinterés,

hayque recordar quelaactualyaestáen3.25%y
si el dato de la inflación no gusta puede aumen
tar otros 75 puntos para subir hasta 4%. Ahora
bien, no solo estos datos tendrán un impacto en
los mercados, quizálo más relevante sea apartir
dell5deoctubre,vercómosecomportarontan
to ventas como utilidades de las empresas al cie

rre del tercer trimestre del año. Para tener una

opinión más certera de lo que puede ser 2023
estos resultados del tercer trimestre serán fun

damentales, además mostrarán si hay indicios
de latan "cacareada" recesión.
Por desgracia, octubre, aunque puede ser me

jor que los anteriores, se presentará con incer
tidumbre. Lo más importante es que los merca
dos aún no tendrán la certeza que la tendencia
de la inflación subyacente es hacia abajo y tam
poco podemos dejar de lado los temas geopolí
ticos. El principal seguirá siendo la invasión de
Rusia a Ucrania, pues no se le ve fin al conflicto.
Se nota que Moscú busca entrar a negociar un
cese el fuego, después de la anexión de las cuatro
provincias que ha invadido; sin embargo, aun
que para Europa esto puede no ser una buena
solución, si serála menos mala. Pero EU presio
nará para que la gue rra continúe.
La decisión es muy complicada, lo que pre

ocupa es que no se ve que Ucrania pueda ganar
y reconquistar lo perdido, lo que sí se ve es que
con la continuidad de las hostilidades no gana
nadie: EU pone el dinero y las armas, Putin se
desgastayllcraniapone los muertos. El pano
rama es desalentador. Además renacen las ten
siones con Corea Del Nortey su dictador por los
lanzamientos de misiles, pasando porencimade
Japóny las presiones de los productores de pe
tróleo para reducir los niveles de extracción para
mantener los precios altos y no permitir que se
sigan reduciendo ante lo que puede ser unabaja
en la demanda por la recesión que muchos pro
nostican. De lo que sí estamos seguros es que en
octubre seguirála alta volatilidad.
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Examinan política
comercial de México

Marcelo Ebrard, secretario
de Relaciones Exteriores,
aseguró a los senadores el

miércoles que habrá un acuerdo sobre reglas de
origen en el panel automotriz con Estados Uni
dos, pero no comentó nada sobre el delicadísi
mo temaenergéticoylacreacióndeun panel de
solución de controversias. La ahora ex secreta
ria de Economía Tatiana Qouthier no estaba
en la línea de los radicales y por eso se "agotó"
su participación en la 4T.

El diálogo con EUy Canadá continúa, aun
que no son los únicos interesados en una re
solución; lo están los 164 integrantes de la
Organización Mund ial de Comercio (OMQ
que este miércoles comenzaron en Ginebra
el séptimo examen sobre la política comer
cial seguida por México, y que terminará hoy.
En el informe presentado por la secretaría

de la OMC se expuso que "el propósito de la
política energética de México desde 2017 ha
sido revertir la reforma iniciada en 2013, en
virtud de la cual se liberalizó el sector permi
tiendo la competencia. El obj etivo del gobier
no es 'rescatar' al sector para que éste pueda
promover el desarrollo socioeconómico del
país", lo que implica que Pemexy CFE sean
los operadores preponderantes con "limita
ción de operaciones a los entes privados".
Dij o que el fortalecimiento de la CFE y las

modificaciones legales para lograrlo, "pueden
desincentivar la inversión privada en energía

renovable al crear mayor incertidumbre para
los operadores" y que Pemex es el principal en
hidrocarburos y el mayor contribuyente fiscal,
aunque "enfrenta dificultades financieras y
operativas que han llevado al Estado a adoptar
medidas para garantizar la rentabilidad y ase
gurar la sostenibilidad de la empresa".

Se podrán hacer preguntas y observaciones
por escrito a México para tener respuestas di
rectas; el documento se conocerá aproxima
damente dentro de seis semanas.

Cuarto de junto
Armando Torrado, director general de Al
sea, festeja los 20 años de Starbucks en Mé
xico con 753 tiendas y más de 10 mil colabo
radores. "Para el cierre de 2026 planeamos
invertir alrededor de 4 mil 500 millones de

pesos", dijo, y lanzó el café arábica Las Monta
ñas de Veracruz de caficultore(a)s nahuas con
piloncillo, almendra tostada, una pizca de ca
nelay cuerpo achocolatado... Movistar patro
cinará el Gaming Center Arena The Place to
Play de Grupo Cinemex, el equipo de eSports
R7 y lanzará Movistar Star Cups de la mano
de la Liga de Videojuegos Profesional. "El ga
ming no solo brinda entretenimiento, ayuda
a desarrollar habilidades digitales y capacida
des cognitivas", comentó Mariano Domecq,
director de B2C de Telefónica Movistar Mé
xico... Veritran y Huawei Cloud formaliza
ron una alianza estratégica para brindar a la
industria financiera mexicana una oferta in

tegrada de soluciones de negocio totalmente
aloj adas en la nube.
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¿Por qué es preocupante la renuncia de Clouthier?
Claudia Villegas
@LaVillegasl

Al ratificar su renuncia como
titular de la Secretaría de
Economía, Tatiana Clouthier
agradeció al presidente López
Obrador por enseñarle la "di

ferencia" como un espacio de respeto. Sin
embargo, dijo "como en el juego, hay que
saber cuándo retirarse". Con voz entrecor
tada, Clouthier leyó un mensaje después
de que el presidente López Obrador infor
mó que la funcionaría dejaría el cargo por
motivos personales. Clouthier dejo saber
que el tema de su renuncia fue tratado con
el presidente desde julio, pero aclaró que
se retira en los mejores términos con el
presidente y su familia. Haciendo un símil
con el deporte favorito del presidente, Ta
tiana Clouthier señaló que al desempeñar
este cargo "fue invitada a jugar en las ligas
mayores". Sin embargo  dijo "mi oportu
nidad de sumarle al equipo está agotada".
Por ello, la ex secretaria aseguró que se
pasa "a la porra", desde donde seguirá con
ánimo al equipo. "Como decimos desde
el espacio común, a ser una más que tra
baja por la patria, ya que la revolución de
las conciencias no permite dejar de involu
crarnos en el quehacer del país", aseguró
la ahora ex funcionaría quien apenas unas
horas después del sorpresivo anuncio to
mó un vuelo a Monterrey para regresar
a su casa, en donde el más feliz de reen
contrarla será su hijo. Clouthier asegu
ró que no hay posición menos importante
que otra, pues hasta en la porra se tiene
un papel fundamental para animar siem
pre a los jugadores.

Si bien la renuncia de Clouthier se es
peraba, sorprendió que se diera justo des
pués del anuncio hecho por el titular de la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público

respecto a las importaciones de carne de
Argentina. En menos de seis meses, este
anuncio  dirigido a buscar una reducción
en el mercado de la proteína  fue la se
gunda intervención desde la Presidencia
de la República en las decisiones que to
mó la ahora ex secretaria de Economía. La

primera se refiere a la normatividad que
intentó impulsar esa dependencia para re
gular los autos importados, los famosos
autos chocolate. Funcionarios de esa de
pendencia fueron despedidos después de
que, desde la Presidencia, se dio marcha
atrás a la obligatoriedad de volver a veri
ficar los autos usados que se traen desde
Estados Unidos. Al parecer, el mismo im
pacto generó la decisión de impulsar las
importaciones de carne argentina ahora
que China dejó de comprar protema de
ese país que, en México, enfrentaba algu
nas restricciones arancelarias y fitosani
tarias. Con qué cara y argumentos podría
Tatiana Clouthier contestar las preguntas
de la Embajadora Thai cuando le pregunte
si esas importaciones no representan com
petencia desleal para la carne y pollo que
se trae desde Estados Unidos. Una situa
ción difícil.

El anuncio también se dio después de
que la Secretaría de Economía logró un
poco de aire al cumplirse el plazo de 75
días de las consultas sobre la supuesta vio
lación al TMEC en los sectores de electri
cidad y petróleo. Para muchos, ese esfuer
zo al menos habría merecido el reconoci

miento del presidente de la República. Pe
ro no, no hubo mayores comentarios. El
preámbulo al anuncio de la Secretaria de
Hacienda fue una lista de los logros eco
nómicos durante la actual administración,
pero a cargo del subsecretario de Hacien

da, Gabriel Yorio. En fin, todo parecía in
dicar que Tatiana Clouthier estaba lista
para regresar a Monterrey. En la Secre
taría de Economía se necesita continuidad
en una de las encomiendas más delicadas:

las consultas para evitar que México se
vea envuelto en un panel de controversias
que podría resultar en cuotas compensa
torias hasta por 30,000 millones
YA VIENEN LOS PREMIOS CRÓNICA
El diario La Crónica dará a conocer en
unos días los nombres de los destacados
mexicanos que serán galardonado por
los ya legendarios Premios Crónica. Va
le la pena destacar la vocación de esta
casa editorial por reconocer, en medio
de tiempos tan complicados, las grandes
aportaciones a la ciencia y a la cultura
en nuestra sociedad. Es un honor formar
parte de este diario. El próximo 19 de oc
tubre, el presidente del Grupo Crónica,
Jorge Kahwagi encabezará la ceremonia
de entrega del Premio Crónica 2022. Im
perdible evento.

MARCAS PODEROSAS Y STORYHEAR.

Joel Muñoz es un estratega en gestión
empresarial, política y de reputación que,
hasta ahora, había mantenido un bajo
perfil, pero con exitosos resultados en su
carrera. Son decenas de empresas la que
tienen que agradecer a Muñoz haber re
montado una crisis, prevenirla o cerrar
una fusión exitosa con los mejores resul
tados para los inversionistas. Le platico
esto porque recientemente, Muñoz, CEO
y fundador de MindStrategics, acaba de
ser convocado por expertos en manejo de
marcas en la Unión Europea para conocer
la metodología Storyhear que fue resul
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tado de un trabajo de expertos en valua
ción de empresas, pero dirigidos a reco
nocer el valor de una marca en todos sus
niveles de operación. Así,el resultado de
estas métricas y algoritmos simplemente
después que después de la pandemia por
Covid19 y el impacto que ésta generó en
la economía y en el mundo corporativo,
el marketing tradicional simplemente co
mienza a desvanecerse. ¿Cuál es el valor
real de una marca? La historia se está re

escribiendo y son valores como la empatia
y los beneficios que una empresa entrega
a través de sus productos y servicios los
que permiten reconocer el valor real de
una marca. MindStrategics con Storyhear
convocó a un grupo de analistas, econo
mistas y académicos para analizar qué es
tá sucediendo con las marcas mexicanas.
Pronto habrá más noticias.
N + MEDIA ESTRENA TEMPORADA DE 1.S

GRADOS PARA SALVAR AL PLANETA

Los criterios ESG (Enviromental, Social
and Governance) son la nueva frontera
de la gestión empresarial. Las empresas
en todos los sectores tienen una respon
sabilidad clara con la sociedad, el medio
ambiente, sus clientes y colaboradores.
Las compañías que participan en los me
dios de comunicación enfrentan un do

ble desafío pues sus contenidos deben
refrendar esta congruencia. Por ello, me

parece relevante que como parte de sus
contenidos exclusivos, N+ Media estre
ne la primera temporada de la serie "1.5
Grados Para Salvar Al Planeta", progra
ma de periodismo de ciencia que busca
explicar, de manera clara y didáctica,
las causas, consecuencias y potencia
les soluciones del fenómeno del cambio
climático. Esta serie combina la mirada
científica, el periodismo de soluciones,
la realización de documentales ambien

tales y el debate de ideas para analizar
uno de los grandes problemas de nues
tro tiempo: el calentamiento global. Su
finalidad es presentar iniciativas y casos
de éxito que brinden esperanza e inspi
ren a la acción. La serie "1.5 Grados Para

Salvar Al Planeta" se titula así a partir
de la intención de las naciones firmantes
del Acuerdo de París de no rebasar este

límite en la temperatura media mundial
con respecto a la era preindustrial. Lo
anterior, para evitar entrar en un pro
ceso de inestabilidad climática que al
terará definitivamente los patrones del
agua, aumentará los niveles de los océa
nos y comprometerá la vida de muchas
especies, entre otras consecuencias.

Calentamiento global al límite, turis
mo explosivo, la nueva ruta del agua, el
plástico se desborda, carne, del plato a la

atmósfera, mar: un recurso inagotable,
las dos caras de la energía nuclear, comer
o contaminar,, bosques azules, los sepul
tureros del C02, son algunos de los gran
des temas que se abordarán. "1.5 Gra
dos Para Salvar Al Planeta" es conducido

por Iván Carrillo, periodista especializa
do en ciencia, salud y medio ambiente.
La serie también cuenta con la participa
ción de los biólogos Octavio Aburto y Ro
drigo Medellín, Tania Mijares, abogada
ambientalista, y la especialista en soste
nibilidad, Mariana Pelayo, quienes unen
su conocimiento, talento y pasión por la
conservación para explicar el por qué de
las cosas y juntos, buscar soluciones. Ca
da programa estará dividido en cuatro
bloques precedidos por un micro docu
mental que expone con altos valores de
producción el fenómeno a tratar. Durante
el primer bloque, los expertos ofrecen un
contexto general de la problemática en
cuestión. Durante los bloques dos y tres
se desata el debate y se buscan respues
tas a los dilemas ambientales que se en
caran, como por ejemplo: ¿es posible re
ducir nuestras emisiones contaminantes

sin impactar en la economía? El último
bloque es el espacio para recibir invita
dos expertos que proponen soluciones o
que comparten casos de éxito para hacer
un llamado a la acción»
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SCJN: contra piratería,
ahora las facultades
Como en ningún otro momento, la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) tiene un rol clave para la
existencia y desarrollo de los sectores de la radiodifu
sión y las telecomunicaciones, al estar en sus manos
la definición y el rumbo dos temas fundamentales pa
ra su operación: la libertad de expresión y entrar al
fondo de quién es competente en materia de compe
tencia económica entre el Instituto Federal de Teleco
municaciones (IFT) y la Comisión Federal de Compe
tencia Económica (Cofece).

El tema concerniente a la libertad de expresión fue
abordado el miércoles pasado, donde la Primera Sala,
por unanimidad, convalidó la constitucionalidad del
Articulo 30 5 de la Ley Federal de Telecomunicaciones
y Radiodifusión, que tiene por objeto sancionar a las
estaciones piratas, es decir, aquellas personas que
prestan servicios pero que carecen de la concesión
correspondiente.

En el citado articulo se establece una sanción con

sistente en la pérdida, en beneficio de la Nación, de los
bienes, instalaciones y equipos empleados en la comi
sión de este ilícito. La parte quejosa alegaba que se
violaba su libertad de expresión y que se secuestraban
los bienes utilizados para la difusión de sus opiniones
e ideas, pero la SCJN consideró que el artículo 305 es

una medida idónea, pro
porcional y razonable que
contiene los desincentivos

necesarios para evitar que
las personas burlen el ré
gimen de concesiones. Ga
nó la legalidad y justicia
para las estaciones legal
mente establecidas.

En sentido contrario,

ante un vacío legal, en lo
que va del año, Fox Sports
México ha bajado en pro
medio 150 transmisiones

ilegales por partidos de fútbol de plataformas como
Facebook, Instagram y YouTube. En este rubro es ne
cesario que México cuente con regulación para san
cionar esta conducta ilegal; al contrario de la SCJN, el
Congreso ha sido omiso y hasta temeroso en combatir
la piratería en radiodifusión y telecomunicaciones.

Finalmente, por lo que hace al ámbito de atribucio
nes entre el IFT y la Cofece, en materia de competen
cia económica en el rubro plataformas vía internet, la
Segunda Sala resolvió el miércoles por unanimidad
sobreseer la controversia constitucional del IFT contra

Cofece por invadir la esfera de facultades en el caso
UnivisiónTelevisa, la cual queda confirmada con la
autorización que otorgó Cofece a la fusión, pero, el Po
der Judicial no abordó el tema de fondo y se mantiene
la indefinición de competencias entre estos dos entes.

Así como en materia de libertad de expresión, la
SCJN ha sentado las bases de su defensa y respeto. Ha
llegado el momento que entre al fondo en las faculta
des de IFT y Cofece en beneficio de los usuarios y ope
radores de las telecomunicaciones.

El Poder Judicial
sigue sin abordar
la problemática de
la indefinición de
facultades de los

organismos autó
nomos, el IFT y la
Cofece, en materia
de competencia
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Betterware, regresa
mayor oferta de productos
La firma Small Cap Consumer Research reiteró su re
comendación de compra y precio objetivo de 5 dóla
res para la empresa que preside Luis Campos, luego
de revisar el catálogo de octubre, el segundo de este
año con un aumento de códigos de productos (SKU)
comparado con septiembre del año pasado, cuando
Betterware redujo su oferta por el aumento de costos
y problemas en las cadenas de suministro. La firma de
análisis destacó que, además, y ante el aumento de la
inflación, la compañía respondió con importantes au
mentos de precios en términos anuales, y que hoy el
objetivo central es mantener tanto el interés de los
compradores como su margen y rentabilidad.
Sin embargo, las proyecciones contemplan una

disminución de la utilidad por acción en el tercer tri
mestre del año ante el momento incierto que viven la
economía y el consumidor mexicano, aunque afirmó
que los inversionistas estarían subestimando el poder
del modelo de negocios de Betterware, considerando
el rendimiento vía dividendos y la valuación actual
respecto a sus estimados para 2023.

CONCIENCIA CLIMÁTICA
Acaba de estrenarse un contenido exclusivo de N+

Media, la primera temporada de la serie 1.5 Grados
para Salvar el Planeta, una producción que combina
la mirada científica, la realización de documentales
ambientales y el debate de ideas para analizar el ca
lentamiento global, sin duda uno de los más grandes
problemas de nuestro tiempo, y cuyo principal objeti

vo es presentar iniciativas y casos de éxito que no
sólo brinden esperanza, sino que inspiren a la acción.
Cada programa estará dividido en cuatro bloques pre
cedidos por un micro documental que expone con al
tos valores de producción el fenómeno a tratar. Du
rante el primer bloque, los expertos ofrecen un con
texto general de la problemática en cuestión. Durante
los bloques dos y tres se desata el debate y se buscan
respuestas a los dilemas ambientales que se encaran,
y el último bloque es el espacio para recibir invitados
expertos que proponen soluciones o que comparten
casos de éxito para hacer un llamado a la acción. J.5
Grados para Salvar el Planeta presentará un nuevo
episodio cada miércoles vía streaming por N+ Media y
podrá volverse a ver a través de ViX y nmas.com.mx.
NUEVA GENERACIÓN
Redpack, filial de Traxión que preside Aby Lijtszain,
inició pruebas piloto con 2 camionetas de reparto
eléctricas CeroEmisiones. Con esta acción la firma

líder en el sector de movilidad y logística proyecta
una reducción de más de 280 toneladas de carbono

durante la vida de las camionetas, esto equivale a la
absorción de mil 400 árboles.

Cabe resaltar que las unidades están equipadas
con telemetría de la más alta calidad, por lo que se
accederá a su rendimiento energético. A futuro no se
descarta la incorporación de más unidades con dicha
tecnología pues Traxión tiene claro seguir avanzando
en su Estrategia de Sostenibilidad, principalmente en
el cuidado medioambiental.
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Clouthier en el peor momento, se nubla más
escenario en lío del TMEC y nodal el sucesor
Así como la toma de decisiones de política
pública ha mermado la confianza de la IP du
rante el sexenio, igualmente los recurrentes
movimientos en el equipo del presidente An
drés Manuel López Obrador tampoco ayudan.

Ayer la renuncia en la mañanera de Tatia
na Clouthier al timón de Economía fue unáni

memente reprobada por los empresarios. Más
allá de que la funcionaría lloró, intentó abra
zar a AMLO y salió enojada de Palacio Nacio
nal, con el argumento de que su dimisión es
taba preacordada, la señal es muy delicada.

Se trata de la cabeza encargada de la com
pleja negociación en el TMEC por el tema de
energía con EU y Canadá, difícil expediente
por el riesgo de que nuestros socios aprieten

el botón para iniciar millonarios reclamos y
represalias comerciales.

La prolongación del mecanismo de consul
tas revela lo complicado del asunto. Y es que
si el gobierno no desmonta las medidas orien
tadas a privilegiar a Pemex de Octavio Rome
ro o a CFE de Manuel Bartlett, difícilmente EU
y Canadá darán un paso atrás.

Ayer se formularon mil y una suposiciones
respecto a la dimisión de Clouthier. Lo que es
un hecho es que dejar el barco en medio de
una negociación tan vital no fue profesional.
Además la pregunta es ineludible: qué hori
zonte se observará para optar por la renuncia.

En una de esas el equipo negociador enea
bezado por Luz María de la Mora requirió mo
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nedas de cambio. Clouthier las gestionó, pero
al final se quedó con las manos vacías. Exper
tos no ven nada favorable la película.

Ahora queda por ver quién es el sucesor.
Clouthier no era una experta y el equipo de
Economía para negociar quedó mermado
por la austeridad. De nombrar a otro funcio
nario sin expertis, daría a EU y Canadá otra
pista de que el TMEC no es prioridad de
AMLO.

Hace unos días hubo amagues de quererlo
cancelar. Debió venir Antony Blinken, secre
tario de Estado de EU, para indagar. Como
quiera ayer Clouthier ahondó el escepticismo.

FÉRREOS REQUISITOS
A CABILDEROS EN SENADO
Y BASES EL LUNES

Conforme al acuerdo que este martes logró la
mesa directiva del Senado, será a partir del
lunes cuando se emita una convocatoria con

las bases para que los cabilderos se registren
y puedan operar en esa instancia legislativa.
Se informó que deberán entregar cierta docu
mentación para identificarse. Incluso habrá
que revelar el domicilio, sean personas físi
cas o morales, y enumerar los temas a tratar
en su gestión con un tope de cinco. Se especi
fica que más de un cabildero no podrá repre
sentar los intereses de un particular y se
prohibe a los servidores públicos dicha acti
vidad incluso hasta dos años después de con

cluir su cargo. En el colmo de lo ridículo la
restricción se amplía "a cónyuges y parientes
por consanguineidad o afinidad hasta el
cuarto grado". Quien firma, es el morenista
Alejandro Armenta.

PACIC 5IN PUBLICARSE EN DOF
POR RIESGO A VIOLAR TMEC

Hasta ayer el PACIC que se anunció el lunes y
que elaboró la SHCP de Rogelio Ramírez de la
O no se había publicado en el DOF. Se apuesta
a que dicho estatus se mantendrá, ya que de
formalizarse, en automático se violaría el T
MEC, al borrar la supervisión de Senasica de
Javier Trujillo y Cofepris de Alejandro Svarch
en aspectos de inocuidad y sanidad en impor
tación de alimentos. Obvio no hay voluntad
de dar marcha atrás.

SUSTENTABILIDAD TEMA CENTRAL
EN REUNIÓN BMVS&P DOW JONES
El tema nodal del encuentro del próximo 13 de
octubre entre la BMV de loséOriol Bosch y el
S&P Dow Iones Indices será la sustentabili
dad. No es gratuito, el asunto es prioritario en
tre los inversionistas. Hay fondos con restric
ciones a no apostar en entidades que no cui
den el ambiente. Habrá funcionarios de SHCP

y Barixico de Victoria Rodríguez Ceja.

(paguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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Na existe conciencio en el país, en general, ni en
el actual gobierno, sobre los riegos de los ataques
cibernéticos a personas y a las instituciones

I hackea que recibió en días pasados la
Secretaría ele la Defensa Nacional (Sedeña),
de Luis Cresencio Sandoval, se debió,
primero, a que no existe conciencia en el
país, en general, ni en el actual gobierno,
sobre los riegos que implican los ataques
cibernéticosa personasyen especial a las

instituciones. No hay una inversión destinada a prevención y
protección contra este tipo de ataques que se clan todos los
días a gran número de personas, empresas e instituciones,
a pesar de que en México existe la tecnología adecuada y los
organismos especial izados en atender este tipo de necesida
des, aseguró el presidente de la Comisión de Tecnología de
la Asociación Mexicana de Empresas de Seguridad Privada
(AMESP), Luis Miguel Dena Escalera, no contamos, además,
dijo, con una ley general cleciberseguriclacl que permita homo
logar en todas las entidades los acuerdos que necesitamos.

Lo que tenemos, señaló, es una Estrategia Nacional de
Ciberseguridacl que se rescató c!e gobiernos anteriores y se
actualizó, pero aún carece del andamiajejurídico necesario.
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  PREPARARSE PARA EL FUTURO
Las tendencias del comercio electró

nico siguen ejerciendo una enorme
presión sobre las operaciones de
distribución y cumplimiento en el
mundo,ya que los nuevos hábitos de
los clientes buscan una innovación

incesante y servicios sin errores.
Ante estos desafíos en la deman

da,la multinacionaltecnológica Ho
neywell reveló que para 2026, la automatización de almacenes
se convertirá en un estándar mundial para cualquiercompañía
que quiera competir en este mercado. Implementar este
tipo de tecnologías será una necesidad para las empresas
que deseen seguir compitiendo a medida que se dispara la
demanda de entregas. Se prevé que las ventas en línea en el
sector minorista alcancen más de 6.3 mil millones de dólares

en 2024, y después de que la pandemia afectara al mundo,
impulsando la necesidad de compras en línea, la demanda de
soluciones de automatización de almacenes nunca ha sido

mayor, para lo cual se estima que en dos años se instalen al
menos cuatro millones de robots de almacén comerciales

en más de 50 mil almacenes a nivel global.

RENUNCIA

Sin abrazo de por medio, ayer durante la conferencia de pren
sa del presidente Andrés Manuel López Obrador, Tatiana
Clouthier, renunció como titular de la Secretaría c!e Economía
SE), a través de una carta que previamente había entrega
do al mandatario. La decisión que tomó se c!a en uno de los
momentos más tensos que vive la relación comercial entre
el país, Estados Unidosy Canadá, motivado por las consultas
comerciales invocadas por el presunto trato discriminatorio
que México brinda a empresas del sector energético y de la
ampliación del Acuerdo c!e Apertura Contra la Inflación y la
Carestía (Apacic), que busca detener el alza indiscriminada
en los productos de la canasta básica.

¦

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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Es una señal sumamente preocupante y negativa,
porque todo el avance de negociación y esfuerzo
que ella imprimió no fue suficiente

escle la semana pasada se sabía que el
pasado lunes 3 de octubre no habría ningún
acuerdo amistoso con Estados Unidos y
Canadá para detener la posible instalación
del panel de solución de controversias en
materia energética, que esos países quie
ren detonar contra México por la política

discriminatoria que en ese sector instauró el presidente
López Obrador

Lo cierto es que la Secretaria de Economía, Tatiana
Clouthier.que renunció abruptamente ayer, había hecho un
último intento por solucionar esa controversia, al referir hace
pocas semanas públicamente —en el marco de la Convención
de la American Society—, que el Presidente ya había empezado
a hablar en un tono diferente respecto del tema energético:
"ya lo empezamos a oír cada vez más hablar de transición
energética". Ese día Clouthier habló de los proyectos fotovol
taicos en Sonora, de los proyectos de electromovilidad, etc.

Pero no fue suficiente. El Presidente no quiere reconocer
que su pretensión de dar prioridad a la Comisión Federal de
Electricidad que encabeza Manuel Bartlett, choca frontal
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mente con los compromisos firma
dos por su gobierno en el TMEC, al
darle prioridad a esta empresa estatal
sobre las empresas extranjeras, ejer
ciendo en los hechos un trato discri

minatorio contra estadounidenses y
canadienses.

Fracasadas las consultas, el panel
es inminentey en cualquier momen
to podría ser solicitado por la parte

agraviada. Y, aunque no hay garantía de que será solicitado,
la salida c!e Clouthieres una señal sumamente preocupantey
negativa, porque significa que todo el avance de negociación
y el esfuerzo que ella imprimió en el proceso ele las consultas
no fue suficiente para que el anuncio de un acuerdo amistoso
se diera bajo su mando.

Antes prefirió salir de la Secretaría de Economía que en
frentar un resultado potencialmente negativo, que parece
cada vez más inminente.

De poco ha servido que la semana pasada, la Comisión
Reguladora de Energía liberase más de 280 permisos para
particulares en temas de gas natural, gasolineras, petróleo,
gas LP, etc. Tatiana se fue y no hay anuncio de acuerdo. Tanto
ella como el Canciller Marcelo Ebrard se la han pasado enfa
tizanclo que lo bueno de las consultas y del posible panel es
que existan como mecanismo para solucionar diferencias. No
obstante, ese argumento ya se agotó —si es que alguna vez
fue útil—. Ahora vendrá lo grave: el panel, con alta probabilidad,
y con sus altísimos costos. A menos que el nuevo secretario
de Economía salve el barco milagrosamente.

DESBANDADA

Al interior de la Secretaría de Economía ya se habla c!e una casi
segura desbandada de perfiles técnicos de alto nivel tras la
salida c!e Tatiana. El nuevo titular, si es un radical antiempresa,
encontrará muchos escritorios vacíos. Los mejores cuadros
quieren trabajaren favor de México

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP 5611649060
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Banorte estima que, ante el recorte en puerta a
la producción de los países en ¡a OPEP+, el crudo
regresará arriba de 100 dólares

=' pesar de las compras de oportunidad que
Ase dieron en días pasados, las bolsas han

regresado a los descensos ante el recorte
a la producción del petróleo que tendrá
los países de 0PEP+, que anticipa precios

=1 más altos de la energía en el invierno y que
podría atizar las presiones inflacionarias

Se trata ele un recorte de dos millones de barriles, cuando
el mercado esperaba la mitad con toda la intención ele man
tener precios altos

Por lo pronto, el equipo de análisis de Banorte lo que resta
del año, y sin hacer aun laclo episodios de volatilidad, prevé
que el petróleo Brent oscilará entre 80y 110 dólares en la última
parte del año. Como imaginará no son buenas noticias para
la economía, en un ambiente de alza en tasas de interés por
la inflación, de ahí el nuevo ajuste en las bolsas.

LA RUTA DEL DINERO

Ante ía ola de demandas por las irregularidades que abunda
en el sector de servicios de limpieza de oficinas gubernamen
tales, la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, de Luisa
  María Alcalde, a indicaciones del

propio presidente Andrés Manuel
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López Obrador, ha emprendido una
serie de auditorías a fin de regulari
zar y sancionar a empresas que no
tengan a sus trabajadores en regla.
Sin embargo, de poco ha servido,
ya que empresas como Jaber Lim
pieza y Tecno Limpieza Delta, tras
una revisión les fue cancelado su

Registro de Prestadores de Servicios Especializados u Obras
Especializadas [REPSE], por lo que según lo dictado por la ley
deberían quedar anulados los contratos activos, situación
que poco les ha importado, ya que continúan laborando con
normalidad. Afirmas como Tecno Limpieza Ecotec.Aquaseo
y Aseo Privado Institucional, que aglutinan 80 por ciento del
mercado, ni siquiera han recibido la visita de un inspector...
Una de las apuestas de la pantalla chica es llevar al público
documentales con temas de actualidad,y por lo pronto como
parte de una estrategia ele generar contenidos exclusivos N+
Media estrena la primera temporada de la serie 15 Grados Pora
Salvar Al Planeta. Se trata de un programa de periodismo de
ciencia conducido por Iván Carrillo que busca explicar, de
manera clara y didáctica, causas, consecuencias y poten
ciales soluciones del cambio climático. La serie combina la

mirada científica, periodismo de soluciones, realización de
documentales ambientales y debate de ideas para analizar
un gran problema de nuestro tiempo: el calentamiento glo
bal. Su finalidad es presentar iniciativas y casos de éxito que
brinden esperanza e inspiren a la acción de la sociedad...Tras
dos años de ausencia por la pandemia, el Instituto México del
Centro Internacional de Académicos WoodrowWilson vuelve

este 2022 con los Premios Wooclrow Wilson en la CDMX. En

esta ocasión los galardonados son Laura Diez Barroso
Azcárraga, quien será la primera mujer mexicana en obtener
ese premio por Responsabilidad Social Empresarial; y José
Ángel GurríaTreviño, por su trayectoria en el servicio público.

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi
El que atraviesa un escenario
complicado es el sector del
plástico, pues luego de que en
2020 se contrajera cerca de
5.6 por ciento a causa de las
afectaciones por la pandemia de
COVID19, aunado a la prohi
bición de diversos productos,
también se ha visto obligado a
importar insumos para proveer
a más de 80 grupos productivos,
entre ellos el automotriz y de la
construcción.

Desde hace un año, aproxima
damente, los complejos petro
químicos Morelos y Cangrejera,
de Petróleos Mexicanos (Pemex),
que dirige Octavio Romero y con
sede en Coatzacoalcos, Veracruz,
se encuentran sin producción de
polietilenos, situación que pone
en incertidumbre a la Asociación

Nacional de Industrias del Plástico

(ANIPAC), presidida por Aldimir

Torres Arenas, y dirigida por Raúl
Mendoza Tapia.

Incluso, el organismo tuvo que
recurrir a la Secretaría de Energía
(Sener), que lleva Rocío Nahle,
donde a través de una carta pide
que se reactiven de manera total
0 parcial las plantas de Pemex de
polietileno. Lo que busca es dejar
de importar insumos y evitar a

futuro una situación de vulnera

bilidad.

La misiva se recibió el pasado
1 de julio por el área de control y
gestión de la oficina de la secre
taria y fue con copia para Miguel
Ángel Maciel Torres, subsecretario
de Hidrocarburos de la Sener; sin
embargo, a la fecha no se ha dado
respuesta a la petición. Aquí, Pe
mex cobra mucha relevancia por
los insumos que representa para la
industria química y plástica, pero
el desabasto de petroquímicos
es una constante preocupación,
ya que desde hace cinco años ha
habido una baja en su producción
a nivel nacional de hasta 70 por
ciento en algunos casos.

ANIPAC vive una constante

incertidumbre de proveeduría en
los sectores que abastece, pues

para satisfacer las necesidades
el consumo se estima en más

de 3.5 millones de toneladas de

monómeros como etano, estireno
y etileno, por mencionar algunos,
para producir polímeros requeri
dos para la transformación como
polietilenos, polipropilenos y
poliestireno. Por ello, pide con
urgencia reactivar los complejos
mencionados, seguir importan

do insumos podría colocar a la
industria en una posición de
competitividad muy sensible a
nivel internacional.

Quejas Megacable

En un acontecimiento inédito,
ayer se reunieron cerca de 100
personas afuera de las oficinas
de Profeco en la colonia Condesa

para quejarse por el mal servi

cio que les presta Megacable, el
operador de servicios Triple Play.
El asunto no es menor, sobre todo
porque se trata del proveedor de
servicios de telecomunicaciones

que Profeco señala con el mayor
número de quejas en su reporte
"Inconformidades más Recurren

tes en Telecomunicaciones". Es el

que más quejas tiene en servicios
empaquetados y en televisión
restringida, y en internet es el
operador con más quejas por
millón de habitantes. ¿Se pondrá
las pilas esa autoridad cuyo papel
es defender a los consumidores,
en este caso, a los usuarios de ser
vicios de telecomunicaciones?

VozenOff

Tatiana Clouthier se va de la

Cuarta Transformación con
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abrazo negado, y a nadie queda
duda que defendió en todo
momento el proyecto de la 4T,
incluso si eso le hizo perder
amistades consolidadas con el

tiempo. Hoy se va de la Secre
taría de Economía, dejando
preocupación por quien llegue
a su relevo. Logró la confianza
del sector empresarial, se hizo
de contactos en el exterior

para rendir buenas cuentas en
Palacio Nacional, pero en las
últimas semanas, días, se le vio
relegada de momentos impor
tantes que le correspondían a su
oficina. Quizá no necesitaba de
ese desplante, de ese abrazo que
muchos en el gabinete anhelan,

pero basta recordar que los que
se han ido nunca han sido vene

rados por el trabajo realizado. Se
le criticó y se le cuestionó. Hoy
hay promesas de que se confíe
en el personaje que llegue, pero
tendrá que ser una o un funcio
nario a la altura de los asuntos

que hoy son de gran enverga
dura para el país porque son
trascendentales, y no para los
dos años que le quedan a este
sexenio...
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Clouthier en el peor momento, se nubla más
escenario en lío del TMEC y nodal el sucesor
Así como la toma de decisiones de política
pública ha mermado la confianza de la IP du
rante el sexenio, igualmente los recurrentes
movimientos en el equipo del presidente An
drés Manuel López Obrador tampoco ayudan.

Ayer la renuncia en la mañanera de Tatia
na Clouthier al timón de Economía fue unáni

memente reprobada por los empresarios. Más
allá de que la funcionaría lloró, intentó abra
zar a AMLO y salió enojada de Palacio Nacio
nal, con el argumento de que su dimisión es
taba preacordada, la señal es muy delicada.

Se trata de la cabeza encargada de la com
pleja negociación en el TMEC por el tema de
energía con EU y Canadá, difícil expediente
por el riesgo de que nuestros socios aprieten

el botón para iniciar millonarios reclamos y
represalias comerciales.

La prolongación del mecanismo de consul
tas revela lo complicado del asunto. Y es que
si el gobierno no desmonta las medidas orien
tadas a privilegiar a Pemex de Octavio Rome
ro o a CFE de Manuel Bartlett, difícilmente EU
y Canadá darán un paso atrás.

Ayer se formularon mil y una suposiciones
respecto a la dimisión de Clouthier. Lo que es
un hecho es que dejar el barco en medio de
una negociación tan vital no fue profesional.
Además la pregunta es ineludible: qué hori
zonte se observará para optar por la renuncia.

En una de esas el equipo negociador enca
bezado por Luz María de la Mora requirió mo
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nedas de cambio. Clouthier las gestionó, pero
al final se quedó con las manos vacias. Exper
tos no ven nada favorable la película.

Ahora queda por ver quién es el sucesor.
Clouthier no era una experta y el equipo de
Economía para negociar quedó mermado
por la austeridad. De nombrai a otro funcio
nario sin expertis, daría a EU y Canadá otra
pista de que el TMEC no es prioridad de
AMLO.

Hace unos días hubo amagues de quererlo
cancelar. Debió venir Antony Blinken, secre
tario de Estado de EU, para indagar. Como
quiera ayer Clouthier ahondó el escepticismo.

FÉRREOS REQUISITOS
A CABILDEROS EN SENADO
Y BASES EL LUNES

Conforme al acuerdo que este martes logró la
mesa directiva del Senado, será a partir del
lunes cuando se emita una convocatoria con

las bases paia que los cabilderos se registren
y puedan operar en esa instancia legislativa.
Se informó que deberán entregar cierta docu
mentación para identificarse. Incluso habrá
que revelar el domicilio, sean personas físi
cas o morales, y enumerar los temas a tratar
en su gestión con un tope de cinco. Se especi
fica que más de un cabildero no podrá repre
sentar los intereses de un particular y se
prohibe a los servidores públicos dicha acti
vidad incluso hasta dos años después de con

cluir su cargo. En el colmo de lo ridículo la
restricción se amplía "a cónyuges y parientes
por consanguinidad o afinidad hasta el
cuarto grado". Quien firma, es el morenista
Alejandro Armenta.

PACIC SIN PUBLICARSE EN DOF

POR RIESGO A VIOLAR TMEC

Hasta ayer el PACIC que se anunció el lunes y
que elaboró la SHCP de Rogelio Ramírez de la
O no se había publicado en el DOF. Se apuesta
a que dicho estatus se mantendrá, ya que de
formalizarse, en automático se violaría el T
MEC, al borrar la supervisión de Senasica de
Javier TrujiUo y Cofepris de Alejandro Svarch
en aspectos de inocuidad y sanidad en impor
tación de alimentos. Obvio no hay voluntad
de dar marcha atrás.

SUSTENTABILIDAD TEMA CENTRAL
EN REUNIÓN BMVS&P DOW JONES
El tema nodal del encuentro del próximo B de
octubre entre la BM V de loséOriol Bosch y el
S&P Dow Iones Indices será la sustentabili
dad. No es gratuito, el asunto es prioritario en
tre los inversionistas. Hay fondos con restric
ciones a no apostar en entidades que no cui
den el ambiente. Habrá funcionarios de SHCP

y Banxico de Victoria Rodríguez Ceja.

(3>aguilar_dd
albertoagullar@dondlnero.mx
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Grupo Traxion sustentante
La firma mexicana de logística Tra

xión, que preside Aby Lijtszain, a
través de su filial Redpack inició un
proyecto piloto en el cual incorpo

raron 2 unidades de reparto eléctricas Cero
Emisiones con las cuales reducirán más de
280 toneladas de carbono durante la vida de
las camionetas, lo equivalente a la absorción
de 1,400 árboles.
El proyecto forma parte de su Estrategia

de Sostenibilidad encaminada al cuidado

del medio ambiente y la idea es ir recabando
información de rendimiento y áreas de opor
tunidad a fin de contemplar la incorporación
de más flota de este tipo en el corto o mediano
plazo.
La implementación de camionetas Cero

Emisiones no es la única acción que realiza
Grupo Traxión en materia pro ambiental,
también se suman la renovación constante

de flotay exhaustivos programas de manteni
miento; uso de tecnología de vanguardia; así
como sistemas de telemetría de última gene
ración para monitorear el consumo de com
bustible y hábitos ecoeficientes de manejo.
El precio de su acción ha sufrido bajas

durante este 2022. El aprovechamiento de sus
diferentes adquisiciones están poco a poco
entrando en sus sinergias y hacia los siguien
tes 12 meses, es probable que empecemos a
ver resultados de rentabilidad visibles en

cada uno de ellos, que brinde los frutos de lo
que hoy están cosechando.
APENAS CRECERÁ 1 %
EL COMERCIO MUNDIAL

Triste los estimados a los que se enfrenta la
condición económica mundial que ha veni
do perdiendo impulso con cierta velocidad.
Apenas 1% crecerá el comercio mundial en
2023, pronostica la Organización Mundial
del Comercio (OMC), acargodelanigeriana
Ngozi OkonjoIweala, una reducción con

siderable respecto a su pronóstico de junio
pasado de 3.4%.
La OMC identifica varios desafíos que en

frentan los mercados lastrados por crisis y
retos, entre ellos los altos precios de com
bustibles por la invasión rusa a Ucrania, el
alza de las tasas de interés para combatir la
inflación, las afectaciones al comercio ma
rítimo por los confinamientos por Covid19
en China. El organismo prevé un aumento del

producto interno bruto (PIB) global de 2.8%
en2022y2.3%en2023.

LALEYSÓLO PARA ALGUNOS
Llama la atención que la empresa Jaber Lim
pieza en General, S.A. de C.V, dedicada a
brindar servicios de aseo a oficinas guber
namentales, esté laborando en dependen
cias como el Servicio Nacional de Sanidad,
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria, de
Francisco Javier Trujillo Arriaga; la Secre
taría de Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes, de Jorge Ñuño; y a la Sener,
de Rocío Nahle, sin su Registro dePrestadores
de Servicios Especializados u Obras Especiali
zadas (REPSE), siendo que este documento es
necesario enlos requisitos para ser este tipo de
proveedor en el gobierno.
Y es que el REPSE de Jaber fue cancela

do luego de que la Secretaría del Trabajo y
Previsión Social, de Luisa María Alcalde,
le practicó auditorías por órdenes directas
del presidente López Obrador durante una
mañanera, por indicios de irregularidades
en el sector. El problema es que el sector acu
sa que las revisiones de las autoridades se
dan de manera facciosa y firmas como Tecno
Limpieza Ecotec, Aquaseo y Aseo Privado
Institucional, no solo la libran, sino que hasta
siguen siendo las consentidas del gobierno al
acaparar casi el 80% del mercado.
Las : 5; i .: i  JjiiBlWjPMt

independientesynoTeflejan necesariamente el puntode
*611 24 HORAS.
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Gente detrás del dinero en El Independiente

La intempestiva pero
cantada salida de Tatis
Por Mauricio Flores*

No fue la primera vez que Tatiana
Clouthier toma distancia del go
bierno de Andrés Manuel López

Obrador; recién ganó en 2018 el nuevo par
tido, la sinaloense rechazó el cargo de titular
de la Secretaría de Gobernación tan pronto
supo que Manuel Bartlett a quien se le atri
buye la "Caída del Sistema de 1988" en las
elecciones presidenciales de ese año sería
el director general de la Comisión Federal de
Electricidad. La muerte de su padre, el ex can
didato presidencial panista Manuel Clouthier
en un accidente carretero que nunca fue acla
rado luego de haber apoyado a Cuauhtémoc
Cárdenas a impugnar la elección en la que re
sultó vencedor Carlos Salinas de Gortari, caló
hondo en la que se convertiría en este sexe
nio vicecoordinadora de la bancada del ofi

cialista partido Morena entre 2019 y 2020...

período en el que rechazó tomar una de las
subsecretaría de Gobernación para reforzar a
la ya desde entonces debilitada gestión de la
entonces titular, Olga Sánchez Cordero, pre
cisamente por su animadversión y conflicto
emocional y táctico con Bartlett.

No fue extraño que la mañana de ayer
jueves, luego de que la también llamada "Tía
Tatis? en diversos chats de redes sociales se
escribiera o comentara "Ganó Bartlett"... con

quien, desde lo que fue su cargo como titular
de la Secretaría de Economía, se enfrentó:
por un lado, Bartlett y su agenda centralista
y ultranacionalistas en materia de energía
para regresar y condicionar el mercado de
electricidad a la autoridad del Estado; y por
otro, la hija de Maquío Clouthier buscando
evitar un conflicto de mayores dimensiones
con el gobierno de los Estados Unidos y Ca
nadá que a través de sus representaciones
comerciales (a cargo de KatherineTai y Mary
Ng , respectivamente) invocó las herramien
tas del acuerdo comercialTMEC para enfren
tar precisamente la política promovida por
Bartlett... político a quién su padre combatió
hace hasta el momento de su trágica muerte.

REFORMA MILITAR, OTRA CAUSA
Los sondeos que este columnista realizó

entre diversos funcionarios federales de ni

vel medio y alto revelan que todos ellos están
preocupados por el creciente protagonismo,
presencia política y poder económico están
tomado las fuerzas armadas, incluyendo la
reforma que esta semana aprobó la mayoría
calificada por la Cámara de Senadores para
asignar las tareas de seguridad pública a la
Sedeña y a Marina.

Y ello estuvo presente en el ánimo deTa
tiana Clouthier para renunciar. Funcionarios
y directivos de la secretaria parte del círculo
cercano de la ex titular han comentado "en

corto? que la iniciativa presidencial, a pesar
de haber sido adosada en el mismo Senado

con una serie de mecanismos de supervisión
política y presupuestal para contener la fuer
za del ejército y la marina, contravinieron las
convicciones de la funcionaría y del credo
de su padre que le motivaron a sumarse a
la campaña de López en 2018 bajo el lema
"abre más los ojos''

Quizá ya los abrió, pero demasiado tarde.

TIRADEROY SUCESIÓN
AL FINAL DEL CAMINO

Clouthier asistió el pasado lunes a la
presentación y reuniones posteriores del
Acuerdo de Apertura Contra la Inflación y la
Carestía (APACIC o PACIC 2.0) que se realizó
en Palacio Nacional. Todavía abordó el mar

tes una sesión con el secretario de agricultu
ra y desarrollo rural, Víctor Villalobos, para
establecer las líneas operativas para que
conforme al APECIC se pudiera acelerar la
importación de alimentos estratégicos pero
sin perder las salvaguardas sanitarias y fito
sanitarias; la importación descontrolada de
productos pecuarios podría ocasionar el peor
de los mundos, es decir provocar infecciones
a la producción nacional y provocar desbasto
local e imposibilitar las exportaciones agrí
colas que actualmente permiten financiar la
importación de granos básicos.
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También quedó a medio camino la instru
mentación de la Nueva Política Industrial que
hace menos de un mes expuso en una ho
milía presidencial: el documento presentado
por la titular de economía en verdad no agre
gó nada nuevo, incluso propone retomar a
cuatro años de la 4t retomar la marca y lema
"Hecho en México? mismo que fue elabora
do en la década de los 70s por el industrial
mexiquense Alejo Peralta, y que ahora se
pretende como vía para empujar a las Peque
ñas y Medianas Empresas (Pymes)... esas de
las que desparecieron más de un millón de
unidades productivas al carecer de un pro
grama consistente de apoyo en la fase más
severa de la pandemia de Covid19 y ante la
cual la Secretaría de Economía no pudo mas
que dispensar a cuenta gotas apoyos de 25
mil pesos que no evitaron la mortandad del
esfuerzo emprendedor.

¿QUIÉNESVAN?
La gabinetología trabajó desde temprano

ayer: de inmediato, a la salida de Clouthier,

circularon nombres e incluso a la hora de

este cierre, hay quienes juran que será Ra
quel Buenrostro actual jefa del Sistema de
Administración Tributaria la que entrará a
economía. ¿Dejaría Doña Raque una posi
ción de tal poder por una secretaría con mas
problemas que futuro? Veremos.

Se hablo de que Luz María de la Mora,
subsecretaría de comercio internacional, tie
ne las tablas y alcances para tomar la enco
mienda como parte de un ascenso vertical.
En ese sentido se mencionó a Ricardo She

ffield que hoy encabeza la Procuraduría Fe
deral de Defensa del Consumidor.

Algunos bromistas dijeron que Alejan
dro Moreno, próximamente ex goberna
dor de Oaxaca, o el "Gurú de la Mosa, Edy
Smol, podrían cargar el cargo. Incluso, se
habló del actual secretario de desarrollo

económico de Sinaloa, Javier Gaxiola, para
tomar la estafeta.

¡Haga sus apuestas!
* @mfloresarellano

floresarellanomauricio@gmail.com
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Mexicana militar, la aerolínea del estado
Qll/Á EL presiden t é

Andrés Manuel López
( Mirador se acostimiliró

a imponer su voluntad
en casi lodos los temas

fie la Nación, pero en el
caso de la aerolínea del

Ljércilo, usando el nombre de la extinta
Mexicana de Aviación, con operaciones
en el AIíA,el asumo loma otro cariz.

Las leyes fie aeropuerios y de ( Din
pelencia Económica son muy claras en
maleria de monopolios, por lo que el
gobierno no puede ser propietario dé
un aeropuerto internacional y poseer
una aerolínea,

Independientemente de los 200 millo
nes de dólares que costara la instalación
y operación de la aerolínea castrense, no
se podrán hacer vuelos al exterior desde
el AIL'A hasta no recuperar la categoría l
en seguridad aéreo.

Además, habrá que terminar el litigio
de 12 años sobre la liquidación de Mexi
cana fie Aviación, anieá de crear la nueva

empresa, y la inversión no se podrá recu
peraren un año, como se elijo en Palacio
Nacional, porque el punto de equilibrio fi
nanciero fiel AILA lardará,5 años en llegar.

J..N EL Estado fie México hay mucha co
mezón por el escenario de crisis que lia
generado Alejandra Del Moral, secretaria
fie Desarrollo Social, y el gasto por 50 mi
llones de pesos para promover su imagen
en 300 espectaculares. Sin embargo, nadie
quiere fiar explicaciones sobre el origen
fie los recursos, porque al parecer ese
financiamienlo rebasó las fronteras fiel

país y la ruta del dinero nos traslada hasta
Andorra. La violación y fraude .electoral
sé consumaron porque én los mismos
espacios en los que apareció Del Moral,
también se colocaron los de la campaña
del 5o. Informe de Alfredo Del Mazo. Dice
un dicho que si piensas mal, acertarás.,. y
en ese sentido es fácil suponer que para
no dejar rastro del dinero, el pago fie. los
espectaculares se hizo desde Andorra,
direciamente a la cuenia del empresario
dueño de la,empresa deMetepéc Impacla
Exteriores, fie una cuenla en el extranjero
a otra cuenta también foránea, probable
mente para quedar fuera del radar del
SAI", que dirige Raquel Buenrost.ro, y de
la Fiscalía Especializada en Delitos Elec
torales. Si esto se Confirma', entonces el
dinero para promover la imagen políli
coelectoral de Alejandra Del Moral, a

quien ya califican con el mole de "Lady
Espectaculares", ( tuclo venir de Andorra.

LA SALIDA de Taliana Cloulhier, co

mo Secretaria de Economía, sé llenó de
suspicacias.

Al margen de las lágrimas y palabras
de agradecimiento al presidente López
Obrador, la lectura que dejó Cloulhier con
su renuncia es que vienen tiempos difíci
les para México en las con iroversias por el
TMECen dondenuestro país podría salir
muy mal librado.
A pesar fiel carácter bronco que ca

racteriza a Cloulhier, queda claro que le
quedaba grande el cargo para enfrentarse
a la artillería fie SU en materia comercial.

La, guerra comercial quese avecina, re
quiere de personajes en el gabinete fede
ral con capacidad, conocimiento y pericia
frites y diplomática. Quizá Raquel Bu
enroslro, a quien se señala como posible
suslil ula en la SE, no sea la mejor carta de
presentación para negociar.

•Periodista
Director de RedFínaricieraMX

gfloresl13@yahoo.com.mx
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La renuncia de Tatiana, ¿quién deja el barco en plena tormenta?
El argu mento de. los motivos personales

choca, con la, carta leída, con sus eapre,sione$
y con el tmmaUum.

L a secretaria de economía.
Taliana Cloulhier, renunció

sorpresivamente a su cargo
esle jueves. Al menos para
la gran mayoría su renuncia
fue sorpresiva aunque dicen
en el gobierno que la i ilutar

de economía ya se lo había planteado al
jefe, del ejecutivo desde el 26 de septiem
bre, a saber.

Xa lia na Cloulhier aflujo molivos perso
nales para la renuncia, lo que no le quila
lo sorpresivo al suceso.

Sí, deben ser motivos muy fuertes de
inflóle personal para que la i ii ular de eco
nomía se baje del barco en plena, tormenia
siendo la capitana del navio, se supone
que Son los que siempre quedan al final.
Con las pláticas y seguramente in

tensasnegociaciones entre nuestro país
y Estados. Unidos junio con Canadá por
las quejas de estos dos países debido a
la modificación o intento de cambio de

las reglas del juego en el sector energé
tico; con la inflación más alta no visla en
décadas, fenómeno que si bien no es fie
su competencia y no puede hacer ñafia

por evitarlo o por controlarlo, sí tendría
que estar al frente de su dependencia
asumiendo tareas para disminuir los
electos en la economía nacional; por sí
fuera poco, con la reciente firma del PAQC
reloaded, es decir una segunda, versión e
interno fiel gobierno tratando fie reforzar
Su programa para controlar la inflación.
Con toflo eso y mucho más,, resulla que
Taliana, Cloulhierse va.
Según sus propias palabras, ahora se

irá como "porrisfa" del gobierno porque
dijo que, ya se acabó el tiempo de ella para
aportar y sumar.

¿Tan irrelevantes son los asuntos que
tenía en sus manos quesegún ella se aca
bó el liempo de aportar y sumar?
¿Acaso defender al país en un asunto

tan importante como lo es las negocia
ciones y pláticas con nuestros socios co
merciales del ant iguo Nalía, para hacerles
entender quesegún este gobierno la sobe
ranía energética no se negocia, es aportar
poco o no aportar ñafia?

¿Diseñar, negociar e implementar una
política industrial que le urge al país desde
hace décadas, es aportar poco o no apor
tar nada?

¿Combatir la inflación y sentar las
bases para una economía sólida con
crecimiento sostenido para el bienestar,

qué tamo cacarean, es aportar poco o
no aporiar?
No leñemos razones para dudar fie

los molivos con los que Taliana Cloulhier
justificó su salida de la secretaría deeco
nomía, ni mucho menos derecho a cono

cerlos porque son muy personales.
Pero vaya que deben ser fuertes, muy

fuertes para bajarse fiel barco en plena
lormenla.

Sus mol ivos personales seguramen
te la obligaron a lomar ta decisión. Sin
embargo, su discurso público, esa car
ta que leyó ante los medios, aportaban
poco o nada en lo personal y esa fra
se relacionada con la nula, aportación
que puede hacer a la administración
pública enfoca las razones en oirá
dirección.

Así termina, una gestión <|iif\ en apa
riencia, era de las más coherentes y efica
ces dentro fie un gabinete que brilla por
la ausencia justamente de la coherencia
y la eficacia.

Para México, es una opon unidad más
que se va para ser considerado dentro fie
la geoeconomía como una nación sería,
con potencial más allá del tercer mundo.

Taliana Cloulhier no pudo conven
cernos al final y dejó más preguntas que
respuestas.
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Cartones

Rictus

Costo: 70,404
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Fecha: 07/10/2022

Página: 36

Area cm2: 213

1 / 1

Cartones

Garcí

Costo: 47,456
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Taficma
Ner cón

Fecha: 07/10/2022

Página: 46

Area cm2: 209

1 / 1

Cartones

Nerilicón

Costo: 169,037
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Nuevas rutas
Perujo

Atrévete a viajar/

Fecha: 07/10/2022

Página: 47

Area cm2: 199

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 160,949
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Abrazo

Chavo del Toro

Fecha: 07/10/2022

Página: 39

Area cm2: 122

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 98,672
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Fecha: 07/10/2022

Página: 2

Area cm2: 223

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 31,922
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Fecha: 07/10/2022

Página: 2

Area cm2: 128

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 6,954
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Fecha: 07/10/2022

Página: 2

Area cm2: 138

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 13,800
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Fecha: 07/10/2022

Página: 14

Area cm2: 144

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 4,703
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Fecha: 07/10/2022

Página: 12

Area cm2: 278

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 9,079
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Fecha: 07/10/2022

Página: 6

Area cm2: 114

1 / 1

Cartones

Redacción

Costo: 3,292
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OTRA VEZ CAMBIÓ DE OPjWON

W ESTEEE^I
BAtA2oS..>o
ABRA2oS M
¦ ' 5

Fecha: 07/10/2022

Página: 27

Area cm2: 109

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 2,768
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Fecha: 07/10/2022

Página: 1

Area cm2: 946

1 / 2

Cartones

Daily Bacon

Costo: 138,759
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POR:

DAILY B ACO N

PICTOLINE

OKDOOOMER MILLENNIAL
CON EL CRECIMIENTO DE TIKTOK Y OTRAS REDES DOMINADAS POR LA GEN Z.

AHORA LOS MILLENNIALS SON LOS "VIEJOS" DE INTERNET Y ESTAS COSAS LOS DELATAN:

SE CONFUNDENFRENTE A LA CAMARA ...EN QUE TE ASEGURAS
QUE SI ESTÁ GRABANDO. (Y QUEJAN) CADA QUE !GANTES DE EMPEZAR

CAMBIA DE DISEÑOA HABLAR...

Es que antes
las cámaras
se tardaban

EL HASHTAGUSAN FRASES CENTENNIALS
#ADULTINGDEL INTERNET EN LA VIDA REAL
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Fecha: 07/10/2022

Página: 1

Area cm2: 946

2 / 2

Cartones

Daily Bacon

Costo: 138,759
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Fecha: 07/10/2022

Página: 2

Area cm2: 124

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 6,736
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Eje Central Fecha: 07/10/2022

Página: 2

Area cm2: 209

1 / 1

Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 7,952
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